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*Новое мышление, новые возможности. **Экус. ***Официальный дистрибьютор Hyundai Motor Co. - компания ООО «Хендэ Мотор СНГ» продлевает гарантию производителя 
до 5 лет, или 120 000 км пробега (в зависимости от того, что наступит раньше), на механизмы двигателя и детали коробки передач, за исключением навесного оборудования, 
учитывая ограничения, изложенные в сервисной книжке. Данная гарантия распространяется исключительно на импортные автомобили, ввезенные на территорию 
РФ компанией ООО «Хендэ Мотор СНГ» после 1 апреля 2009 г. Датой начала гарантии является дата передачи автомобиля официальным дилером первому покупателю.

 Новая версия с двигателем 3,8 л (290 л. с.)
 8-ступенчатая АКПП (во всех версиях)
 Светодиодные фары головного света 
  (с двигателем 4,6 л)

 Пневматическая подвеска с возможностью изменения
  дорожного просвета (с двигателем 4,6 л)
 Раздельные сиденья 2-го ряда с функцией массажа
  (с двигателем 4,6 л)

***

Интеллектуальная роскошь

Вадим Верник, журналист, телеведущий:

- Hyundai Equus - машина бизнес-класса для людей креативных, для тех, кто лишен стереотипов 
и кто предпочитает комфорт во всем. Машина просторная, дизайн стильный, вождение легкое 
и комфортное. В этом автомобиле приятно находиться на водительском сиденьи, а еще большее 
удовольствие, я думаю, получат те, кто окажется в ней в качестве пассажира - особенно 
на заднем сиденьи. Все в этой машине создано для хорошего настроения, легкого путешествия 
и уверенности в том, что на дороге тебе не угрожает никакая опасность.

**
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Здесь так красиво, 
что местные власти 
издали закон, со-
гласно которому в 
городе и его окрест-
ностях нельзя ку-
пить дом, если вы не 
являетесь жителем 

этой провинции. «За деньги все 
можно. неужели они от них от-
кажутся?» – колко спросила гида 
одна женщина из нашей компании. 

«Мы сами удивлены, но да! тут 
никто не ждет непрошеных гостей, 
даже очень богатых. отдыхать – 
сколько угодно, а купить недвижи-
мость кому попало не удастся. они 
очень трепетно к этому относят-
ся», – парировала наша сопрово-
ждающая. 

в Мерано также расположены 
два известных на весь мир отеля – 
Villa eden (который так любил по-
сещать Лучано Паваротти) и Palace 

Merano espace henri Chenot (счи-
тающийся одним из пяти лучших 
оздоровительных центров мира). 
Последним руководит доктор-на-
туропат с 30-летним стажем анри 
шено, которого европейская эли-
та считает врачом от Бога. он с ней 
не спорит.

«в 1420 году герцог фридрих 
iV Габсбург перенес местораспо-
ложение двора тирольских графов 
из Мерано в инсбрук, в результате 

История одного 
капитала

Ровно год наЗад наши дРуЗья и Коллеги иЗ МосКвЫ 
ПРигласили Посетить МестечКо МеРано в севеРной италии. 

Это втоРой По величине гоРод в южноМ тиРоле, КотоРЫй более 
400 лет бЫл его столицей. он РасПоложен глубоКо в альПийсКой 

долине, оКРужен тРехКилоМетРовЫМи веРшинаМи и иЗвестен 
на весь МиР своиМи видаМи и лечебнЫМи КуРоРтаМи.

Слово реДактора

Италия. 
Город Мерано
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www.mercedes-adonis-auto.ru 
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чего городок потерял свое значение 
торгового и административного 
центра и быстро пришел в упадок, – 
продолжала рассказывать нам наш 
гид, доведя до исторического цен-
тра города. – но это место обладает 
какими-то магическими свойствами. 
еще 200–300–400 лет назад сюда 
ехали лечиться со всей европы и 
из россии, потому что были наслы-
шаны о чудесах исцеления даже от 
туберкулеза. Любые легочные за-
болевания как рукой снимало. тут 
какая-то особая аура. Сюда ехали 
бедняки, потому что выздоравлива-
ли буквально от одного пребывания. 
тогда Мерано еще не был местом, 
где жили состоятельные люди…»

Мы стояли в окружении гор, 
возле шумящей горной реки, и 
перед нами простиралась череда 
строений дворцовой городской 
архитектуры 200-летней давности. 
Этот исторический центр рази- 
тельно отличался от всех частей 
города, застроенных на новый лад. 
Прямо перед глазами возвышалось 
удивительной красоты здание.

— Что это? – спросил я.
— театр Пуччини. Построен 

больше 100 лет назад. таких ярких 
представителей классицизма даже 
в европе не так уж и много. Здесь 
проходят концерты лучших ор-
кестров европы… а вон там (по-
казывает чуть дальше) находится 
первый пятизвездочный отель, ему 
тоже чуть больше века. Это было 
самое роскошное здание в городе, 
пока не построили Палас Мерано, 
но тоже спустя каких-то пару лет.

— а кто все это строил? – полю-
бопытствовал я.

— Где-то около 200 лет назад 
здесь обосновалась группа ев-
рейских финансистов. им так по-
нравился Мерано, что они реши-
ли пустить здесь корни. вообще 
почти все величественное, что вы 
здесь видите (описывает полукруг 
руками), построено несколькими 
влиятельными семьями в период 
до 1930-х годов, – со знанием дела 
отчеканила наш гид.

— а потом что произошло?
— режим Муссолини. вторая 

мировая война. фашизм. Все евреи 
покинули город, чтобы остаться 
в живых. Они вывезли свои капи-
талы. С тех пор ничего значитель-
ного в Мерано так и не построе-
но. Последние 70 лет возводятся 
только дома и курорты.

— Это самая красивая часть го-
рода или есть лучше?

— нет, что вы, конечно же, я при-
вела вас в самый центр, где есть что 
посмотреть. Можете заглянуть еще 
в пару замков, что в предгорьях, в 
ботанический сад, один из лучших 
во всей италии, – улыбалась наша 
сопровождающая. – Здесь я с вами 
прощаюсь! отсюда до вашего отеля 
всего 20 минут пешком. 

я сказал коллегам, что не хочу сей-
час никуда идти и просто посижу. 
договорились встретиться за обе-
дом в отеле. они ушли, я же остался 
сидеть и смотреть на поражающий 
своей эстетикой театр Пуччини. 
и перебирать мысли в голове. 

они были примерно такими. в на-
шей стране не любят богатых. и «рас-
кулачивание» до сих пор является все-
народной забавой: у кого-то в мыслях 
(сквозь зависть), у кого-то на деле. 

закупим за рубежом либо нам их за-
везут и со слезами на глазах будем 
рады тем самым «иностранным ин-
вестициям», без которых почему-то 
будущее видится не таким уж радост-
ным. После будем зачитываться био-
графиями Стива джобса и ричарда 
Брэнсона, но искренне презирать 
тех, кто концентрирует капитал уже 
здесь и сейчас, на том основании, что 
«все про них знаем, как они эти день-
ги заработали». «вот Брэнсон – су-
пербизнесмен, харизматичный, ве-
селый, пишет книги, своими руками 
все сделал, а наш ничего не сделал, 
просто прибрал к рукам и прошел-
ся по головам». но если зайти на 
англоязычные сайты вроде нашего 
«Компромат.Ru», то там про всех 
героев нашего времени, которых мы 
боготворим, написано не меньше и 
еще сдобрено эпитетами вроде «са-
мый кровожадный», «бездушный 
робот» и прочее-прочее. 

У нас не любят капиталистов. но 
именно они строят заводы, офисные 
центры, дома, в которых живем мы, 
а после и наши дети. У нас не любили 
андрея текутьева (третья строчка 
самых богатых людей тобольской 
губернии), но именно он на свои 
деньги построил первый каменный 
театр в тюмени, несколько училищ, 
больниц, церквей, финансировал 
стройку моста через туру. а 22 июня 
1909 года Государственная дума рос-
сийской империи приняла закон о 
выделении средств на строительство 
железной дороги тюмень – омск 
благодаря (как писали) взяткам те-
кутьева. если бы железную дорогу 
пустили через тобольск, тюмень, 
возможно, была бы обречена навсег-
да остаться захолустным городом n.

все эти мысли как-то быстро про-
неслись в голове, пока я смотрел на 
театр Пуччини и вслушивался в шум 
горной реки. я не был готов идеали-
зировать чьи бы то ни было фамилии, 
ведь какие именно истории стоят за 
ними, все равно до конца никому не 
известно. но фраза про то, что даже 
в Мерано, одном из самых извест-
ных курортов мира, «за последние 
70 лет ничего значительного не по-
строено», никуда не исчезала. так и 
осталась в голове. Как возможность 
подумать о причинно-следственной 
связи истории капитализма в отдель-
но взятом городе. 

Основатель журнала «Тюмень»
Валерий Гут

Любой обладатель капитала нарека-
ется не иначе как вором или мошен-
ником («честный человек столько 
заработать не в состоянии!») и испы-
тывает на себе чувства, отстающие от 
любви всего на один шаг. Закономе-
рен итог: и капитал, и его обладатель 
(вместо того, чтобы базироваться 
в местах своего зарождения) в этой 
ситуации быстро и дружно переме-
щаются туда, где спокойнее. Где со-
боры, 60-этажные банки и ботаниче-
ские сады. одним словом – туда, где 
«свои»! и рады бы вроде «служить 
Советскому Союзу», но жизнь и сво-
бода дороже! и оставшиеся ненави-
дят уехавших теперь уже на полном 
легитимном основании.

а с чем живут оставшиеся? они 
рады театрам вроде Пуччини, но не 
рады тем, кто их построил. «яблоки 
хороши, конечно, а вот яблоня тут 
мешает, ее бы срубить, чтобы глаза 
не мозолила». Срубили! Сразу стало 
лучше! а в следующем году яблоки 



Тюмень издавна 
славилась своей историей 

деревянного зодчества: 
дом Машарова, дом 

Буркова, музей-усадьба 
Колокольниковых, 

которые смело можно 
назвать шедеврами

я Родился не в саМой тюМени, 
а в ПоселКе боРовсКоМ. и ПоеЗдКа в тюМень 

всегда бЫла гРандиоЗнЫМ собЫтиеМ – Когда тЫ иЗ ПЫльнЫх 
деРевенсКих улиц ПоПадаешь в гоРод с большиМи 

доМаМи и с асфальтоМ Под ногаМи. 
Это очень яРКие восПоМинания иЗ детства.

тЮМенСКая ЭнерГия

Помню, когда мне 
было лет семь или 
восемь, нас при-
везли в город на 
автобусе – что-то 
вроде экскурсии. 

Посчастливилось побывать в при-
езжем цирке. и представление о 
городе как о чем-то ярком, зре-
лищном, праздничном, вечно бур-
лящем таковым и осталось. 

С тех пор прошло много лет, го-
род сильно изменился и я, конечно, 
тоже. в силу своей общественно-
спортивной жизни очень часто 
езжу по стране, поэтому есть с чем 
сравнивать. и сравнение всегда в 
пользу тюмени и тюменской об-
ласти. Уверен, в россии не так мно-
го мест, которые могут потягаться 
с тюменью по уровню жизни и 
комфорта. 

Проработав на должностях, свя-
занных с градостроительной поли-
тикой, я остаюсь обычным горожа-
нином. и на какой бы должности 
мне ни приходилось работать, 

текст Сергей коробов, генеральный директор ЗаО «Строймонтаж», 
депутат Тюменской областной думы

фото евгений Шульц

по работе. и решения принимал 
с точки зрения здравого смыс-
ла, опираясь на мнение специа- 
листов. 

Говорят, что у каждого города 
есть своя «родинка». и у меня 
журналисты интересуются, где эта 
«родинка» у тюмени. Мы своими 
«косметологическими операция-
ми» ее изрядно поизвели. тюмень 
издавна славилась своей историей 
деревянного зодчества: дом Маша-
рова, дом Буркова, музей-усадьба 
Колокольниковых, которые смело 
можно назвать шедеврами. Поэто-
му частичкой такой «родинки» 
является, к примеру, и домик, где 
располагается наш офис, и другие 
дома и улочки, свойственные той 
историко-культурной среде, ко-
торой тюмень всегда отличалась. 
Сохранение этой уникальной ат-
мосферы, на мой взгляд, – важней-
шая на сегодняшний день задача 
для городской власти. 

относительно себя могу ска-
зать, что люблю бывать на террито-
рии Свято-троицкого монастыря, 
расположенного на берегу туры, 

всегда оставлял за собой право жи-
тейским взглядом оценить пред-
лагаемые архитектурные и строи-
тельные решения – по принципу 
«нравится или не нравится». Пер-
вое впечатление всегда отличалось 
эмоциональностью, как у средне-
статистического жителя. а уже 
потом с настоящими профессио-
налами, архитекторами начинали 
разбираться, что именно не нравит-
ся и почему. я этот подход старался 
культивировать и в какой-то мере 
навязывать даже своим товарищам 
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ДОСье
Сергей александрович 

КОРОБОВ,
генеральный директор ЗаО «Строймонтаж», 

депутат Тюменской областной думы

родился 27 августа 1964 года в поселке 
Боровском Тюменского района.

в 1986 году окончил Тюменский 
инженерно-строительный институт 
по специальности «промышленное и 
гражданское строительство» с присвоением 
квалификации инженера-строителя.

С 1986 по 2003 год занимался 
строительством жилья, объектов 
соцкультбыта, инженерных инфраструктур.

в 2003 году – первый заместитель начальника 
Главного управления строительства 
администрации Тюменской области.

в 2005-м – первый заместитель 
главы города Тюмени.

С 2011 года – депутат Тюменской 
областной думы.

кандидат технических наук.

Почетный строитель России.
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за архитектурно-строительным уни-
верситетом. Это одно из самых краси-
вых мест в городе – достаточно лишь 
пройтись там, чтобы осознать это.

Город в ПерСПеКтиве

Меня спрашивают: «а чего на-
шему городу не хватает?» я считаю, 
что такая постановка вопроса не-
правильная. Это все равно что рас-
суждать, чего человеку не хватает в 
одежде. одежда должна соответ-
ствовать погоде, обстановке, образу 
жизни, в ней должно быть комфорт- 
но – главное это, а не то, что могло 
бы быть с чьей-либо точки зрения.

но нам все-таки нужно опреде-
литься: в чем особенность тюмени? 
в этом городе, как и в любом дру-
гом, живут люди, характеризующи-
еся своей общностью. Это уровень 
культуры, достатка, образования, 
профессиональной занятости. все 
эти слагаемые формируют опре-
деленный комплекс. и я считаю, 
что сегодня нам не хватает оценки, 
скрупулезного анализа социально-
го среза, но не по тем формальным 
признакам, которые применяет 
росстат, министерство экономики в 
своих отчетах. все эти цифры, конеч-
но, о чем-то говорят, но в целом они 
дают плоскую картину городской 
жизни. а город надо видеть в 3D, в 
объемном, масштабном изображе-
нии. нужны глубина, пространство 
и время. шкала оценки должна быть 
иной. ее сначала следует сформули-
ровать, а затем уже по ней отслежи-
вать все объективные изменения.

необходимо определиться с тем, 
что такое город тюмень по назначе-
нию, выделить основную функцию, 
сделать ее такой опорной точкой, от-
талкиваясь от которой, стоит прора-
батывать алгоритм дальнейшего раз-
вития. данный подход, наверное, из 
области прикладной математики, но, 
на мой взгляд, он правильно ложится 
на перспективу нашей последующей 
жизни. Сегодня мы пытаемся раз-
виваться во всех направлениях одно-
временно, но, как спортсмен, могу 
сказать: нельзя одолеть соперника 
всеми приемами сразу. нужно отме-
тить один, наиболее эффективный. 
вот и в городе тюмени мы должны 
выделить главное направление, точ-
ку приложения сил и бросить на это 
управленческие, организационные и 
финансовые ресурсы. 

цию удастся если не улучшить, то, 
по крайней мере, нормализовать. 
в том числе путем строительства 
таких дорогостоящих объектов, как 
мосты и транспортные развязки. 
и что бы мы ни делали, единствен-
ные коммуникационные и транс-
портные связи между этими тремя 
частями города – мосты.

Кстати, 150 лет назад улица Цар-
ская имела те же размеры, что и 
республики на сегодняшний день. 
Это весьма показательно. тогда 
по ней в час проезжало полтора 
десятка телег, а сейчас – полторы 
тысячи автомобилей. таким обра-
зом, наши предки заложили хоро-
ший запас пропускной способно-
сти в ту уличную дорожную сеть, 
которая тогда формировалась. 
Мы за последние годы с этими 
габаритами ничего не сделали, и 
развитие дорожной сети, которое 
пошло от той же улицы Царской 
(республики) в микрорайоны, 
мало чем отличалось от проекти-
рования 150-летней давности, а 
ведь интенсивность транспортных 
потоков возрастает ежегодно и ра-
дикально. и не надо быть великим 
математиком, чтобы понять, что 
на один квадратный метр улицы 
приходится столько-то квадрат-
ных дециметров автомобиля. и со 
временем эти дециметры закроют 
квадратный метр улицы – тогда все 
перестанет двигаться: мы исчерпа-
ем ресурс пропускной способно-
сти уличной дорожной сети по ее 
геометрическим характеристикам. 
Это чисто математический расчет 
и неизбежный процесс, к которо-
му мы потихонечку движемся.

Много шума было вокруг строи- 
тельства подземных переходов: 
деньги большие, а результаты нич- 
тожные. но никто никогда не за-
думывался над тем, какое значение 
прецедент строительства первого 
подземного перехода имеет в плане 
развития уличной дорожной сети в 
целом. Это была апробация техно-
логии, а чтобы заметить позитивные 
изменения, нужно построить не 
один и не два подземных перехода, а 
два-три десятка. их предназначение 
просто и понятно: отделить пеше-
ходов от автомобилей. Благодаря 
этому мы обеспечим непрерывный 
транспортный поток. и чем меньше 
на его пути будет участков регулиро-
вания, тем больше станет пропуск-
ная способность улицы. 

три Города в одноМ

в последние годы город бурно 
развивается. «три города в од-
ном» – так можно географически 
охарактеризовать современную 
тюмень, если рассматривать зареч-
ную, центральную части и микро-
районы, расположенные за транс-
сибирской магистралью, отдельно 
друг от друга. автомобильная жизнь 
в тюмени кипит так, что дороги не 
справляются с транспортом. в пре-
делах города автомобилистам ста-
новится тесно. несмотря на то что 
тюмень относительно небольшая, 
разрабатываются большие планы 
по разгрузке дорог от пробок, в 
том числе и такие амбициозные, как 
возведение дорогостоящих транс-
портных развязок. Часто слышу во-
прос: «а потянем ли? ведь только 
развязка на улице Монтажников с 
переходом через транссибирскую 

магистраль обойдется в 14 милли-
ардов рублей». Мы обязаны потя-
нуть, даже если при этом нам при-
дется отказаться от чего-то другого, 
тоже очень важного.

Мы находимся на таком уровне 
развития города, что нам просто 
необходимо принять полноценную 
транспортную стратегию тюмени 
и тюменской области как минимум 
до 2020 года и сделать ее настоящим, 
реально действующим документом, 
а не формальным, который кладут 
на полку, а потом принимают ре-
шения, слабо с ним увязанные либо 
существенно откорректированные. 
если такая полноценная концепция 
найдет отражение в будущем, и мы 
будем шаг за шагом ей следовать до 
назначенного времени, то ситуа- 
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о «ПЛоЩадной 
деМоКратии»

Любая большая стройка или ре-
конструкция в центральной части 
города вызывают определенный 
общественный резонанс. К приме-
ру, площадь 400-летия тюмени, во-
прос о будущем которой пришлось 
решать городской власти, органи-
зовав народное голосование. Хотя 
по большому счету предмета для 
дискуссии там нет. По крайней 
мере, в отношении бездействую-
щего «арт-Паласа».

Как «арт-Палас» он не пред-
ставляет для меня особой ценно-
сти, потому что он в целом никогда 
и не работал. а вот как кинотеатр 
«Юбилейный»… У меня остались 
теплые воспоминания, потому что 
я часто бывал там будучи студен-
том. в качестве кинотеатра он 
свою функцию выполнил. После 
его превращения в «арт-Палас», 
сооружению, удачному с точки 
зрения архитектурных объемов и 
форм, послужить городу и его жи-
телям так и не удалось. Это факт. 

имея квалификацию инженера-
строителя, я вправе сказать, что в свое 
время знакомился с результатами от-
чета и экспертизы по обследованию 
здания. на самом деле оно находится 
в аварийном состоянии. другого ре-
шения, кроме его сноса, быть не мо-
жет. Каким бы здание ни было краси-
вым и нужным, если оно небезопасно 
для окружающих, его нужно снести. 
К тому же, прямо скажем, не ужива-
ются два здания на одной площади – 
«арт-Палас» и драмтеатр. Методом 

и после нее. особенно ярко это 
стало видно в период «тюменской 
нефти». такая судьба у тюмени, и 
в разные времена она повторяется 
снова и снова. и когда пять-шесть 
лет назад на одном большом сове-
щании в Министерстве региональ-
ного развития рф начали говорить 
о развитии логистических схем и 
коснулись тюмени, я сказал, что 
мы на самом деле пытаемся по-
другому назвать то, что давно сде-
лано, причем сделано продуманно, 
неплохо. Может, стоит изучить 
прошлый опыт и попытаться уже 
сегодня трансформировать его? 

Что же все-таки представляет со-
бой тюмень? на своем очередном 
подъеме и втором дыхании она 
была центром освоения Западно-
Сибирского нефтегазового комп- 
лекса. и в советском Госплане в 
общем-то были задействованы 
наши лучшие умы того времени. 
на него работало множество про-
фильных институтов. и оценка 
опорной точки, с которой эконо-
мичнее, удобнее и логистичнее 
всего осваивать тюменский Се-
вер, была выбрана правильно. не 
случайно наш город стал логисти-
ческим центром освоения Запад-
ной Сибири.

Сейчас же, с учетом всей транс-
портной схемы – авиационной, же-
лезнодорожной, автодорожной, 
мы действительно перекресток 
всех направлений, в том числе и по 
широтно-меридианному принци-
пу. реки текут на север, железная 
дорога проходит с запада на вос-
ток, самолеты летают куда угод-
но, автомобильные дороги тоже 
привязаны к этому очень хорошо. 
нужно просто грамотно весь этот 
комплекс использовать – как ло-
гистический центр, развитие ко-
торого, я уверен, можно считать 
перспективой города тюмени. 
При этом мы говорим не столько 
об освоении, сколько об умелом 
использовании географических и 
логистических преимуществ – это 
переработка и дальнейшее обслу-
живание: через нас идет транзитом 
большое количество трубопрово-
дов. антипинский нПЗ – один из 
самых удачных примеров. таким 
образом, надо находить опорные 
точки, а по ним уже формировать 
план развития и выполнять его. 
тогда мы будем жить той жизнью, 
которой достойны. 

исключения можем определить, что 
лишнее на этой площади все же зда-
ние «арт-Паласа». 

Город, как состоявшаяся среда, 
всегда характеризуется наличием 
каких-то отдельно взятых больших 
и малых рекреаций, тематических 
площадок, где каждый житель мо-
жет найти для себя что-то и где ему 
комфортно. таких мест в тюмени 
не хватает, а они нам очень нужны. 
дворовые площадки, где когда-то 
соседи играли в домино, утратили 
свою функцию домашнего про-
странства – они заставлены маши-
нами. Эта проблема существует 
практически во всех российских 
городах.

тЮМень СеГодня

тюмень во все времена была 
большим перекрестком различных 
путей. так было и до революции, 
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давайте ЗаглянеМ в наши чуланЫ, 
набитЫе таКиМи нужнЫМи Когда-то вещаМи, или 

ПРосто обоЗРиМ наши ПРостЫе ПоКуПКи.

одежда, которой сносу нет, выбро-
шенная только потому, что законода-
тели мод сочинили новые параметры 
фигуры. авто, меняющееся через два 
года на новое с каким-нибудь жутко 
креативным дизайном подлокотни-
ков. новый, сто пятнадцатый сорт 

йогурта, от которого бактерии в животе растут на 3% бы-
стрее, чем от девяносто девятого...

тысячи примеров всякой ерунды, на которую мы ку-
пились, заплативши не просто деньгами, а частью своей 
жизни, отданной на заработок этих денег. и произво-
дитель, видимо, с чистым сердцем «скреативил» весь 
этот хлам как очень прогрессивную «инновацию».

Мы называем инновацией вся-
кое дело, которое как-то изменя-
ет мир, «двигает прогресс». но 
можно ли назвать процесс ново-
образований в человеке развитием 
его организма? а хирурга, выреза-
ющего опухоль и ликвидирующего 
на корню эту телесную «иннова-
цию», отнести к ретроградам?

Большая часть того, что лежит 
на полках супермаркета, создана по простому принци-
пу: изумлять народ чем-то ранее невиданным и по мак-
симуму «монетизировать» это удивление. Моя мудрая 
бабушка (без единого класса образования) говаривала 
про такое: «те же штаны, только взад пуговкой». 

Это и есть формула работы современного «креатив-
ного» сословия, считающего себя передовым. нашей 
стране нужен новый «ведущий» класс, который за неи-
мением более точных слов назовем «классом развития».

Приведем несколько фактов. в конечном продукте, что 
мы потребляем, содержится только 7% первичного при-
родного материала – все остальное идет в своего рода 
отвал. в энергии света, освещающего наши квартиры, 
содержится 3% потенциальной энергии первичного 
энергоносителя. на перемещения нашего тела по городу 
используется 1% энергии топлива, заливаемого в бак. 80% 
товаров выбрасывается после однократного использова-

мысли вслух

ЕщЕ раз О клаССах

автор колонки олег банных, управляющий партнер 
Западно-Сибирского проектного центра, автор методики системного 

проектирования предприятия «Куб управления»

ния. один автомобиль вырабатывает 10 тонн отходов. 
Капитал двух сотен самых богатых семей мира равен до-
ходу 50% населения всего земного шара. один миллиард 
людей постоянно голодает. Каждый год исчезает 13 млн 
га леса. в мире потеряно 40% пахотных земель...

исправление этих и подобных им глупостей и неспра-
ведливостей не по силам ни буржуа, ни «креативному 
классу», ибо всего этого они попросту не видят: их ба-
лансы худо-бедно сводятся и при таком «паровозном» 
КПд экономики.

наступает время нового «класса развития», тех, кто 
может обновить наш одряхлевший от бессмысленного 
креатива мир. и он, подобно могучим рекам, берущим 
начало от неизвестного ключика, складывается из мало-
известных людей, находящихся сегодня незнамо где.

Это может быть и представитель нынешнего «креа-
тивного» класса, по несчастью вынужденный умничать 
по поводу другого фасона рейтуз, но мечтающий о про-
екте нового города. и обыкновенный работяга, нерав-
нодушный к организационному бардаку и бестолково-
сти благоразумных начальников. и чиновник, умеющий 
сделать нужное народу дело, творчески обойдя частокол 
дурацких ограничений и потайных правил...

Уверен, наш народ рожден для того, чтобы стать ядром 
«класса развития». Мы единственные, кто выдержал за 

последний век все три главные на-
пасти: коммунизм, фашизм и ли-
берализм. да, выходим мы из всех 
этих переделок сильно побитые, 
унылые и оттого часто пьяненькие. 
до творчества ли тут? но чтобы 
пережить все беды XX века, нужны 
были не только терпение и стой-
кость, но и невероятная творческая 
сила. Где сильнее тренируется ум и 

воля: при создании гаджета под лучами калифорнийского 
солнца и славы Стива джобса или при производстве танка 
под немецкими бомбами и наганом нКвд?

в нас спит то, чего не видывали ребята из Купертино1 
и прочих «творческих долин». Эти слова не для терапии 
уныния и пьянства, это просто факт. и нытье, что нам не 
дают делать дела, – это лишь от усталости пережитого. для 
пробуждения духа, конечно же, и винца бы надо поменьше, 
но главное – перестать валять дурака, кося под «умных» и 
«креативных». не то чтобы фасоны штанов и пуговок – это 
не нашего высокого ума дело, просто, видимо, судьба наша 
такая – на себе испробовать и излечить всякую социальную 
«чуму» и прочую «холеру», которые, кажется, снова над-
вигаются на нас. не до «креатива» тут... 
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1. Купертино – небольшой город в округе Санта-Клара штата Калифорния, 
СШа, где расположены штаб-квартира корпорации Apple и офисы таких 
компьютерных компаний, как Zend Technologies, MySQL AB, Symantec.
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а Тюмень, ул. Комсомольская, 57, оф. 3

тел.: +7 (3452) 52-98-92, 55-12-95
www.vprioritete.ru, info@vprioritete.ru

Преимущества:

Ваш бизнес в интернет-пространстве

• Сроки создания сайта от 14 дней.
• Гарантия качества 1 год.

• Применение самых передовых мировых интернет-технологий.
• Проектирование дизайна с учетом юзабилити.
• Высокий коэффициент конверсии созданных сайтов.

• Более 80% продвигаемых по поисковым запросам сайтов  
находятся в ТОП-10 Yandex и Google.

О компании:
• Работаем с 2008 года.

• Создали более 250 сайтов различной степени сложности,  
80% которых находятся у нас на обслуживании.

• Провели более 50 успешных рекламных кампаний.

Создание
сайтов

Интернет-
маркетинг

Продвижение
сайтов

Поддержка 
сайтов



александр Юффа,
президент ЗАО 
«Концерн «Никка»

— начнем с того, что 
в тюмени можно возвести любой 
уникальный объект. вопрос только 
в том, за счет каких средств будут 
создаваться подобные строения. 
источник и объем финансов и опре-
делят степень уникальности. архи-
тектура, как свидетельствует опыт, 
решающего значения не имеет. 

я бы, например, предложил по-
строить грандиозный дворец шах-
мат в виде шахматной фигуры (ла-
дьи или ферзя). 

не могу не отметить в связи с 
проведением городского референ-

дума, что укрепление фундамента и 
последующая эксплуатация «арт-
Паласа» как молодежного досуго-
вого центра (по-своему уникаль-
ного) принесет гораздо больше 
пользы для города, чем его снос.

Сергей коробов,
генеральный 
директор ЗАО 
«Строймонтаж», 

депутат Тюменской 
областной думы

— Уникальными сооружениями 
в городе тюмени могут стать мно-
гоуровневые дорожные развязки, 
эстакады, мостовые конструкции. 
не менее оригинальным также 

будет создание альтернативных 
видов транспорта, в том числе для 
переправы через туру.

Сергей Медведев,
генеральный директор 
ЗАО УК «Статус», 
депутат 

Тюменской городской думы
— в тюмени в последнее вре-

мя строится много интересного. 
Это и набережная, и легкоатлети-
ческий манеж, прекрасный цирк, 
отличная библиотека. Словом, 
все, что нужно для жизни. Стоит 
ли возводить что-то культовое, по-
ражающее воображение своей мо-
щью, ультрасовременностью? 

мнение
воПроС номера

не сеКРет, что За Последнее десятилетие в МиРе Появилось 
Множество необЫКновеннЫх сооРужений, 

вЫЗЫвающих интеРес КаК у МестнЫх жителей, таК и у туРистов.

К ним можно отнести бурдж-халиф, самое высокое в мире здание, расположенное в Дубаи, башню «федерация» в 
Москве, театр «Эспланада» в Сингапуре, небоскреб empire state Building в нью-Йорке, оперный театр в Сиднее, здание-
яйцо cybertecture egg в Мумбае. Подобные тенденции не могли не заинтересовать нас как городской журнал, поэтому 
мы опросили экспертов в строительной отрасли, чтобы узнать их мнение по следующему вопросу:

В мире существует множество современных 
сооружений, ставших культовыми. 

Возможно ли построить уникальное сооружение 
в Тюмени и что это может быть?
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Вам не придется теперь скучать Вдали от семьи, 
отпраВляясь В делоВую поездку! не остаВляйте родных дома, 

путешестВуйте Вместе!

*по согласованию с отелем, в зависимости от наличия свободных номеров   ** выбор процедуры осуществляется при бронировании номера   *** разместите запрос на необходимую детскую мебель при бронировании
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Мы – на сайте Facebook:
www.facebook.com/swissotelkrasnyeholmy

Космодамианская набережная, 52, строение 6
телефоны: +7 495 787 98 00, +7 495 787 98 81

www.swissotel.com/ru/moscow

для вашего удобства мы разработали пакет «путешествуйте вместе»*, 
включающий • проживание в двухкомнатных номерах «Residential Suite» 
или «Executive Suite» • лучшие специальные цены дня от 29 000 руб. за 
номер/за ночь с включенным завтраком. Цены не включают 18% ндс • 
посещение бассейна, сауны и фитнес-центра • доступ в Эксклюзивный 
швейцарский клуб, в котором в течение дня сервируются закуски и на-
питки • одна процедура** для тела в спа-центре «Purovel Spa & Sport».

В номере вашим детям понравятся: банные халатики, детское по-
стельное белье, детская косметика. по запросу мы также предостав-
ляем детские стульчики и кроватки, игрушки для малышей***.

Впечатление
путешестВуйте Вместе

..



Мне больше по душе сохранение 
того, что у нас есть: старой деревян-
ной архитектуры, кружевных налич-
ников на парадных окнах, нарядных 
дымников, – то есть той деревянной 
тюмени, которой все еще восхища-
ются туристы со всего мира.

Татьяна Палецких,
руководитель отдела 
реализации жилья 
ГК «ТИС»

— Культовым сооружением 
тюмени может стать стеклянный 
многоэтажный дом, своеобразный 
free home, где будут жить откры-
тые люди; или зеркальный дом, в 
стенах которого не просто отража-
ется солнце, а накапливается сол-
нечная энергия с возможностью ее 
дальнейшего использования; или 
строение круглой формы, зайдя в 
которое человек сможет выбрать 
любое время года, комфортный 
для себя климат – своего рода «ум-
ное» здание, способное исполнить 
любые желания.

андрей Табанаков,
директор 
ООО «Мастерская 
архитектора 

Табанакова А.В.»
— Уникальные здания появляют-

ся там, где все экономически хоро-
шо, где заказчики видят перспективу 
бизнеса или решается политическая 
стратегическая задача. в тюмени 
тоже можно построить незаурядные 
объекты. возьмем транспортную 
инфраструктуру – добавим денег и 
сделаем, к примеру, мост через туру 
или железную дорогу по необычно-
му, уникальному проекту. решим две 
задачи – и путепровод построим, и 
привлечем общественность.

Владислав Шабалин,
заместитель 
генерального директора 
загородного проекта 

«Луговое72»
— Хочется, чтобы в тюмени про-

сто появлялись новые интересные 
постройки, которые могли бы стать 
визитной карточкой нашего города 
наряду с имеющимися объектами: 
набережной, бульварами, пеше-
ходным мостом и другими. то есть 
такие сооружения, рядом с которы-
ми могли бы комфортно отдыхать 
люди. Что это может быть? вари-
антов множество: что-то связанное 

с богатой историей нашей области, 
ее аграрной и нефтяной специали-
зацией или модные loft-строения, 
создающие вокруг себя определен-
ную атмосферу и ту самую культо-
вость; возможно, какие-то необыч-
ные спортивные объекты. в любом 
случае таких сооружений должно 
быть как можно больше и возникать 
они должны не только в центре го-
рода, но и на его окраинах, в приго-
роде, новых загородных поселках.

хосров Меграбян,
руководитель проектов 
по России финансово-
строительной 

корпорации «Запсибинтерстрой», 
кандидат технических наук, 
академик Академии наук 
строительства Украины

— я предлагаю построить в тю-
мени большой Ледовый дворец с со-
временной инфраструктурой. такое 
сооружение станет не только визит-
ной карточкой нашего города и цен-
тром спортивной жизни региона, но 
и привлечет народ к активному от-
дыху. Здоровый образ жизни – это 
залог здоровья нации, наших детей, 
а значит, и нашего будущего.

Это должен быть многофунк-
циональный комплекс – место для 
подготовки спортивного резерва, 
проведения различных соревнова-
ний (по фигурному катанию, конь-
кобежным видам спорта, хоккею, 
спортивным танцам, гимнастике, 
боксу и так далее), а также просто 
занятий спортом всех желающих. 

Состав дворца должен включать 
большую спортивную арену на 10–
12 тысяч зрителей, две малые арены, 
уютную гостиницу, современный 
бизнес-центр, торговые залы, кино-
театр, рестораны. вместе с этим Ле-
довый дворец – идеальное место для 
проведения концертов, выставок, 
различных конференций, презента-
ций и торжественных мероприятий 
на самом высоком уровне. 

Считаю, что именно такое соору-
жение станет для тюменцев местом 
массового спортивного и культур-
ного досуга.

Вреж Сурмалян,
генеральный директор 
ООО «Строй-Экспо»

— действительно, в 
мире множество грандиозных соору-
жений, поражающих своей архитек-
турой, нестандартными решениями 

или построенных с использованием 
материалов, ранее не применявших-
ся в строительстве. однако настоль-
ко ли это необходимо для динамично 
развивающейся тюмени?

возведение современных объек- 
тов градостроительства прежде все-
го должно отвечать социальной на-
правленности государственной по-
литики, а также решать следующие 
задачи: с одной стороны, делать ком-
фортабельным проживание горожан, 
с другой – улучшать инвестиционный 
климат в областной столице.

на наш взгляд, необходима деталь-
ная проработка и реализация проек-
та по переносу железнодорожных 
путей из центра города, что даст 
возможность использования осво-
бодившейся территории для строи-
тельства, причем варианты сооруже-
ний могут быть многообразны. 

возведение в городе аквапарка 
как досугового центра для горо-
жан, где можно и в холод и в зной 
проводить время всей семьей, и как 
развлекательного – для гостей об-
ластной столицы. 

ну и в качестве сверхзадачи для 
городского округа в перспективе 
стать центром мирового биатло-
на – это строительство метро, воз-
можно, даже наземного.

Это далеко не полный перечень 
идей, возникающих у нас, как стро-
ителей и жителей тюмени, которая 
нуждается в парковых зонах, площад-
ках для активного отдыха горожан, 
где необходимо создавать смысло-
вые малые архитектурные формы не 
только в центральной части.

Станислав 
кушнаренко,
доктор 
технических наук, 

заслуженный строитель РФ, 
генеральный директор 
ООО «Тюменьстальмост»

— объектом, способным укра-
сить город и стать его визитной 
карточкой, может быть необычный 
мост через туру, со смотровой пло-
щадкой и рестораном на высоте. По-
добное сооружение, я уверен, станет 
любимым местом отдыха многих 
горожан: и молодежи, гуляющей по 
мосту, и туристов, восхищающихся 
красотой города со специальной 
площадки, и солидных людей, жела-
ющих получить яркие впечатления, 
сидя за столиком в таком практиче-
ски «небесном» ресторане. 

мнение
воПроС номера
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По мнению наше-
го собеседника, 
заместителя гу-
бернатора тю-
менской области 
Сергея дегтяря, 
п о т р е б и т е л ь -

ский рынок на сегодняшний день 
является наиболее развивающимся 
сектором российской экономики, и 
тюменская область в этом не исклю-
чение. в 2011 году доля торговли в 
структуре валового регионального 
продукта тюменского региона со-
ставила 16% и тем самым оказалась 
на 2-м месте после обрабатывающих 
производств; доля занятых от обще-
го количества в экономике области – 
почти 13%. Что характерно, за по-
следние пять лет в два раза выросли 
торговые площади. Сейчас стоит за-
дача перехода от количественных по-
казателей к качественным, а для этого 
необходимы серьезные структурные 
изменения и использование совре-
менных экономических механизмов.

«ПоКУПаеМ 
тЮМенСКое», 
ПриСМатриваяСь 
К иМенитЫМ БрендаМ

Тюмень: Сергей Анатольевич, мы 
беседуем с вами в просторном здании 
Западно-Сибирского инновационного 
центра нефти и газа, нашего техно-
парка, в создании и работе которого 
и вы приняли деятельное участие. 
Весной этого года здесь прошел форум 
по франчайзингу, который стал за-
метным событием, но оставил и ряд 
вопросов. В частности, у нас много 
говорится о необходимости защиты 
региональных товаропроизводите-
лей, малого бизнеса. И в то же время 
в самом бизнесе делается ставка на 

в основном подписывались догово-
ры по продаже наших, региональ-
ных франшиз. такие компании, как 
«Мебельвилль», «Этажи», «Кван-
та Плюс», «Максим», «арсенал+», 
которые родились в нашем регионе, 
выросли до того уровня, когда мож-
но тиражировать свой опыт, методы 
работы. Более того, мы видим опре-
деленную синергию в части франчай-
зинга, его полную адаптацию к про-
екту «Покупаем тюменское».

ТМН: Тюменская фанера постав-
ляется во многие страны мира, 75% 
тюменской мебели идет на экспорт. 
Тюмень еще может дать какие-то 
новые бренды, которые будут вос-
требованы если не за границей, то в 
других регионах? И как правитель-
ство области намерено стимули-
ровать этот процесс? Ведь проще 
купить франшизу, чем создавать 
что-то свое, вкладывая собственные 
деньги, раскручивая бренд, занимаясь 
продвижением товара. 

С.Д.: в тюменской области реа-
лизуется региональная программа 
развития торговли, основной целью 
которой является удовлетворение 
потребностей в качественных то-
варах и услугах населения с разным 
уровнем доходов. 

так, например, стимулирование 
потребительского спроса у населе-
ния с невысокими доходами осу-
ществляется путем и за счет созда-
ния сельскохозяйственных рынков 
посредством бюджетного финан-
сирования затрат на подводящие 
коммуникации, в соответствии с 
действующим постановлением пра-
вительства области.

для потребителей среднего и вы-
сокого уровня доходов региональ-
ной программой предусмотрено 
развитие института франчайзинга. 

Правительством области принято 
решение о поддержке субъектов ма-
лого предпринимательства сферы 
торговли, которые могут получить 
грант на безвозвратной основе с це-
лью создания собственного бизнеса, 
в том числе на оплату паушального 
взноса по договору коммерческой 
концессии в сумме до 300 тысяч руб- 
лей. и данный механизм работает. 
К примеру, гостиница «Спасская» 
уже получила грант, реализовав 
свой проект. в 2011 году через фонд 
микрофинансирования тюменской 
области были выделены микрозай-
мы на приобретение франшиз в раз-

биЗнес-
цивилиЗация 

в тюМени
текст алексей носиков фото Владимир Семёнов

не таК давно в тюМени ПРошел общеРоссийсКий фоРуМ, 
ПосвященнЫй РаЗвитию фРанчайЗинга. тюМень ПРетендует на 
Роль национальной, в Масштабах всей России, ПлощадКи для 

деловЫх КонтаКтов в ЭтоМ наПРавлении биЗнеса.

диалог

Журналист алексей ноСиков 
беседует с Сергеем Дегтярём,
заместителем губернатора 
Тюменской области
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В этой рубрике 

мы беседуем 

с самыми известными 

политиками Тюмени и 

Тюменской области вне их 

рабочего кабинета. Место 

определяет ключевую 

тему интервью.

франчайзинг. Эти вещи не противо-
речат друг другу?

Сергей Дегтярь: нет, не проти-
воречат, более того, они дополняют 
друг друга. Мы ни в коем случае не 
разделяем наши усилия по реали-
зации проекта «Покупаем тюмен-
ское» с франчайзингом. Просто 
понятно, что жить вне какого-то 
общего экономического, рыночно-
го пространства, в которое мы уже 
отчасти интегрированы, невозмож-
но. а с вступлением в вто будем 
интегрированы еще и в мировую 
экономику. Это очевидно. и сегодня 
вариться в собственном соку и до-
вольствоваться доморощенными, в 
хорошем смысле, наработками не то 
чтобы неправильно, а несправедли-
во по отношению к экономике тю-
менской области. С одной стороны, 
мы привносим в нее новые знания, 
бизнес-технологии, которые несут с 
собой франшизы извне, прежде все-
го мировые бренды, а с другой, на 
последнем форуме по франчайзингу 
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ДОСье
Сергей ДеГТяРь,

заместитель губернатора 
Тюменской области

 

1994–2001 год – депутат думы 
города нефтеюганска, председатель 
бюджетной комиссии. 

2001–2005 год – депутат думы 
хМаО – Югры, заместитель 
председателя комиссии по бюджету. 

2008–2009 год – главный 
федеральный инспектор, 
заместитель полномочного 
представителя Президента РФ 
в Уральском федеральном округе.

С 2005 года по настоящее 
время – заместитель губернатора 
Тюменской области.



мере 3 млн 200 тысяч рублей, и это 
только начало.

достойным примером успешно-
го частно-государственного парт- 
нерства в сфере развития регио-
нального франчайзинга является 
региональная программа «расши-
ряя горизонты», цель которой – по-
вышение компьютерной грамотно-
сти жителей области. региональная 
компания «арсенал+», партнер 
программы, успешно тиражирует 
франшизу, о чем свидетельствует 
открытие в муниципальных обра-
зованиях 18 центров продаж, где 
представлена линейка социальных 
компьютеров. Безусловно, такое 
взаимодействие интересов власти и 
бизнеса позволяет получить мульти-
пликативный эффект.

ТМН: Как развитие франчайзин-
га может изменить конкурентную 
борьбу на внутреннем потребитель-
ском рынке? Говорят, что откры-
тие одного супермаркета под извест-
ным брендом убивает 2–3 магазина 
шаговой доступности.

С.Д.: Мы не навязываем потреби-
телю какой-то определенный фор-
мат, а создаем равные условия и для 
магазинов шаговой доступности, и 
для торговых сетей. если в чем-то 

проигрывают крупноформатные 
предприятия, то выигрывают в 
цене за счет крупных оптовых по-
ставок. но для магазинов шаговой 
доступности остается своя ниша: 
они в большей степени заточены на 
сохранение своей конъюнктуры, у 
них меньше торговый оборот, но 
есть свои постоянные покупатели. 
думаю, что в сфере торговли у всех 
найдется свое место. Что касается 
конкуренции. Сегодня в регионе на-
зрела острая необходимость в соз-
дании новых современных объектов 
придорожного сервиса с качествен-
но иным уровнем обслуживания и 
более широким спектром предо-
ставляемых услуг. К сожалению, 
здесь сегодня почти полностью от-
сутствует конкурентная среда.

Поэтому содействие развитию 
придорожного сервиса стало одним 
из приоритетных направлений де-
ятельности правительства области. 
использование франчайзинговых 
технологий в данной сфере не толь-
ко позволит быстро и качественно 
поднять уровень развития придо-
рожной инфраструктуры, но и бу-
дет способствовать совершенство-
ванию сопутствующих отраслей и 
местности в целом. работа по выбо-
ру франшиз применительно к при-

дорожному сервису активно про-
водится совместно с российской 
ассоциацией франчайзинга.

франЧайЗинГ 
КаК фаКтор БиЗнеС-
ЦивиЛиЗаЦии 

ТМН: Практика показывает, 
что в малом бизнесе трудовые догово-
ры либо не заключаются, либо заклю-
чаются на минимальную зарплату. 
Остальная часть выплачивается по 
теневой ведомости. Как вы думае-
те, работа под известным брендом 
заставит предпринимателя соблю-
дать закон?

С.Д.: я думаю, что отношения 
работодателей, осуществляющих 
деятельность по франшизе, с работ-
никами кардинально меняются, так 
как любая негативная информация 
о бренде, неважно, где он пред-
ставлен, серьезно портит репута-
цию компании. Кому из именитых 
владельцев захочется прочитать на 
сайте прокуратуры, к примеру, что 
руководители предприятия, рабо-
тающего под этим именем, были 
оштрафованы за выдачу зарплаты 
в конвертах или ее задержку? Это 
серьезный удар по бренду. такое 

трепетное отношение к нему пред-
полагает цивилизованную форму не 
только торговли, но и трудовых вза-
имоотношений. договор франши-
зы или коммерческой концессии – 
это объемный документ, в котором 
все подробно расписано, начиная с 
того, какого размера должны быть 
буквы на вывеске, и заканчивая от-
ношениями с клиентами. 

ТМН: Собственник бренда контро-
лирует соблюдение этого договора?

С.Д.: вы знаете, такой контроль 
становится еще эффективнее, чем 
можно представить. Цена фран-
шизы, которую покупает местный 
предприниматель, достаточно вы-
сока – доходит до полутора, а то и 
трех миллионов рублей. и никто не 
хочет, заплатив за франшизу такие 
деньги за год, лишиться права ис-
пользования бренда через три меся-
ца. Правила очень жесткие. Просто 
приезжают, снимают вывеску, ли-
шают компанию имени – и работай 
дальше как хочешь.

ТМН: Если говорить о Тюмени 
как о площадке для развития фран-
чайзинга, то какие преимущества 
вы бы отметили – логистические, 
инфраструктурные, рыночные, ад-
министративные?

С.Д.: нет пределов совершенству, 
но то, что у нас представлены если 
не все, то многие известные брен-
ды, говорит само за себя. разуме- 
ется, мы будем наращивать присут-
ствие этих имен, цивилизованных, 
прогрессивных бизнес-технологий, 
и для этого прежде всего важна 
городская среда. Чтобы было ком-
фортно всем. очень хорошо, что все 
известные бренды сегодня уже пе-
ресматривают свой стереотип – за-
ходить только в города-миллионни-
ки. они от этого отошли, и тюмень 
как раз одной из первых заставила 
их сделать корректировку своих 
маркетинговых предпочтений. 
Успешное развитие регионального 
франчайзинга невозможно без вза-
имодействия с органами местного 
самоуправления. в настоящее вре-
мя мы проводим активную работу 
по привлечению муниципалитетов 
к развитию института франчайзин-
га. в городах и районных центрах 
проходят выездные семинар-сове-
щания, на которых мы разъясняем 
предпринимателям преимущества 
внедрения франчайзинга, консуль-

тируем по вопросам государствен-
ной поддержки, проводим презен-
тации франшиз.

Кроме того, приход иностранных 
и федеральных франшиз в регион 
способствует повышению конку-
ренции и, как следствие, развитию 
региональных, которые, в свою оче-
редь, отработав эту технологию на 
малых городах и сельских населен-
ных пунктах своего региона, смогут 
тиражировать ее в другие субъекты 
российской федерации, а затем, 
возможно, и за ее пределы.

СиГнаЛ К дейСтвиЮ

ТМН: Что конкретно дает фран-
чайзинг экономике Тюменской области?

С.Д.: Применение франчайзинга 
способствует нашей главной цели – 
формированию цивилизованного ре-
гионального потребительского рынка. 

сигналом к более эффективному 
развитию франчайзинга на терри-
тории области.

в этом году партнером данного 
мероприятия выступили комитет 
Совета федерации по федератив-
ному устройству, региональной 
политике, местному самоуправле-
нию и делам Севера, департамент 
развития малого и среднего пред-
принимательства Минэкономраз-
вития россии, а также Сбербанк 
россии.

на форуме, проведение кото-
рого курировал непосредственно 
губернатор области владимир 
якушев, состоялось подписание 
девяти соглашений о заключении 
договоров коммерческой кон-
цессии в сфере потребительского 
рынка, из них в семи как франчай-
зеры выступили местные пред-
приниматели с собственными 
брендами. 

данная бизнес-технология соз-
дает стимулы для взаимодействую-
щих на данном рынке сторон, в том 
числе для потребителей – в приоб-
ретении все более качественных 
товаров и услуг; для девелопмента 
и инвестиционных компаний – в 
развитии достойной инфраструк-
туры, в том числе строительстве 
бизнес-центров и объектов тор-
говли современных форматов; для 
предприятий потребительского 
рынка – в повышении качества ре-
ализуемых товаров и услуг.

Мероприятия по содействию 
развитию франчайзинга в тюмен-
ской области с 2010 года осущест-
вляются в тесном взаимодействии 
и сотрудничестве с российской 
ассоциацией франчайзинга.

одним из последних совместных 
мероприятий является прошедший 
в мае текущего года всероссий-
ский форум-выставка «франчай-
зинг: новый потенциал в развитии 
регионов». форум собрал в тю-
мени более 300 участников из 11 
регионов россии, что стало неким 
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Состоявшийся в рамках майско-
го форума круглый стол на тему 
«франчайзинг – инструмент раз-
вития муниципальных районов» 
позволил участникам рассмотреть 
вопросы продвижения франчай-
зинга в малые населенные пункты 
региона, преимущества развития 
данной технологии применительно 
к указанным местностям; изучить 
опыт работы местных франчай-
зеров в малых городах и сельской 
местности; презентовать банков-
ские продукты для малого бизнеса; 
выстроить схему взаимоотноше-
ний власти и бизнеса. 

отмечу, что рассмотрение вопро-
сов и практики других субъектов 
российской федерации по развитию 
франчайзинга на региональном уров-
не является живым и актуальным, по-
этому нам видится целесообразным – 
и эта идея поддержана губернатором 
тюменской области – в качестве еже-
годной площадки для обмена опытом 
и обсуждения перспектив развития 
регионального франчайзинга ис-
пользовать город тюмень. 
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СПРаВКа

третий всероссийский форум-выставка 
по франчайзингу «Франчайзинг: 
новый потенциал в развитии 
регионов» состоялся 23 мая 2012 года. 
на мероприятии обсуждались вопросы 
по выходу на рынок франчайзинга 
местных брендов, а также, кто из 
региональных брендов вырос до 
франчайзинга и с какими проблемами 
в целом сталкиваются франчайзеры. 

на форуме присутствовали более 
300 участников. Среди них представители 
региональных брендов «Максим», 
«Этажи», «Мебельвилль», «Кванта+», 
CityFitness, «Газпром-Оптика», 
«Пчелка», «Ступеньки», федеральных 
«Костя Цзю», развивающий центр 
«Крошка» и многие другие.

круглый стол
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МноголиКий 
фРанчайЗинг

текст Валерий Гут фото Кирилл Спиридонов

буКвально За несКольКо часов до отКРЫтия всеРоссийсКого 
фоРуМа-вЫставКи «фРанчайЗинг: новЫй Потенциал в РаЗвитии 

Регионов» состоялся ЗаКРЫтЫй КРуглЫй стол с основнЫМи 
участниКаМи МеРоПРиятия. фоРМат бЫл вЫбРан очень 

свободнЫй, Здесь КаждЫй говоРил то, что у него на душе.
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а ндрей Пантелеев, 
начальник управле-
ния лицензирования и 
регулирования потре-
бительского рынка 
Тюменской области: 

в очередной раз мы встречаемся 
по такому прекрасному поводу как 
развитие франчайзинга. Это уже 
третий по счету форум, и в этот раз 
он проходит в формате всероссий-

ского. Приятно отметить, что после 
последних совместно проведенных 
мероприятий мы видим активность. 
франчайзинг и так динамично раз-
вивался в тюмени, но им начали ин-
тересоваться в других городах. Бла-
годаря работе, которую проводит 
российская ассоциация франчай-
зинга (раф), есть повод заявить об 
этой площадке как о той, на которой 
способен генерироваться и регио-

нальный франчайзинг. в этом году 
будет представлено пять тюменских 
франшиз, планируется их подписа-
ние в рамках самого форума как в 
городах тюменской области, так и 
за ее пределами. и точно так же бу-
дут реализованы франшизы тех, кто 
приехал к нам в гости.

Когда мы начинали совместную 
деятельность с Юрием Михайли-
ченко, исполнительным директо-

ром раф, два года назад, первый 
шаг в этом направлении был сделан 
Сергеем дегтярём (заместитель 
губернатора тюменской области с 
2005 года. – Прим. ред.). он сам по-
звонил Юрию николаевичу и пред-
ложил тюменский регион в качестве 
площадки для развития регионально-
го франчайзинга. Мы видим, когда в 
тюмени появляется российский или 
международный бренд, то все начи-
нает как на дрожжах подниматься: 
все стремятся повысить планку каче-
ства в своем бизнесе. Поэтому мы и 
хотим вам всем помочь открыться и 
работать в тюменской области.

Юрий Михайличенко, РАФ: 
тюменская область – пилотный ре-
гион, где мы отрабатываем техноло-
гии поддержки франчайзинга и соз-
дание таких «тепличных условий». 
Это непросто, но позиция, которую 
заняла администрация тюменской 
области, позволяет делать такие оп-
тимистичные прогнозы. область 
интересная, богатая, с обширной 
географией. в этом регионе мы «на-
рисовали» некие планы.

План-минимум – помочь компа-
ниям на федеральном уровне, кото-
рые уже хорошо себя зарекомендо-
вали, продвинуть свои франшизы 
в самой области. второй важный 
элемент – реализовать франчайзин-
говые концепции, разработанные 
в самой тюмени. Эти предприятия 
готовы выйти даже на территорию 
стран ближнего зарубежья, напри-
мер Казахстана.

а вот программу-максимум мы 
рисуем себе более обширную – соз-
дать инфраструктуру франчайзинго-
вого региона. С помощью местных 
властей сделать такую среду (начи-
ная от рынка недвижимости, госу-
дарственной поддержки, кредитных 
продуктов, ресурсного обеспече-
ния), чтобы все эти составляющие 
ложились на некую питательную 
основу. Соответственно нужно 
формировать не только точечную 
застройку недвижимости в местах 
хорошего трафика, а, с нашей точки 
зрения, создавать новую мотивацию 
для потребителей. другие места, 
районы, пункты притяжения, где 
формируются франчайзинговые 
точки. Мы говорим о придорож-
ном сервисе, гостиничном бизнесе, 
франчайзинге не только в области 
питания, торговли, но и, естествен-
но, других услуг: это и многоэтажное 

строительство, и ЖКХ, и производ-
ственный франчайзинг. Создавать 
такую основу, позволяющую фран-
чайзерам стартовать с минимальны-
ми издержками. Мы говорим про 
административную ренту, экономи-
ческую недвижимость, доступность 
специалистов, которые могли бы 
формировать эту массу франшиз и 
которые способны, как инвесторы, 
вкладывать свои средства в развитие 
франчайзинга.

наша задача – путем пропаганды 
привлечь к себе класс предпринима-
телей, готовых к покупке франшизы 
или только размышляющих о ней. 
Пока народ не созреет, он ее не ку-
пит. также нужно качественно под-
готовить людей, чтобы они, обладая 
предпринимательским опытом, 
лучшим образом могли реализовать 
этот вид бизнеса для потребителя, не 
роняя имидж марки.

андрей Пантелеев: Потребитель 
хороший? Богатый?

Юрий Михайличенко: его здесь 
очень много. если будем действо-
вать последовательно, нас ждет 
успех.

андрей Пантелеев: Может, впе-
чатлениями поделятся франчайзеры, 
которые уже имеют предприятия? 
Кстати, в тюмени впервые будет 
продана франшиза «Костя Цзю».

анна рождественская, руководи-
тель отдела продажи франшиз компа-
нии «ФРАНКОН»: Мы были одни-
ми из организаторов прошлогоднего 
мероприятия по франчайзингу. Гото-
ва озвучить некоторые цифры, так как 

общаюсь с потенциальными инвесто-
рами каждый день, слышу чаяния, по-
требности, вижу заинтересованность 
в том или ином сегменте. 

в принципе, тюмень всегда была 
просвещенной и жадной до франшиз. 
После прошлогодних мероприятий я, 
как руководитель отдела продаж фран-
шиз, вижу прирост заинтересованных 
во франчайзинговых проектах в тю-
менском регионе порядка 30%. еще 
хотела бы отметить не только количе-
ственный прирост, но и качественный, 
потому что, видя обратную связь со 
стороны администрации, люди боль-
ше поверили во франчайзинг, то есть 
стали более к нему открыты.

андрей Пантелеев: Хотел бы 
еще высказать свою точку зрения на 
то, как компании заходят в неболь-
шие города. возьмем пивной ресто-
ран. Появился один качественный 
пивной ресторан, второго просто не 
будет, он становится монополистом. 
в этой ситуации надо быть первым, 
чтобы занять эту нишу. в тюмени 
есть одно подобное заведение, ко-
торое как определило свою область 
деятельности, так и работает.

алексей Шиндябкин, «Козло-
вица»: я не согласен с вами. вот ре-
альный пример ресторана в городе 
владимире. Заведение пользовалось 
спросом поначалу: новинка на рынке. 
шло время, он начал сбавлять оборо-
ты, а когда появились мы, дела у него 
стали еще хуже.

андрей Пантелеев: За счет чего 
вы лучше, чем тот ресторан?

алексей Шиндябкин: ни для кого 
не секрет, что в пивном ресторане са-
мое важное – это пиво, и наш конек 
в том, что мы используем уникальное 
чешское оборудование. У нас фир-
менный ресторан от завода-произво-
дителя, поэтому качественней пива не 
найти даже в Москве. если говорить о 
плюсах непосредственно для человека, 
который покупает франшизу, опять 
же – пиво у нас по самым доступным 
ценам. Это тот товар, который лучше 
всего продается в пивных ресторанах. 
низкая себестоимость, большая при-
быль. Стоимость кружки светлого 
пива 0,5 литра – всего 120 рублей.

андрей Пантелеев: я хотел бы 
задать вопрос компании «Этажи». 
вы – тюменское предприятие, кото-
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рое сейчас имеет порядка 17 предло-
жений по развитию франчайзинга, в 
том числе в других городах. Что вы 
сделали такого интересного?

Ильдар хусаинов, АН «Этажи»: 
риелторский бизнес многие призна-
ют слабым, в отличие от ресторан-
ного, который считают наиболее 
успешным. и он сегодня преобладает 
в россии.

Юрий Михайличенко: Каждый 
второй потенциально хочет приоб-
рести ресторан.

Ильдар хусаинов: Мы, являясь в 
своем регионе лидерами, решили, что 
создадим такую федеральную сеть: 
где-то со своими филиалами, где-то 
по франшизе. оказалось, что спрос 
огромный. то есть это специфиче-
ские технологии, работа с банками, 
управленческий консалтинг. вот и 
информационная система. Как оказа-
лось, на подобный вид услуг имеется 
большой спрос. и мы, честно говоря, 
даже удивились, что наши услуги так 
востребованы.

андрей Пантелеев: вы повысили 
выработку одного сотрудника в итоге?

Ильдар хусаинов: да. риелтор 
делает то, что нужно, и его эффектив-
ность в среднем повышается в 2,5 раза. 
но посмотрим, что будет дальше.

андрей Пантелеев: Когда мы го-
ворим про технологию франчайзин-
га, то понимаем, что «голова» оста-
ется «на месте». он платит роялти за 
то, что его сопровождают и не дают 
сбиться с пути истинного. но в итоге 
деньги остаются здесь, и мы понима-
ем, что растет капитал, люди инвести-
руют и так далее. Какую цель каждый 
франчайзер ставит относительно 
заработка? от каких-то цифр нет 
смысла идти? возьмем, к примеру, 
ресторан, который, допустим, будет 
платить 30 тысяч роялти в месяц…

алексей Шиндябкин: на самом 
деле все намного проще. если он 
будет приносить в месяц 30 тысяч 
роялти, то окажется в убытке. а ког-
да ресторан зарабатывает свою при-
быль, тогда и мы получаем деньги, 

в противном случае оказываемся в 
минусе. Мы заранее просчитываем 
потенциальные обороты торговой 
точки, и если понимаем, что денег 
она приносить не будет тому, кто у 
нас ее купил, то мы ее не утвержда-
ем, не назначаем. то есть продажу 
ради продажи не хотим.

Сергей рак, «Стардог!s»: о том, 
что интересно компании франчайзеру. 
я представитель тех самых 30% пред-
приятий общественного питания, ко-
торые присутствуют на всяких конфе-
ренциях, но это неудивительно, потому 
что если, к примеру, по отчетам стати-
стического агентства в Сша работает 
220 тысяч компаний, подобных нашей, 
то, по данным росстата, в россии их же 
насчитывается 40 тысяч. Почувствуйте 
разницу: рынок в нашей стране вырос 
за последние 10 лет в 10 раз в абсолют-
ном выражении, а в Сша он вырос в 
чеках до кризиса на 15%, или на 30% в 
рублях. После кризиса рост уменьшил-
ся, но тем не менее 10% в прошлом году 
были. Поэтому рынок растущий и явно 
незаполненный. на него идут, и это не-
удивительно.

 Что зарабатывают? «Макдо-
нальдс» – самая сильная сеть. По пред-
ставленным мне сведениям, основан-
ным на базе «Спар», за 2010 год, их 
рентабельность составила 12% – это 
сумасшедшие показатели. данные 
единственной открытой компании в 
россии «росинтерресторанс», в пла-
нах которой на прошлый год было вы-
йти на 6%-ю рентабельность, лучший 
результат – 10%. фактически 2011 год, 
по уже опубликованной информации, 
они закончили с убытками. даже то, 
что есть такие сильные компании, – 
очень важный момент. и франчайзинг 
не застрахован от убытков, и это надо 
четко понимать. никто не знает луч-
ше франчайзера местный рынок. он 
может рассказать и показать историю 
успеха в каких-то определенных об-
стоятельствах. Будет ли он на данном 
конкретном рынке? не факт. Поэто-
му вопрос: кого вы ищете? а мы ищем 
грамотных франчайзи-специалистов. 
в первую очередь должен быть лидер, 
который понимает местную экономи-
ку, условия, обладает, если это связано 
с ресторанным или уличным бизнесом, 
определенным административным ре-
сурсом, налаженными контактами с 
местными властями. а таких все боль-
ше и больше. например, в прошлом 
году мы запустили в екатеринбурге 
проект – на сегодня это уже 13 улич-
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ных точек, два кафе. да, суммарные 
инвестиции в оборудование и оборот-
ные средства составляют 12 млн ру-
блей. Мы четко вышли на тот уровень, 
однако «Стардог!s» – это уличные 
киоски плюс кафе.

ну и в завершение хотел бы отме-
тить, что у Москвы и тюмени фран-
чайзинговые отношения уже давно 
сложились. Сначала тюмень постро-
ила а-ля цирк на Цветном бульваре, 
может быть, по франчайзингу, а по-
том Москва плиткой все заасфаль-
тировала, асфальт сменила – и тоже, 
видимо, по франчайзингу. (Смеется.)

андрей Пантелеев: Скажите, 
ирина, как вы выбирали себе парт- 
нера в тюмени?

Ирина лихачева, «Шоколадница»: 
Про тюмень было четко оговорено, 
что вначале открываем две и в по-
следующие два года еще 3–4 «шо-
коладницы», а это прибыль. и судя 
по тому, что у нас более 300 точек по 
россии, вышли на азербайджан, ере-
ван, армению и одессу, мы активно 
развиваемся. в тюменской области и 
дальше собираемся расширяться. так-
же планируем открыться в ноябрьске  
и новом Уренгое.

андрей Пантелеев: а количество 
населения вас не смущает?

Ирина лихачева: Конечно же, 
смущает, ведь чем больше, тем лучше. 
однако у нашей сети есть различные 
направления, которые могут серьез-
но заинтересовать. Помимо «шоко-
ладницы», «васаби», мы также име-
ем возможность представить такую 
новую концепцию, как «рисовый 
ниндзя», известную только в Москве  
и нигде больше. а также «шококидс» 
и итальянский ресторан. У нас есть 
большие возможности для развития.

андрей Пантелеев: а какие проб- 
лемы были в связи с открытием  
в тюмени? Лично знаю, что возник-
ли сложности с поиском помещения. 
Готовые хорошие концепции, кто-то 
один готов купить, кто-то другой про-
дать – все вроде классно… но какие 
трудности были, кроме площадей?

Ирина лихачева: Персонал. 
в то время приезжала на обучение 
команда из семи человек. но то ли 
«батарейки сели», то ли не на то 
рассчитывали – остались двое. не 

говорю, что ребята были трудно- 
обучаемые, но одна из причин была 
именно в них. Многое зависит от мо-
дели бизнеса, которая сложна. Поку-
патели франшизы набирают людей 
по какому-то странному принци-
пу: мы советуем, но приезжают те, 
кого привлекла Москва хорошими 
зарплатами. Приходят, видят много 
работы, устают, потеют, в итоге го-
ворят, что это не их, разворачивают-
ся и уходят.

андрей Пантелеев: СМи, может, 
есть какие-то вопросы каверзные?

Валерий Гут, журнал «Тюмень»: 
да. При построении концепции 
франчайзинга отталкиваетесь ли в 
настоящий момент от существую-
щих в других государствах моделей, 
которые потенциально могут зайти 
в россию и составить конкуренцию 
в длинном тренде, то есть не прямо 
сейчас, а лет через 5–7, или все-таки 
основываетесь на схемах, работаю-
щих на российском и региональном 
рынках, где вы появляетесь? имеет 
ли смысл ориентироваться?

андрей Пантелеев: да, я понял 
вопрос, но сначала хотел предоста-
вить право высказаться нашим го-
стям, представителям концепции 
«Костя Цзю». Мы очень рады, что 
вы здесь. я так понимаю, что на на-
шем форуме будет продана первая 
франшиза данного концепта. и мне 
интересно, вы опирались на опыт 
зарубежный или исходя из рынка су-
ществующего? Правильно?

Валерий Гут: нужно ли нам опи-
раться на зарубежный опыт? или 
все-таки мы сами с усами и нам не-
чего бояться таких, как «Макдо-
нальдс» и «Старбакс», когда они 
начнут заходить в россию более 
активно? Потому что наш рынок 
оценивается там очень высоко в 
перспективе 20–30 лет. огромная 
страна, рынок не насыщенный, мо-
лодой, ему 20 лет, культуры бизнеса 

тоже нет. Сюда смотрит весь мир,  
и сейчас мы можем чувствовать себя 
хорошо. но через несколько лет 
ситуация может кардинально поме-
няться. имеет ли смысл заглядывать 
так далеко вперед?

Илья Белоус, исполнительный ди-
ректор компании «Конселенс», бренд 
«Костя Цзю»: Свой ответ я бы хотел 
начать с того, что вообще специфи-
ка российского бизнеса такова, что 
заглядывать на 7 лет вперед – это со-
вершенно неправильно. Что касается 
оглядки на опыт других государств… 
изначально наша концепция не за-
думывалась как региональная. Само 
слово «конселенс» является выду-
манным нами совместно с натальей 
архиповой, учредителем компании. 
оно состоит из двух слов «зе кон-
сенс оф экселенс». «Экселенс» –  
в английском это многозначное сло-
во. оно означает как превосходство, 
так и высокое качество. наивысшее 
мастерство можно ассоциировать с 
талантами Кости Цзю. да, естествен-
но, наша концепция предполагает 
выход на Запад.

Юрий Михайличенко: вы бы с 
этого и начали – замахнулись сразу 
на мир.

андрей Пантелеев: начали с тю-
мени – это правильно.

Юрий Михайличенко: валерий, 
я отвечу на ваш вопрос. иностран-
ные компании действуют в рамках 
глобального масштаба. для них рос-
сия – такой же рынок, как Китай. но 
последний интереснее за счет того, 
что он там и «живет», население как 
в индии, а покупательная способ-
ность близка. Механизмов выхода 
на российский рынок не так много. 
если вы хотите продвинуть ресто-
ранную концепцию или бренд, вам 
нужен адекватный инвестор, зна-
ющий механизмы продвижения на 
этой территории, обладающий ка-
питалом, то есть мастер франчайзи. 



	
оценка	стоимости	бизнеса;

оценка	недвижимости;

оценка	всех	видов	транспорта;

оценка	нематериальных	активов,	патентов;

оценка	дебиторской	задолженности;

оценка	стоимости	ценных	бумаг;

оценка	ущерба	недвижимости	или	имущества.

Строим выводы 
на основе фактов

Вне	зависимости	от	вида	оказываемых	услуг	мы	гарантируем	
полную	конфиденциальность	в	отношении	любой	информации	своих	клиентов.

Более подробную информацию Вы можете узнать по телефонам: 

(3452) 20-44-87, 49-48-93

www.auditsrv.ru

Управленческий
	и	финансовый	

консалтинг

Бухгалтерский	
и	налоговый	
консалтинг

 Юридические 
услугиАудит Образовательные 

услуги

ОЦЕНКА

на рынке аудиторских услуг с 1995 года

Оценка –	 финансовый,	 организационный	 и	
технологический	 анализ	 текущей	 деятельно-
сти	и	перспектив	оцениваемого	предприятия.

Специалист	 по	 оценке	 подходит	 к	 опреде-
лению	 стоимости	 с	 позиций	 концепции	 фир-
мы.	Оценка	объектов,	включающая	уточнение	
рыночной	стоимости	всей	компании,	как	ком-
плекса	 активов	 и	 потенциальной	 прибыль-
ности,	 поможет	 установить	 ориентиры	 и	 при-
оритеты	дальнейшего	развития,	 возможность	
привлечения	инвестиций.
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а с такими у нас беда: во-первых, их 
не так много, а во-вторых, они раз-
вивают собственные концепции, 
бизнес. 

возьмем «Планету гостеприим-
ства», которая хочет выйти на рос-
сийский рынок… даже у того, кто 
может взяться за какую-то концеп-
цию, возможности не безграничны. 
таких инвесторов можно по паль-
цам пересчитать. есть люди с деньга-
ми, готовые продвигать идею. в слу-
чае если нефтяная компания захочет 
диверсифицировать свой бизнес, ей 
не продадут франшизу, потому что 
не уверены в том, что это именно тот 
инвестор, который сможет грамот-
но продать концепцию, хоть и имеет 
достаточно денежных средств. Это 
первое.

второе: мы начали понимать, что 
теряем рынки стран СнГ. они уже 
ориентированы на Запад и начина-
ют подходить к границам россии, а у 
нас сейчас существует единое тамо-
женное пространство. Мы задума-
лись в рамках ассоциации: а сколько 
наших брендов готовы совершить 
экспансию на Запад? оказалось, не 
так уж и много. некоторые компа-
нии даже не ставят себе целью вы-
йти на глобальный рынок. Когда я 
давал комментарии, не помню точно 
«Маркеру» или «риа новости», 
то сказал, что есть удачные приме-
ры – «онил». и другие. «Костя 
Цзю» не менее интересный про-
ект, чем «онил», потому что есть 
энергия личности как товарного 
знака, определенного качества това-
ра. они все равно прорвутся, сотни 
2–3 откроют по всему миру.

Сейчас мы должны задумываться 
о выходе за территорию россии. вы 
хороший вопрос задали. до этого 
россия обсуждалась как некий за-
крытый рынок. вот мы сидим за 
проволокой и грозимся кузькиной 
матерью, подобно нашим чиновни-
кам, которые говорят про ядерное 
вооружение. а мы должны понять, 
что давно функционируем в рам-
ках открытого глобального рынка. 
товары, международные сети, они 
здесь, а нас там нет. Что же мы и 
власти тюменской области должны 
сделать, чтобы наши бренды прода-
вались там, и не по одному, а пачка-
ми; какую работу необходимо про-
вести? Мы наблюдали, как работают 
наши коллеги из Китая, индии. та-
кую агрессивную деятельность нам 
никогда не приходилось видеть.

Валерий Гут: вы Китай и индию 
имеете в виду?

Юрий Михайличенко: да! они 
выезжают всей командой в штаты, 
делегациями ходят за руки, догова-
риваются, завоевывают территории, 
выкупают площадки, гибриды между 
фабрикой, складом и магазином. а за-
тем своих детей заводят в социаль-
ные сферы других стран. Смотрите, 
сколько сейчас китайских студентов! 
они включаются в деловую среду, со-
циальные сферы, органы власти толь-

ко для того, чтобы обеспечить това-
рооборот своих брендов, товаров, 
услуг. Мы этим занимаемся? нет! 
Кто-нибудь из наших чиновников 
этим занимается? нет! Поэтому мы 
сейчас вместе с ассоциацией собрали 
5–6 компаний и пытаемся хоть как-
то двигаться. У нас есть успешные 
примеры: фирма «Сан» из новоси-
бирска, занимающаяся реализацией 
принтеров; «Экспедиция», которая 
себя позиционирует, надеюсь, ком-

пания «Конселенс» присоединится. 
то же самое ГМр, что задумывается 
продавать «елки-Палки» за счет 
того, что бренд интересный плюс 
там проживает огромная российская 
диаспора. наша задача – не сидеть и 
гадать, куда идти, а думать, как нам 
вцепиться зубами в международный 
пирог. Мы не должны отмахиваться 
от зарубежных брендов. я готов и 
дальше общаться и ставить в извест-
ность о сделанных нами шагах.

андрей Пантелеев: Была по-
ставлена задача – сделать тюмень 
особенной площадкой. Сейчас рос-
сийская ассоциация франчайзинга 
ездит по городам. Популяризирует, 
предлагает, посещает различные ме-
роприятия. и вроде бы все классно. 
но, наверное, надо где-то прибивать-
ся и забивать колышки, на которые 
можно ориентироваться. Мы реко-
мендуем выбрать тюмень в качестве 
опорной базы для развития «реги-
онального франчайзинга» (мы это 
понятие ввели не так давно). Пото-
му что считаем, что за этим будущее. 
именно он решит задачу пополнения 
франшиз в маленьких городах по 50, 
100, 200 тысяч человек, куда неохот-
но заходят крупные игроки. и имен-
но он будет очень востребован и даст 
мощный импульс развития в этих го-
родах, каких в россии больше сотни. 
Хотелось бы услышать ваше мнение 
на предмет того, что нужно сделать, 
чтобы вам интересно было сюда ез-
дить. Мероприятий на эту тему за-
планировано много. в будущем году 
планируем провести форум в апреле. 
в разы крупнее, чем в 2012. от вас 
нужны ваши пожелания, что требу-
ется, чтобы собрать действительно 
хорошую аудиторию и привлечь не 
только екатеринбург, Челябинск, но 
и множество других городов. толь-
ко через консолидацию можно будет 
говорить, что есть шанс противосто-
ять экспансии западных и восточных 
компаний при вступлении россии в 
вто. на вопрос: «Кто об этом из чи-
новников думает?» – отвечаю: мы ду-
маем. Поэтому площадка тюмень – 
эффективна. Это единственный 
полумиллионник, который в рейтин-
гах входит в тройку-пятерку по лю-
бым показателям. Что ни возьми, все 
шкалит. У «Макдональдса» самый 
крупный средний чек по россии… 
все это говорит о том, что место 
для развития франчайзинга имеется. 
Почва здесь хорошая.  

андрей Пантелеев, 
начальник управления 
лицензирования 
и регулирования 
потребительского рынка 
Тюменской области
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текст алексей носиков, журналист, 
политический аналитик и обозреватель, первый редактор 

еженедельника «Вслух о главном»

всего За сеМь лет ЕВГЕНИй куйВаШЕВ ПРошел Путь 
от главЫ адМинистРации МаленьКого севеРного ПоселКа 

до губеРнатоРа одной иЗ саМЫх МощнЫх областей России. 
для жителей стРанЫ Это очеРедное наЗначение, 

для свеРдловчан – судьбоносное Решение.
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ПойКовСКий. 
оаЗиС БЛаГоПоЛУЧия

Хорошо помнится этот поселок 
в конце 1990-х годов. неоднократ-
но ездили мимо по пути из Сур-
гута в Ханты-Мансийск. именно 
мимо. Поначалу. дальше в нем, как 
в сказке, за короткий срок были 
возведены новые жилые кварта-
лы, гостиница европейского типа, 
фонтаны, бассейн, морской клуб, 
шахматный, который стал местом 
проведения состязаний россий-
ского и мирового уровней. из окна 
машины поселок манил, хотелось 
выйти и остаться здесь навсегда. 
все знали: это место, где живут ра-
ботники «Юганскнефтегаза». из 
обыкновенного рабочего поселка 

такой голово-
кружитель-
ной карьере, 
как у Евгения 
Куйвашева, 
любой чинов-
ник мог бы по-
завидовать: 
глава посел-

ка городского типа, руководитель 
областного центра, полномочный 
представитель Президента Рос-
сийской Федерации, губернатор...

В последние годы в России госу-
дарственные служащие зачастую 
проходят свой путь не скучно и по-
ступательно, как учил Конфуций, 
а динамично и молниеносно. Но 
Россия не Китай, у нее свой путь. 
И люди особенные.

Пойковский превратился в оазис 
благополучия. а его частым гостем 
стал знаменитый гроссмейстер 
анатолий Карпов.

Способствовал счастью сель-
чан глава нефтеюганского райо-
на александр Клепиков вместе со 
своим первым заместителем, гла-
вой администрации Пойковского 
Эдуардом Худайнатовым, ныне – 
первым вице-президентом и заме-
стителем председателя правления 
«роснефти».

Заняв должность главы посел-
ковой администрации, молодой 
военный юрист по образованию, 
стоматолог по специальности и 
помощник Эдуарда Худайнато-
ва по службе евгений Куйвашев 
продолжил работу по развитию 

инфраструктуры и приведению 
облика Пойковского в образцово-
показательный вид. оазис европы 
в таежной Югре неоднократно 
подтверждал свой статус самого 
благоустроенного поселка россии. 
даже сегодня стоимость квартир 
там сравнима с ценами в тюмени, 
нефтеюганске и Сургуте.

однако к 2005 году формат жиз-
ни и власти в Пойковском меняет-
ся: пошатнулось положение главы 
нефтеюганского района алексан-
дра Клепикова, как, впрочем, и 
всех глав местного самоуправле-
ния территорий, которые контро-
лировал «ЮКоС»; произошло 
покушение на мэра нефтеюганска 
владимира Петухова; в «Юганск- 
нефтегазе» активы «ЮКоСа» 

перешли «роснефти»; у правоох-
ранительных органов появились 
вопросы к новому мэру нефте- 
юганска виктору ткачёву, связан-
ные с его прошлой деятельностью. 
а в январе 2005 года и евгений 
Куйвашев покинул пост главы ад-
министрации поселка.

Сити-МенедЖер 
тоБоЛьСКа

С момента ухода с должности 
главы администрации Пойковско-
го и начинается стремительный ка-
рьерный рост евгения Куйвашева. 
недолго проработав в Управлении 
федеральной службы судебных при-
ставов по городу Москве в качестве 

евгений куйвашев, 
глава города Тобольска (2005–2007),

глава города Тюмени (2007–2011),
губернатор Свердловской области
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заместителя главного судебного при-
става столицы, Куйвашев уже в ноя-
бре 2005 года вступил в должность 
главы администрации тобольска. 

Гражданский активист тобольска, 
ныне депутат тюменской областной 
думы от КПрф тамара Казанцева 
отметила, что осталась довольна ра-
ботой Куйвашева в качестве главы 
администрации тобольска, несмо-
тря на то, что всегда была в оппози-
ции к тобольской власти. Куйвашев 
запомнился ей как руководитель, 
пришедший в город, чтобы «наве-
сти порядок», а после его ухода «и 
порядка в тобольске стало меньше, 
и грязи на улицах больше».

тЮМень 
При КУйвашеве

репутацию блюстителя порядка 
евгений Куйвашев подтвердил и 
за время своей работы в тюмени. 
в июле 2007 года он был утвержден 
на должность главы администра-
ции города (городского менедже-
ра по контракту). Столкнувшись 
с экономическим, социальным и 
культурным разнообразием тюме-
ни, евгений Куйвашев понял, что 
в областном центре не действуют 

командные методы руководства, 
применимые для монофункцио- 
нальных территорий. Пример 
тому – конфликт администрации 
города с транспортниками, когда 
последние посчитали себя ущем-
ленными в своих правах. для его 
урегулирования пришлось под-
ключиться губернатору тюмен-
ской области, что позволило разре-
шить ситуацию в короткие сроки. 

руководитель Благотворитель-
ного фонда развития тюмени 
вера Барова отмечает такое ка-
чество евгения Куйвашева, как 
стремление детально разобраться 
в проблеме, общаясь с городской 
общественностью: «Когда он вы-
езжал в микрорайоны для встречи 
с жителями, то приезжал не один, а 
с представителями всех комитетов 
администрации. У наиболее актив-
ных горожан была возможность за-
дать вопросы и получить ответы».

Президент Союза строителей 
тюменской области игорь Спи-
ридонов считает, что строители 
при Куйвашеве вздохнули свобод-
нее, так как стало больше понима-
ния во взаимоотношениях власти 
и строительной отрасли. «раньше 
не хватало уверенности и постоян-
ства в нашей работе. При евгении 

Куйвашеве все стало более упоря-
доченно. К примеру, образовались 
комиссии – градостроительная, зе-
мельная, в которые приглашалась 
общественность. Была решена 
проблема технологического под-
ключения объектов к сетям. Стро-
ителям стало легче работать», – 
отмечает игорь Спиридонов.

депутат Государственной думы, 
бывший вице-президент тнК-вр 
вячеслав тимченко считает, что 
экс-менеджеру тюмени удалось 
разрешить транспортный коллапс.

Это, конечно, спорный вопрос, 
особенно для тех, кто ежедневно 
стоит в тюменских пробках. но 
факт есть факт: с 2008 года евге-
ний Куйвашев всерьез взялся за 
городские дороги. Между адми-
нистрацией города и правитель-
ством области было подписано 
соглашение о финансировании и 
реализации программы по опти-
мизации улично-дорожной сети, 
рассчитанной на пять лет, то есть 
до нынешнего, 2012 года. на 
первом этапе планировалось под-
готовить качественную проект- 
но-сметную документацию на все 
объекты. Предполагалось строи-
тельство дорожных развязок, мо-
стов через туру и путепроводов 

личность
влаСть

евгений куйвашев и наталья шевчик

через транссибирскую железную 
дорогу, дорог-дублеров основной 
транспортной оси, подземных и 
надземных переходов, автомо-
бильных тоннелей. Кризис внес 
свои коррективы в эти планы, а 
строительство подземных пеше-
ходных переходов вызвало недо-
умение у городской обществен-
ности. в частности, сооружение 
подземного перехода через улицу 
Пермякова напротив тЦ «Сол-
нечный» на месте регулируемого. 
и жители микрорайона, и водите-
ли считают, что он не решил проб- 
лемы пропускной способности 
улицы, а пешеходы и раньше не 
испытывали трудностей с перехо-
дом дороги. но стратегически на-
правление считается правильным 
(опыт других больших городов это 
показывает).

нынешним летом в городе раз-
вернется строительство развязок 
на Московском тракте, Мельни-
кайте – широтной, Монтажников. 
в общем, тюменских автолюбите-
лей ждет светлое будущее.

Люди, работающие в жилищно-
коммунальном хозяйстве, отмеча-
ют заслуги бывшего главы админи-
страции тюмени в этой отрасли. 
и в их оценках также звучит слово 

«порядок». так, Лариса Кавкова, 
руководитель управляющей ком-
пании по обслуживанию домов 
«Престиж и К», поддерживая те-
зис о наведении порядка, говорит: 
«Позитивное было в том, что он 
все-таки наладил уборку и вывоз 
мусора с придомовых территорий. 
в городе стало чисто, он навел по-
рядок на улицах. а ведь помните, 
что было в тюмени когда-то…» 
Конечно, при евгении Куйвашеве 
очень многое было сделано, в том 
числе и в ЖКХ. Появился инсти-

тут квартальных – инженеров, ко-
торые контролируют состояние 
благоустройства и фиксируют на-
рушения на фотоаппарат. обра-
зовалась своего рода конкуренция 
между управляющими компания-
ми за право первенства. 

особо следует отметить, что 
жилищные и коммунальные ус-
луги, будучи рентабельными, по-
прежнему остаются самыми деше-
выми в Урфо.

Эксперты вспоминают также 
создание тюменской транспорт-
ной системы и переход на единую 
транспортную карту ттС. Карта 
позволила упорядочить платежи, 
став электронным вариантом про-
ездного билета для льготников. 

Учитывая все это, в целом мож-
но сказать, что евгений Куйвашев 
внес значительный вклад в разви-
тие областного центра.

еКатеринБУрГ: 
воПроСов БоЛьше, 
ЧеМ ответов

о претензиях евгения Куйва-
шева на должность губернатора в 
екатеринбурге заговорили сразу 
после его назначения полномоч-
ным представителем Президента 
в Урфо. не осталась без внимания 
и развернутая публичная деятель-
ность на посту полпреда – поли-
тическая элита столицы Среднего 
Урала уверилась в том, что имеет 
дело с будущим губернатором.

По словам очевидцев, немногих 
впечатлила речь евгения влади-
мировича на заседании Законода-
тельного собрания Свердловской 
области накануне его вступления в 
должность. Свердловская публика 
вообще не впечатлительна и очень 
взыскательна.

По поводу нового места работы 
Куйвашева вячеслав тимченко го-
ворит следующее: «Свердловская 
область очень большая, входит в 
пятерку самых важных российских 
регионов. но я думаю, что евгений 
Куйвашев справится с поставлен-
ными задачами».

известно, что евгений владими-
рович уже оповестил депутатов о 
своих планах пересмотреть начатые 
его предшественником алексан-
дром Мишариным проекты. дав та-
ким образом понять, что не во всем 
бывший губернатор был прав. 

|
Строители При 
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родился 16 марта 
1971 года в поселке 
луговском ханты-Мансий-
ского автономного округа.

в 1993 году окончил 
Тобольское медицинское 
училище, в 1999 году – Мо-
сковский военный институт 
Федеральной пограничной 
службы (ныне – Москов-
ский пограничный институт 
Федеральной службы 
безопасности РФ) по 
специальности «юрист», 
в 2002 году – Йельский 
университет по специаль-
ности «менеджмент».

С 2000 по 2005 год являлся 
главой администрации по-
селка городского типа Пой-
ковский нефтеюганского 
района ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры.

С января по ноябрь 
2005 года – заместитель 
начальника Управления 
Федеральной службы 
судебных приставов 
по городу Москве.

30 ноября 2005 года был 
единогласно утвержден 
депутатами Тобольской 
городской думы 
главой администрации 
Тобольска.

14 июня 2007 года 
Куйвашев подал 
документы на конкурс по 
замещению должности 
главы администрации 
Тюмени после отставки 
прежнего мэра Сергея 
Сметанюка. 5 июля того 
же года Тюменской 
городской думой 
избран на должность.

С 29 января 2011 года 
занимал пост заместителя 
полномочного 
представителя 
Президента Российской 
Федерации в Уральском 
федеральном округе.

6 сентября 2011 года 
назначен полномочным 
представителем 
Президента Российской 
Федерации в Уральском 

федеральном округе, 
сменив на этом посту 
николая Винниченко.

С 14 сентября 
2011 года – член 
Совета безопасности 
Российской Федерации.

c 14 мая 2012 года – 
исполняющий 
обязанности губернатора 
Свердловской области.

24 мая 2012 года 
Президент России 
Владимир Путин внес 
в Законодательное 
собрание Свердловской 
области кандидатуру 
евгения Куйвашева для 
наделения полномочиями 
губернатора 
Свердловской области.

29 мая 2012 года 
решением 
Законодательного 
собрания официально 
утвержден в 
должности губернатора 
Свердловской области.

ДОСье
евгений Владимирович КУЙВаШеВ
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ПоЗитивного 

имиДжа реСПублики 
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тюмень: Большинство 
граждан не имеют пол-
ного представления об 
институте почетного 
консульства или вообще 

не знают о нем. Не могли бы вы в двух 
словах ликвидировать этот недоста-
ток знаний?

Сеялхан Макаш: Этот статус 
давно оформлен, признан в миро-
вом сообществе и нашел отражение 
в венской конвенции о консульских 
сношениях 1963 года. в республике 
Казахстан статус почетного консула 
определен Положением о Почет-
ном консуле республики Казахстан 
от 1996 года, составленном соглас-
но общепринятым международным 
дипломатическим стандартам. в со-
ответствии с ним и по соглашению 
министерств иностранных дел рос-
сийской федерации и республики 
Казахстан мне поручено выполнение 
отдельных консульских функций.

Почетным консулом республики 
Казахстан в иностранном государ-
стве может быть назначен только 
гражданин данного государства, 

занимающий определенное обще-
ственное положение, обладающий 
необходимыми деловыми и мораль-
ными качествами и должным обра-
зом выполняющий возложенные на 
него консульские функции.

основными моими задачами будут 
являться обеспечение защиты в своем 
консульском округе прав и интересов 

обеспечение взаимодействия Прави-
тельства тюменской области с рК по 
вопросам консульской деятельности. 
За выполнение консульских функций 
жалованья я не получаю.

ТМН: Как понимать: выполнение 
консульских функций «на общественных 
началах»? Такие серьезные задачи госу-
дарственного характера выполняются 
без наличия официальной должности? 

С.М.: Как почетный консул, я не со-
стою на государственной службе ре-
спублики Казахстан. на собственные 
средства организовываю открытие 
почетного консульства и его содер-
жание на уровне, необходимом для 
нормального функционирования на 
весь период действия консульского 
патента и экзекватуры (разрешения 
на осуществление консульских функ-
ций. – Прим. авт.). дипломатические 
и политические функции почетным 
консулам не поручаются. Моя зада-
ча – продвижение позитивного имид-
жа республики Казахстан, содействие 
посольству республики Казахстан в 
рф в организации двусторонних меж-
правительственных и торгово-эконо-

Человек С обложки
личность

ПеРвЫй
ПочетнЫй 

Консул
текст александр Смирнов фото Илья Кручинин

обесПечивать РаЗвитие сотРудничества во всех 
сфеРах жиЗни Между РесПублиКой КаЗахстан и 

тюМенсКой областью стало неПосРедственной 
Задачей нового Почетного Консула  

РК в тюМенсКой области сеялхана МаКаша.

республики Казахстан, ее граждан и 
юридических лиц; содействие разви-
тию дружеских отношений республи-
ки Казахстан с тюменской областью, 
расширение торгово-экономических 
отношений и туризма; оказание не-
обходимого содействия деятельно-
сти консульских учреждений респуб- 
лики Казахстан в нашем регионе и 

ДОСье
Сеялхан МаКаШ,

почетный консул Республики Казахстан 
в Тюменской области, бизнесмен, 

офицер запаса, обладатель награды 
«Золотая звезда мецената»

С февраля 1994 года является 
генеральным директором 
ЗаО «Жанетта-Консалтинг».

С 2009 года – председатель 
попечительского совета 
национально-культурной автономии 
казахов Тюменской области.
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мических мероприятий, привлечение 
инвестиций, оказание определенной 
помощи в организации поездок биз-
несменов, предоставление экономи-
ческой и отраслевой информации. 

ТМН: Разве полномочий и возмож-
ностей дипломатического посольства 
и генеральных консульств недоста-
точно? 

С.М.: официальные инстанции 
работают по мировым стандартам. 
Это обязательная, если можно так 
сказать, «бюрократия». Почетный 
консул, как лицо, постоянно находя-
щееся в фарватере потока событий 
на конкретной территории, может 
содействовать существенному уско-
рению решения проблем. он реаль-
но является доверенным экспертом 
государства на строго определенной 
территории, которую по факту своей 
деятельности знает лучше и глубже. 
Учитывая протяженность россии и 
огромные просторы, которые не мо-
гут охватить посольство и консуль-
ства – с ними у россии установлены 
дипломатические отношения, – ин-
ститут почетных консульств актуа-
лен и по практике других государств 
дает положительные результаты. 

ТМН: Можно ли говорить о том, 
что вы способствуете повышению 
эффективности информационного, 
культурного и делового межгосудар-
ственного взаимодействия и обмена в 
конкретном регионе?

С.М.: именно так. я нахожусь там, 
где конкретно требуются мой статус, 
полномочия и неформальные связи и 
возможности. все это существенно по-
вышает эффективность сотрудничества 
и ускоряет налаживание контактов.

ТМН: Сколько почетных консулов 
в России?

С.М.: я пока первый и единствен-
ный. Хотя республика Казахстан имеет 
их более чем в 60 иностранных государ-
ствах во всех частях света. в некоторых 
странах даже несколько: например, в 
турции, по-моему, четыре почетных 
консула республики Казахстан.

ТМН: Чем это обусловлено?
С.М.: За 20 лет независимости респуб- 

лики казахская дипломатия проникла 
во многие отдаленные уголки нашей 
планеты. Следом стали налаживаться 
экономические, культурные, гумани-
тарные, туристические связи. новые 
государства, законы, специфические от-

ношения – поэтому институт почетно-
го консульства сразу стал востребован.

наши же государства географи-
чески, исторически, политически и 
экономически близки многие века. 
Граждане Казахстана не чувствуют 
себя иностранцами в россии, так же 
как и россияне в Казахстане. все от-
ношения строились на этой платфор-
ме. дальнейшее развитие интегра-
ции, создание таможенного союза, 
единого экономического простран-
ства, формирование евразийского 
экономического союза требуют уже 
других подходов, более конкретных 
действий и результатов. и здесь мы, 
почетные консулы, являемся, как ска-
зал мой коллега, почетный консул ре-
спублики Беларусь владимир шугля, 
проводниками принятых решений на 
определенных территориях, облекая 
их в реальную правовую форму и при-
давая окончательную легитимность. 
Хотелось бы, чтобы и в россии было 
больше почетных консулов, но их на-
значение – сам по себе достаточно 
длительный процесс. Кроме того, не 
все проходят процедуры согласования 
не только между государствами, но 
внутри страны пребывания на уровне 
соответствующих министерств.

ТМН: На какой территории вы мо-
жете осуществлять консульские функ-
ции? Кто курирует вашу деятельность?

С.М.: Местонахождением рези-
денции почетного консула определен 
город тюмень (ул. Первомайская, 
23). Границами моего консульского 
округа являются границы тюмен-
ской области. По статусу я подотче-
тен Министерству иностранных дел 
республики Казахстан, дипломатиче-
скому представительству. 

непосредственно деятельность по-
четного консула осуществляется под 
руководством консула республики 
Казахстан в омске Эльдара Кунае-
ва, племянника известного политика 
динмухамеда Кунаева, бывшего руко-
водителя Казахстана во времена Со-
ветского Союза, который после сво-
его рода забвения в настоящее время 
получил заслуженные почести за вклад 
в развитие Казахстана: о нем снимают-
ся фильмы, его именем названы улицы 
в астане и других городах страны.

ТМН: Устанавливается ли для вас, 
как для почетного консула, особый 
правовой режим?

С.М.: в соответствии с главой iii 
венской конвенции привилегии и 
иммунитеты предоставляются по-
четным консулам в рамках осущест-
вления ими своих консульских функ-
ций. Почетному консулу дано право 
иметь печать с изображением герба 
республики Казахстан и названием 
консульского учреждения, укре-
плять на своей резиденции щит с го-
сударственным гербом республики 
Казахстан и названием консульского 
учреждения, поднимать над резиден-
цией и устанавливать на автомобиле 
государственные флаги республики 
Казахстан. Статьями данной главы 
регламентированы вопросы непри-
косновенности личности, резиден-
ции, таможенные и налоговые ос-
вобождения. Перечень достаточно 
обширен. При этом лично на меня не 
распространяется запрет на занятие 
какой-либо профессиональной или 
коммерческой деятельностью. 

ТМН: Что вы считаете важным в 
своей деятельности, в осуществлении 
конкретных мероприятий? В каких 
приняли участие?

С.М.: Это встречи и общение с 
людьми. Главы государств и ведомств 
подписывают документы; наш инсти-
тут призван приблизить их содержа-
ние к каждому человеку. Повлиять на 

его сознание событиями и явлениями. 
Показать, что слова, написанные на 
бумаге, становятся чем-то реальным.

например, в мае этого года в Са-
лехарде прошли дни культуры Се-
веро-Казахстанской области. от 
национально-культурной автоно-
мии казахов тюменской области в 
мероприятиях приняли участие ее 
президент есмкан Жантасов и член 
попечительского совета нКа ерген 
тоболжанов. в Салехарде и приле-
гающих населенных пунктах всего 
несколько десятков казахских семей. 
но тем не менее они ставят своей за-
дачей развитие казахской культуры, 
языка, возрождение традиций и обы-
чаев, привлечение к этому молодого 
поколения. Самое интересное, что 
дружба и сотрудничество между ре-
гионами начались с обмена музейны-
ми выставками три года назад, а сей-
час уже доросли до дней культуры.

очень интересна и значима для 
меня была поездка в астану на празд-

внешнеполитическое ведомство Ка-
захстана выступило с инициативой 
о создании при Министерстве ино-
странных дел Совета почетных кон-
сулов Казахстана.

выразив благодарность от имени 
министра иностранных дел ержа-
на Казыханова за вклад в развитие 
казахстанской дипломатии, рапиль 
Жошыбаев вручил почетным консу-
лам рК памятные медали. 

Все, что выше, – почти язык протокола. язык 
законов, конвенций и положений. но речь о том, 
кто является почетным консулом Республики 
Казахстан в Тюменской области. Кто с раннего 
утра до позднего вечера работает в офисе на 
Первомайской, успевая при всех дипломати-
ческих статусах и привилегиях реализовывать 
конкретные полезные дела и проекты.

По словам Сеялхана николаевича – он 
просто юрист, аудитор. но за этим – уже 
тысячи судеб, счастливых людей, имевших 
проблемы, но избавившихся от них. навер-
ное, и само почетное консульство выросло 
из опыта решения конкретных вопросов. 
Признаем, что пока они возникают на каж-
дом шагу. Однако мы отодвинем негатив-
ную тему. есть более приятные – открытие 
бизнеса, обустройство филиалов компании 
на российской или казахстанской террито-
риях, организация сотрудничества между 
конкретными предприятиями, поиск надеж-
ных партнеров. Можно положиться на соб-
ственные силы и попытать удачу. а можно 
обратиться к профессионалу, работающему 
в Тюмени уже более 20 лет, и получить ис-
черпывающую информацию по всем пун-
ктам плана предстоящих действий.

Почетный консул Казахстана в Тюмен-
ской области Сеялхан Макаш – настоящий 
представитель современного поколения 
бизнесменов. Внимательный взгляд, ясное 
и последовательное мышление, мгновенное 
понимание контекста. Способность понять и 
найти то, что реально требуется.

на стенах современного технологичного 
кабинета – фотографии горных вершин, с 
мощью которых не сравнится человек. но 
все-таки он их покоряет: остались лишь счи-
танные шаги. И такой настрой чувствуется в 
каждом слове этого человека. У него есть 
воля, запас, ресурс.

а это уже фотографии рядом с рабочим 
столом. Здесь его семья: супруга, дети. начи-
ная с себя и семьи, Сеялхан Макаш переносит 
ауру гармонии на работу, окружающий мир, 
людей, которые приходят со своими пробле-
мами. Целостное восприятие всего, полное и 
глубокое осознание степени ответственности, 
чистая энергия и свобода кругозора позволя-
ют ему архисложное превращать в простое и 
быстро находить нужное решение. 

|
как ПоЧетный 

конСул, я не СоСтою 
на гоСуДарСтвенной 
Службе реСПублики 

каЗахСтан
|

нование 20-летия дипломатической 
службы республики Казахстан. По 
этому случаю в Министерстве ино-
странных дел Казахстана впервые 
за годы независимости собрались 
69 почетных консулов республики 
Казахстан за рубежом.

открывая встречу, ответствен-
ный секретарь министерства ино-
странных дел республики Казахстан 
рапиль Жошыбаев подчеркнул, что 
Президент Казахстана нурсултан 
назарбаев уделяет пристальное 
внимание эффективному взаимодей-
ствию министерства с почетными 
консулами и их работе по реализа-
ции казахстанских внешнеэкономи-
ческих проектов.

для дальнейшего совершенство-
вания работы почетных консулов и 
максимального их участия в реали-
зации приоритетных направлений в 
двусторонних отношениях, торгово-
экономических, инвестиционных, 
индустриально-инновационных, 
культурно-гуманитарных проектах 

личность
Человек С обложки

Граждане Казахстана 
не чувствуют себя 

иностранцами в 
России, так же как и 

россияне в Казахстане
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существует наука о том, как 
стать богатым, и это наука точ-
ная, как алгебра или арифмети-
ка. есть определенные законы, 
которые управляют процес-
сом накопления богатств; как 
только человек овладевает ими 
и начинает следовать этим за-
конам, он становится богатым 

с «математической уверенностью». 
владение деньгами и имуществом является результа-

том того, что вы совершаете действия определенным 
Путем. те, кто следует этим определенным Путем, 
специально или случайно, становятся богатыми. в то 
время как те, кто определенного Пути не придержи-
вается, как бы усердно они ни работали и ни старались, 
останутся бедными. 

естественно одно: схожие причины всегда ведут к 
схожим результатам. и, следовательно, любой чело-
век, который научится решать дела этим определен-
ным образом, непременно станет богатым.

истина вышеприведенных утверждений доказана 
следующими фактами. 

Путь к богатству не зависит от окружающей сре-
ды. ведь если бы это было так, то все люди из опреде-
ленных районов становились бы богатыми. Жители 
одного города были бы состоятельны, в то время как 
другие горожане – бедны; население отдельно взятого 
государства купалось бы в роскоши, а соседнего – ни-
щенствовало. 

но повсюду мы видим богатых и бедных, живущих 
бок о бок, в одинаковых условиях, зачастую занятых 
одним и тем же делом. Когда два человека живут в од-
ной местности, работают на схожих предприятиях и 
один из них вдруг становится богат, а другой нет, это 
показывает, что богатство, в первую очередь, не за-
висит от окружающей среды, <…> что разбогатеть 
может тот, кто решает дела определенным Путем. 

и более того, способность делать что-то этим кон-
кретным образом возникает вовсе не благодаря та-
ланту, потому как многие способные люди остаются 
бедны, в то время как иные, неодаренные, богатеют. 

изучая состоятельных людей, мы выяснили, что они 
обычные ребята во всех смыслах, не более гениальные, 

открывая мир

науКа о тоМ,
КаК РаЗбогатеть

чем остальные. очевидно, что они стали богатыми не 
потому, что талантливы и умелы, но потому, что дела-
ют все определенным Путем. 

<…> тогда возникает вопрос, является ли этот 
определенный Путь таким сложным, что лишь не-
многие могут по нему идти. Это не может быть столь 
трудно, как мы уже определили, по крайней мере, пока 
дело касается естественных способностей. Богатеют 
и талантливые люди и глупцы, интеллектуально ода-
ренные, <…> физически сильные, а также слабые и 
больные. 

некоторая степень способности думать и понимать, 
конечно, помогает, но когда речь идет о врожденных 
талантах, то разбогатеть может любой, кто умеет чи-
тать и понимать прочитанное. 

опять же это не вопрос выбора специфической про-
фессии или занятия. Люди богатеют в любом бизнесе 
и любой специальности, в то время как их ближайшие 
соседи остаются в нищете. 

Правда в том, что лучше всего у вас получится то, что 
нравится вам, что близко по духу, и то, <…> что под-
ходит к вашей местности: киоск с мороженым лучше 
окупится в теплом климате, чем в Гренландии, а лосо-
севый промысел скорее будет процветать на северо-
западе, где нет лосося, чем во флориде. 

но, не считая этих общих ограничений, богатство за-
висит не от какого-то определенного занятия, а от того, 
научились ли вы следовать определенным Путем. 

<…> отсутствие денег никому не может помешать 
стать богатым. да, если иметь капитал, то рост ста-
новится более легким и быстрым. но тот, у кого есть 
финансы, уже богат, и ему не нужно думать о том, 
как стать таким. неважно, насколько вы бедны: если 
начнете решать вопросы определенным Путем, то 
вы разбогатеете. Получение денежных средств есть 
часть процесса становления богатым и часть резуль-
тата, который обязательно приходит, если выполнять 
задуманное определенным Путем. <…> если денег 
нет – их можно заработать; если вы занимаетесь не тем 
делом – его не поздно поменять; если вы находитесь 
не в том месте, то всегда можно перебраться в более 
подходящее; а взять старт вы можете в вашем текущем 
бизнесе, текущем месте, просто следуя определен-
ным Путем, который ведет к успеху. 

В данном материале мы перевели главу из 
книги Уоллеса Делоиса Уоттлза 

(Wallace Delois Wattles) «наука обогащения» 
(The Science of Getting Rich), 1910 год.

В этой рубрике 

редакция журнала 

«Тюмень» совместно 

с компанией 

«Business Translations Up» 

публикует перевод книг, 

ранее не изданных 

в россии.

Уоллес Делоис Уоттлз
(1860–1911)

американский автор. лучшей работой Уоттлза признана книга под названием 
«наука обогащения», в которой он объяснил, как добиться благосостояния. 
Те, кто изучил и применил на практике изложенные автором принципы, 
ведущие к обогащению, в XX столетии ощутили колоссальные результаты: 
они стали богатыми!

книга

Тюмень,	ул.	Водопроводная,	6		
(пересечение	с	ул.	Комсомольской)	
тел.:	(3452)	63-11-55,	63-11-60

www.toplegalconsult.com

МЫ	ОБЕСПЕЧИВАЕМ	

ВАШЕ	ПРАВО	НАСЛАЖДАТЬСЯ	СПРАВЕДЛИВОСТЬЮ

Недвижимость и строительство
	Юридическое	сопровождение	девелопмента
	Разрешение	споров	в	области	недвижимости	

и	строительства
	Сопровождение	по	вопросам	

структурирования	проекта

Корпоративное и коммерческое право
	Создание,	регистрация	и	ликвидация	

юридических	лиц,	филиалов	и	представительств	
и	их	администрирование,	реорганизация	
юридических	лиц
	Сопровождение	процедуры	банкротства	

юридического	лица

Интеллектуальная собственность
	Защита	прав	интеллектуальной	собственности
	Регистрация	прав	на	результаты	

интеллектуальной	деятельности
	Разрешение	споров	по	интеллектуальной	

собственности

Разрешение споров
	Медиация	и	досудебное	урегулирование	

споров
	Налоговые,	таможенные	и	административные	

споры
	Составление	арбитражных	оговорок

TOP LEGAL CONSULTING	 –	 это	 комплексное	 юридическое	 сопровождение	 по	
корпоративным	и	коммерческим	вопросам	любой	отрасли,	разработка	всех	не-
обходимых	документов	и	представление	интересов	национальных	и	международ-
ных	клиентов.
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новости

Специалистами 
компании «виндекс» 
была внедрена со-
временная система 
голосовой телефонной 
связи для компании 
«русвьетпетро», 
объединяющая офисы 
предприятия в Москве, 
Усинске и на место-
рождениях. в основу 
системы легло совре-
менное и качествен-
ное оборудование 
компании avaya, 

являющейся одним 
из мировых лидеров 
на рынке объединен-
ных коммуникаций.

Благодаря внедре-
нию новой техно-
логии телефонной 
связи сотрудники 
территориально 
разделенных офисов 
могут совершать 
звонки друг другу по 
коротким номерам, 
через линейную вы-
числительную связь 

(ЛвС), не используя 
при этом дорогостоя- 
щих спутниковых 
каналов. тем самым 
достигается суще-
ственная экономия 
денежных средств и 
улучшается качество 
связи. При построе-
нии системы ис-
пользовалась полно-
связная топология, 
позволяющая достичь 
высокой степени 
надежности системы.

Франшиза от «арсенал+»
23 мая 2012 года в рамках всероссийского форума-выставки «фран-

чайзинг: новый потенциал в развитии регионов» группа ит-компаний 
«арсенал+» представила выгодное предложение по развитию бизнеса 
для жителей всего Уральского федерального округа. 

оно заключается в том, что на начальном этапе работы под франшизой 
бизнесмен получает от компании профессиональные консультации и по-
мощь в подборе помещения, фирменное торговое оборудование в рас-
срочку, беспроцентный товарный кредит, специальные партнерские цены 
на закупку товара, рекламную и маркетинговую поддержку в момент от-
крытия и обучение продавцов и руководителей. «Со своим новым партне-
ром-франчайзи мы находимся рядом, помогаем ему делать первые шаги – он 
становится частью нашей команды», – отметила заместитель директора по 
связям с общественностью «арсенал+» татьяна Соснина. Под франшизой 
компании уже успешно работают 19 магазинов в разных уголках юга тю-
менской области, имеются партнеры в ХМао – Югре и янао. 

Кульминацией мероприятия стало подписание генеральным дирек-
тором компании «арсенал+» анатолием тюменцевым и начинающим 
предпринимателем Максимом евтюхиным соглашения о партнерстве. 
теперь в городе появится еще один магазин качественной компьютер-
ной техники по доступной цене.

новые технологии 
телеФонной связи

Банковский 
проект

входящие в тридцатку круп-
нейших финансовых организа-
ций в российской федерации 
Промсвязьбанк и «МдМ Банк» 
объединили сети банкоматов. 
Сейчас единая сеть включает 
порядка 3000 банкоматов почти 
в 230 населенных пунктах рос-
сии. Благодаря слиянию клиен-
ты – держатели платежных карт 
Visa и MasterCard обоих банков 
могут снимать наличные денеж-
ные средства без лимитов и до-
полнительных комиссий по «до-
машним» тарифам (тарифы по 
выпуску и обслуживанию карт 
выпускающего их банка).

По словам Валентины кузь-
миной, директора департамента 
платежных карт Промсвязьбан-
ка, объединение сети банкома-
тов с «МдМ Банком» сделает 
использование карт еще более 
удобным, выгодным и доступ-
ным для клиентов.

алла Цытович,  вице-пре-
зидент по развитию бизнеса 
«МдМ Банка», отметила, что ос-
новная задача банка – обеспечи-
вать клиентам высокий уровень 
сервиса. Поэтому, учитывая ши-
рокую банкоматную сеть «МдМ 
Банка» и Промсвязьбанка по 
всей россии, проект предоставит 
клиентам удобный доступ к бан-
коматам и возможность снимать 
денежные средства на выгодных 
условиях во всех регионах присут-
ствия данных финансовых орга-
низаций. 
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Лицензия ФССН С № 1864 77 от 22.03.2012

ЗАО «СК «ТРАНСНЕФТЬ»
Филиал в Тюмени
ул. Первомайская, 21, офис 207
тел.: (3452) 680-710, 228-205
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КРуПнейших ЭКоноМиК 
МиРа

тоП.10
Рейтинг сильнейших стРан МиРа составлен 

По КРитеРию объеМа ноМинального ввП, в неМ таКже 
учтено всевоЗРастающее влияние востоКа 

на ЭКоноМиКу ПланетЫ. Россия в десятКе лучших 
госудаРств уКРеПилась на девятой ПоЗиции.

экономика
рейтинг

Сша

ВВП 15 094 025 $ СШа
—

Столица вашингтон
население 313 232 044 чел.
Год основания 1776
Территория 9 518 900 км2 

(без зависимых территорий)
—

Экономика СШа удерживает лидерство 
последние 100 лет. ее составляющие – это 
крупнейшие в мире банковская система 
и фондовая биржа, транснациональные 
корпорации, высокопродуктивное сель-
ское хозяйство и лидерство в инноваци-
онной и высокотехнологичной индустрии, 
в частности компьютерной и телекомму-
никационной (Apple, Microsoft).

в 1732 году вели-
кобритания приняла 
решение закрыть 
шляпные фабрики 
по всей америке – 
и обязала колонистов 
покупать дорогие го-
ловные уборы, произ-
веденные на англий-
ских мануфактурах. 
Говорят, подобный 
диктат стал одной 
из причин американ-
ской революции и по-
следующего экономи-
ческого бума в стране. 

на данный момент 
в Сша располагаются 
штаб-квартиры 139 из 
500 крупнейших ми-
ровых компаний, что 

почти вдвое больше, 
чем в любой другой 
стране. около 60% 
валютных резервов 
планеты переведе-
ны в доллары Сша 
и только 24% – в евро. 
в стране развернут 
один из самых вли-
ятельных финансо-
вых рынков мира. 

в сфере информа-
ционных технологий 
Сша не имеют себе 
равных. так, в рейтин-
ге журнала Business 
Week из 100 компаний 
области iT 75 пред-
ставляют Сша, 
и в первой же двадцат-
ке – 17 «американ-

цев», среди которых 
apple, Microsoft, iBM, 
adobe и другие. 

если верить статисти-
ке, во время чемпионата 
Сша по американско-
му футболу средний 
американец тратит на 
обсуждение матчей в ра-
бочее время 10 минут 
в день. Ущерб составляет 
более 800 млн долларов.

в Сша дети богатых 
родителей не живут 
на их деньги, а стара-
ются сами выстроить 
собственную карьеру, 
рассчитывая только 
на свое образование 
и приобретенные 
за время учебы связи.

1 Первый небоскреб в мире 
появился в 1885 году в 

Чикаго. на 2011 год только 4 
из 25 самых высоких зданий 

планеты расположены в СШа
текст Дмитрий Золотавин,

финансовый консультант «а-Клуба» в Тюмени, альфа-Банк
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яПония

ВВП 5 869 471 $ СШа
—

Столица токио
население 126 400 000 чел.
Год основания 660 до н. э.
Территория 377 944 км2

—
По размеру ВВП и объему промыш-

ленного производства япония занимает 
3-е место после СШа и КнР. Развиты 
высокие технологии – электроника и 
робототехника, а также транспортное 
машиностроение, включая автомобиле-, 
судо-, станкостроение. Рыболовный флот 
составляет 15% от мирового. Сельское 
хозяйство субсидируется государством, 
но 55% продовольствия импортируется.

в течение трех десяти-
летий с 1960 года в япо-
нии наблюдался быст- 
рый экономический 
рост, который являлся 
следствием послевоен-
ного «экономического 
чуда». в среднем его 
темпы составили 10% 
в 1960-х, 5% в 1970-х 
и 4% в 1980-х годах. 

в японии высока 
степень экономи-
ческой свободы: 
правительство тесно 
сотрудничает с про-
изводителем, стиму-
лируя его развитие. 
основной акцент 
делается на науку и вы-
сокие технологии. все 

это, а также строгая 
трудовая дисциплина 
способствуют подъему 
японской экономики.

отличительной 
особенностью страны 
являются «кэйрэцу» – 
объединения произво-
дителей, поставщиков, 
дистрибьюторов во-
круг мощных банков, 
а также относительно 
слабая международная 
конкуренция на вну-
тренних рынках. По-
мимо этого существует 
множество более соци-
альных, нежели произ-
водственных догово-
ренностей: например 
гарантия пожизнен-

ного трудоустройства 
в крупных компаниях. 

три главных банка 
страны – Mitsubishi 
UFJ Financial Group 
(MUFG), Mizuho 
и Sumitomo Mitsui 
Financial Group 
(SMFG) – сейчас 
переполнены депозит-
ными вкладами. только 
у MUFG имеются 
депозиты в размере 
129 трлн иен (1,6 трлн 
долларов), он является 
вторым по величине 
банком мира. Пробле-
ма состоит в том, что 
MUFG пока не знает, 
как распорядиться 
этими деньгами.

китай

ВВП 7 298 147 $ СШа
—

Столица Пекин
население 1 347 374 752 чел.
Год основания 1949 (кнр)
Территория 9 596 960 км2

—
Китай в начале XXI века – косми-

ческая и ядерная держава, которая к 
2020 году по плану Коммунистической 
партии Китая должна догнать СШа по 
совокупному доходу ВВП. Экспорт дает 
80% государственных валютных до-
ходов КнР. Страна лидирует в произ-
водстве более сотни видов продукции, 
из которых самые передовые – автомо-
бильная и текстильная.

Китайская экономи-
ка – самая быстроразви-
вающаяся в мире; ее по-
следовательные темпы 
роста – около 10% за 
последние 30 лет. Стра-
на также является круп-
нейшим экспортером 
и вторым по величине 
импортером товаров. 
ввП на душу населения 
в Китае составляет 
7544 доллара. По сред-
ним оценкам экспертов, 
через 8–10 лет абсолют-
ные цифры ввП Кнр 
догонят и, может быть, 
превзойдут показатели 
Соединенных штатов. 

Провинции в при-
брежных районах 

Китая, как правило, 
промышленно более 
развиты по сравнению 
с периферийными 
регионами. Кстати, тер-
ритории Гонконг и Ма-
као де-факто являются 
независимыми и имеют 
статус особых. для их 
посещения нужно спе-
циальное разрешение.

национальная 
валюта – юань, ею 
измеряется стоимость 
китайских «народных 
денег» женьминьби 
(RMB). Курс юаня 
устанавливается госу-
дарством, к тому же 
его нельзя приобрести 
за рубежом. 1 евро 

стоит примерно 
8 юаней, 1 юань – это 
чуть больше 5 рублей. 

Сеть кофеен 
Starbucks в Китае 
намного известнее 
и сильнее по различ-
ным показателям, чем 
ресторан быстрого 
питания McDonalds.

ежегодно в Китае 
проходят выставки до-
стижений в области вы-
соких технологий, самая 
известная из них – Кан-
тонская ярмарка в Гу-
анчжоу (CeCF, Canton 
Fair). она является 
одним из важнейших 
событий в мире про-
изводства и торговли.

32

япония – мировая 
«столица роботов». 

По числу применяемых 
промышленных роботов 
она обгоняет даже СШа

население Китая в 2012 году 
составило более 1,3 млрд 

человек. По средним оценкам оно 
перестанет расти к 2030 году, когда 

достигнет отметки в 1,465 млрд

За последние четверть века 
произошло восстановление 
азии в качестве главного 
экономического центра 
планеты. основной 
прирост мирового ввП был 
достигнут именно благодаря 
азиатским государствам.

Доля в мировом ввП

1820 год                   1950 год                    1992 год                   2025 год

Запад воСток

25% 58% 56% 19% 45% 33%
20–
30%

55–
60%
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франЦия

ВВП 2 776 324 $ СШа
—

Столица Париж
население 65 447 374 чел.
Год основания 843 (верденский договор)
Территория 674 685 км2

—
Франция по общему объему экономики 

занимает ведущие места в еС и стабильно 
входит в первую мировую десятку. лидиру-
ет в машиностроении, химической и авиа-
космической отраслях. По уровню сельхоз-
производства опережает Германию, а по 
экспорту сельхозтоваров – СШа. Традици-
онно высока в экспорте доля вин. Крупный 
центр туризма: ежегодно Францию посе-
щают более 75 млн путешественников.

французская эко-
номика – пятая по 
величине в мире и вто-
рая – в европе (после 
ее главного партнера – 
Германии). Страна 
вошла в рецессию 
2008–2009 годов 
позже всех и смогла 
выйти раньше, чем 
большинство со-
поставимых с ней 
государств. С января 
по март 2011 года 
рост ввП франции 
был динамичнее, чем 
ожидалось, и составил 
1%. один из лучших 
показателей в европе! 

франция является 
ядерной державой и 

одним из пяти посто-
янных членов Совета 
Безопасности оон, 
к тому же это самая 
посещаемая страна 
в мире. Париж можно 
назвать туристической 
столицей планеты, 
а Эйфелеву башню – 
самой популярной 
достопримечатель-
ностью на Земле. Эти 
факты автоматически 
делают францию 
чемпионкой мирово-
го туризма, который 
составляет большую 
долю в доходной части 
государственного 
бюджета. Кстати, 
чаевые здесь уже 

включены в ваш счет 
и составляют 15% 
от суммы заказа. 

Это самая известная 
винодельческая страна 
в мире. вино здесь 
производили даже 
во времена нашествия 
римлян под предво-
дительством Юлия 
Цезаря. По статисти-
ке, 72% французов 
с трудом разбираются 
в многочисленных 
винных марках. толь-
ко у легендарного бор-
до (Bordeaux) более 
9000 разновидно-
стей! Лучшие в мире 
ликеры также произ-
водят во франции.

германия

ВВП 3 577 031 $ СШа
—

Столица берлин
население 81 751 600 чел.
Год основания 1990
Территория 357 021 км2

—
Экономика Германии – крупнейшая в 

европе. Мотор внешней торговли – про-
мышленность, составляющая большую 
долю ВВП. Также развито сельское хо-
зяйство, энергетика: страна уверенно 
лидирует в производстве ветряных и 
солнечных генераторов, информацион-
ных и биотехнологиях. Германия – 2-й 
в мире экспортер: за рубеж идет треть 
национального производства.

Германия обладает 
лидирующей в евро- 
пейском союзе эко-
номикой и является 
основным кредито-
ром для большинства 
государств европы, 
в том числе кризисной 
Греции. Большая часть 
продукции страны 
связана с техникой: это 
автомобили и обо-
рудование. также 
широко развернута 
химическая промыш-
ленность. Крупнейшие 
германские предпри-
ятия, работающие 
в этих отраслях, имеют 
свои филиалы, науч-
но-исследовательские 

центры и производ-
ственные мощности 
по всему миру. 

Среди них знамени-
тые автомобильные 
концерны Volkswagen, 
BMW, Daimler, 
химические – Bayer, 
BaSF, henkel Group, 
конгломерат Siemens, 
энергетические ком-
пании e.On и RWe 
или группа Bosch. 
в таких городах, как 
Ганновер, франкфурт 
и Берлин, проводятся 
крупнейшие ежегод-
ные международные 
выставки и конгрессы.

Германия является 
ведущим произво-

дителем ветровых 
турбин и главным раз-
работчиком солнеч-
ных энергетических 
технологий в мире.

в конце XiX века 
великобритания, 
в попытке защитить 
свой рынок от вто-
росортного импорта 
обязала маркировать 
немецкие товары 
надписью «Made in 
Germany». одна-
ко уже через пару 
десятилетий качество 
товаров из Германии 
настолько улучши-
лось, что эта марки-
ровка превратилась 
в знак высшей пробы.

54

Шампанское впервые было 
произведено во Франции 
в XVII веке. напиток сразу прозвали 
«дьявольским» – он взрывал 
бочки, в которых хранился

Сейчас Германия 
переживает настоящий 

«бум» автопрома. Этим она 
обязана своему ключевому 

рынку сбыта – Китаю
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великобритания

ВВП 2 417 570 $ СШа
—

Столица лондон
население 62 698 362 чел.
Год основания 1801
Территория 243 809 км2

—
Основные статьи экспорта – маши-

ностроение, промышленные товары и 
химикаты. Промышленная корпорация 
British Petroleum, занимающая 2-е место 
в европе в рейтинге крупнейших, позво-
ляет экономить на импорте нефтепро-
дуктов и приносит существенную при-
быль. Также Великобритания – второй в 
мире экспортер белой глины, из которой 
делают фарфор.

Многие историки 
склонны полагать, что 
если бы россию мино-
вала великая октябрь-
ская революция, страна 
развивалась бы по пути 
великобритании. Се-
годня Британия – одна 
из самых глобализи-
рованных стран мира. 
Лондон, наряду с нью-
йорком, представляет 
собой крупнейший 
мировой финансовый 
центр и имеет самый 
большой ввП среди 
городов европы.

важную роль в бри-
танской экономике 
играет фармацевтиче-
ская промышленность 

и нефтедобыча – стра-
на имеет запасы нефти 
и газа в Северном 
море на сумму око-
ло 250 млрд фунтов 
стерлингов. Британия 
осуществляет 10% ми-
рового экспорта 
услуг – банковских, 
страховых, брокерских, 
консультативных, а так-
же в области компью-
терного программи-
рования. в настоящее 
время страна занимает 
4-е место в мире 
(и 1-е в европе) в свод-
ном индексе по удоб-
ству ведения бизнеса 
(World Bank’s ease of 
Doing Business index).

национальная служ-
ба здравоохранения 
Соединенного Коро-
левства – третий по 
величине работодатель 
в мире после Красной 
армии Китая и желез-
ной дороги индии. 
несмотря на глубокую 
интеграцию (в том 
числе экономическую) 
всех стран Королевства, 
вы получите отказ, если 
пожелаете распла-
титься шотландскими 
фунтами в магазинах 
англии, Уэльса или 
Северной ирландии. 
Большинство британ-
цев даже не знают, как 
выглядят эти деньги!

браЗилия

ВВП 2 476 908 $ СШа
—

Столица бразилиа
население 189 987 291 чел.
Год основания 1822
Территория 8 514 877 км2

—
Бразилия обладает самым большим 

экономическим потенциалом среди ла-
тиноамериканских стран и производит 
разнообразную продукцию: от нефте-
продуктов, стали и потребительских 
товаров до компьютеров, автомобилей 
и самолетов. Одна из главных статей экс-
порта Бразилии – кофе. Также страна ли-
дирует в производстве сахарного трост-
ника, из которого производят этанол.

Бразилия управ-
ляет одной из самых 
быстрорастущих 
экономик в мире: 
ее ввП в среднем 
увеличивается бо-
лее чем на 5% в год. 
в стране по-прежнему 
сохраняется высокий 
уровень социального 
неравенства, достав-
шийся государству со 
времен долгой коло-
низации Португалией. 
однако в последние 
годы он снизился.

1970-е стали началом 
бразильского «эко-
номического чуда». 
именно в это время 
была инициирована 

успешная нацио- 
нальная программа, 
предусматривающая 
замену бензина на 
более экологичный 
и дешевый этанол. 
в ее рамках правитель-
ство также обязало 
крупнейшие автомо-
бильные концерны 
собирать только те 
модели, которые могут 
работать на этаноле. 

Сейчас более трети 
ввП обеспечивается 
сельским хозяйством. 
важнейший факт: бра-
зильцам принадлежит 
46% мирового рынка 
арабики – лучшего сор- 
та кофе. в то же время 

это государство – са-
мое противоречивое в 
Латинской америке с 
точки зрения инвести-
ций. все крупные компа-
нии, как правило, крайне 
монополизированы, 
и управление осущест-
вляется закрытыми груп-
пами с государственным 
участием. в стране дей-
ствует ряд таможенных 
запретов для импорта, 
из-за чего возникают 
трудности с покупкой 
бытовой техники.

По данным Forbes 
(2011), Бразилия на-
ходится на восьмом 
месте в мире по коли-
честву миллиардеров.
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Добраться до горы 
Корковадо, где стоит статуя 

христа Спасителя, можно 
по железной дороге – поезд 

с двумя вагончиками 
несется вверх по опутанным 

джунглями склонам

По традиции, установленной в начале 
хх века, день рождения монарха 

празднуется в Великобритании 
в одну из суббот июня – вне 

зависимости от фактической даты
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ВВП 1 850 401 $ СШа
—

Столица москва
население 143 030 106 чел.
Год основания 862 (начало русской 
государственности)
Территория 17 098 246 км2

—
Экономику России характеризует зна-

чительная зависимость от цен на энерго-
ресурсы. Согласно данным Федеральной 
службы государственной статистики, 
экспорт России на 65,9% состоит из ми-
нерального сырья. на оставшуюся долю 
приходятся металлы и драгоценные камни 
(16,3%), продукция химической промыш-
ленности, машины и оборудование.

россия исторически 
богата интеллектуальны-
ми ресурсами. К сожа-
лению, большая их часть 
реализует свой потенци-
ал на Западе. например, 
основателем компа-
нии Max Factor стал 
Максимилиан факто-
рович, который открыл 
свой первый магазин 
в рязани, а в 1904 году 
эмигрировал. Стоит 
вспомнить также 
основателя Google 
Сергея Брина и инже-
нера концерна Daimler 
Бориса Луцкого. 

Благодаря эконо-
мическим реформам 
1990-х в россии было 

приватизировано 
большинство про-
мышленных активов, 
за исключением 
энергетических и обо-
ронных предприятий. 
Главной проблемой 
страны является 
сильная зависимость 
от энергетических 
ресурсов, в частности 
нефти и газа. фон-
довый рынок также 
находится на пути 
своего становления 
и оценивается многи-
ми как спекулятивный. 
Кстати, с 2011 года 
в Москве – самая вы-
сокая концентрация 
миллиардеров в мире.

По расчетам кон-
салтингового гиганта 
PricewaterhouseCoopers, 
к 2014 году россия 
обгонит Германию по 
объему ввП и войдет 
в первую пятерку 
стран. Большой при-
ток иностранных ин-
вестиций и новый этап 
в развитии экономики, 
по мнению экспертов, 
должны последовать 
в ближайшее вре-
мя – они связаны со 
спортивными событи-
ями мирового мас-
штаба: олимпиадой 
в Сочи в 2014 году 
и чемпионатом мира 
по футболу в 2018-м.

италия

ВВП 2 198 730 $ СШа
—

Столица рим
население 56 995 744 чел.
Год основания 1946
Территория 301 340, с островами 309 547 км2

—
Италия – мировой поставщик бытовой 

техники, один из лидеров автомобиле-
строения и промышленного оборудова-
ния. Экспортер пищевых продуктов: сыра, 
макарон, вина, оливкового масла, фрукто-
вых и овощных консервов, а также готовой 
одежды и кожаной обуви. При этом Италия 
имеет мало природных ресурсов и импор-
тирует большинство сырьевых материа-
лов и более 80% энергии.

После второй миро-
вой войны италия 
прошла долгий путь 
значительных эконо-
мических преобразо-
ваний: начав с тоталь-
ного отставания, она 
добилась развитой 
индустриальной эко-
номики. доход на душу 
населения был в три 
раза меньше, чем в тот 
же период в Сша. 
Почти половина стра-
ны (42,2%) была занята 
в сельском хозяйстве. 
на текущий же мо-
мент, по данным Мвф 
и всемирного банка, 
экономика италии 
восьмая в мире и чет-

вертая в европе с точки 
зрения номинального 
ввП, а также десятая 
в мире и пятая в евро-
пе по критерию ввП, 
исчисленного по ППС.

италия значительно 
ориентирована на 
внешнюю торговлю. 
Многие ее продукты 
питания известны во 
всем мире. так, на 
экспорт поставляются 
легендарные ита-
льянские вина, сыры, 
пицца. Практически вся 
продукция отмечена 
специальной маркой 
DOC (Denominazione 
di origine controllata), 
что является обозна-

чением высочайшего 
качества – это помогает 
зарубежному потреби-
телю «отсеять» просто 
похожую продукцию 
(например, немецкий 
сыр Gambozola – 
имитация итальян-
ского Gorgonzola). 

широкую из-
вестность получили 
итальянские модные 
дома Versace, Gucci, 
Prada, Cavalli, Dolce 
& Gabbana, armani 
и другие. автолю-
бителям же хорошо 
знакомы названия 
автомобильных марок 
италии: Ferrari, 
Maserati и Lamborghini.

98 Статус самого дорогостоящего 
автомобиля приобрел итальянский 
спорткар Ferrari 250 GTO 1962 года 

выпуска, проданный в 2012 году 
за 35 млн долларов СШа

Переговоры о вступлении 
России в ВТО начались 

в 1995 году, само же 
присоединение произойдет 

в сентябре 2012 года
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ВВП 1 430 020 $ СШа
—

Столица нью-Дели
население 1 210 193 422 чел.
Год основания 1950 (полная 
независимость от великобритании)
Территория 3 287 590 км2

—
Экономика Индии охватывает все отрас-

ли: от аграрного производства до промыш-
ленности. 67% трудоспособного населения 
напрямую зависят от сельского хозяйства, 
которое составляет треть ВВП. Индия – 
крупнейший экспортер чая и имеет самое 
большое в мире поголовье крупного рога-
того скота. При этом высоко развиты обо-
ронная, атомная и космическая отрасли.

в XVii веке индия 
была самой богатой 
страной в мире – 
до прибытия колони-
заторов из велико-
британии. Голландцы, 
датчане, французы, 
португальцы и другие 
народы боролись за 
получение здесь торго-
вых привилегий. Стра-
на является родиной 
алгебры, тригономе-
трии и шахмат. Сейчас 
индия – это яркое 
и многообразное госу-
дарство, ее экономика 
все больше интегри-
руется с мировой. 

Экономические 
реформы, проводимые 

в стране с 1990 года, 
имеют далеко идущие 
последствия. General 
electric Сapital считает 
эту страну уникаль-
ной, PepsiCo находит 
ее самой быстрорас- 
тущей, а Motorola уве-
рена в том, что индия 
становится одной 
из ведущих держав 
планеты. в настоящее 
время государство 
динамично восходит 
на позицию мирового 
лидера в секторе iT.

одним из главных 
преимуществ индии 
является высокая 
квалификация и от-
носительно низкая 

стоимость рабочей 
силы, чем активно 
пользуются трансна-
циональные корпо-
рации. Сейчас по 
размерам ввП по па-
ритету покупательной 
способности индия 
вышла на 4-е место 
в мире, а в 2050 году 
его объем догонит 
американский. 

несмотря на 
быстрый экономи-
ческий рост, индия 
по-прежнему про-
должает сталкиваться 
с проблемами соци-
ального неравенства 
и высоким уровнем 
безработицы. 

10

Памятник-мавзолей 
Тадж-Махал – символ 
нежной любви короля 

Шаха Джахана к 
своей жене красавице 

Мумтаз Махал

Предварительные темы конференции: цветная печать, 3D-сканирование, 
широкоформатная печать и др. В программе будут выступления директора по 
маркетингу OKI в России Сергея Лебедева, руководителя отдела аппаратного 
обеспечения CSD (Consistent Software Distibution) Александра Белякова 
и продукт-менеджера Konica Minolta Павла Зайцева.

Тюмень, ул. Циолковского, 1, оф. 147
тел.: (3452) 50-08-80, 60-53-83
e-mail: info@ptp-tyumen.ru
www.ptp-tyumen.ru
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Создавая преимущества.

Участие в мероприятии бесплатное при предварительной регистрации. 
Для регистрации звоните по телефону 8 (3452) 500-880
или пишите на почту: conf@ptp-tyumen.ru

. офисная техника. расходные материалы. сервис

Конференция
по профессиональным печатным технологиям

5 октября 2012 года
отель «Тюмень», зал «ренессанс»

организатор

Oki – всемирно известный производи-
тель принтеров и многофункциональных 
устройств, один из лидеров рынка цветной 
печати. Обновленный модельный ряд позво-
ляет внедрять решения в небольшие рабо-
чие группы предприятий любого масштаба.

Konica-Minolta – лидер в разработке 
устройств формирования изображения. 
Особое внимание уделяется разработке тех-
нологий по управлению документами и соз-
данию бизнес-решений в сфере полноцвет-
ной печати и сопутствующей продукции для 
предприятий и офисов. Идеальные решения 
для средних и больших рабочих групп.

Oce Technologies – признанный мировой 
лидер в производстве оборудования для 
печати, сканирования и тиражирования 
технической документации. Большинство 
устройств выполнены с применением уни-
кальных запатентованных технологий и не 
имеют аналогов среди конкурентов.

Surpaser – компания известна своей непре-
взойденной точностью лазерных 3D-техно-
логий сканирования для диапазонов от 0,2 
до 70 м. Легкие и портативные сканеры с 
3D-технологиями помещаются в небольшой 
сумке и одобрены для транспортировки руч-
ной кладью на большинстве авиалиний.

Solutionix – относится к числу мировых 
лидеров производства блоков сканиро-
вания с применением 3D-технологий. 
Solutionix – это высококлассные и про-
стые в использовании профессиональные 
3D-сканеры для решения любых задач в 
промышленности.

CSD – компания с 1989 года специализиру-
ется на создании и внедрении программ-
ного обеспечения, предназначенного для 
автоматизации процессов проектирова-
ния. Сегодня CSD – официальный дистри-
бьютор более 15 мировых и отечественных 
компаний-разработчиков программного 
обеспечения и насчитывает более 100 ди-
леров и реселлеров в России и странах СНГ.

Creaform – системы неразрушающего 
контроля. Технологии трехмерного из-
мерения, услуги в области 3D-техники и 
расширенные программы обучения пред-
назначены для нефтегазовой, энергетиче-
ской и космической отраслей экономики.

главное
событие 

года
в области 

оперативной печати



Секрет идеального подарка проСт: 
он должен быть уникальным, 

таким, как Современное иСкуССтво 
от RENE REZA

а кому дарить,
лучшему другу или Себе –

уже не важно...
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Филумизм – тонкое иСкуССтво

www.facebook.com/painter.renereza    e-mail: renereza@mail.ru

отель «ремезов» получил эксклюзивное право на постоянную экспозицию работ. Ул. Грибоедова, 6, корпус 1/7

«монмартр»
160х200 см, холст/акрил, картина находится в частной коллекции

картина «монмартр» из серии «районы парижа» олицетворяет сам париж, 
старый город с богатой историей, корнями, ушедшими в глубокое прошлое. здесь и сердце монмартра – 

храм Сакре-кёр, и площадь тертер, которая считается своеобразной меккой всех художников,
и мулен руж с районом красных фонарей пигаль. несмотря на время, париж остается таким же 

модным, франтовым городом, обязательным к посещению. поэтому в данной работе и обыгрываются одни 
из самых ярких моментов жизни французской столицы.

Художник, чьи работы по доСтоинСтву 
оценили в нью-Йорке, пекине, моСкве и другиХ 

культурныХ центраХ. единСтвенныЙ в мире 
автор, работающиЙ в Стиле «Филумизм» – 

уникальноЙ теХнике живопиСи, на изобретение 
котороЙ был получен патент.
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а пока в самом разгаре строи-
тельство жилого комплекса «Ма-
ЛаХово», включающего восемь 
14-этажных панельных домов. из-
вестно, что созданная николаем 
Щепелиным система производства 
и управления нацелена на достиже-
ние полностью замкнутого цикла 
всех объемов работы – от изготов-
ления конструкций и строительства 
до обслуживания готового жилья. 
Логика комплексного подхода ру-
ководства тдСК к реализации про-
ектов холдинга сегодня приобрела 
новые очертания. По словам нико-
лая Щепелина, люди должны жить, 
растить детей, одновременно рабо-
тать, а не существовать, на каждом 
шагу наталкиваясь на новые пробле-
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тДСк: навСтреЧу 
СЧаСтливой жиЗни

если говоРить о лидеРах стРоительства достуПного 
Качественного жилья, то ПеРвое Место По ПРаву 

ПРинадлежит тюМенсКой доМостРоительной КоМПании. 
ПРофессиональнЫй МенеджМент, оПЫтнЫй КоллеКтив, 
отлаженнЫе совРеМеннЫе ПРоиЗводственнЫе линии – 

с таКиМ багажоМ КоМПания ПРиближается К ПолувеКовоМу 
юбилею усПешной РаботЫ в стРоительноМ сеКтоРе тюМени.

специальный проект

сегодня на плат-
форме строитель-
н о г о  х о л д и н г а 
объединено 17 спе-
циализированных 
подразделений и че-

тыре дочерних предприятия. Мощ-
ный промышленный узел позволяет 
браться за комплексные проекты. 
Статистика процветающей деятель-
ности тдСК исчисляется не до-
мами, а целыми микрорайонами. 
в истории предприятия – более чет-
верти миллиона счастливых новосе-
лов. в перспективе у тдСК – про-
должение освоения районов МЖК 

текст александр Смирнов фото Илья Кручинин

(на участках 10 и 14 га) и тюмен-
ского (8 га), строительство в райо- 
не улиц Харьковской и одесской 
(4 га), а также освоение земельного 
участка, где появится микрорайон 
«Патрушева» (215 га).

в июне гостем тдСК стал пол-
номочный представитель Прези-
дента рф в Уральском федераль-
ном округе игорь Холманских. 
в ходе экскурсии Холманских по-
сетил производственные площадки 
предприятия на заводе крупнопа-
нельного домостроения. 

Генеральный директор компа-
нии николай Щепелин представил 

мы. Задача строителей – обеспечить 
оптимальные условия и повышать 
этот уровень качества. Поэтому 
тдСК на собственные средства воз-
водит в микрорайоне детский сад на 
280 мест. в августе для удобства но-
воселов будет сдан еще один немало-
важный объект – переезд через те-
пломагистраль к улице широтной. 

в цепочке строительства жилья 
слабым местом для зодчих зачастую 
становится реализация построен-
ного. руководство тдСК успешно 
исключило и этот недостаток, соз-
дав и поставив на современный уро-
вень структуру информирования и 
квалифицированного предложения 

полпреду современные техноло-
гические линии по изготовлению 
свай и колонн в цехе сборно-моно-
литного каркаса. Цех запустили в 
декабре 2011 года с участием гла-
вы региона владимира якушева. 
С потенциалом в 1400 свай в месяц 
компания полностью обеспечива-
ет свои потребности. Мощность 
линии колонн в 3,3 тысячи кубоме-
тров в год позволит тдСК строить 
60 тысяч квадратных метров кар-
касных домов в год.

также игорь Холманских ос-
мотрел новую котельную, которая 
полностью ликвидирует имевший-
ся недостаток тепловой энергии на 
предприятии. она будет введена в 
строй в начале наступающего ото-
пительного сезона. Паропроизво-
дительность котельной составит 
66 тонн пара в час, что обеспечи-
вается тремя паровыми котлами 
немецкой фирмы «виссманн». 
Установленная мощность котель-
ной 42,6 Мвт – 36,6 Гкал/час. вид 
топлива – природный газ. Котель-
ная будет работать в полностью ав-
томатизированном режиме.

технологические ограничения 
панельного домостроения тдСК 
пока не позволяют возводить дома 
выше 14 этажей. однако благодаря 
запуску нового цеха сборно-моно-
литного каркаса идет подготовка к 
строительству первого 16-этажно-
го здания. 

восточный административный округ 
города Тюмени.
комплексная застройка – 9,4 га. 
реализация: 2011–2013 годы, 
2 жилых квартала, 8 14-этажных 
домов, 39 подъездов, 15 нежилых 
помещений, детский сад на 280 мест.
отделка на выбор.
Приобретение: договор купли-прода-
жи, ипотека от всех банков Тюмени, 
действующие жилищные программы.
благоустроенная придомовая терри-
тория: безопасные детские игровые 
площадки, спортивные зоны, со-
временный ландшафтный дизайн. 
готовая развитая инфраструктура 
восточных микрорайонов, в том 
числе городская поликлиника 
№ 12, средняя школа № 63, детские 
сады, гипермаркет «О`КеЙ».
в шаговой доступности – магазины про-
дуктов и промышленных товаров, апте-
ки, оптика, офисы банков с банкомата-
ми, фитнес-клуб, школы танцев, центр 
бытовых услуг, детский развивающий 
центр, салоны красоты, лингвистический 
центр, туристические агентства и прочее.

жилой комПлекС 
«малахово»

СегоДня на Платформе 
Строительного холДинга объеДинено 

17 СПеЦиалиЗированных ПоДраЗДелений 
и Четыре ДоЧерних ПреДПриятия

гороД

в специализированных офисах по 
продаже готовых квартир.

очередной офис продаж был от-
крыт 29 июня 2012 года в жилом 
комплексе «МаЛаХово». Цель 
застройщика – обеспечить совре-
менный, цивилизованный процесс 
детального ознакомления с инфор-
мацией о предложениях, содей-
ствовать ускорению оформления 
сделок, сопровождению ипотеки. 
Крайне важная функция – защита 
клиентов от подлога посредников и 
фальсификации документов. 

Повышение уровня обслужива-
ния в собственных офисах пред-
приятия должно способствовать 
укреплению авторитета и прести-
жа тдСК, посредством наглядной 
визуализации жилых комплексов и 
планировок квартир устраняя лю-
бые сомнения и неясности в пони-
мании характера и качества приоб-
ретаемого жилья. 

Квалифицированные менеджеры 
готовы ответить на любые вопро-
сы потенциального клиента, дать 
подробные комментарии по инфра-
структуре района застройки, объяс-
нить различия вариантов планировки 
и отделки. Бесспорно, такой уровень 
сервиса на корню исключает приоб-
ретение кота в мешке. 

Жилой комплекс 
«МалахОВО»

 ТЮМень

николай щепелин, 
генеральный директор 

ОаО «ТДСК»

Открытие дополнительного 
офиса продаж ТДСК
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БуДущЕЕ 
СОхраНяЕТСя 

В ПрОШлОМ
Каждая истоРичесКая ЭПоха наКладЫвает на гоРода особЫй 

отПечатоК, ПоЗволяющий оценить уРовень КультуРЫ 
общества и дающий воЗМожность увидеть ПРошлое, 

Понять настоящее и ПРедПоложить очеРтания будущего.

Миллионы людей колесят по миру, 
чтобы увидеть Колизей, пирами-
ды египтян и ацтеков, дворцы ту-
манного альбиона и Петербур-
га, причудливые маковки собора 
василия Блаженного на Красной 
площади. десятки тысяч тури-

стов прилетают и приезжают в тюмень, чтобы… 
К сожалению, на этот вопрос нет должного разверну-

того ответа. С точки зрения выдающейся по всем кано-
нам архитектуры, лучший город Земли пока не имеет зна-
ковых сооружений, способных заставить страждущих до 
всего необычного и интересного во что бы то ни стало 
совершить познавательное палом-
ничество в тюмень. а ведь на таком 
архитектурно-строительном туриз-
ме успешно держится и прираста-
ет экономика многих известных 
городов мира. наиболее точный и 
удачный пример – испанский город 
Барселона, который ежегодно по-
сещают десятки миллионов человек, 
чтобы выразить свое восхищение 
творениями великого антонио Гау-
ди. При этом городской туризм является важной, но не 
первостепенной целью общего процесса развития ин-
фраструктуры. Городские власти благоустраивают горо-
да и пригороды в первую очередь во имя и ради жителей.

Жизнь заставляет идти в ногу со временем, дополнять 
и менять свое существование с учетом роста численности 
населения, количества автотранспорта, увеличения това-
ропотока, влияния процессов глобализации и прочего. 

Поэтому многое перестраивается, реконструируется, 
вписывается в новые условия. но в то же время власть 
пристально следит за сохранностью того, что было соз-
дано много веков назад, – стереть прошлое означает 
непредсказуемо изменить будущее. в цивилизованном 
мире существуют запретные зоны, где никогда не удаст-
ся увидеть бульдозер или экскаватор, которые вскроют 
средневековую брусчатку, чтобы проложить траншею 

под кабель или канализацию.
на эту тему написаны миллионы 

страниц на разных языках, проведены 
тысячи конференций, симпозиумов 
и презентаций. Передовые идеи со-
временного градостроительства с еще 
большей скоростью внедряются в 
жизнь в разных уголках планеты, при-
ближая людей к радостному итогу их 
реализации – красоте и удобству бытия. 

Заметное для всех обновление тю-
мени совпало со вступлением в ХХi век. Бум в ресурсо-
добывающих отраслях позволил активизировать работу 
строительного сектора, упорядочить городское хозяй-
ство, кратно увеличить финансирование благоустройства. 
Приятно сознавать, что процесс дальнейшей работы в 
данном направлении остается избавленным от показухи.

развитие тюмени идет в соответствии с отраженными 
в генеральном плане системными подходами и долгосроч-

|
луЧший гороД 

Земли Пока 
не имеет Знаковых 

Сооружений
|

автор колонки александр Смирнов, член Союза журналистов СССР, 
Москвы, главный специалист вневедомственной 

экспертизы Москомархитектуры Правительства Москвы

храм Святого Семейства 
в Барселоне, 
архитектор антонио Гауди

 РОССИя

Дорогие друзья, коллеги!

Примите самые искренние поздравления с наступаю-
щим профессиональным праздником – Днем строителя! 
Строительство – это непрерывное созидание, вне-
дрение новых технологий, поиск новых решений, это 
неустанная творческая работа на благо страны и ее 
граждан. Профессия строителя требует огромных 
знаний и опыта, трудолюбия и самоотверженности. 
Я твердо уверен в том, что строитель – это не про-
сто профессия, это призвание! Призвание сильных 
духом, целеустремленных и благородных людей! Ведь 
наша общая цель – создавать условия для жизни 
граждан нашего государства, а это величайшая от-
ветственность. 
От имени коллектива Группы компаний «ЕВРАКОР» 
желаю вам плодотворной работы, достижения по-
ставленных целей, неиссякаемой энергии, масштаб-
ных проектов и новых качественных результатов! 
И пусть каждый день радует вас новыми успехами, 
а дело, которому вы посвящаете столько времени и 
сил, процветает! 
Здоровья и счастья вам и вашим близким!

Президент Группы компаний «ЕВРАКОР»

Виталий Горный

Тюмень, ул. 30 лет Победы, 38, строение 10
тел. (3452) 79-39-03, факс: (3452) 79-29-03 www.euracor.ru

С Днем Строителя!

реклама70июль–август
вЫПусК №5

tmn
2012



мнение
гороД

ными проектами. несмотря на профессиональную крити-
ку (а творческие люди никогда не находят удовлетворе-
ния), удачные проекты получают положительный отклик 
не только у жителей города и области. все больше одобри-
тельных и даже восторженных оценок звучит в отношении 
быстро меняющегося облика тюмени со стороны офици-
альных гостей города, бизнесменов, деятелей культуры и 
искусства из россии и из-за рубежа. есть чем гордиться, но 
сделано далеко не все. 

Чистота и благоприятная среда делают город еще при-
влекательнее. Создают необходимые предпосылки для 
притока рабочей силы, умов и специалистов. данное 
обстоятельство позволяет планировать ближайшую и 

рождений в современный и благоустроенный, уютный 
для всех город, имеющий все для того, чтобы завоевать 
лидерство в экономическом, социальном, культурном и 
духовном планах, находясь в самом центре страны и ее 
стратегической опоры – Сибири. 

в части исторического прошлого, кроме построенных 
без учета развития узких улочек и проездов, остались 
многочисленные промзоны с пересекающими город же-
лезнодорожными путями, типовые и безликие кварталы 
из пяти этажей силикатного кирпича при минимуме быта, 
центров развлечений и отдыха. При всех недостатках и 
упущениях советского периода тюмень, при последо-
вательной и по-государственному жесткой реализации 
генерального плана, может быть освобождена от мно-
гих привнесенных недостатков и параллельно должна и 
способна получить новый, радикально обновленный в 
лучшую сторону облик.

если судить по базовым изменениям внешнего вида 
тюмени, при всех известных недостатках градострои-
тельный совет справляется с главными задачами: до-
рабатывается генеральный план, отдельные проекты; 
общественность имеет возможность ознакомиться с при-
нимаемыми решениями, учитывается мнение населения 
и независимых специалистов. 

таким образом, тюменцы становятся свидетелями 
того, как искусство архитектуры и дизайна в широком 
смысле этого слова, выполняя главную роль – преобра-
жение видимого и осязаемого, меняет сознание каждого 
человека и общества в целом. К примеру, это обновлен-
ный центр города с городской скульптурой, фонтанами, 
яркими очертаниями купола цирка. Критикуемые, но от-
дающие свою полезную дань жителям, реконструиро-
ванная филармония и драмтеатр. Гармоничные линии, 
цвета фасадов и смелые, в меру уравновешенные силуэты 

зданий города, красочное освещение 
центральных улиц, мостов, площадей 
в темное время суток – все это про-
изводит незабываемое впечатление.

но, к сожалению, пока еще не по-
беждена грязь. отдельный аспект – 
стремление застройщиков любыми 
путями втиснуться где угодно и как 
угодно, только бы не прокладывать 
сети. оккупируются промежут-
ки между домами, любые кусочки 
якобы свободной территории. Эти 
«боевые действия» необходимо 
немедленно перенести в зону стро-
жайшего контроля, иначе имеющий 
шансы быть перестроенным в уют-

ные кварталы центр превратится в скопище многоэтаж-
ных безликих муравейников с круглосуточно забитыми 
транспортом коммуникациями.

даже если удастся все сделать по уму, в соответствии 
с законами страны, правилами построения пропорций 
и перспективы, нормами застройки, с учетом свободной 
реализации смелых и красивых замыслов архитекторов и 
дизайнеров, будет ли достигнут нужный нашему и после-
дующим поколениям результат? а ведь молодой Петр i, 
прокладывая собственноручно проспекты северной сто-
лицы, не имея в общем-то специального образования, ду-
мал о потомках и сознавал свою личную ответственность 
перед ними. 

набережная 
реки Туры в Тюмени
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дальнейшую перспективу, говорить о росте уровня жиз-
ни, наполнении областной казны и городского бюдже-
та. Появляются возможности финансировать не только 
необходимые, но и «красивые» проекты, приносящие 
пользу в социальном и культурном 
плане, окупаемые и позволяющие 
оправданно много зарабатывать на 
развитии бизнеса, науки и образова-
ния, туристических потоках. 

 С этой точки зрения колоссальный 
опыт накоплен в странах Западной 
европы. Это уровень охраны исто-
рических памятников, сохранение в 
нетронутом виде целых кварталов и 
городских районов, на что ежегодно 
выделяются более чем значительные 
средства, которые с лихвой возвра-
щаются в бюджет за счет привлече-
ния миллионов туристов со всего 
света. К сожалению, тюмень не су-
мела сберечь от невосполнимого ущерба своеобразие 
исторического центра. Сегодня можно говорить только 
об изящных вкраплениях старины, а не о сохраненных 
кварталах и улочках. Почему это произошло? Прорыв 
«плотины застоя» освободил мощный поток раскрепо-
щенного предпринимательства, в мутных водах которого 
проблемы охраны исторического наследия из фарватера 
были вытеснены в область второстепенных вопросов.

но еще не все потеряно. тюмень в силу ее историче-
ского развития можно отнести к городам, которые за счет 
продуманной и целенаправленной градостроительной 
политики возможно преобразовать из административно-
производственной базы освоения нефтегазовых место-
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Строим 
нА БлАГо роССии

Группа компаний «еВРаКОР» – многопрофильный 
консорциум, осуществляющий деятельность в обла-
сти нефтегазового, энергетического, промышленного 
и гражданского строительства.

неФТеГаЗОВОе СТРОИТельСТВО

Силами Группы компаний «еВРаКОР» построено более 
2000 км нефте- и газопроводов, 75 подводных переходов 
магистральных нефтепроводов на территории России, 
стран азии и аравии.
В настоящее время Группа компаний осуществляет строи-
тельство нефтегазовых объектов для «Транснефти», «лУ-
КОЙла», «ТнК-ВР», «ТнК-Уват», «Варьеганнефтегаза», 
«нортгаза» и других нефтегазовых компаний, в том числе 
на территории Тюменской области.

ЭнеРГеТИЧеСКОе СТРОИТельСТВО

Специалистами Управления энергетического строительства 
ГК «еВРаКОР» построено более 700 км вдольтрассовых 
линий электропередачи в габаритах 10-500 кВ. К наиболее 
крупным проектам можно отнести 400-километровую вдоль-
трассовую Вл для энергоснабжения магистрального нефте-
провода (Мн) «Восточная Сибирь – Тихий океан» (заказчик 
«Транснефть»), 264-километровую Вл для энергоснабже-
ния Мн от Усть-Тегусского месторождения до Кальчинско-
го месторождения (заказчик «ТнК-BP»). 21-километровый 
участок Вл 220 кВ «Магдагачи–Ключевая» и пр.

ГРаЖДанСКОе СТРОИТельСТВО

В области гражданского строительства ГК «еВРаКОР» вы-
полняет строительство офисных и жилых зданий, проводит 
реконструкцию памятников архитектуры, осуществляет ар-
хитектурные работы, разработку концепции и определение 
стиля отделки, а также обеспечение необходимыми материа- 
лами и элементами декора.

ПРОМЫШленнОе СТРОИТельСТВО

Введены в эксплуатацию две газовые компрессорные 
станции, нефтеперекачивающая станция и пункт перевалки 
нефти.

реклама
Тюмень, ул. 30 лет Победы, 38, строение 10
тел. (3452) 79-39-03, факс: (3452) 79-29-03 www.euracor.ru
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мост в Ханты-Мансийске. Значение 
многих построенных нами объектов 
признается настолько существен-
ным, что даже оказывает влияние на 
социальное развитие. возьмем сдан-
ный в 1998 году путепровод по улице 
Мельникайте, избавивший жителей 
новых микрорайонов от длительных 
объездов. вспомним, что жилье там 
стоило гораздо дешевле, чем в цен-
тре. Массив сразу ожил, стала быстро 
развиваться инфраструктура. теперь 
туда можно попасть за 10–15 минут. 

Говоря о миссии, мы действитель-
но стремимся быть лучшими в своей 
профессии и отрасли. наша идеоло-
гия исключает любую оптимизацию 
по материалам и инженерным реше-
ниям, если подобное может повлиять 
на ухудшение качества и уменьшение 
сроков эксплуатации объектов. Это 
дает свои плоды. Сегодня, когда мы 
работаем по всей россии, а не только 
в Западной Сибири, то ощущаем по-
ложительное влияние достигнутого 
нами уровня конкурентоспособно-
сти. выдерживаем предъявляемые к 
качеству требования. в Казахстане 
сдали мост на два года раньше уста-
новленного срока, что вызвало не-
поддельное удивление министерства 
транспорта южного соседа. твердо 
стоим на позиции строгого соответ-
ствия слов и дела, за которое взялись.

ТМН: При таких подходах про-
изводственные объемы «Мосто-
строя-11» должны исчисляться мил-
лиардами?

Н.р.: в этом году объем опреде-
ляется суммой в 12,5 млрд рублей. 
Это только собственные ресурсы. 
Сюда не включены подрядные и 
субподрядные организации. 

ТМН: Это говорит о том, что 
«Мостострой-11» фактически яв-
ляется недосягаемым по всем главным 
показателям, лидером строитель-
ной отрасли региона.

Н.р.: все относительно. Многое 
зависит от того, как считать, кого 
включать, кого нет. Сравнивать объ-
емы из госбюджета или только соб-
ственные средства. Сколько техники? 
Какая она? Собственная или арендо-
ванная? Позиций много. но в общем 
считается, что равных нам в Западной 
Сибири на сегодняшний день нет. 
точнее было бы сравнение с мощны-
ми московскими компаниями.
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«моСтоСтрой-11»:  
СоеДиняя регионы

МасштабЫ совеРшенного Этой КоМПанией настольКо 
ЗначительнЫ, что с большиМ тРудоМ уМестятся в 
фоРМат толстой Книги. она два года тоМу наЗад 

вЫшла К 35-летнеМу юбилею оао «МостостРой-11», 
но сМогла вКлючить тольКо саМое главное.

специальный проект

текст александр Смирнов фото Илья Гостюнин

этих проектов покажет, насколько 
изменится транспортная ситуация в 
административном центре.

Много гражданских объектов в 
тюмени и тобольске. Сегодня в 
работе порядка 150 тысяч м2 жилья. 
особое внимание уделяется социаль-
но значимым проектам. Среди объек-
тов, построенных нашей компанией в 
городе тюмени, можно выделить та-
кие, как мемориал Памяти, Централь-
ная площадь, часовня Святого благо-
верного князя дмитрия донского, 
дворец бракосочетания, набережная 
реки туры. также следует отметить 
ставший уже достопримечательно-
стью тюмени вантовый мост влю-
бленных. К достижениям российско-
го масштаба можно отнести первый 
в россии вантовый мост в Сургуте и 

наша комПания в каЗахСтане 
СДала моСт на Два гоДа раньше 

уСтановленного Срока

николай руссу,
генеральный директор 
ОаО «Мостострой-11»

гороД

Тюмень: Официальная миссия 
компании – содействие процветанию 
России путем предоставления высо-
котехнологичных и надежных стро-
ительных услуг. Насколько такие 
простые, но ответственные слова со-
гласуются с сегодняшними масшта-
бами и достижениями?

Николай руссу: в настоящее 
время коллективы оао «Мо-
стострой-11» выполняют рабо-
ты по строительству объектов на 
территории тюменской области, 
Ханты-Мансийского автономного 
округа – Югры, ямало-ненецкого 
автономного округа, производят 
реконструкцию федеральной авто-
магистрали М4 «дон» в Краснодар-
ском крае, воронежской и Липецкой 
областях, строят олимпийские объ-
екты в Сочи, а также работают в Ле-
нинградской области и республике 
Казахстан. работы ведутся одновре-
менно на 116 объектах. 

 важным объектом является 
двухуровневая развязка «клевер-
ный лист» на кольце Московского 
тракта, призванная облегчить транс-
портный поток на трассе тюмень – 
екатеринбург. Пока движение по 
кольцевой дороге со светофорами 
не дает требуемого эффекта. в горо-
де сегодня всего три путепровода, а 
требуется минимум еще два и два мо-
ста через туру. Город разделен ре-
кой и транссибом на три плоскости, 
беспрепятственное сообщение меж-
ду которыми может быть успешно 
решено лишь таким путем. Сегодня 
власть об этом думает, все уже от-
ражено в программах. реализация 

впрофессиональной жизни 
предприятия сотни слож-
нейших объектов бесспор-
но ставших апофеозом 
строительного творчества 

специалистов и рабочих. Генераль-
ный директор известной в стране и 
за рубежом компании оао «Мосто-
строй-11» николай руссу рассказал 
корреспонденту журнала «тюмень» 
о профессиональных достижениях и 
планах предприятия.

ТМН: Вы стремитесь обеспечить 
устойчивое и динамичное развитие 
бизнеса, внедрять новые инновацион-
ные технологии. Каким образом это-
го удается достигать в наше непро-
стое время конкуренции, высоких цен? 

Н.р.: в нашей отрасли, имею в виду 
прежде всего мостостроение, что-
то принципиально новое довольно 
трудно придумать. Сначала опоры, 
затем пролетные строения. так стро-
или 200 лет тому назад. только рань-
ше были заклепки, а сейчас– сварка. 
но при этом сегодня сварочное обо-
рудование – шведское, погружное – 
голландское, буровое – немецкое.

ТМН: Это влияет на производ-
ство, качество, сроки, другие показа-
тели? 

Н.р.: наличие мощного современ-
ного оборудования в иных случаях 
влияет не только на сроки, но и на 
принятие решения о предоставле-
нии заказа. наличие буровых машин 
фирмы BaUeR позволило получить 
заказ в рамках олимпиады в Сочи. 
использование кранов большой гру-

зоподъемности Liebherr и Tadano 
дало возможность выполнить рабо-
ты качественно и в срок при строи-
тельстве объектов «обход города 
ельца». Благодаря мощным голланд-
ским гидромолотам удалось сокра-
тить сроки возведения опор на реке 
вах с двух лет до восьми месяцев. но 
наличия современной техники еще 
не достаточно, необходимо иметь 
грамотный и квалифицированный 
персонал. Сегодня компания насчи-
тывает около 3800 человек. При этом 
коллектив состоит из профессиона-
лов, знающих и любящих свое дело. 
оао «Мостострой-11» постоянно 
привлекает молодых специалистов. 
При этом создает для них надлежа-
щие социально-бытовые условия, 
обеспечивает гарантиями и льгота-
ми, достойной заработной платой. 

реализовав планы по диверсифи-
кации производства и постоянно 
овладевая самыми современными 
строительными технологиями, спе-
циалисты и рабочие оао «Мосто-
строй-11» готовы и способны ре-
шать практически любые задачи. 

 ТЮМень

николай руССу,
генеральный директор 
ОАО «Мостострой-11»

родился 16 декабря 1955 года.
в 1981-м окончил Сибирский 
автомобильно-дорожный институт.
С 1981 по 1989 год работал в террито-
риальном филиале «Мостоотряд-15».
С 1989 по 2008 год занимал долж-
ность директора «Мостоотряда-36» – 
филиала ОаО «Мостострой-11».
в 2008-м собранием акционеров 
избран генеральным директо-
ром ОаО «Мостострой-11».
Заслуженный строитель РФ и ханты-Ман-
сийского автономного округа – Югры, по-
четный транспортный строитель, почетный 
строитель России и Тюменской области.
имеет «орден Почета» и орден 
«За заслуги в строительстве».
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в антипино директор ооо «ни-
кос» алексей Костромин отвечает 
коротко: «работаем по простой 
и логичной схеме, строго по про-
екту, с соблюдением требований 
наилучшего качества».

Главные свои инновации компа-
ния привнесла в другую сферу, где 
действует уже более 17 лет. речь 
идет о пенополимерминеральной 
изоляции для труб теплосетей 
(ППМ). Эта технология приме-
няется достаточно недавно, хотя 
была разработана еще в 1970-х 
годах в СССр. для разработки те-
плотрассы компании требовалась 
изоляция, которую можно было 
бы произвести на самом пред-
приятии: выбор пал на ППМ как 
самую перспективную из суще-
ствующих. она имеет минималь-
ный коэффициент теплопередачи 
и выдерживает температуру до 
150 градусов, не разрушаясь. Это 
важнейшее преимущество, ведь 
по всем городским сетям идет 
вода, перегретая до 130 градусов. 

Большинство труб тепловых 
систем города сейчас упаковано 
в пенополимеруретановую изоля-
цию (ППУ), она не такая прочная 
и чаще влечет коррозию металла, 
в отличие от ППМ, гарантийный 
срок у которой 30 лет, а реальное 
время сохранения доходит до 60! 
«на данный момент первая экс-
периментальная теплотрасса, по-
строенная в Санкт-Петербурге, 
работает уже 40 лет. Специалисты 
периодически вскрывают ее для 
изучения, но не находят изъянов: 
труба как новая», – с гордостью 
констатирует алексей.

ППМ-изоляцию от «никоса» 
оценили и в других городах и ре-
гионах: в прошлом году, по словам 
алексея Костромина, компания 
работала практически на один 
только екатеринбург. Каждый 
год осуществляются поставки в 
ближайшие районы тюменской 
области: абатский, ялуторов-
ский, Заводоуковский. в тюмени 
также наконец начали широко 
внедрять инновацию: компания 
«тепло тюмени» сейчас закупа-
ет ППМ-изоляцию целенаправ-
ленно. в планах «никоса» не 
ограничиваться только россией: 
буквально недавно к нам обрати-
лись из Казахстана, параллельно 
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горяЧее СерДЦе 
гороДа

в ПоселКе антиПино Под тюМенью РаЗвеРнулось 
Масштабное стРоительство: новЫй ПРоМЫшленнЫй 

гигант угМК будет ПРоиЗводить соРтовой Металл. 
в стРойКе участвуют тольКо саМЫе надежнЫе ПодРядчиКи, 

один иЗ них – инжиниРинговая КоМПания «ниКос».

специальный проект

строительство ме-
таллургического 
завода по произ-
водству сортового 
проката «УГМК-
Сталь» реализует-

ся в рамках договора между Ураль-
ской горно-металлургической 
компанией и Правительством тю-
менской области. Завод рассчитан 
на изготовление 545 тысяч тонн 
сортового проката в год. оценоч-
ная стоимость – порядка 22 млрд 
рублей. Проект получил государ-

текст алёна Сигина фото Илья Гостюнин

ственную поддержку в размере 
более 1,5 млрд рублей, в том числе 
953,3 млн рублей – из инвестфон-
да рф, 607,7 млн рублей – из бюд-
жета тюменской области.

Монтаж и пусконаладочные 
работы ведутся под контролем 
представителей итальянской 
фирмы-поставщика Danieli. на 
стройке металлургического заво-
да в тюмени сегодня ежедневно 
работают более 1000 человек, в 
том числе специалисты тюмен-
ских подрядных организаций. 

ведутся переговоры с двумя ав-
стрийскими фирмами.

Сотрудничество с зарубежны-
ми партнерами не всегда означает 
100%-е качество. об этом алек-
сей Костромин упомянул в разго-
воре с корреспондентом журнала 
«тюмень», когда вопрос коснул-
ся общего состояния городского 
коммунального хозяйства.

«Сейчас в россию поставля-
ются импортные котлы, которые 
преподносят нам как оборудо-
вание, на порядок лучше отече-
ственного. на самом же деле это 
устаревшие котлы 1980 года вы-
пуска, с КПд около 80% при тре-
буемом по правилам 91%, кото-
рый выдается только на средних 
показателях, но не при максималь-
ных нагрузках. КПд водогрейных 
газовых котлов «витязь» компа-
нии «никос», для сравнения, – не 
ниже 92% при любых условиях, – 
утверждает алексей. – При этом 
они приспособлены к работе с не-
качественной водой и в ситуации 
резких перепадов температуры.

Существуют также зарубежные 
продукты, где указывается более 
100%: но там при горении газа 
конденсируется вода, и выходит, 
что свою энергию отдает еще 
и она. Эти реакции добавляют 
КПд. Правда, большинство таких 
котлов рассчитано на температу-

в крупномасштабном проекте 
компания «никос» приняла не-
посредственное участие, выиграв 
тендер: в настоящий момент она 
строит очистные сооружения для 
промышленных стоков. У пред-
приятия уже есть опыт очистки 
питьевой воды, а данное направ-
ление – новый шаг. в целом в 
новинку здесь только огромный 
объем работ – пришлось даже рас-
ширить штат.

на стройплощадке металлурги-
ческого завода «УГМК-Сталь» 
в тюмени смонтировано около 
тысячи тонн технологического 
оборудования (7% от общего объ-
ема). на сегодня готовы все мо-
стовые краны, вспомогательные 
элементы сталеплавильных агре-
гатов и прокатного стана – всего 
45 единиц. Установка же основно-
го оборудования – электропечей, 
вакууматора, машины непрерыв-
ной разливки стали и прокатного 
комплекса – запланирована на 
июнь-июль, сейчас идет к концу 
укрупнительная сборка этих агре-
гатов. очистные сооружения для 
промышленных стоков дорабо-
таны процентов на 25: уже выко-
пан огромный котлован, сделана 
монолитная плита 15x15 м, далее 
будут возводиться стены, идущие 
на 8 м вверх.

на вопрос о применяемых тех-
нологиях и инновациях на проекте 

ЗавоД «угмк-Сталь» раССЧитан 
на иЗготовление 545 тыСяЧ тонн 

Сортового Проката в гоД

гороД

ру около 60 градусов и, чтобы их 
применить, нужно полностью 
менять систему домашнего ото-
пления: делать теплые полы. К 
тому же их реальная мощность 
ниже заявленной, а система кот-
лов «витязь», наоборот, имеет 
большой запас».

на вопрос о том, какие прин-
ципы выработала компания «ни-
кос» за 17 лет, алексей Костро-
мин отвечает так же просто, как 
объяснял редакции устройство 
теплосетей: «Мы пережили два 
кризиса – 1998 и 2008 годов, ни 
разу не воспользовавшись за-
емными средствами. даже если 
ситуация снова ухудшится, мы 
рассчитываем только развивать-
ся. Сегодняшняя цель – поднять в 
два раза объем выручки. для этого 
нанимаем людей, учим их, посто-
янно растем. Производственной 
базы площадью 1,7 га нам уже ста-
новится мало. Планируем покуп-
ку земли, новый офис и цеха.

в чем секрет стабильности? Мы 
никогда не думаем о том, сколь-
ко заработаем в конечном итоге. 
в первую очередь размышляем, 
как сделать свою работу и увидеть 
готовый, функционирующий объ-
ект. если все будет сделано полно-
стью – появятся и деньги. а когда 
в голове только прибыль, ничего 
не получится».  

 ТЮМень

алексей костромин, 
генеральный директор 

ООО «никос»

Трубы в 
пенополимерминеральной 

изоляции, производимой 
ООО «никос»
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шинство потенциальных клиен-
тов составляют бизнес-туристы 
среднего класса, которые готовы 
платить за комфортные условия 
проживания, но не видят смысла 
тратить деньги на внешние изы-
ски и избыточные сервисы.

Поэтому было решено по-
строить отель уровня «три звез-
ды», управление которым взял 
бы на себя один из крупнейших 
мировых операторов. «я думаю, 
что еще слишком рано раскры-
вать все карты, скажу лишь, что 
этот бренд входит в пятерку 
наиболее известных», – говорит 
Павел Юрочкин. такой выбор 
не только позволит повысить 
статус гостиницы и обеспечить 
ей дополнительную рекламу, но 
и гарантирует неизменное каче-
ство сервиса. 

«Уровень обслуживания 
в отелях, находящихся под 
управлением неспециалистов, 
зачастую страдает, – конста-
тирует он. – только жесткое, 
неуклонное следование между-
народным стандартам может 
обеспечить поддержание од-
нажды выставленной планки 
на должной высоте».
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«СибСтройСервиС»:  
каЧеСтво 

Превыше вСего
«ПРиоРитетоМ стРоителя всегда должно бЫть 

Качество», – увеРен Павел юРочКин, диРеКтоР 
По ПРодажаМ и МаРКетингу оао «сибстРойсеРвис». 

и он наМеРен доКаЗать Это личнЫМ ПРиМеРоМ.

специальный проект

текст Станислав Белов

ской ценности. на протяжении 
последних лет разные застрой-
щики не раз пытались взяться за 
его освоение, но предлагавши-
еся ими проекты были не слиш-
ком реалистичными, а рисковать 
территорией исторического 
центра было бы неразумно.

однако в мае здесь появилась 
строительная техника, а въезд 
на территорию участка был 
огорожен. на бывшем пустыре 
началось строительство трех-
звездочного отеля мирового 
класса – первого в столице об-
ласти.

МировЫе 
СтандартЫ

на первый взгляд может пока-
заться, что в тюмени достаточ-
но много гостиниц, в том числе 
высокого уровня. однако при 
ближайшем рассмотрении вы-
ясняется, что соответствующую 
сертификацию прошли лишь не-
сколько четырехзвездочных оте-
лей, цены в которых довольно вы-
соки даже для солидных гостей. 
Между тем подавляющее боль-

За 20 лет 
«СибСтройСервиС» 

ПоСтроил более 
266 тыСяЧ м2 

жилья 
и СоЦиальных 
уЧрежДений

Павел юрочкин,
директор по продажам 

и маркетингу 
ОаО «Сибстройсервис»

гороД
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Хорошая реПУтаЦия – 
ЛУЧший КаПитаЛ

Предприятие 
«Сибстрой-
сервис» рабо- 
тает в тюме-
ни уже 20 лет 
и отлично за-
рекомендо-

вало себя за эти годы. в общей 
сложности команда построила 
более 266 тысяч м2 жилья и соци-
альных учреждений. добротные 
кирпичные дома, возведенные 
компанией, служат долговечны-
ми «визитными карточками», 
наглядным подтверждением ее 
профессионального подхода к 
своему делу. во многом поэтому 
застройку очень важного с гра-
достроительной точки зрения 
участка близ академии культуры, 
искусств и социальных техно-
логий доверили именно «Сиб-
стройсервису».

речь идет о площадке, распо-
ложенной между академией и ап-
текой № 1. до недавнего време-
ни здесь располагался пустырь, 
окруженный ветхими зданиями, 
не представляющими историче-

Портрет 
в ЦифраХ

Строители – народ практич-
ный и красивым словам предпо-
читает конкретные показатели. 
Попробуем и мы создать более 
точный портрет нового проекта, 
описав его языком цифр.

Площадь участка, на котором 
ведется строительство, состав-
ляет около 2500 м2. При этом 

почти половина территории 
(1128 м2) будет отведена не-
посредственно под застройку. 
Проектом предусмотрено воз-
ведение здания переменной 
этажности – от 8 до 10 этажей. 
общая площадь здания со-
ставит 10 636 м2, из которых 
около половины (5776 м 2) 
будет занимать непосредствен-
но гостиница. 

Кстати, в строительных до-
кументах этот объект называ-
ется несколько иначе – «Го-
стиница с торгово-офисными 
помещениями на 1, 9, 10 эта-
жах». дело в том, что поме-
щения, предназначенные для 
гостей заведения, будут зани-
мать лишь часть этажей – со 
второго по восьмой. Первый 
этаж площадью 1000 м2 отво-
дится под торгово-офисные 
помещения, на девятом распо-
ложатся офисы (476 м2) и па-
тио под куполом (227 м2), на 
десятом откроется ресторан 
(462 м2), а под сводом появит-
ся оригинальная антресоль 
площадью 88 м2. Можно себе 
представить, какой роскош-
ный вид будет открываться на 

Управление отелем 
взял на себя один 
из крупнейших 
мировых операторов, 
входящий в пятерку 
лучших отелей мира

 ТЮМень
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гороД

выгоДное меСтораСПоложение 
(в СерДЦе иСториЧеСкого 

Центра гороДа, в Пяти минутах хоДьбы 
от набережной) гарантирует Приток 

ПоСетителей Для аренДаторов

историческую часть города с 
высоты десятого этажа!

отель предполагается сде-
лать достаточно компактным 
( 1 3 6  н о м е р о в )  и  у ю т н ы м . 
Предусмотрены специальные 
номера для людей с ограни-
ченными возможностями и их 
сопровождающих. Подземная 
парковка рассчитана на 51 ма-
шино-место.

МеСто 
дЛя БиЗнеСа

Завершить строительство ком-
пания планирует в начале 2014 
года. однако уже сейчас ведутся 
переговоры с ключевыми аренда-
торами, готовыми открыть биз-
нес в новом отеле. в том, что лю-
бые начинания будут успешными, 
вряд ли приходится сомневаться. 

на шести этажах 
отеля разместятся 
136 гостиничных номеров 
отеля под управлением 
международного 
оператора

выгодное месторасположение 
(в сердце исторического центра 
города, в пяти минутах ходьбы от 
набережной) гарантирует при-
ток посетителей. в свою очередь, 
профессиональное управление 
объектом на основе междуна-
родных стандартов обеспечит 
стабильное функционирование 
всех систем. 

в том, что замысел будет реали-
зован качественно и в срок, также 
можно быть уверенным. «Сиб-
стройсервис» сейчас претворяет 
в жизнь целый ряд проектов, и 
все они развиваются в строгом 
соответствии с графиком. так, в 
квартале улиц широтная – Мон-
тажников возводится жилой 
комплекс «восточная широта», 
состоящий из шести 16-этажных 
домов. Завершено строительство 
16-этажного дома бизнес-класса 
«на ямской». Быстро подни-
маются жилые комплексы «Мо-
сковский» и «восточный-2» по 
ул. Энергостроителей.

За 20 лет «Сибстройсервис» 
завершил немало объектов, и все 
они имеют общие особенности: 
удачное расположение, совре-
менные черты и высокое каче-
ство исполнения. Жилые дома 
возводятся в экологически чи-
стых районах города, с удобной 
транспортной схемой и развитой 
инфраструктурой. несмотря 
на высокие накладные расходы, 
«Сибстройсервис» продолжает 
строить только из кирпича – ма-
териала, проверенного столетия-
ми, доказавшего свою прочность 
и экологичность. и пусть кто-то 
назовет это консерватизмом – 
Павел Юрочкин уверен, что та-
кой подход себя оправдывает. 
«возможно, со временем мы 
начнем использовать новые мате-
риалы, – говорит он. – но сначала 
они должны пройти испытание 
временем, и лишь тогда мы смо-
жем предлагать их своим клиен-
там. Потому что наши партнеры 
привыкли к определенному уров-
ню качества, и мы не собираемся 
опускать эту планку». 

Получить более подробную 
информацию о проектах компании 
вы можете по многоканальному 
телефону (3452) 55-55-22.
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ООО «Никос» – инжиниринговая компания с бо-
гатейшим опытом работы. «Никос» работает на рын-
ке коммунального хозяйства Тюменской области  
с 1995 года. Предприятие удостоено ордена «Лидер 
отрасли» и сертификата «Добросовестный постав-
щик». Компания обладает собственными оригиналь-
ными разработками в сфере производства больших 
газовых котлов.

Клиенты компании – предприятия Тюменской 
области и муниципалитеты региональных центров. 
Среди них и региональный департамент ЖКП, для 
которого фирма стала крупнейшим подрядчиком по 
строительству и реконструкции котельных.

За годы работы эксперты компании изучили все 
тонкости инжиниринга в климате нашего региона. 
Квалифицированные специалисты ООО «Никос» 
применяют современные европейские технологии, 
адаптированные к суровой сибирской действитель-
ности. При этом, какую бы услугу ни выбрал клиент 
компании, «Никос» обеспечит абсолютное качество 
ее выполнения.

Тюменская область, Тюменский район, 
п. Богандинский, ул. Кирова, 10, стр. 62
тел. (3452) 720-321

ООО «НиКОС»
официальный дистрибьютор

НиКОС –
эффективное управление теплом

КачеСТВО ТехНОЛОГИй С 1995 ГОДа

Трубопроводы, изготовленные с исполь-
зованием пенополимерминеральной 
изоляции. Они используются для централь-
ного теплоснабжения и горячего водоснаб-
жения, полностью отвечают требованиям 
экономии топлива и тепла (потери тепла  
не превышают 1%).

Блочные котельные от «Никоса» не требу-
ют постоянного присутствия обслуживаю-
щего персонала и могут работать при тем-
пературе наружного воздуха до -40ºС.

Водогрейные газовые котлы «Витязь» при-
способлены для работы в экстремальных ус-
ловиях некачественной воды и резких пере-
падов температур, а их КПД составляет 92%.

Горизонтальнонаправленное бурение 
считается самым быстрым и надежным 
способом проведения подземных коммуни-
каций. При выполнении работ «Никос» при-
меняет только современные, экономичные 
и экологичные технологии.
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Меня не может 
не тревожить 
с о с т о я н и е 
российских 
городов. Как 
горожанин, 
я не удовлет-

ворен качеством городской среды 
и, следовательно, качеством жиз-
ни. Как бизнес-путешественника, 
меня не устраивает уровень разви-
тия инфраструктуры. Как руково-
дитель крупнейшего банка страны, 
я не вижу в наших городах доста-
точного количества инвестицион-
ных проектов для кредитования.

Сегодня неудовлетворительное 
состояние российских городов 
препятствует модернизации рос-
сийской экономики, но они могут 
стать и перспективной точкой ро-
ста. именно поэтому развитие го-
родов необходимо сделать нацио- 
нальным приоритетом.

Мы слишком верим в свой осо-
бый путь развития и не хотим обра-
щаться к чужому опыту. но наши 
проблемы не уникальны. я пред-
лагаю посмотреть на состояние 
российских городов через призму 
12 важных терминов современной 
урбанистики. Это не столько сло-
варь, сколько направления работы 
по совершенствованию городской 
среды в россии.

УрБаниЗаЦия

в 2009 году мир перешел важный 
рубеж: число горожан превысило 
количество сельских жителей. По 
прогнозам оон, к 2050 году на-
селение городов составит 6,3 млрд 
человек. такие темпы урбанизации 
в первую очередь обеспечивают 
страны азии, африки и Латинской 
америки. именно там в ближай-
шие десятилетия будут появляться 
новые глобальные города.

россия пережила период бурной 
урбанизации еще в прошлом веке, 

настало время благоустройства го-
родов. иначе уже через несколько 
лет наши города будут проигры-
вать в конкуренции не только веду-
щим мегаполисам европы и Сша, 
но и растущим городам Бразилии, 
индии, Китая. Сегодня три чет-
верти россиян живут в городах, и 
инвестиции в улучшение город-
ской среды станут вложениями в 
повышение качества жизни боль-
шей части населения страны.

в этом отношении расширение 
Москвы – абсолютно верное ре-
шение. в результате раскоорди-
нированности развития столицы 
и области мы вплотную подошли 
к коллапсу: московские окраи-
ны и ближайшие пригороды за-
строены десятками миллионов 
метров нового жилья в условиях 
невозможности принципиально-
го расширения дорожной сети 
на фоне роста автомобилизации, 
что усугубляется продолжаю-
щейся концентрацией деловых 
функций в крошечном центре 
города.

Большинство метрополий на-
ходят способ справиться с этим 
вызовом, не прибегая к расши-
рению административных гра-
ниц, просто согласовывая пла-
ны развития города и соседних 
территорий. но в российском 
законодательстве нет таких ин-
струментов. Поэтому пришлось 
принимать инновационные ре-
шения, чтобы разгрузить центр 
Москвы, вывести на новые тер-
ритории часть управленческих и 
деловых функций.

УБЫваЮЩие Города

одновременно с ростом круп-
ных городов в развитых странах 
мира демографически и экономи-
чески убывают малые и средние 
города, особенно завязанные на 
промышленные предприятия. 
для пространства россии эта 
тенденция тем более актуальна в 
связи с распадом СССр и разру-
шением прежней экономической 
модели. даже такой крупный 
региональный центр, как Мур-
манск, за последние годы потерял 
30% своего населения. надо най-
ти ответ на вопрос, какие инсти-
туты, идеи и ресурсы могут дать 
толчок переходу к новому этапу 
развития.

|
СегоДня три 

Четверти роССиян 
живут в гороДах, 

и инвеСтиЦии 
в улуЧшение 

гороДСкой СреДы 
Станут вложениями 

в Повышение 
каЧеСтва жиЗни 
большей ЧаСти 

наСеления Страны
|

МетроПоЛиЗаЦия

XXi век станет эпохой больших 
городов, метрополий и агломе-
раций. если 30 лет назад только 
нью-йорк, токио и Мехико счи-
тались мировыми мегагородами, 
то сегодня глобальных метропо-
лий уже 21, а, по прогнозам оон к 
2025 году их будет около 30. Глав-
ной проблемой для таких образо-
ваний становится синхронизация 
стратегий развития и территори-
ального планирования города и 
пригорода.

я не удовлетвоРен 
КачествоМ 

гоРодсКой жиЗни
текст герман греф, 

президент, председатель правления Сбербанка России

я не уРбанист и не аРхитеКтоР,
но всю свою жиЗнь живу в гоРодах, Много Путешествую 

По МиРу и иМею воЗМожность сРавнивать.

мнение

герман греф, 
российский государственный 

деятель, глава правления 
Сберегательного банка 

Российской Федерации, 
экс-министр экономического 

развития и торговли 
Российской Федерации 

(2000–2007). Бывший 
председатель Комитета по 

управлению государственным 
имуществом Санкт-

Петербурга. Председатель 
совета Центра стратегических 

разработок. награжден 
орденом «За заслуги перед 

Отечеством» III степени. 
Офицер ордена Почетного 

легиона (Франция). является 
почетным гражданином 

города астрахани

Vedomosti.ru
04.05.2012, 01:23

гороД РОССИя

82 вЫПусК №52012

tmn
июль–август 83



деиндУСтриаЛиЗаЦия

Проблема упадка и устаревания 
части производств актуальна для 
крупных городов. в эпоху иннова-
ций и сервисов производство вы-
носится за территорию города, а 
внутри городских границ остается 
заброшенное наследие индустри-
альной эпохи.

в развитых странах деиндустри-
ализация практически заверши-
лась, а в россии только начинается. 
даже сегодня в Москве порядка 
20% территории города занимают 
бывшие советские заводы. неко-
торые из них необходимо просто 
снести, а некоторые, имеющие 
историческую ценность, можно и 
нужно развивать как креативные 
кластеры.

направление реновации зави-
сит от города и особенностей его 
территории. например, Барсело-
на при подготовке к олимпиаде 
превратила старый ржавый порт в 
лучший в европе городской пляж. 
а Лондон построил на месте пром-
зоны самый успешный в мире фи-
нансовый центр.

от Города 1.0 
К ГородУ 3.0

наши города по своему каче-
ству и своей идеологии отстают 
от лучших образцов уже на два по-
коления. Мы еще не перешли от 
промышленного города к городу 
для человека. При этом ведущие 

|
Сформировать 

инДивиДуальное 
лиЦо гороДа, найти 
уникальные Черты 

в его иСтории, 
наСтоящем 
и буДущем – 

ПервоСтеПенные 
ЗаДаЧи Для 

СоЗДания бренДа 
гороДа

|

оБЩеСтвеннЫе 
ПроСтранСтва

Ключевой элемент инфраструкту-
ры современного города – обществен-
ные пространства, парки, бульвары и 
площади. именно они дают возмож-
ность для формирования сообществ, 
творческих обменов и коммуникаций, 
столь важных для инноваторов, кре-
ативного класса. С советской эпохой 
ушла концепция использования обще-
ственных пространств для политиче-
ских парадов и демонстраций, а новой 
их функции не появилось. в результа-
те в парках и дворах стали появлять-
ся точечные объекты коммерческой 
недвижимости. и только сейчас мы 
начинаем задумываться о важности 
общественных пространств для обли-
ка города и качества жизни в нем.

БрендинГ Городов

С ростом глобальной конкуренции 
между мегаполисами города стали так 
же, как и компании, нуждаться в мар-
кетинге и брендинге. К сожалению, 
сегодня в россии нет ни одного город-
ского бренда. Потому что прежде чем 
создать бренд, надо сформулировать, 
какой продукт и услугу для каких ау-
диторий мы продаем. в большинстве 
городов россии на эти вопросы нет 
четкого ответа. Маркетинг и брен-
динг – важнейшая задача городских и 
региональных властей. они должны 
сформировать индивидуальное лицо 
города, найти уникальные черты в его 
истории, настоящем и будущем.

города мира уже развиваются в 
идеологии городов 3.0 – горо-
дов сетей, которые ориентируют 
свой стратегический маркетинг на 
определенные целевые аудитории, 
будь то банкиры, дизайнеры или 
инноваторы. Чтобы сократить это 
отставание, нам придется инвести-
ровать в опережающее развитие.

раЗУМнЫй роСт

Как бы ни росли размеры и на-
селение городов, важно постоянно 
работать над сохранением и уве-
личением комфортности и каче-
ства городской среды. для этого 
в каждом квартале должен быть 
найден баланс жилой и коммерче-
ской застройки, инфраструктуры и 
общественных пространств, чтобы 
человек мог максимум своих по-
требностей удовлетворять в пеше-
ходной доступности. К сожалению, 
у российских девелоперов принято 
скорее максимально зарабатывать 
на каждом квадратном метре стро-
ящегося здания, не задумываясь о 
качестве городской среды.
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ЭКоноМиКа 
СоБЫтий

Локальные и международные 
события – от спортивных сорев-
нований до выставок и праздни-
ков  – стимулируют городскую 
экономику, привлекают туристов, 
работают на формирование брен-
да. в россии потенциал событий-
ной и конгрессно-выставочной 
экономики пока не вполне оценен 
и реализован. даже организуя та-
кие мероприятия, как олимпий-
ские игры, мы оплачиваем все рас-
ходы из госбюджета, вместо того 
чтобы наладить работу с инвесто-
рами и улучшить инвестиционный 
климат. Мы просим жителей Сочи 
5–6 лет потерпеть, пока не закон-
чится строительство специальных 
гостевых зон, вместо того чтобы 
задуматься, какое наследие оставят 
им игры. россии только предсто-
ит научиться считать экономику 
событий и воспринимать их как 
реальный инструмент развития 
городов.

аЭротроПоЛиС

для современного города аэро-
порт имеет ключевое значение. 
Стягивая все большее количество 
процессов, он разрастается и пре-
вращается в город в городе, так на-
зываемый аэротрополис.

Первое впечатление от места 
всегда самое важное. автор син-
гапурского  «экономического 

чуда»  Ли Куан  Ю писал, что у 
каждого мэра и губернатора есть 
главная дорога в жизни – дорога 
из аэропорта в город. российская 
реальность пока этому не соответ-
ствует. от некоторых иностран-
цев я слышал истории о том, как, 
прилетев в шереметьево и прой-
дя границу, они покупали билет 
и улетали обратно, потому что у 
них не было никакого желания 
оставаться в этой стране. в россии 
ужасные процедуры пограничного 
и таможенного контроля, недру-
жественная система управления 

изменить ситуацию в россий-
ских городах возможно только 
при наличии грамотной системы 
стратегического планирования. 
Качество городских стратегий 
и мастер-планов имеет критиче-
ское значение для любого города 
мира. Поэтому к их разработке в 
развитых странах принято при-
влекать на конкурсной основе 
лучшие международные силы, не 
полагаясь на компетенции нацио- 
нальных градостроителей. до не-
давнего времени российские го-
рода предпочитали идти своим 
особым путем. но надо смотреть 
правде в глаза: сегодня у нас нет 
достаточного количество высо-
коклассных урбанистов, надо 
воспитывать новое поколение, 
интегрированное в международ-
ное сообщество.

КорПораЦия 
раЗвития 
ГородСКой СредЫ

Стоящие перед городами рос-
сии задачи невозможно реали-
зовать исключительно усилиями 
чиновников или государственно-
го бюджета. во всем мире пре-
образованием городской среды 
управляют корпорации город-
ского развития. они объединяют 
интересы государства и частных 
инвесторов, обеспечивают ад-
министративную и инфраструк-
турную поддержку реализуемым 
проектам, организуют финан-
сирование. а главное – их дея-
тельность абсолютно прозрачна 
и подотчетна горожанам. ведь 
главные инвесторы в любом мега-
полисе – это его жители. 

Статья продолжает цикл 
Gorod Project, посвященный 

развитию городов. 
Цикл реализуется совместно 

с Moscow Urban Forum

|
Первое вПеЧатление 

от меСта – вСегДа 
Самое важное. 

Премьер-миниСтр 
СингаПура ли 

куан ю ПиСал, Что 
у кажДого мЭра 

и губернатора еСть 
главная Дорога 

в жиЗни – Дорога иЗ 
аЭроПорта 

в гороД
|

всей инфраструктурой аэропор-
тов, слабая связанность аэропор-
тов с городскими центрами. Мы 
до сих пор живем в условиях недо-
статочно развитой региональной 
сети авиасообщения, а современ-
ные аэропорты в регионах строят-
ся только к большим праздникам. 
невозможно говорить о развитии 
глобальных городов с такого каче-
ства «воздушными воротами».

СтратеГия
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на них можно абсолютно все – 
от урны или дорожного знака 
до 3-этажного дома или причала.  
в таком доме отделку можно 
выполнять, не опасаясь трещин.  
в отличие от бетонного фунда-
мента, углубленного на 80 см, 
винт проходит область промер-
зания, проникая вглубь на 2,5–
3 м. Поэтому постройка на вин-
товом фундаменте не «играет», 
оставаясь стабильной и годы спу-
стя. При этом на участке не бу-
дет ни машин с бетоном, ни сва-
ленной арматуры, ни огромного 
количества рабочих, копающих 
траншею.

Состояние грунтов также не 
имеет принципиального значе-
ния. «Слабые грунты, болота, 
торфяники – все это не проблема 
для винтового фундамента, – го-
ворит александр Полковников. – 
в случае необходимости мы про-
ходим тот же торфяник насквозь 
и закручиваем винт в прочное ос-
нование». на счету компании уже 
десятки построенных объектов, 
включая устройство фундаментов 
под водой, в том числе в зимних 
условиях.

Почему заказчики выбирают 
винтовой фундамент? Потому 
что это действительно удобно и 
выгодно. в шесть раз сокраща-
ется и количество необходимых 
материалов: песка, арматуры, 
пиломатериалов, гвоздей, рас-
твора и сварочных электродов. 

винтовые фундаменты часто за-
казывают те, кто решил построить 
загородный дом по современным 
и практичным технологиям. так, 
большой популярностью они 
пользуются у клиентов компании 
«Канадский дом», использую-
щей каркасно-панельные методы 
домостроения. Как известно, та-
кие здания состоят из несущего 
деревянного каркаса, изготов-
ленного из клееного бруса. все 
панели производятся в заводских 
условиях, а потому обладают иде-
ально гладкой поверхностью. из-
нутри и снаружи дом обшивается 
утепляющими и декоративными 
материалами и выглядит гораздо 
интереснее иного кирпичного 
особняка. 

в итоге «канадский дом» не 
столько строится, сколько соби-
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фунДаментальный 
ПоДхоД

генРи флаглеР, дРуг джона РоКфеллеРа, говоРил: 
«дРужба, основанная на биЗнесе, ПРочнее 

биЗнеса, основанного на дРужбе». наши геРои – 
тоМу ПодтвеРждение. они ЗнаКоМЫ уже не ПеРвЫй год, 

и свяЗЫвает их общее ПеРсПеКтивное дело.

специальный проект

а лександр Полков-
ников, генераль-
н ы й  д и р е к т о р  
ооо «Криннер-
тюмень», познако-
мился с Михаилом 

тайхом, генеральным директором 
ооо «Канадский дом-тюмень», 
еще в 2006 году. в то время буду-
щий директор компании «Крин-
нер-тюмень» был заместителем 
главы администрации города 
Мегиона и привлек «Канадский 
дом» для строительства комфорт-

текст Станислав Белов фото Илья Гостюнин

ного, энергоэффективного жилья 
на тюменском Севере. опыт сот- 
рудничества оказался успешным и 
некоторое время спустя получил 
продолжение уже на юге области. 
Сегодня две компании работа-
ют рука об руку, предлагая своим 
клиентам наиболее рациональные 
решения в области строительства 
загородного жилья.

К делу подошли фундаменталь-
но в прямом смысле этого слова. 
Как известно, хороший дом на-
чинается с качественного фун-

рается из готовых конструкций и 
потому растет буквально на глазах. 
Монтаж занимает от трех до пяти 
дней, после чего сразу можно при-
ступать к отделочным работам.

Первое время продвижение 
этих идей на тюменском рын-
ке тормозилось из-за задержек 
с доставкой продукции из Гер-
мании. но уже в прошлом году 
производство винтов по герман-
ской технологии было налажено 
в соседнем ялуторовске, так что 
долго ждать поставок не придет-
ся. График строительства дома 
можно составить с точностью до 
нескольких дней – от фундамен-
та до отделки.

в качестве и надежности «ка-
надских домов» сомневаться 
также не приходится. достаточ-
но сказать, что на счету компа-
нии «Канадский дом-тюмень» 
Ханты-Мансийский биатлонный 
центр – одно из лучших спортив-
ных сооружений страны, а также 
десятки жилых домов в Москве и 
Подмосковье, включая «витрину 
российского прогресса» – руб- 
левское шоссе. в поселке Комаро-
во активно применялась эта тех-
нология, и сегодня обитатели «ка-
надских домов» там платят за газ 
на порядок меньше, чем их соседи 
в кирпичных коттеджах. Проект 
подобного масштаба стартовал в 

дамента. до последнего времени 
считалось, что надежность и дол-
говечность может гарантировать 
только бетонное основание. од-
нако при всех своих достоинствах 
такое решение имеет и целый ряд 
недостатков. Масштабные зем-
ляные работы отнимают немало 
времени и средств. Приходится 
закупать различные строительные 
материалы, привлекать технику, 
нанимать бригаду рабочих, а по-
том ждать, пока фундамент «вы-
стоится» и будет готов к приня-
тию нагрузок.

Сегодня появилось альтерна-
тивное решение, особенно прив- 
лекательное для строительства 
загородного дома, – винтовые 
фундаменты «Криннер». дан-
ная технология, разработанная  
в Германии, быстро завоевала по-
пулярность в практичной европе 
и сегодня широко применяется 
по всему миру. Суть ее в том, что 
вместо заливаемого в землю бе-
тона используются специальные 
винты, которые вкручиваются  
в землю в соответствующих ме-
стах. никакой грязи, бетономе-
шалок, долгого ожидания и страха 
из-за возможных трещин. Специ-
алисты соорудят винтовой фун-
дамент на дом площадью 150 м2 в 
течение дня.

винты могут быть самыми раз-
ными – от 50 см до 15 м. Ставить 

СПеЦиалиСты СооруДят ПроЧный 
винтовой фунДамент на Дом 

ПлощаДью 150 м2 в теЧение Дня

гороД

Свердловской области, где ком-
пания «Канадский дом» уже взя-
лась за строительство 21-го кот-
теджного поселка. 

технология винтовых фунда-
ментов в тюмени уже основа-
тельно закрепилась. За прошлый 
год на такой основе было установ-
лено 38 домов, 40 бань, а также 
производственные цеха и теп- 
личные комплексы. Коттеджи на 
винтовых фундаментах выросли 
в поселках я-Ку-ши, Березняки, 
Головино, Субботино, андреев-
ский, в деревне Коняшина. растет 
популярность германской техно-
логии и на тюменском Севере –  
в Ханты-Мансийске и нижневар-
товске началась установка домов 
на винтовые фундаменты.

наглядные примеры всегда 
лучше самых красочных расска-
зов. Поэтому сейчас партнеры 
находятся в активном поиске 
участка, на котором можно бу-
дет построить полноценный за-
городный поселок – продуман-
ный, современный, отвечающий 
мировым стандартам в области 
качества и безопасности. дело 
непростое, но главное – найти 
перспективную технологию,  
с которой пока никто не может 
конкурировать. а уж площадка 
под хороший фундамент всегда 
найдется. 

 ТЮМень

михаил тайх,
генеральный директор  

ООО «Канадский дом-Тюмень»,
александр Полковников,

генеральный директор  
ООО «Криннер-Тюмень»

Винтовой элемент 
фундамента
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переговоры с каждым владельцем, 
а после выплачиваем совершенно 
фантастические средства в каче-
стве компенсации. в итоге в сто-
имости жилья до 15% занимают 
затраты на снос, квартиры дорожа-
ют, а в центре города по-прежнему 
стоят покосившиеся избушки.

ТМН: Какие технологии исполь-
зует Мостострой-11?

С.Б.: в основном возводим дома 
каркасно-монолитным способом, 
облицовка же выполняется чаще 
всего из кирпича.

ТМН: Дорогое удовольствие…
С.Б.: но мы же строим в цен-

тре города, нужно выдерживать 
определенный уровень не толь-
ко качества, но и дизайна. да и 
людям приятно жить в красивом 
здании. Спрос на квартиры в на-
ших домах стабильно высокий, 
каждую неделю продается от 
пяти до десяти квартир.

ТМН: Долгострои вам не знакомы?
С.Б.: Мы все делаем быстро. 

дом площадью 15–20 тысяч м2 сда-
ется за полтора года. Люди видят, 
что работа кипит, и потому смело 
покупают жилье. Как правило, к 
моменту сдачи строения непро-
данными остаются 3–4 квартиры 
из 200. дом на улице Салтыкова-
Щедрина, в котором расположен 
наш офис, был сдан в декабре 
2011 года. Сегодня здесь осталась 
одна свободная квартира.
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Цели ПоСтавит 
рынок…

МостЫ – Это всегда вЫсоКий уРовень 
ответственности и Качества. о тоМ, ПочеМу 

МостостРоители вЗялись За воЗведение 
гРаждансКих сооРужений и Заняли лидиРующие 

ПоЗиции на РЫнКе, РассКаЗЫвает сеРгей бРеус.

специальный проект

текст Станислав Белов

Главным управлением капиталь-
ного строительства, реализуя 
часть квартир в рамках программ 
помощи переселения из ветхого и 
аварийного жилья.

ТМН: В каком ценовом сегменте 
вы работаете?

С.Б.: я бы определил его как 
«средний класс». Мы ставим 
перед собой довольно высокую 
планку, прежде всего в области ка-
чества. все-таки Мостострой-11 – 
это компания с историей, запят-
нать имя которой мы уже не 
вправе. Поэтому строим так, что-
бы каждый дом можно было пока-
зать с гордостью. одним словом, 
строим, как для себя.

ТМН: Не планируете выйти на 
застройку целых микрорайонов?

С.Б.: такие планы есть, но пока 
реализовать их сложно. Свобод-
ных участков подобного масшта-
ба очень мало, в основном прихо-
дится работать в районах старой 
застройки, затрачивая массу сил 
и средств на снос ветхих домов. 
Законодательная база в этой сфе-
ре очень несовершенна, поэтому 
мы тратим драгоценное время на 

Сергей бреус,
директор филиала 

ОаО «Мостострой-11» – 
«Строительное управление»

гороД
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тюмень: Можете 
нарисовать лако-
ничный портрет ва-
шего предприятия?

Сергей Бреус: 
в состав треста Мо-

стострой-11 входят девять строи-
тельных подразделений. Это одно 
из крупнейших предприятий реги-
она, коллектив которого насчиты-
вает 3,5 тысячи человек.

ТМН: Оправдываете свое название?
С.Б.: Конечно, мосты и путе-

проводы по-прежнему занимают 
две трети в портфеле заказов. Хотя 
в последнее время растут и объ-
емы промышленно-гражданского 
строительства, на которые при-
ходится до 40% работ. в этом году 
мы планируем сдать 20 тысяч м2 
жилья в тюмени и 10 тысяч м2 в 
тобольске. в следующем году эта 
цифра увеличится до 40 тысяч м2.

на данный момент у нас в рабо-
те 40 тысяч м2 жилья, включая дом 
площадью 24 тысячи м2 по улице 
Салтыкова-Щедрина и жилой 
комплекс на 16 тысяч м2 по ули-
це демьяна Бедного. работаем 
мы преимущественно в центре 
города. активно сотрудничаем с 

ТМН: Банки без опасений вы-
дают кредиты на покупку вашего 
жилья?

С.Б.: Мостострой аккредито-
ван в таких крупных банках, как 
Сбербанк, Ханты-Мансийский 
банк, Газпромбанк. 

ТМН: Почему вы решили взять-
ся за строительство бизнес-центра 
на улице Малыгина?

С.Б.: я думаю, что это инте-
ресный и качественный проект, 
который обязательно найдет свое 
место на рынке. во-первых, он бу-
дет расположен в самом центре 
города, возле нового дворца бра-
косочетания. во-вторых, проектом 
предусмотрена по-настоящему 
большая парковка на 260 мест – 
шесть уровней, три из которых под 
землей. все сделано по стандартам: 
на 30 м2 офисной площади прихо-
дится одно парковочное место.

ТМН: Как продвигаются работы?
С.Б.: Эскизный проект прошел 

утверждение на архитектурно-ху-
дожественном совете. Участок под-
готовлен к строительству, завер-
шены инженерно-геологические 
изыскания, работы над ПС i. Сле-
дующим шагом станет прохожде-
ние государственной экспертизы.

ТМН: Возвращаясь к мостам и 
путепроводам: развязку на кольце 
Московского тракта также возво-
дит ваша компания?

С.Б.: да, мы работаем на этом 
объекте. Путепровод должен 
получиться масштабным: 24 про-
лета, из которых 15 по 24 м и 

 ТЮМень

в Этом гоДу мы Планируем СДать 
20 000 м2 жилья в тюмени и 10 000 м2 

в тобольСке. в СлеДующем гоДу 
Эта Цифра увелиЧитСя До 40 000 м2

Жилой дом 
на улице Герцена, 55

Жилой дом
на улице Кузнецова, 13
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центральный 48 м. Минимум зем-
ляных насыпей, только эстакады, 
что удобно и эстетично.

ТМН: Работа по бюджетным 
заказам имеет свою специфику, 
финансирование обычно открыва-
ется с запозданием…

С.Б.: У нас есть надежные пар-
тнеры – Сбербанк и Ханты-Ман-
сийский банк. Проблем с при-
влечением заемных средств не 
возникало никогда.

ТМН: Даже во время кризиса?
С.Б.: в период кризиса банки 

сами предлагали нам взять у них 
кредит, потому что знают – Мо-
стострой платит всегда. и всегда 
сдает свои объекты.

ТМН: Обманутые дольщики – 
не ваша проблема?

С.Б.: Собственно, мы помога-
ем ее решить дольщикам других 
компаний. в частности, ввели в 

эксплуатацию три дома, остав-
ленные ооо «Лукойл-Строй». 
в этом году планируем завершить 
работы по жилому дому на улице 
Смоленской–Грибоедова.

ТМН: Хлопотное занятие…
С.Б.: особенно если учесть, 

что все 50 квартир в этом доме 
уже проданы! решать многие 
проблемы в этой отрасли помога-
ет Главное управление строитель-
ства. во всяком случае с людей де-
нег повторно не собираем.

ТМН: Мостострой – это толь-
ко строительство или также про-
изводство стройматериалов?

С.Б.: Производством стройма-
териалов мы пока не занимаемся, 
а вот строительными конструк-
циями себя обеспечиваем. в на-
шем распоряжении три базы – в 
тюмени, Сургуте и тобольске, 
которые включают бетонные за-
воды и цеха металлообработки. 

в новом офиСном Центре на улиЦе 
малыгина ПреДуСмотрено 

260 ПарковоЧных меСт – 
По оДному на 30 м2 ПлощаДи

ведется строительство цеха по 
производству плиты-перекры-
тия методом безопалубочного 
формования. Планируем делать 
преднапряженные сваи, плиты, 
перемычки. в пик сезона мы вы-
пускаем до 2400 свай в месяц од-
ним цехом.

ТМН: Какое место Мосто-
строй занимает на строительном 
рынке региона?

С.Б: По строительству мостов? 
(Смеется.) если серьезно, то на 
рынке жилья мы по меньшей мере 
входим в первую десятку. Главная 
задача – диверсификация бизнеса.

ТМН: Это означает освоение 
новых сегментов рынка или новых 
территорий?

С.Б.: и то и другое. активно 
выходим на тюменский Север. 
в тарко-Сале строим детскую 
школу искусств, жилой дом в 
Сургутском районе. Заключены 
контракты на возведение детских 
садов в поселках излучинск и фё-
доровский на основе частно-госу-
дарственного партнерства.

ТМН: И какую цель перед собой 
ставите?

С.Б.: Цели поставит рынок. 
а мы будем к ним стремиться. 

Проект бизнес-центра 
на улице Малыгина
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Исторический факт
В 1970-х годах Леонид Брежнев задал 
вопрос гостившему у него американскому 
миллиардеру Арманду Хаммеру:  
— Как привлечь иностранные инвестиции в СССР? 
Хаммер ответил сразу: 
— Вашей стране нужно завезти лимузины  
и построить гольф-поля.

ре
кл

ам
а

ул. Харьковская, 75/1, 2 этаж, БЦ Golf Palace
тел. (3452) 55-22-88

Если	вы	планируете	делать	бизнес	
с	зарубежными	партнерами,		

вам	не	обойтись	без	навыков	игры	в	гольф.

УчИм ВсЕгО зА мЕсяЦ.
ПРИгОЖДАЕТСЯ	НА	ВСЮ	ЖИЗНЬ.
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новое СредневеКовье

говорят, в средние 
века, при всей их 
«темноте», люди 
б о л ь ш е  ц е н и л и 
праздники, чем ра-
боту. Праздник – от 
слова «праздный», 
это освобождение 
от всякой внешней 

и внутренней заботы и чистое радо-
вание самому бытию.

Культура праздности гораздо 
более трудна, чем культура труда: 
достаточно вспомнить наше том-
ление духа во время зимних кани-
кул, когда мы лечим водкой и бол-
товней нашу неспособность чисто 
радоваться жизни.

С приходом капитализма празд-
ники превратились в «выходные» – 
это когда человек ненадолго выхо-
дит, выныривает из повседневных 
забот, расслабляется, чтобы снова 
напрячься для исполнения «очень 
важных дел». Праздно радуются 
жизни в наше время дикари под 
пальмами, но что с них возьмешь.

Похоже, одной из главных форм 
возрождения средневекового стиля 
жизни является возвращение на но-
вом витке к культуре праздности.

формула этого мировоззренче-
ского поворота проста: люди все 
больше перестают жить для работы, 
а работают – для жизни. и за этой 
простотой стоят тектонические 
изменения в самых важных сферах 
жизни. должна измениться сама 
среда нашего существования. но 
так как мы живем в урбанистическом 
обществе, то меняться будут прежде 
всего городские условия. 

в мире запускаются сотни проек-
тов по перестройке существующих 
или созданию новых городов и посе-
лений. в основе ее – парадигма «но-
вого урбанизма», которая гармонич-
но соединяет принципы городской и 
деревенской жизни. Это не беспред-
метное воздыхание о сельском рае 
или городе-саде, а реально развивае-
мый по всему миру набор практик, ко-
торые базируются на 10 принципах. 
Мы рассмотрим три главных.

иСтинная деМоКратия

Бывший мэр колумбийской Бо-
готы Энрике Пеньялоса вместо 
глобальных стратегических целей 

по развитию города решил «про-
сто» убрать автомобили с тротуа-
ров и дворов, построить через весь 
город пешеходную улицу и расши-
рить тротуары с двух метров до ше-
сти. За счет автодорог. и радикаль-
но увеличить долю общественного 
транспорта. в ущерб автомобилям.

Первое время он был злейшим 
врагом более половины жителей, 
но в итоге стал самым популярным 
мэром в истории. ясно, что все это 

сообщество. «Жители» и «авто-
мобилисты» стали превращаться в 
горожан и граждан.

Когда компания Walt Disney 
Corp. строила свои города развле-
чений (в том числе пешеходный 
город Celebration, имевший оглу-
шительный коммерческий успех), 
думали, что главным для людей во 
всем этом будут радости от пищи 
и пития, от скачек, качек и прочих 
сотрясений тела и духа. но наблю-

|
Первый ПринЦиП «нового урбаниЗма» – 

вернуть гороД люДям ЧереЗ раДикальное 
увелиЧение ПешехоДных и велоСиПеДных 

Зон, ПублиЧных ПлощаДок и Доли 
общеСтвенного транСПорта

|

«новЫй
уРбаниЗМ»

как главный проект страны

в ПРошлоМ веКе ниКолай беРдяев 
наПисал ПРинесшую еМу МиРовую славу бРошюРКу 

о «новоМ сРедневеКовье», в КотоРое, По Мнению 
философа, неМинуеМо встуПит МиР в ближайшие лет сто...

текст олег банных, управляющий партнер 
Западно-Сибирского проектного центра, автор методики системного 

проектирования предприятия «Куб управления»

не из-за лишних четырех метров 
тротуара. Эти, на первый взгляд, 
бытовые достижения привели к 
главному, ради чего живут люди: 
они стали друг с другом встречать-
ся! выходить на улицу – просто 
гулять. Причем все – от богача до 
нищего, от самого главного на-
чальника до дворника. Люди вы-
лезли из своих квартир и автомо-
билей и встретились друг с другом. 
начало создаваться городское 

дения показали: львиную долю вре-
мени люди просто гуляют и глазеют 
по сторонам и друг на друга. только 
подумайте: многие едут на другой 
край земли, тратят кучу денег, толь-
ко чтобы спокойно погулять. 

нынешние города – для авто-
мобилей, а не для людей. Мы тру-
димся в поте лица, влезаем в долги, 
чтобы купить нечто, что работает 
с КПд паровоза, превращает го-
род в газовую камеру, лишает нас 

В Боготе и ее пригородах проживает 
7 млн человек, что составляет 
шестую часть от всего населения 
Колумбии. Город космополитичен

Бывший мэр 
города Боготы 

Энрике Пеньялоса

 МИР
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дворов и тишины. автомобильный 
город – это социальная катастро-
фа: автодороги по живому режут 
единое пространство жизни, а 
сам автомобиль атомизирует, раз-
деляет людей по индивидуальным 
автокапсулам, конкурирующим за 
жизненное пространство с такими 
же капсулами.

Поэтому первый принцип «но-
вого урбанизма» – вернуть город 
людям через радикальное увеличе-
ние пешеходных и велосипедных 
зон, публичных площадок и доли 
общественного транспорта. еще 
раз подчеркнем, что это не только 
техническая и градостроительная 
задача. Это изменение самого духа 
города и большинства его институ-
ций, прежде всего (тут нужно ше-
потом!) институтов демократии.

например, внедрение сети марш-
рутов скоростного трамвая взамен 
сети автодорог – это не только соз-
дание быстрого, комфортного и 
бесшумного транспорта, ежеднев-
но освобождающего от стояния в 

пробках минимум час нашей жизни 
и прибавляющего нам пару лет за 
счет снижения в городе количества 
угарного газа. одновременно это 
великий демократизатор, реально, 
а не через лукавые выборные меха-
низмы соединяющий людей разно-
го положения и достатка.

вСе вМеСте

«Пусть хоть медом нам в этих 
трамваях намажут – в жизни не пе-
ресядем», – так, скорее всего, по-
думали читатели, только недавно 
оценившие прелести индивидуаль-
ного автомобиля. 

«Может, и пересел бы я на что-то 
рельсовое, – признается человек, как 
и многие люди из стран развитого 
автопрома, уже усомнившийся в раз-
умности города для автомобилей. 
но если потеря личного комфорта 
авто вполне компенсируется ком-
фортом современного обществен-
ного транспорта, то куда уйдешь от 

ежедневных шатаний по всему го-
роду между квартирой, офисом, клу-
бом и десятками других мест, ради 
которых и созданы дороги и автомо-
били? ведь не проведешь к каждому 
углу рельсы...»

и правда, города XX–XXi века 
выстроены по функциональному 
принципу: в одном месте люди 
спят, в другом работают, в третьем 
отдыхают. такой город похож на 
гигантские мехи1, которые на вдо-
хе каждое утро втягивают с окраин 
сотни тысяч людей в центр на ра-
боту, а на выдохе гонят их же об-
ратно. 

в наше время грядет фундамен-
тальное изменение в организации 
промышленного производства. 
Монстры времен индустриализа-
ции рассыпаются на множество 
средних, малых и даже микро-
предприятий, деятельность кото-
рых координируется разного рода 
управленческими сетями. Потому 
даже промышленные производ-
ства (тем более услуги и офисную 
деятельность) можно локализо-
вать внутри кварталов или в зоне 
пятиминутной ходьбы (например, 
широкое распространение техно-
логий 3D-printing позволит рас-
пределить большую часть произ-
водства и сборки узлов машин «по 
гаражам»).

Соответственно второй принцип 
«нового урбанизма» направлен на 
воссоздание максимально самодо-
статочных городских территорий, 
кварталов, микрорайонов, в кото-
рых люди бы и жили, и работали, и 
отдыхали. ведь так и было в старой 
доброй деревне: большая часть ра-
бочих мест располагалась рядом с 
домом (хлев, огород, рукоделье), не 
говоря уже о гуляньях и праздниках.

Совместный «внутрикварталь-
ный» отдых и спорт помогут ре-
ально объединить людей, которые 
сегодня редко знают лицо соседа и 
отдыхают («отрываются») толь-
ко на выезде в каком-нибудь от-
даленном и безличном клубе или 
турецком пляже. Квартальные ко-
манды будут соперничать друг с 
другом в футболе или волейболе, 
озеленении двора, количестве от-
личников в школе и десятках дру-
гих способов, что еще больше бу-
дет сближать людей.

|
второй ПринЦиП «нового урбаниЗма» 

наПравлен на воССоЗДание макСимально 
СамоДоСтатоЧных гороДСких 

территорий, кварталов, микрорайонов
|

1. Мех – приспособление с растягивающимися 
стенками для нагнетания воздуха (для приведения в 
действие некоторых музыкальных инструментов).

Горожане одновременно 
живут, работают и 

отдыхают, каждый в 
своем микрорайоне 
(Богота, Колумбия)

 МИР

МаСштаБ ЧеЛовеКа 
и ЭКоЛоГия

Современный город построен, 
как машина для жилья. Мы живем 
в плотно подогнанных друг к дру-
гу многоэтажных бетонных сотах, 
в которых тесно телу и духу. наши 
многоэтажки, офисные центры, 
скребущие небо своей громадой, 
как бы говорят: «ты – винтик, 
вставленный в машину для жилья 
или машину для производства».

«новый урбанизм» возвращает 
городу человеческое измерение, ко-
торым и меряется жизнь в деревне.

деревенская изба – это не маши-
на для жилья и сота для отдыха от 
трудов. Это хранитель простран-
ства жизни рода. Это посредник 
между тайнами семейной жизни и 
жизнью мира. в ней удивительно 
совмещены быт и метафизика, труд 
и праздность, человеческое и при-
родное, молодое и старое.

вряд ли в современном городе 
можно в полной мере воспроизве-
сти дух и даже форму русской избы. 
но реально хотя бы как-то прибли-
зить все строения к человеческому 
масштабу, хоть как-то напомнить 
человеку, что он хозяин своих со-
оружений. Это вполне возможно 
осуществить через снижение этаж-
ности застройки – не выше пяти 
этажей (на сколько без особых 
усилий можно подняться за неиме-
нием лифта), увеличение размера 
жилищ и их индивидуализацию, 
уход от многоквартирных подъез-
дов и прочее.

еще один «деревенский» прин-
цип «нового урбанизма» – это 
возвращение в город природы. 
не просто его озеленение, а про-
низывание всех сторон городской 
жизни «зелеными» технологиями. 
точно так же, как деревенский жи-
тель был «встроен» в природные 
ритмы (земледелие, уход за живот-
ными), новый горожанин должен 
эти природные ритмы встроить в 
ритм города.

речь идет о новых принципах 
устройства жилища (например, 
его гармоничная трансформация 
в зависимости от потребностей 
семьи), новой энергетике (энер-
гопассивный и энергогенериру-
ющий дом), новых экологичных 
строительных материалах, новом 
городском дизайне и тысячах дру-
гих направлений.

ны вполне могут быть упакованы в 
одно – проект развития существую-
щих и создания новых городов.

тем более что одна из главных за-
дач на ближайшие лет сто – новое 
освоение Сибири и дальнего вос-
тока, для чего сейчас и создаются 
мощные федеральные механизмы. 
такое освоение возможно только 
через строительство новых горо-
дов. не тех, в которых можно толь-
ко укрыться от сибирской непого-
ды или отоспаться от непосильных 
трудов. а тех, куда тянет лучших 
людей со всего мира. Где сама го-
родская атмосфера развивает все 
лучшее, что в нас есть, пробуждает 
к творчеству, дает радость совмест-
ной жизни.

все это, разумеется, бьет по инте-
ресам большей части нынешних де-
велоперов, главная задача которых – 
максимизировать съем наличности 
с единицы городской территории. 
ведь только недалекий мечтатель бу-
дет снижать этажность или внедрять 
какие-то непонятные природные 
ритмы и прочее озеленение. К чему 
все это баловство, ведь народ и так 
все раскупает на стадии фундамента? 
и потому без сильной и ответствен-
ной власти, не только считающей ква-
дратные метры и налоги, а желающей 
создать другую среду городской жиз-
ни, никакого «нового урбанизма» в 
нашем городе не выйдет.

есть еще семь принципов «ново-
го урбанизма», и все они направле-

ны на то, чтобы из нынешних наших 
поселений, задыхающихся от бен-
зинового угара, беспокойных, су-
етливых, не дающих людям толком 
развернуться ни числом, ни силой, 
сделать обновленные города, где 
новейшие технологии соединены с 
благостью деревенской жизни.

в ЭтоМ – КЛЮЧ

Легко заметить, что реализация 
проектов «нового урбанизма» – 
это драйвер роста небывалой силы 
для развития всех отраслей про-
мышленности, зажигательный даже 
для наших унылых сердец. ведь 
призывать людей модернизировать 
какую-то там угасающую отрасль – 
это совсем не то, что поднимать 
народ строить новый город. Го-
род – это, понятно всем, то, где жи-
вешь и чем дышишь. и потому все 
программы развития нашей стра-

еще один «деревенский» принцип «нового урбанизма» – 
это возвращение в город природы (Богота, Колумбия)

и еще раз повторим: это не меч-
та, а самая насущная необходи-
мость. наступает время конкурен-
ции не столько компаний, сколько 
городов, точнее, образов, сред 
жизни для людей. Это понимают 
крупнейшие корпорации, запуска-
ющие проекты создания собствен-
ных городов – корпоративных кам-
пусов.

Краткая формула конкуренции в 
экономике XXi века такая: создай 
лучшую среду жизни, куда приедут 
лучшие люди, которые создадут 
лучшие компании, производящие 
лучшие товары. Потому корпора-
ции переходят от создания про-
дуктов к созданию этих самых 
сред. XXi век будет веком новых 
городов. Поэтому либо тюмень 
станет таким новым городом, либо 
угаснет вместе с истощением под-
земных богатств. ведь сюда, кроме 
охотников за ними, пока мало кого 
тянет. 

96 97июль–август
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оСобый мир
«алеКсандРовсКий двоРиК. особеннЫй доМ» – 

в наЗвании Этого жилого ПРоеКта читаются РосКошь 
и иЗЫсКанность иМПеРсКой России. вРеМена 

гРоМогласного тРиуМфа ПРошли, но «цаРсКое» Качество 
жиЗни Можно обРести и сегодня. вЫ ПойМете Это, 

ПобЫвав на теРРитоРии «алеКсандРовсКого двоРиКа».

специальный проект

текст алёна Сигина фото евгений Шульц

Он отличается даже от своих «соседей» по комплексу: толщина его 
наружной стены – 820 мм, высота от пола до плиты перекрытия следую-
щего этажа – 3 м. Это означает, что все квартиры в доме будут теплыми, 
а комнаты в них – просторными и светлыми.

на сегодняшний день завершается кладка I и II секций, на очереди – 
III и IV, параллельно ведется внутренняя отделка квартир I очереди. Объ-
ект будет полностью введен в эксплуатацию во II квартале 2014 года. 

аГентСтво недвиЖиМоСти

александр Бармин,
специалист по недвижимости 
ООО «Новостройки Тюмени» 

— «александровский дворик», бесспорно, является одним из 
самых ярких и интересных проектов на рынке недвижимости Тю-
мени. Он отвечает всем критериям элитного жилья и направлен, 
конечно, на очень взыскательную аудиторию. Вкусы населения со-
вершенствуются вместе с увеличением его дохода, именно поэтому 
«александровский дворик» уже сейчас вызывает бурный интерес. 
Учитывая оптимальное соотношение цены и качества, проект, на 
мой взгляд, обречен на успех.

БУдУЩий ЖитеЛь

Елена Семенец,
будущий житель 
«Александровского дворика»

— Присматривать комфортное жилье в центре города мы начали 
весной 2012 года: тщательно сравнили все новостройки, советова-
лись с родственниками – и остановили свой выбор на «алексан-
дровском дворике». 

нашим приобретением стала просторная 2-комнатная квартира 
с подходящей планировкой. Важно, что ее окна выходят на разные 

стороны дома: это дает отлич-
ную возможность наслаждаться 
прекрасными видами заречной 
части города и самого двора 
«александровского сада». 

Дом основательный и краси-
вый, из керамического кирпича. 
Значимая особенность – соб-
ственные детская и спортивная 
площадки во дворе для маленьких 
жильцов. И, конечно, удачное рас-
положение района: недалеко име-
ются торговые центры, деловые 
учреждения, места отдыха. 

гороД ТЮМень

свои точки зрения на уникальный про-
ект «александровский дворик» пред-
ставили журналу «тюмень» люди, 
имеющие к нему самое разное отно-
шение.

ЗаСтройЩиК

Наталья Дорофеева, 
коммерческий директор 
ООО «Брайт» 

— «александровский дворик. Особенный дом» – это совершенно 
особая часть жилого микрорайона «александровский садЪ». Проект 
адресован тем, кто ценит комфорт, спокойствие, безопасность и 
высокое качество исполнения. 

Дом находится на заметном возвышении, что позволяет любо-
ваться прекрасным речным пейзажем. Двор новостройки оберегает 
тишину жилого пространства – он уютно и надежно огорожен. В нем 
имеются детская и спортивная площадки, а также гостевой паркинг. 
Помимо приятных функций есть чудесный бонус: на территории 
планируется разбить клумбы и посадить зеленые насаждения – с 
сохранением уже существующих многолетних.

В проект здания намеренно не были включены коммерческие 
помещения на первом этаже, а один из ключевых объектов – двух-
уровневый подземный паркинг, удобный и безопасный.

ГенераЛьнЫй ПодрядЧиК

Сергей ярыгин,
директор по производству 
ЗАО «Любимый город» 

— начиная с 2004 года, ЗаО «лю- 
бимый город» является генераль-
ным подрядчиком в рамках стро-
ительства микрорайона «алек-
сандровский садЪ». Технология и 
материал неизменны: как и во всех 
домах «александровского сада», 
это качественный, проверенный 
временем керамический кирпич. 
Он прекрасно держит тепло, не 
требует обработки антисептиками, 
а также экологически чист.

«александровский дворик» 
по праву называют особенным. 

«алекСанДровСкий Дворик», 
беССПорно, являетСя оДним 

иЗ Самых ярких и интереСных 
Проектов на рынке 

неДвижимоСти тюмени

вЫПусК №52012
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«мирово Парк»:
гоД роСта

в июле ПРоеКту «МиРово ПаРК» 
исПолняется год. ПеРиод Роста – Это 

не тольКо новиЗна и РаЗвитие, Это 
ПРежде всего ответственность ПеРед 

своиМи КлиентаМи и ПаРтнеРаМи.

специальный проект

текст наталья Половникова фото евгений Шаров, Денис Зиновьев

селка ярким светом, положили на-
чало освещению всего периметра. 
Уже установлена трансформатор-
ная подстанция.

оГраЖдение 
территории 
и видеонаБЛЮдение

руководством поселка преду- 
смотрена установка современ-
ной системы видеонаблюдения и 
ограждения, что позволит с уверен-
ностью говорить: мой дом – моя 
крепость! ведь нынешний ритм 
жизни диктует свои правила, кото-
рые порой необходимо выполнять 
для собственной безопасности. 

«мирово Парк» 
Стал Своим уже 

Для 82 Семей

гороД

ГаЗифиКаЦия 
в Центре вниМания

для комфорта будущих жителей 
проводится газификация поселка. 
Газ уже к середине сентября будет 
подведен к каждому дому. 

а первые фонари, украсившие 
аллею въезда на территорию по-

группа компаний «Ма-
стЭко», являющаяся 
девелопером проекта 
клубного поселка «Ми-
рово Парк», успешно 
справляется со взятыми 

на себя обязательствами и соответ-
ствует той планке, которую устано-
вила для себя изначально. ведь за то 
время, что действует проект, уже 
сделано многое.

дороГа К доМУ

еще осенью 2011 года, чтобы 
добраться до любой точки назна-
чения комфортно и безопасно, 
в пределах поселка была проложе-
на удобная улично-дорожная сеть, 
включающая 8 км твердого по-
крытия. При этом использовались 
только качественные материалы и 
профессиональные навыки и зна-
ния специалистов, что позволяет 
с уверенностью говорить: дороги 
прослужат долго.

ПервЫй доМ

изюминкой «Мирово Парка» 
является демонстрационный дом 
от компании «ГрандЛес». несо-
мненно, это первое здание в клуб-
ном поселке, которое благодаря 
своей архитектуре и высокому ка-
честву строительных работ уже 
стало объектом внимания всех, кто 
приезжает в поселок. также необ-
ходимо отметить, что дом далеко 
не единственный – жители активно 
застраиваются на своих участках: 
копают котлованы, заливают фунда-
менты, строят дома. Поэтому клуб-
ный поселок имеет все шансы пре-
образиться в небольшой городок с 
собственной развитой инфраструк-
турой, ведь до конца текущего года 
уже планируется построить мини-
маркет и сформировать чашу озера.

«Мирово Парк» стал своим уже 
для 82 семей. Здесь царит атмосфе-
ра добрососедства, развита куль-
тура клубной жизни. Следующий 
год в «Мирово Парке» обещает 
быть еще более интересным. все 
подробности проекта – на сайте 
www.mirovo.ru. Присоединяйтесь 
к настоящим ценителям загород-
ной жизни! 

 ТЮМень

НашИ ПРОмышЛеННые ОБъеКТы
2008 год (завершенные объекты)

• Обустройство Юрхаровского ГКМ, I очередь
• Обустройство Ханчейского ГКМ 
• Дожимная компрессорная станция. Площадка ДКС

2009 год (завершенные объекты)
• Обустройство Юрхаровского ГКМ, I-II очередь 
   1, 2, 3 пусковых комплексов
• Обустройство Восточно-Таркосалинского ГКМ 
• Новоуренгойский газохимический комплекс (НГХК)
• Ярковская компрессорная станция КС-10 Ярковского ЛПУ

2010 год (завершенные объекты)
• Обустройство Юрхаровского ГКМ, II очередь, 3 пусковой комплекс
• Обустройство Восточно-Таркосалинского ГКМ
• Административное здание УГИБДД, Ханты-Мансийск
• Пожарное депо, Ханты-Мансийск

2011 год (завершенные объекты)
• Инженерно-бытовой комплекс департамента гражданской защиты
   населения автономного округа, Ханты-Мансийск
• Дожимная компрессорная станция Ханчейского ГКМ
• Стационарное служебное помещение КПП № 3 Юрхаровского
   месторождения

2012 год (объекты в работе)
• Обустройство валанжинских залежей Самбургского месторождения
   на период ОПЭ
• Цех подготовки газа № 6 Юрхаровского месторождения
• Восточно-Таркосалинское месторождение. Обустройство
   газоконденсатного промысла. УНТС ДКС. II этап строительства

КОмПАНия «ЭКО-Т» В НАСТОящЕЕ ВРЕмя яВЛяЕТСя ОдНОй иЗ ВЕдущих КОмПАНий 
ТюмЕНСКОй ОБЛАСТи, специализирующейся на оказании услуг в области инженерных решений 
по внедрению систем автоматизации, отопления, вентиляции, кондиционирования, водоснабжения, а также 
выполняет сантехнические, пусконаладочные работы различного назначения и любого уровня сложности.

ТаРКОСаЛеНеФТеГаЗ юРхаРОВНеФТеГаЗ

ОТОПЛеНИе      ВеНТИЛяЦИя      КОНДИЦИОНИРОВаНИе      ВОДОСНаБЖеНИе

Тюмень, ул. елизарова, 6/6
телефон многоканальный +7 (3452) 500-405, eco-t@eco-t.ru
www.eco-t.ru

Эко-т
экологические технологии

Ре
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наши партнеры
ООО «СМУ-17»

ЗАО «УфаАвиаГаз»
ООО «Северстрой»

ООО «Базисстройпроект»
ООО «ЯмалАвтоТранс»

ОАО «Ханты-Мансийское строительное управление»
вЫПусК №52012

tmn
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ПоЗДравление от ооо «Строй-ЭкСПо»
уважаеМЫе РаботниКи стРоительной 

отРасли, ПРиМите исКРенние ПоЗдРавления 
с ПРофессиональнЫМ ПРаЗдниКоМ – днеМ стРоителя!

Благодаря строителям тюмень 
растет и преображается, становит-
ся краше и уютнее. все почетнее 
становится эта профессия, а имен-
но потому, что все больше и больше 
молодых людей привлекает созида-
тельный труд, где люди наделены 
редкой чертой характера – во что 
бы то ни стало продолжать свое 
дело, талантом решать самые слож-
ные технические и бытовые задачи.

Убежден: строительную от-
расль в тюмени ждет большое бу-
дущее. Уверенность в этом под-
крепляется компетентностью, 
мастерством, смекалкой и неве-
роятной работоспособностью 
тюменских строителей, и наших 
специалистов в частности.

ПоЗДравление от ооо «маСтерСкая 
архитектора табанакова а.в.»

доРогие дРуЗья, Коллеги, 
РаботниКи и ветеРанЫ стРоительного КоМПлеКса России!

от всей души ПоЗдРавляю вас с днеМ стРоителя!

Уважаемые строители! в этот 
праздничный день от имени 
руководящего звена опытных 
и заслуженных строителей на-
шей компании благодарю вас за 
добросовестное отношение к 
своему делу. Пусть все, что по-
строено вами, будет предметом 
гордости не только наших совре-
менников, но и будущих поколе-
ний тюменцев!

Семейного счастья вам, здо-
ровья, уверенного продвижения 
вперед!

вреж Сурмалян, 
генеральный директор 

ООО «Строй-Экспо»

 ТЮМень

В домах из нашего кирпича
живут здоровые поколения!
КерамичесКий Кирпич
продукция ЗаО «ВЗКсм» безвредна – удельная эффективная активность естественных 
радионуклидов в кирпиче ЗаО «ВЗКсм» почти в 4 раза ниже допустимой нормы!

ЗАО «ВИНЗИЛИНСКИЙ ЗАВОД КЕРАМИЧЕСКИХ СТЕНОВЫХ МАТЕРИАЛОВ»

Тюменская область, п. Винзили, ул. Вокзальная, 1
тел.: (3452) 72-78-55, 77-74-18
www.vzksm.ru

РЕКЛАМА

вЫПусК №52012
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Это праздник людей многих 
профессий, связанных с почет-
ной миссией зодчего. Поздрав-
ляю их всех с замечательным 
праздником – днем строителя. 
Хочу пожелать тем, кто участву-
ет в процессе создания строи-
тельных обьектов, делать свою 
работу от души, с удовольствием 
и гордостью за то, что они сози-
дают для сегодняшних и буду-
щих поколений!

С уважением,
андрей табанаков,

директор ООО «Мастерская 
архитектора Табанакова а.В.»



Эффективность работы с CRM 

•	Увеличение объема продаж на 15–20%
•	Экономия оборотных средств от 3 до 5%
•	Снижение дебиторской задолженности на 10–15%
•	Уменьшение управленческих и операционных затрат на 15–20%
•	Сокращение цикла реализации продукции на 25–30%
•	Уменьшение коммерческих затрат на 30–35%
•	Повышение лояльности клиентов

Недостатки работы без системы

•	Вы теряете клиентов из-за сбоев в системе?
•	не удается контролировать работу со всеми клиентами?
•	не можете оценить эффективность сотрудников?
•	Забываете даже важное и теряете деньги?
•	нет возможности для обмена данными?
•	Вам не удается собрать ворох документов?
•	аналитика и планирование откладываются на постоянное завтра?

CRM умножает  
вашу прибыль

теряете важных 
клиентов...

Microsoft 
Dynamics 

CRM
Terrasoft 

CRM
SAP  
CRM

Directum  
CRM

1С  
CRM

и другие  
продукты 

CRM

CRM

?
?

???

??
?

?

Тюмень
ул. Мельникайте, 101а
тел. (3452) 689-680
www.axbp.ru

Тюмень
ул. Мельникайте, 101а, оф. 411
тел. (3452) 689-689
e-mail: asu@tyumbit.ru, www.t-asu.ruРе

кл
ам

а



стратегии 
прорыва

рейтинг
биЗнеС

метоДика СоСтавления рейтинга

в основе нашего исследования лежит анализ истории развития крупней-
ших компаний тюмени и тюменской области, россии и мира из различных 
отраслей. Каждая организация, отобранная для рейтинга, должна была со-
ответствовать следующим критериям: нахождение на рынке не менее 10 лет; 
деятельность в отрасли, влияющей на развитие уровня жизни населения; 
успешное преодоление ею в течение жизни не менее одного кризисного пе-
риода, граничащего с банкротством; использование в качестве мер по выходу 
из кризиса общепринятых стратегий экономического прорыва.

Приведенные в рейтинге журнала «тюмень» сведения о компаниях явля-
ются публичными. вы всегда можете их проверить на официальных сайтах 
перечисленных компаний, а также в популярных учебниках по бизнесу.

также Читайте в Проекте

КУПИТь ПРОДаЖИ 120 
ТРенеР ИЗМененИЙ 124

в жиЗни любой КоМПании Может 
воЗниКнуть ситуация, Когда Кажется, 
что биЗнес на гРани банКРотства. воПРос: 
Кто КаПитулиРует, а Кто останется на Плаву?
жуРнал «тюМень» ПублиКует Рейтинг 
15 саМЫх ЭффеКтивнЫх стРатегий ПРоРЫва 
ПРедПРиятий, суМевших вЫбРаться 
иЗ, КаЗалось бЫ, беЗнадежнЫх ситуаций.

107

проект «Стратегии прорыва» подготовила
алёна головкина, 

бизнес-аналитик, предприниматель



рейтинг
биЗнеС

глава центРобанКа Рф сеРгей игнатьев, вЫстуПая 16 Мая 
в госудаРственной дуМе, оценил теКущую финансово-
ЭКоноМичесКую ситуацию в евРосоюЗе КаК недостаточно 
стабильную и сКлонную К ухудшению, что в свою очеРедь 
Может сПРовоциРовать втоРую волну КРиЗиса в России...

экономический прорыв
на грани Банкротства

При этом готовность 
россии к возмож-
ным экономиче-
ским проблемам он 
расценил как высо-
кую по сравнению 

с сентябрем 2008 года, когда началась 
первая волна. Подобные заявления из 
уст главы Центробанка рф стали пред-
посылками для изучения нами ключе-
вых стратегий компаний, которые на 
разных стадиях своего развития ока-
зывались на грани банкротства, а затем 
вновь начинали процветать.

набор конкретных действий, по-
зволяющих с успехом совершить 

экономический прорыв, мы демон-
стрируем на примерах известных 
компаний. Условно все действия 
можно объединить в пять страте-
гий: стратегический альянс, реструк-
туризация акционерного капитала, 
реструктуризация компании и реин-
жиниринг бизнес-процессов, дивер-
сификация бизнеса и региональная 
дистрибуция, оптимизация ассорти-
мента и создание филиальной сети.

для нашего рейтинга мы взяли 
компании из разных отраслей биз-
неса (газовая, пищевая, легкая и 
автомобильная промышленность, 
металлообработка и деревообработ-

ка, сфера услуг и информационные 
технологии). в данном обзоре пред-
ставлены предприятия различной 
продолжительности существования 
и стадий развития (от 10 до 135 лет). 
диапазон исследования также разно-
образен – вы можете проследить опыт 
преодоления кризисов компаниями 
не только тюмени и тюменской об-
ласти, но и общероссийского и между-
народного масштабов. При этом есть 
одна черта, которая объединяет такие 
различные организации: все они об-
ладают огромной волей к жизни, так 
как преодолели в процессе развития 
не один кризисный период.

Стратегии выхоДа иЗ криЗиСа
Стратегический 

альянс
|

Реструктуризация 
акционерного 

капитала
|

Реструктуризация 
компании, реинжиниринг 

бизнес-процессов
|

Диверсификация 
бизнеса, региональная 

дистрибуция
|

Оптимизация 
ассортимента, создание 

филиальной сети
|

Introversion 
Software

2001, 11 лет

General 
Motors

1908, 103 года

Ericsson 
2000 (Sony 
Ericsson)

1876, 135 лет

Casio 
Computer Co., 

Ltd.
1946, 66 лет

MсDonald's
1937, 74 года

Сеть 
«Эльдорадо»

1994, 17 лет

аК «алРОСа»
1992, 20 лет

ЗаО «ТД 
«ЦентрОбувь»

1992, 20 лет

ГК DIGIS
2002, 10 лет

ГК «ледово»
1994, 17 лет

тюмень

роССия

мир

ОаО 
«Сибур-

ТюменьГаз»
нижневартовск

1971, 41 год

Птице-
фабрика 

«Боровская» 
тюмень

1959, 52 года

ОаО ДОК 
«Красный 
Октябрь» 

тюмень
1933, 78 лет

ООО
«Механи-

ческий завод»
ялуторовск
1974, 37 лет

ОаО
«Тюменский

аккумуляторный 
завод»

1941, 70 лет
Александр Южный,	заместитель	
директора	департамента	по	
взаимодействию	со	СМИ	НП	«РАСК»

+7 (922) 266 08 94ре
кл

ам
а

Напишем 
правильный 
пресс-релиз
для вашего 
проекта
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рейтинг
биЗнеС МИР

ТОП-5
международных компаний,
совершивших экономический прорыв,
находясь на грани Банкротства

110 111июль–август
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casiO cOmPuTer cO., lTd.
Год основания – 1946-й, 66 лет

Стратегия прорыва – диверсификация 
бизнеса, вывод на рынок нового продукта

—

Знаменитый японский 
производитель калькуля-
торов к концу 1957 года 
оказался на грани разо-
рения. К тому времени 
компания поставляла на 

рынок релейные калькуляторы не-
малого веса и габаритов – когда-то 
они были тем «прорывом», кото-
рый позволил молодому предпри-
ятию закрепиться на рынке. одна-
ко, как только компания добилась 
высокой прибыли, хлынула волна 
технологических нововведений. 
Корпорация Sharp выпустила в 
продажу электронную счетную 
машину, в великобритании по-
явился электронный калькулятор, 
работающий на недавно изобре-
тенных транзисторах. он был 
быстрее релейного, бесшумен 
и так мал, что мог разместиться 
на столе.

При такой конкуренции продажи 
релейных калькуляторов катастро-

фически упали. Первой попыткой 
Casio справиться с надвигающимся 
банкротством стала война идео-
логий. разработчики повсеместно 
полемизировали о том, что недавно 
созданные релейные калькуляторы 
смогут конкурировать с электрон-
ными моделями. однако такая 
стратегия провалилась, несмотря 
на рекламу. дилеры настаивали на 
том, что эра реле прошла. тогда, 
решив пойти ва-банк, Casio про-
демонстрировала свою секретную 
разработку – прототип транзи-
сторной модели. и хотя проект был 
недоработан, он вызвал ошелом-
ляющий интерес. Первая модель 
фирмы обладала функцией памяти, 
которая отсутствовала у калькуля-
торов конкурентов. она была хоро-
шо принята пользователями. Биз-
нес компании стал налаживаться, а 
урок пошел на пользу. Переходя на 
новое направление – производство 
часов, братья – основатели Casio 
учли полученный опыт и опередили 
конкурентов, внеся в механизм но-
вую опцию – автоматическое опре-
деление количества дней в месяце, а 
также високосных годов.

mСdOnald's 
Год основания – 1937-й, 75 лет
Стратегия прорыва – рекламная 

кампания, оптимизация ассортимента
—

в свое время от банкротства все-
мирного гиганта спасли телерекла-
ма и рыбный сэндвич. в 1962 году 
стало ясно, что большая часть 
компаний-франчайзи, составля-
ющих сеть в то время, близка к 
банкротству. из головного офиса 
в региональные один за другим 
выезжали очередные менеджеры-
«спасители», каждый из которых 
пытался реализовать собственную 
политику. однако на местах им 
уже никто не доверял.

Прорывным решением стало 
создание рекламного кооперати-
ва среди франчайзи. Бюджет на 
телерекламу вырос до 500 тысяч 
долларов, а основную ставку сде-
лали на короткие ролики с кло-
уном роналдом Макдоналдом. 
Лучшего попадания в цель было 
трудно добиться – по узнаваемо-
сти этот персонаж стал вторым в 
стране после Санта Клауса. в ре-
стораны потянулись дети, а вме-
сте с ними родители, бабушки и 
дедушки.

При этом все понимали, что, 
привлекая людей, важно еще их 
удержать, поэтому вторым ша-
гом к успеху было введение в 
меню рыбного сэндвича. Попыт-

ки разнообразить ассортимент 
блюд совершались и до этого, на-
чиная от жареных моллюсков и 
заканчивая морковным тортом. 
Сотрудники центрального аппа-
рата нововведения принимали 
без восторга. они опасались, что 
это приведет к снижению техно-
логической эффективности, ко-
торой добивались так долго. да 
и у самих посетителей новинки 
не пользовались популярностью 
до тех пор, пока владелец фран-

как Valve, introversion Software стала 
распространять свои игры не через 
магазины, а посредством специали-
зированного сервиса в интернете, 
называемого Steam (он выполняет 
через интернет функции загрузки 
автоматических обновлений для игр 
и новостей). надо по достоинству 
оценить умение молодых людей 
прогнозировать ситуацию. Это сей-
час мы все привыкли к клиентским и 
браузерным играм и игровым порта-
лам в сети, а тогда Steam еще не был 
популярным и страдал от нехватки 
хороших игр.

14 декабря 2005 года Darwinia 
стала доступна широкой игровой 
аудитории. отчисления от продаж 
через Steam позволили продер-
жаться компании на плаву до вы-
пуска своих следующих продуктов, 
которые уже окончательно вывели 
ее на путь успеха.

ПодбиРая МеждунаРоднЫе КоМПании для Рейтинга, 
МЫ хотели ПРодеМонстРиРовать ПРедПРиятия отРаслей, 
хаРаКтеРиЗующих РаЗвитие цивилиЗации, влияющих 
на увеличение технологичности и ПовЫшение РитМа жиЗни.

в частности, мы говорим о таких сферах, как информационные технологии и сотовая связь, автомобиле-
строение и рестораны быстрого питания. возраст представленных компаний – от 11 до 135 лет, и, вероятно, 
некоторые из них даже стали родоначальниками приведенных нами стратегий преодоления кризисных пе-
риодов. Стратегий, которые сегодня с успехом используются во всем мире, а в то время, возможно, только 
интуитивно разрабатывались руководством международных гигантов.

inTrOVersiOn 
sOfTware 

Год основания – 2001-й, 11 лет
Стратегия прорыва – стратегический 
альянс, продвижение через интернет

—
Британскую компанию по про-

изводству игр основали три друга. 
Первый низкобюджетный проект 
компании – игра Uplink – принес 
хорошую прибыль. впереди был 
выпуск новой разработки Darwinia, 
которой предрекался еще больший 
успех. однако неожиданно изда-
тель игры обанкротился и перестал 
платить отчисления от продаж. Ле-
том 2003 года компания оказалась 
в финансовой пропасти, и основа-
тели были вынуждены вкладывать 
личные средства, чтобы оставаться 
на плаву. надеялись только на сле-
дующий проект – ту самую игру 
Darwinia. однако полоса невезения 

чайзи в Цинциннати Лу Грон 
вплотную не приблизился к бан-
кротству. тогда-то он и ввел в 
меню рыбный сэндвич специаль-
но для посетителей-католиков, 
которые не ели мяса по пятни-
цам. рынок среагировал немед-
ленно. За два последующих года 
объем продаж в сети вырос на 
30%, а дальнейший «апгрейд» 
меню позволил окончательно 
убедиться в том, что компания 
вышла из кризиса.

продолжилась и, несмотря на по-
зитивные отзывы критиков и успех 
среди игроков, продажи, хорошо 
проходившие в первые недели по-
сле релиза, вдруг резко снизились.

Большинство партнеров совето-
вали друзьям продать компанию 
крупным игрокам. но они нашли бо-
лее рациональный выход из положе-
ния и сохранили ее в собственности. 
в 2005 году, подписав контракт с 
таким гигантом игровой индустрии, 
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Первый международный 
IT-конгресс 

Олимпиада
IT-решений

Ядро и задача конгресса – демонстрация блестящих зарубеж-
ных и отечественных IT-решений для бизнеса, а также ярких 
примеров их успешного внедрения. 

Девиз мероприятия: никакой прямой рекламы – только реаль-
ный опыт. В основу каждого доклада будет положен отзыв конеч-
ного клиента – представителя той компании, где было применено 
обсуждаемое решение. Выступления пройдут по максимально 
полезному плану: экономический эффект, конкурентные преиму-
щества, трудности и способы их преодоления. 

Сценарий мероприятия разработан в стиле олимпиады. Пред-
ставителям клиентов («спортсменам») будут выставляться онлайн-
оценки, которые и станут реальным отражением работы вендоров 
(«тренеров»). Рейтинги презентуются на электронном табло. По-
бедителей ждут медали и заслуженное место на пьедестале.

Клуб IT-ДиРеКтоРоВ тюменСКого Региона «Iтюмень» и аССоциациЯ По РазВитию 
инфоРмационных технологий тюменСКой облаСти ПРиглашает ВаС Стать ПаРтнеРом 
межДунаРоДного IT-КонгРеССа «олимПиаДа IT-Решений», КотоРый ПРойДет 28 и 29 СентЯбРЯ 
2012 гоДа В тюмени, а таКже ПРинЯть учаСтие В ежегоДной оСенней КонфеРенции 
гРуППы IT-КомПаний «аРСенал+», ПРоВоДимой 27 СентЯбРЯ В РамКах КонгРеССа.

28 сентября

Работа выставки 
и трех секций: 
«IT-инфраструктура», 
«бизнес-софт», «личност-
ное развитие и управле-
ние». Дополнительная 
секция – для студентов 
тюменских вузов. здесь 
выступят бизнесмены и 
IT-руководители, уже до-
стигшие успеха. Вечером – 
развлекательная програм-
ма с выездом на турбазу. 

29 сентября

Экскурсии на предприятия 
с демонстрацией успешных 
IT-решений в области про-
изводства и управления. 
Вручение премий за лучшие 
инновации тюменским 
компаниям. Докладчика-
ми станут IT-директора и 
топ-менеджеры ведущих за-
рубежных, российских и тю-
менских организаций. ожи-
дается около 300 гостей из 
профессиональной среды IT.

ПРогРамма КонгРеССа

организаторы партнеры мероприятия генеральный 
информационный партнер

информационные партнеры

ре
кл
ам
а

Деньги за неДелю
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General mOTOrs 
Год основания – 1908-й, 104 года

Стратегия прорыва – реструктуризация 
акционерного капитала
—

в 2008 году, в результате финан-
сового кризиса в америке, в компа-
нии General Motors приняли реше-
ние продать 60% акций. а 1 июня 
2009 года была начата процедура 
банкротства, грозившая стать самой 

крупной в истории америки. Пред-
полагалось, что после банкротства 
концерн будет разделен на две ком-
пании, в первую из которых войдут 
самые убыточные подразделения, 
а во вторую – наиболее прибыль-
ные, такие как «шевроле» и «Ка-
диллак». в частности, в 2009 году 
General Motors планировала продать 
убыточный «опель» и даже нашла 
претендентов на покупку.

однако правительство Сша пре-
доставило компании около 30 млрд 
долларов взамен 60% акций кон-
церна. в сделке приняли участие и 
правительство Канады, купив 12% 
акций, и объединенный профсо-
юз работников автопромышлен-
ности Сша, получив 17,5% акций. 
остальные 10,5% разделили между 
собой крупнейшие кредиторы 
концерна. в результате 10 июля 
2009 года была создана новая неза-
висимая компания General Motors 
Company. 

а уже в начале ноября General 
Motors приняла решение оставить 
«опель» себе, мотивируя это тем, 
что автомобильные продажи по 
всему миру стали выходить из кри-
зиса и терять рынок малолитражек 
нецелесообразно. Ход оказался 
правильным. в 2010 году компания 
стала вторым после Toyota авто-
производителем в мире, реализо-
вав 8,39 млн машин. дальнейшая 
стратегия только усилила пози-
ции компании. в конце 2010 года 
General Motors провела публичное 
размещение акций, ставшее одним 
из крупнейших в истории. и уже в 
2011 году компания стала первой в 
мире по продажам среди автопро-
изводителей, реализовав 9,03 млн 
машин.

ericssOn 2000
Год основания – 1876-й, 136 лет

Стратегия прорыва – стратегический альянс
—

Как 11 лет назад родилась компа-
ния Sony ericsson, многие уже забы-
ли. Причиной ее появления стали 
неудачи ericsson на рынке мобиль-
ных телефонов. один из бывших 
лидеров последовательно терял по-
зиции. и это на растущем огромны-
ми темпами рынке! если в 2000 году 
рыночная доля ericsson составляла 
10%, то к 2001 году компания счи-
тала, что сможет удержать только 
7% и падение продолжится. одним 
из отчаянных шагов стала передача 
собственных заводов Flextronics и 
пересмотр продуктовой линейки. 
весь 2000 год ericsson находилась 
под огромным давлением, к тому же 
случился пожар на фабрике Philips 
в нью-Мексико, который сорвал 
планы поставок чипов. в той исто-
рии в ericsson решили продемон-
стрировать лояльность и поверили, 

что Philips быстро восстановит про-
изводство. для сравнения – nokia, 
которая также закупала чипы у 
Philips, экстренно переориенти-
ровалась на другие микросхемы и 
потеряла всего около месяца, тогда 
как ericsson – полгода. 

К декабрю 2000 года стало по-
нятно: ни сокращение штата, ни 
отказ от дорогостоящих разра-
боток не позволят добиться эко-
номии средств. Поэтому, когда 

компания Sony предложила соз-
дать совместное предприятие, 
руководство ericsson восприняло 
эту новость как способ сохранить 
торговую марку. обязанности рас-
пределились так: Sony привносит 
дизайн, маркетинг на ряде рынков, 
а ericsson разрабатывает аппарат-
ную начинку телефонов и прово-
дит исследование рынков. деньги 
в совместное предприятие инве-
стировала компания Sony. 
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ТОП-5
российских компаний,
совершивших экономический прорыв,
находясь на грани Банкротства

2007 году до 111,8 млрд рублей к 
началу 2010-го. для разрешения си-
туации была разработана стратегия, 
согласно которой к 2011-му планиро-
валось увеличить сбыт алмазов и при-
влечь около 3 млрд долларов по iPO 
в 2012 году (одна часть вырученных 
средств должна была пойти на инве-
стиционную программу, другая – на 
рефинансирование задолженности). 
При этом маркетинговые усилия 
сосредоточились на продвижении 
идеи об инвестиционной привлека-
тельности алмазов. «Государство, 
выкупив у аК “аЛроСа” алмазы в 
Госфонд, заработало около 40% го-
довых за 2 года», – звучал основной 
довод алмазодобытчиков. однако 
рекламная кампания не оправда-
ла надежд. Эксперты заявляли, что 
алмазы – штучный товар и создать 

емкий, ликвидный инвестиционный 
рынок для них невозможно. Поэто-
му проблему чрезмерной долговой 
нагрузки пришлось решать за счет 
выпуска рублевых и валютных обли-
гаций. а затем и цены на драгоцен-
ные камни к концу 2010 года на 8% 
превысили докризисный уровень. 

оживление рынка и удачный такти-
ческий ход уже во втором полугодии 
2011 года позволили «аЛроСа» 
получить около 850 млн долларов чи-
стой прибыли. в рамках подготовки 
к iPO «аЛроСа» стала избавлять-
ся от непрофильных активов, в том 
числе 100% акций оао «аЛроСа-
Газ», 99,3% акций ооо «Страховая 
компания аЛроСа», всех объектов 
ЖКХ и жилищного фонда и других. 
Это позволило сократить непро-
фильные расходы.

таким образом, уже в 2011 году 
алмазная компания при увеличении 
добычи лишь на 5% (до 34,3 млн ка-
рат) подняла продажи в 1,5 раза (до 
39,5 млн карат), а рентабельность 
до 33%. При том, что в 2012 году 
цены на алмазы выросли на поря-
док, аК «аЛроСа», скорее всего, 
выйдет на докризисные показатели 
рентабельности в 40%.

Зао «тД «Центробувь»
Год основания – 1992-й, 20 лет

Стратегия прорыва – реструктуризация 
компании, реинжиниринг бизнес-процессов

—
Сегодняшний успех крупнейше-

го российского обувного ретейлера 
«Центробувь» (бренды Centro и 
«Центробувь») – результат ре-
шений, принятых во время кризиса 
1998 года. Буквально за два года до 
этого несколько крупных москов-
ских магазинов объединились под 
брендом «Центробувь». К мо-
менту, когда обвалился российский 
рынок, дела у сети шли неплохо, 
однако проблемы, буквально сразу 
же появившиеся как в отношениях 
с азиатскими поставщиками, так и 
в реализации товара, привели к за-
тянувшейся в компании стагнации. 
такое положение дел владельцы 
сети, нацеленные на максимальные 
темпы роста, расценивали как сви-
детельство бесперспективности 
бизнес-проекта и даже подумывали 
о его продаже. однако до этого не 
дошло – тяжелая рыночная ситуа-
ция потребовала разработки новых, 
более эффективных технологий ра-
боты, коррекции бизнес-процес-
сов, которые и принесли известные 
сегодня плоды. в частности, была 
внедрена идея самообслуживания 
как способа сэкономить время по-
купателя и оптимизировать затраты 
на персонал. Каждый клиент теперь 
мог примерить понравившуюся 

пару, не дожидаясь, когда освобо-
дится продавец. Следующим шагом 
стала новая ассортиментная по-
литика – в закупках сделали ставку 
на дешевую и модную обувь, а чуть 
позже и вовсе внедрили принцип 
«вчера на подиуме – сегодня на 
прилавке». Поменял свой облик 
и интерьер магазинов. Появился 
фирменный стиль, а дальнейшее 
расширение сети стало строиться 
за счет продаж франшиз. Кроме 
того, именно тогда были разработа-
ны настолько качественные схемы 
мерчандайзинга, что они применя-
ются и сегодня, несмотря на то, что 
рынок стал гораздо жестче. а чтобы 
противостоять конкурентам, руко-

в трудные времена не отказываться 
от реализации продукции самых 
известных и качественных (и, есте-
ственно, дорогих) мировых марок. 
Как показало дальнейшее развитие 
событий, такой подход оказался 
весьма перспективным. те конку-
ренты, которые продавали наворо-
ченные «коробочные» продукты, 
ушли с рынка, а DiGiS, взявшая на 
себя функции «сборщика проекта», 
стала лидером отрасли. Сегодня у 
компании заключены соглашения о 
дистрибуции практически со всеми 
ведущими мировыми производите-
лями презентационного оборудо-
вания. также имеется более 500 ди-
леров и партнеров во всех регионах 
россии. а в 2011 году компания все-
рьез упрочила свои позиции, прове-
дя глобальный ребрендинг и создав 
новый бренд, сделавший фирму уз-
наваемой на мировом рынке.

сРеди РоссийсКих КоМПаний, вошедших в Рейтинг, – те, что 
Появились в 1990-е годЫ. их ПРоцветание и ПонЫне во МногоМ, 
на наш вЗгляд, свяЗано с новиЗной и ПеРсПеКтивностью вЫбРаннЫх 
иМи отРаслей и РЫнКов, до Этого МоМента РаЗвитЫх во всеМ МиРе, 
но не в России, и достаточно РисКованнЫх для ПРедПРиниМателей.

К ним относятся рынки информационных технологий, замороженных продуктов, производства бриллиан-
тов и розничной торговли (сетевые ретейлеры). осваивая новые для россии ниши и форматы работы, данные 
предприятия уже заранее подписались на успех в бизнесе. При этом, проходя через кризисный период, они 
использовали все те же общепризнанные стратегии прорыва.

гк diGis
Год основания – 2002-й, 10 лет

Стратегия прорыва – диверсификация 
бизнеса, региональная дистрибуция

—
При создании маленькая компа-

ния, тогда еще имевшая название 
«Цифровые Системы», продвига-
ла на рынок две концепции: «до-
машний кинотеатр» и «Профес-
сиональная проекция». в то время 
этот сегмент рынка был стихийным 
и качественная картинка на домаш-
нем экране считалась редкостью, 
«игрушкой из-за океана для со-
стоятельных людей». Многие го-
ворили, что выбранная компанией 
рыночная ниша крайне неудачна и 
если игрок не поменяет стратегию, 
его ждет банкротство. Через пол-
года мучений собственникам акти-
вов стало ясно: пора что-то менять. 
Скатываться в более дешевый цено-

водство компании сделало ставку 
на маркетинг и кадровую полити-
ку. в этой сети впервые стали при-
менять локальные акции (скидки 
13% – 13 числа каждого месяца) и 
массированную рекламу, а в сфе-
ре управления персоналом начали 
проводить регулярные конкурсы 
продавцов, победители которых 
включались в кадровый резерв на 
позиции директоров магазинов. 
Благодаря всем этим решениям спу-
стя всего год насчитывалось уже 50 
магазинов, еще через 2 года – 100. 
Сегодня их более 550 по всей стра-
не. в 2012 году в планах крупней-
шего обувного ретейлера – выйти с 
iPO на Гонконгскую биржу.

вой сегмент не хотелось. в качестве 
стратегии был взят курс на создание 
хорошей дистрибуции и ориента-
цию на клиентов в бизнес-среде. 
Зачем предпринимателям сложные 
системы проекции? в то время это 
мало кто понимал, однако компании 
сыграл на руку тот факт, что корпо-
ративный рынок оказался более пла-
тежеспособным и восприимчивым 
к новаторским решениям. в первые 
несколько лет партнерам пришлось 
взять на себя роль идеологов цифро-
вых технологий, буквально наглядно 
демонстрировать, как именно аудио- 
визуальная техника поможет опе-
ративно и качественно представить 
клиенту себя и свои продукты. Что-
бы выйти на рентабельность, при-
шлось освоить и сложные системы 
интерактивных решений, которые в 
то время стали как никогда актуаль-
ны для бизнеса. Этот ход позволил 

ак «алроСа» 
Год основания – 1992-й, 20 лет

Стратегия прорыва – реструктуризация 
акционерного капитала
—

в 1992 году «якуталмаз» 
и ряд государственных 
организаций были преоб-
разованы в единую акци-
онерную компанию «аЛ-
роСа». За 20 лет истории 

развития руководство «аЛроСа» 
сталкивалось с различными экономи-
ческими ситуациями. рассмотрим по-
следние кризисные явления 2008 года. 

У компании резко выросла за-
долженность с 90,4 млрд рублей в 
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гк «лёДово»
Год основания – 1994-й, 18 лет

Стратегия прорыва – оптимизация 
ассортимента, создание филиальной сети

—
Первые шесть лет на рынке для 

надежды Копытиной, основателя 
ГК «Лёдово», были временем испол-
нения самых оптимистичных прогно-
зов. такой результат принесла страте-
гия первопроходца (первыми вышли 
на рынок замороженных овощных 
смесей и грибов, креветок и пресер-
вов). впервые «Лёдово» сбилась с 
пути летом 2001 года, когда на заводе 
сломались холодильники, и директор 
по производству смешал подкисшие 
продукты со свежими и отправил 
дистрибьюторам. Получив «подар-
ки», около 40% партнеров расторг-
ли договоры, а продажи упали в два 
раза. однако глобальные проблемы 
у компании начались в 2003 году, по-
сле приобретения завода в городе 
Светлом Калининградской области. 
За год «Лёдово» намеревалась вдвое 
увеличить выручку за счет собствен-
ного производства (для этого они 
отказались от дистрибуции чужих 
торговых марок, сократив ассорти-
мент с 650 до 150 позиций). однако 
все усилия были сведены на нет из-за 

разместила два облигационных зай- 
ма на 100 и 150 млн рублей. а в 
2006 году надежда Копытина заяви-
ла, что готова расстаться с 30% акций 
«Лёдово». Правда, на таких услови-
ях инвестора найти не удалось – всех 
желающих интересовали пакеты ве-
личиной не меньше контрольного. 

Поняв, что пора менять саму си-
стему, надежде яковлевне пришлось 

уволить большую часть менеджеров, 
заняться выпуском private label и 
вернуться к дистрибуции чужих ма-
рок. Был расширен и собственный 
ассортимент. в частности, с января 
2008 года компания стала распростра-
нять пельмени премиум-класса «от 
воротынцевой е.в.». Кроме того, 
решили, что в сложившейся ситуации 
лучше поступиться рентабельностью, 
лишь бы загрузить простаивающие 
производственные мощности. для 
этого «Лёдово» активно занялась 
развесными замороженными кревет-
ками, которыми ранее пренебрегала. 
доля от общего количества продан-
ных в россии креветок увеличилась 
до 70%, тогда как раньше не превы-
шала 5%. Благодаря принятым анти-
кризисным мерам «Лёдово» удалось 
увеличить загрузку своего калинин-
градского предприятия до 30%, мо-
сковского – почти до 100%, а рост 
продаж в целом по компании стаби-
лизировать до ежемесячных 15–20%. 
основатель и президент ГК «Лёдо-
во» надежда Копытина основными 
решениями, определяющими курс на 
результативность компании, считает 
усиление федеральной дистрибутор-
ской сети и выведение на рынок но-
вой линии продукции.

Сеть «ЭльДораДо»
Год основания – 1994-й, 18 лет

Стратегия прорыва – стратегический альянс
—

2007 год из-за нестабильности потре-
бительского спроса сеть «Эльдорадо» 
отметила под знаком закрытия ряда 
собственных магазинов по всей стра-
не. активное расширение конкуриру-
ющих сетей и слухи о надвигающемся 
кризисе ввергли рынок в состояние 
«глубокой заморозки». в этой связи 
сети пришлось пересматривать соб-
ственный формат – оплачивать огром-

ные площади с неликвидным товаром 
больше не имело смысла. Прежде 
всего, пришлось избавиться от непро-
фильных активов – магазинов «Это» 
и салонов сотовой связи «Эльдорадо». 
Сеть «Это+, отличавшаяся от обыч-
ных магазинов «Эльдорадо» большей 
площадью и ассортиментом, должна 
была насчитывать к сентябрю 2007 
года 40 гипермаркетов. в действитель-
ности к 2009 году их было семь. Следу-
ющим шагом руководства компании 
стала ликвидация небольших магазинов 
устаревшего формата точек продаж и 
разработка нового. «Эльдорадо» об-
ратилась за помощью к международно-
му агентству Fitch, которое и помогло 
российскому ретейлеру выработать 
новые принципы оформления витрин, 
выкладки товаров, зонирования. Были 
внедрены и дизайнерские решения, по-
высившие уровень комфорта для поку-
пателей. 

однако самую существенную роль 
в стабилизации состояния компании 
сыграли партнерские отношения с 
крупнейшими игроками рынка. на-
пример, было подписано опционное 
соглашение с Dixons Group, одним из 

ведущих европейских ретейлеров в 
сегменте бытовой техники и электро-
ники, чей оборот превышает 11 млрд 
долларов. из Dixons в «Эльдорадо» 
пришла работать сильная команда топ-
менеджеров: коммерческий директор, 
директор по логистике и исполнитель-
ный директор. еще одно следствие 
партнерства с Dixons – запуск сети 
магазинов «Электро Плаза», в разра-
ботке концепции которой участвова-
ли менеджеры британской компании.

Позже, в апреле 2008 года, после 
заведения уголовного дела об укло-
нении от уплаты налогов в особо 
крупных размерах, ряд банков-креди-
торов потребовал от сети досрочно-
го погашения кредитов. После чего в 
2009 году вступило в силу еще одно 
соглашение: финансирование «Эль-
дорадо» в сумме 500 млн долларов 
осуществила крупнейшая финансовая 
и инвестиционная группа в Централь-
ной и восточной европе – чешская 
PPF Group, получившая долю в биз-
несе. а в августе 2011 года PPF и вовсе 
стала единственным владельцем рос-
сийской торговой сети электроники и 
бытовой техники «Эльдорадо». 

разногласий внутри самой компании. 
Сотрудники одних подразделений, 
желая доказать, что их иногородние 
коллеги некомпетентны, задержива-
ли товар, не могли договориться об 
отпускной цене и так далее. в резуль-
тате подмосковный завод «Лёдово» 
был задействован на 40–50%, а «Лё-
дово Светлый» только на 15%. 

Чтобы стабилизировать положе-
ние, в 2003–2004 годах компания 
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ТОП-5
компаний тюмени 
и тюменской оБласти,
совершивших экономический прорыв,
находясь на грани Банкротства

положение – результат некогда прой-
денного глубочайшего кризиса, при-
шедшегося на переломные 1990-е годы. 
Спрос на продукцию предприятия 
стремился к нулю, продуктовая линейка 
не соответствовала потребностям рын-
ка, а понятных и удобных инструментов 
для его исследования еще не было. 

на заводе расширили продуктовую 
номенклатуру и наладили выпуск ком-
плектующих деталей собственного из-
готовления. Затем руководством был 

предпринят нетипичный и рискован-
ный для того времени шаг – увеличение 
объемов производства аккумуляторных 
батарей. При этом соседи по отрасли по 
большей части начинали простаивать 
из-за инфляционных процессов, про-
исходящих в стране, избирали режим 
экономии и сворачивали производства. 
тогда же было принято радикальное 
решение – организация сети торговых 
представительств и центров по прода-
же продукции завода (сейчас они рас-
положены в 40 крупных городах россии 
и стран СнГ). Модернизация продол-
жалась вплоть до 2001 года. ежегодно 
завод расширял производственную 
базу на 5–10%. Чтобы выйти на такие 
показатели, пришлось развернуть еще 
одно стратегическое направление – на-
ладить под тюменью добычу сырья для 
производства, начать выпускать ком-
плектующие для аккумуляторов, тем 
самым снизив издержки и отказавшись 
от поставщиков. 70% ежегодно обнов-
ляемого оборудования также было соб-
ственного производства. а чтобы цикл 
был замкнутым и у предприятия появи-
лась возможность сократить расходы на 
сырье, организовали подразделения по 
сбору и переработке вторичного сырья.

оао «СибуртюменьгаЗ»
Год основания – 1971-й, 41 год

Стратегия прорыва – стратегический альянс
—

история оао «Сибуртюмень-
Газ», в состав которого сегодня вхо-
дят основные газоперерабатывающие 
предприятия холдинга «СиБУр» в 
Западной Сибири, началась более 
40 лет назад. до начала перестройки 
все предприятия компании ежегодно 
наращивали свое производство. но 
с распадом СССр ситуация в нефте-

газовой отрасли в целом и в секторе 
газопереработки в частности стала 
стремительно ухудшаться. 

в 1994 году тогда еще «Сибнефте-
газпереработка» была преобразована 
в открытое акционерное общество и 
годом позднее вошла в состав «Си-
бирско-Уральской нефтегазохимиче-
ской компании», созданной постанов-
лением Правительства российской 
федерации в 1995 году. С приходом 
холдинга «СиБУр» в отрасль ситуа-
ция на предприятиях стала меняться к 

зация заключила договоры на покуп-
ку сельскохозяйственной техники 
на условиях лизинга. Это позволит 
снизить затраты на ремонтные ра-
боты, уменьшить потери урожая и 
сократить затраты на услуги авто-
транспорта. общий экономический 
эффект от реализации этого инвести-
ционного проекта прогнозируется 
до 86 млн рублей.

аналиЗиРуя стРатегии ПРеодоления КРиЗисов 
КоМПанияМи тюМени и тюМенсКой области, в Качестве 
ПРиМеРа МЫ РассМатРивали ПРедПРиятия тиПичнЫх для 
Региона отРаслей – сельсКое хоЗяйство, нефтегаЗовая 
отРасль, легКая ПРоМЫшленность и МашиностРоение.

Каждая из представленных организаций имеет как минимум полувековую историю, в которой были и взлеты, 
и падения, и выживание в тяжелых условиях банкротства. выбранные компаниями стратегии прорыва ставят их 
в один ряд с мировыми, позволяя претендовать на собственную страницу в учебнике по бизнесу.

ПтиЦефабрика
«боровСкая»

Год основания – 1959-й, 53 года
Стратегия прорыва: реструктуризация 

акционерного капитала
—

в 2010 году оао «Птицефабрика 
«Боровская» считалась одним из круп-
нейших производителей яйцепродуктов 
в россии и европе. однако уже через год 
ряд экспертов заявил, что предприятие 
находится в предбанкротном состоянии. 
рентабельность упала со 147 млн ру-
блей прибыли в 2009 году до убытков в 
53,4 млн рублей за 9 месяцев 2011 года. 
дебиторская задолженность составила 
более 1 млрд рублей (при годовой выруч-
ке чуть более 2 млрд рублей). руководство 
торгового дома, получая продукцию без 
предоплаты по льготной цене, в погоне 
за показателями продаж отгружало про-
дукцию по той же схеме, без предоплаты, 
а дебиторскую задолженность списывало 
на брак и бой. в итоге все расходы ложи-
лись на саму птицефабрику. 

2012 год принес позитивные переме-
ны. Газпромбанк рефинансировал часть 

лучшему. Газоперерабатывающие за-
воды, включенные в состав «СиБУр», 
вновь становились экономически эф-
фективными. Была решена проблема с 
поставками сырья, сбыта продукции и 
инвестиций в основной капитал. 

в 2000 году «Сибнефтегазпере-
работка» в составе «СиБУр» была 
преобразована в «Сибур-тюмень», а 
в декабре в «СибуртюменьГаз».

За долгую историю предприятие 
пережило не один кризис. общее сни-
жение спроса в 2008 году сопрово-
ждалось падением цен и на сжиженные 
углеводородные газы, которые за осень 
2008-го подешевели втрое! Каучуки 
упали в цене на 27%, полимеры – на 
43%, продукция органического синте-
за – на 55%. ряд продуктов газохимии 
и вовсе невозможно было продать ни 
за какие деньги. треть газохимических 
производств была остановлена на не-
определенный срок. и компания вновь 
задумывается о партнерстве, в этот 
раз с нефтяной компанией тнК-вр, и 
организует совместное предприятие 
«Юграгазпереработка». Экономи-
ческое партнерство предприятий по-
зволяет оптимально использовать соб-
ственные ресурсы, заниматься тем, что 
каждый из них умеет, а также постоян-
но наращивать объемы перерабатывае-
мого попутного нефтяного газа и выде-
ления из него нефтехимического сырья.

обязательств птицефабрики, а в нача-
ле февраля правительство тюменской 
области приобрело ее в собственность. 
Эти меры позволили стабилизировать 
работу предприятия и подготовиться к 
весенней полевой кампании. 

в марте было объявлено о повы-
шении зарплат для сотрудников пти-
цефабрики. а в рамках технической 
модернизации на 2012 год органи-

тюменСкий 
аккумуляторный ЗавоД

Год основания – 1941-й, 71 год
Стратегия прорыва: оптимизация 

ассортимента, создание филиальной сети
—

сегодня тюменский ак-
кумуляторный завод – 
ведущий производитель 
в своей группе товаров в 
стране. однако его ны-
нешнее приоритетное ф
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оао Док «краСный 
октябрь»

Год основания – 1933-й, 79 лет
Стратегия прорыва – реструктуризация 

компании, реинжиниринг бизнес-процессов
—

За более чем 70-летнюю историю 
компания пережила не один кри-
зис. Благодаря последнему в 2005 
году ей пророчили банкротство. 
в 2006 году менеджеры приняли 
решение провести программу ре-

структуризации предприятия. все 
началось с обновления мебельного 
производства, проведенного со-
вместно с немецким концерном 
homag Gmbh. Эта мера позволи-
ла существенно улучшить качество 
производимой продукции. К тому 
же с целью повышения эффектив-
ности каждого подразделения 
внутри компании были созданы 
бизнес-единицы по направлениям. 
если же говорить о программе ре-

структуризации в целом, то глав-
ными ее результатами стали повы-
шение эффективности всех звеньев 
технологической цепочки, сокра-
щение непрофильных подразде-
лений, снижение затрат, модерни-
зация оборудования. Последнее 
также способствовало росту объ-
ема производства. Экономический 
эффект от программы появился 
сразу. в 2007 году предприятие 
получило 1,6 млн чистой прибыли 
(для сравнения: в 2006 году 53,951 
млн рублей убытков). и даже кри-
зисный 2008 год прошел для ком-
бината под знаком оживления. в 
первом квартале 2008 года выруч-
ка от реализации выросла на 18%, 
а валовая прибыль – в 24 раза, до 
76,952 млн рублей. в 2009-м по-
казатели существенно снизились, 
тот же объем производства упал на 
41%. однако спрос восстановился 
уже в 2010-м, так как был связан не 
с процессами, происходящими на 
предприятии, а с общим сокраще-
нием рынка. Сегодня под торговой 
маркой компании «Мебельвилль», 
являющейся одной из самых попу-
лярных мебельных торговых марок 
у жителей тюменской области, ра-
ботают четыре торговых центра.

ооо «механиЧеСкий 
ЗавоД» (ялуторовСк)

Год основания – 1974-й, 38 лет
Стратегия прорыва – диверсификация 
бизнеса, региональная дистрибуция

—
Механический завод является 

одним из старейших предприятий 
ялуторовска. в свое время он обе-
спечивал запчастями линии 18 мо-
лочно-консервных комбинатов 
Советского Союза и сейчас про-
должает оставаться монополистом 
в этой сфере. Среди потребителей 
продукции по-прежнему остаются 
Прибалтика, Украина, Белоруссия и 
многие регионы россии.

2009 год для ооо «Механиче-
ский завод», как и для многих компа-
ний в стране, начался с трудностей. 
Уменьшились заказы: если за 8 ме-
сяцев 2008 года было произведено 
и реализовано продукции на 45 млн 
рублей, то за весь 2009-й – всего на 
11 млн рублей. Значительно упали 
заказы на один из наиболее востре-
бованных видов продукции заво-
да – остановочные комплексы (для 
сравнения: в 2008 продали 250 кон-

струкций, тогда как в 2009-м всего 
пять). Снижая затраты, пришлось со-
кратить трудовой коллектив с 250 до 
92 человек, что помогло оптимизи-
ровать зарплаты. Усугубил ситуацию 
и отказ муниципальных органов вла-
сти в бюджетной поддержке. Чтобы 
привлечь дополнительные заказы и 
расширить географию, предприятие 
вступило в ассоциацию машино-
строителей тюменской области и от-
крыло представительство в тюмени. 
Стабилизировать ситуацию помог 

тщательный анализ управленческих и 
технологических процессов на пред-
приятии. оценка потенциала органи-
зации позволила принять решение о 
переустройстве простаивающих пло-
щадей завода для реализации на них 
дополнительного совместного биз-
неса. а активизация работы с други-
ми регионами поспособствовала зна-
чительному расширирению каналов 
сбыта продукции. на сегодняшний 
день партнеры завода имеются в 18 
областях россии и стран СнГ. ф
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тюмень превратится 
в большой, за миллион жителей, 

красивый чистый город 
с одним из лучших в стране 

аэропортов – воротами Сибири, 
с новыми парками, музеями, 

с хорошим оперным 
и драматическим театром

www.
ПорталТюмень

.рф

когда в город верят, 
в нем воплощаются даже грандиозные мечты

”

“

Юрий-Рауль Эрвье, 
начальник 
Главтюменьгеологии, 
1966 год
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на рынке тю-
мени – дефи-
цит профес-
с и о н а л ь н ы х 
менеджеров 
по продажам. 
таков неуте-

шительный диагноз от компании 
headhunter. выводы сделаны на 
основе вакансий компаний-рабо-
тодателей и резюме соискателей, 
размещенных на сайте hh.ru. Со-
гласно предоставленным данным, 
за первый квартал текущего года 
тюменские работодатели раз-
местили на сайте на 69% больше 
вакансий, чем за аналогичный 
период прошлого года. Причем 
компании продолжают актив-
но набирать персонал, и вполне 
предсказуемо, что к концу теку-
щего года количество запросов 
увеличится еще примерно на 
15–20%. на фоне такой активно-
сти работодателей интерес соис-
кателей менее заметен: на 10 ва-
кансий в сфере продаж – всего  
6 резюме желающих получить эту 
должность. Безусловно, спрос 
увеличивается, но медленно, по 
сравнению с постоянно расту-
щим предложением.

Что касается востребованности 
«продажников» в определенных 
отраслях, то в начале 2012 года 
наибольшим спросом у работо-
дателей тюмени пользовались 

КУПИТь  
ПРОДаЖИ

МенеджеРЫ По ПРодажаМ стабильно 
входят в тРойКу лидеРов Рейтингов востРебованности 

не тольКо в тюМени. вМесте с теМ тРебования 
К МенеджеРаМ становятся все жестче, а людей, 

соответствующих иМ, все Меньше.

М
ат

ер
иа

лы
 п

ре
до

ст
ав

ле
ны

 п
ре

сс
-с

лу
жб

ой
 H

ea
dH

un
ter

профессионалы в области опто-
вой торговли. второе место де-
лят между собой специалисты по 
управлению продажами и прямым 
продажам: у них по 8% от общего 
числа вакансий, размещенных на 
сайте tyumen.hh.ru. третья пози-
ция в рейтинге у работников в об-
ласти FMCG (товары народного 
потребления): на их долю прихо-
дится 7% от общего числа запро-
сов работодателей тюмени.

анна хвостова,  директор 
Уральского филиала HeadHunter, 
утверждает: менеджеры по про-
дажам будут востребованы всегда, 
особенно в компаниях, чья при-
быль напрямую зависит от сбыта 
продукции. еще одна причина 
спроса – нехватка по-настоящему 
квалифицированных кадров. Клас-

HR
биЗнеС

83%

135%
146%

131% 139%
124%

133%
176%

119%
156%

146% 141% 167%

252%

215% 226%

0%

50% 48% 52%
43% 37%

59%
87%

80%

139% 111%

43%
50%

117%

93%

20%

ян
ва

рь
20

11

ф
ев

ра
ль

20
11

м
ар

т
20

11

ап
ре

ль
20

11 м
ай

20
11

ию
нь

20
11

ию
ль

20
11

ав
гу

ст
20

11

се
нт

яб
рь

20
11

ок
тя

бр
ь

20
11

но
яб

рь
20

11

де
ка

бр
ь

20
11

ян
ва

рь
20

12

ф
ев

ра
ль

20
12

м
ар

т
20

12

ап
ре

ль
20

12

ВаКанСИИ РеЗЮМе

Динамика вакансий и резюме в сфере продаж 
Тюмень, 2011–2012 годы

|
на 10 ваканСий 

в Сфере ПроДаж – 
вСего 6 реЗюме 

желающих ПолуЧить 
Эту ДолжноСть

|

справка
—

hh.ru – сайт по поиску работы. 
Насегодняшнийденьобладает
базойв7,7млнрезюмеи180тысяч
вакансий.каждуюнеделючерезhh.ru
компанииприглашаютнасобеседование
140тысяччеловекповсейроссии.

InDOOr TV BTL EVEnTS72.ru

Комплексные решения

www.realmedia72.ru

аэропорт «Рощино»
ТЦ «Зеленый берег»
ТРЦ «Колумб»
ТК «Тюменский»
ТЦ «Лента»
СРЦ «астероид боулинг»
БЦ «Нобель»
БЦ «менделеев-House»
ТРЦ «Солнечный»

•	leafleting – раздача рекламных 
материалов

•	Sampling – раздача пробных 
образцов

•	Tasting – проведение дегустаций
•	Подарок за покупку
•	Консультация-презентация товаров
•	Скрытый маркетинг (таинственный 

покупатель, секретные агенты)
•	event мarketing – организация 

праздничных мероприятий, 
презентаций, выставок, 
тематических вечеринок, пресс-
конференций, открытий 

•	анонсы событий
•	Фотогалерея
•	арт-галерея
•	Развлечения
•	Интервью
•	Злачные места
•	Красота
•	шопинг
•	Спорт

Тюмень, ул. Пермякова, 1/5, офис 202, 203 (БЦ «Нобель Парк»)
тел.: (3452) 593-303, 593-602, e-mail: info@rm72.ru 

www.realmedia72.ru

ООО «Реал медиа Тюмень» было создано в июне 2009 года и работает на рекламном
рынке тюменского региона под брендом «realmedia». Компания предлагает для развития 
и продвижения Вашего бизнеса комплекс следующих услуг в области Pr & Marketing:
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сическая ситуация: компания на-
бирает больше людей на долж-
ности менеджеров, надеясь на 
количество, а не на качество.  
в итоге – текучка кадров и дефицит 
хороших специалистов.

в числе основных причин роста 
потребности в sales-менеджерах 
анна Хвостова называет разви-
тие рынка и экономики в целом. 
Производственные предприятия, 
открывающие торговые дома, 
самостоятельно продвигают 
собственные бренды. Конечно, 
выгоднее делать это, прибегая  
к помощи профессионалов, уме-
ющих непосредственно про-
давать продукт, разъяснять его 
преимущества покупателям, на-
ращивать клиентскую базу и даже 
делать анализ рынка и ситуации 
у конкурентов. Компании тюме-
ни, чтобы заполучить хороших 
специалистов, готовы как выра-
щивать собственных «продажни-
ков», так и переманивать успеш-
ных. из этого вырастает еще одна 
серьезная проблема для многих 
предприятий – внутреннее рей-
дерство.

Как выглядит среднестати-
стический соискатель на долж-
ность менеджера по продажам  
в тюмени? По данным компа-
нии headhunter, это специалист  
в возрасте от 26 до 35 лет с выс-
шим или незаконченным выс-
шим образованием, чаще всего 
с небольшим опытом работы 
(от 1 года до 3 лет), владеющий 
английским языком на базовом 
уровне. наиболее распростра-
ненные самохарактеристики: 
стрессоустойчивость, коммуни-
кабельность, грамотная речь, на-
целенность на результат. 

Что касается зарплаты, то она 
зависит от отраслевой специ- 
ф и к и .  д о х о д ы  м е н е д ж е р о в  
с узкой специализацией, напри-
мер фармацевтического или 
ит-направления, могут быть на 
20–25% выше, чем в среднем по 
рынку. в тюмени уровень опла-
ты труда менеджера по прода-
жам в период с января по апрель  
2012 года составил 32  тысячи 
рублей. Планка зарплатных ожи-
даний кандидатов колеблется  
в пределах 35 тысяч рублей.

Среди sales-менеджеров наи-
более востребованы специали-
сты в области управления про-

|
в тюмени уровень 

оПлаты труДа 
менеДжера 

По ПроДажам 
в ПериоД С января 

По аПрель 
2012 гоДа 
СоСтавил 

32 тыСяЧи рублей
|

Оптовая торговля

Прямые продажи

Управление продажами

FMCG (товары народного потребления)

Торговый представитель

Розничная торговля

Продукты питания

Менеджер по работе с клиентами

Строительные материалы

Дистрибуция

Специализация

35 000
32 000
40 000
32 000
33 000
33 000
35 000
30 000
35 000
36 000

Предложения 
работодателей,
руб.

обзор уровней заработной платы в сфере «Продажи»
Тюмень, январь–апрель 2012 года

35 000
35 000
45 000
35 000
30 000
30 000
40 000
30 000
35 000
40 000

ожидания 
соискателей,
руб.

6%

5%
4%

тоП-10 наиболее востребованных 
специалистов в сфере «Продажи»
Тюмень, январь–апрель 2012 год

Оптовая торговля

Управление продажами

Прямые продажи

FMCG, товары народного потребления

Продукты питания

Розничная торговля

Торговый представитель

Менеджер по работе с клиентами

Дистрибуция

Строительные материалы

9%
8%
8%

7%

дажами. работодатели могут 
предложить таким сотрудникам 
зарплату в размере 40 тысяч руб- 
лей. в чуть меньшую сумму оце-
нивается труд менеджеров в 
области дистрибуции. высокие 
зарплаты также у тех, кто задей-
ствован в сферах оптовой тор-
говли, продуктов питания и про-
даж строительных материалов. 

«в последнее время работо-
датели все чаще предпочитают 
не указывать в описании вакан-
сии предложение по заработной 
плате, мотивируя это тем, что 
конечная цифра определяется 
по результатам собеседования. 
Эта тенденция возникла в пери-
од кризиса и сохранилась до сих 
пор, – комментирует анна Хво-
стова. – для сравнения, в европе 
почти 90% работодателей публи-
куют данные о зарплате в описа-
нии вакансии, у нас же это делают 
порядка 50%». 

разница между ожиданиями 
кандидатов и предложением ра-
ботодателей небольшая, то есть 
желаемая зарплата вполне соот-
ветствует тому уровню денеж-
ного вознаграждения, которое 
готов платить тюменский нани-
матель. 

По прогнозам headhunter, 
в е р о я т н е е  в с е г о ,  в  т е ч е н и е  
2012 года общее повышение зара-
ботной платы в профессиональ-
ной сфере «Продажи» будет не-
значительным и не превысит 8%. 
таким образом, рост сохранится 
на уровне инфляции. М
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6%

4%
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еСли За ЧаС 

уЧаСтия в тренинге 
не СкаЗали, Что 

За Проблема и как 
ее решить, то 

мне Это неинтереСно
|

сергей азимов живет в 
Германии, а вдохнов-
ляет людей на дости-
жение результатов в 
рабочем, личностном 

и межличностном контексте по 
всему миру. он перебрал более де-
сяти видов деятельности, пока не 
понял, что больше всего на свете 
любит общаться с людьми.

Тюмень: Сергей, по специаль-
ности вы строитель. Удалось ли 
из профильного образования взять 
какие-то принципы, правила?

Сергей азимов: Меня всегда 
впечатляло непревзойденное мас- 
терство и профессионализм людей, 
работающих в строительстве. на-
пример, когда наш крановой дядя 
Миша садился на кран, то колон-
ны подавал с точностью до санти-
метра, и неважно, в каком он при 
этом был настроении. Это навыки, 
которые закладываются и проно-
сятся через всю жизнь. но это уже 

режим не образования, а, скорее, 
самообразования, в том числе бла-
годаря тем кумирам, которые были, 
тем учителям, которые обучали. 
Бывает, такая энергетика идет от 
учителя, что уже этим он прививает 
любовь к своему предмету.

ТМН: А кто из учителей вдох-
новляет вас?

С.а.: Уважаю таких людей, как 
владимир тарасов1, очень мудрый 

человек, игорь вагин2, который 
обучал меня и мою команду. Счи-
таю профессионалом Га́ндапаса3. 
из зарубежных интересен шарма4. 
одно дело, что подает тренер, ка-
кие фишки и насколько это мудро. 
и другое – как он это делает, пото-
му что уметь подавать на пальцах – 
это чрезвычайно редкий навык. 
Мне нравится ходить на тренинги 
к профессионалам своего дела и 
ловить фишки каждого. Удалось 
побывать на шоу тони роббинса5 
в Москве. Представьте аншлаг в 
5 000 человек! но так как я очень 
много читаю, мне кажется, что по-
дача материала зарубежными тре-
нерами медленная. я оцениваю по 
такому критерию, как количество 
фишек на единицу времени. если за 
час твоего участия в тренинге тебе 
не сказали, что за проблема и как ее 
решить, то мне это неинтересно. 
да, это может быть очень эмоцио- 
нально, однако общая картинка в 
моей голове складывается быстро.

1. Владимир Тарасов – социальный технолог, бизнес-тренер, автор концепции бизнес-лагеря как обучающей технологии, основатель и 
директор Таллинской школы менеджеров. 2. Игорь Вагин – президент международного тренингового центра, бизнес-тренер, врач-психиатр, 
психотерапевт, кандидат медицинских наук. 3. Радислав Га'ндапас – один из самых титулованных бизнес-тренеров России. 4. Робин 
Шарма – канадский писатель, один из самых известных в Северной америке специалистов по мотивации, лидерству и развитию личности. 
5. Энтони Роббинс – американский писатель, предприниматель, занимающийся темой саморазвития, профессиональный оратор.

ДОСье
Сергей аЗИМОВ,

бизнесмен и бизнес-тренер

живет в германии последние 14 лет.

Получил образование 
в области строительства.

Провел более 300 тренингов.

вдохновил на изменения более 
4000 участников тренингов.

написал бестселлер «шут и Деньги. 
Как зарабатывать деньги без стартового 
капитала», переизданный 7 раз.

любимая поговорка: если крыша 
ржавая, то в подвале всегда мокро.

главный принцип: не делать 
бизнес с друзьями.

 РОССИя биЗнеС
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тренинг

ТРенеР
ИЗМененИЙ

текст алёна Головкина фото Владимир Семёнов

чеРтовсКи усПешнЫй биЗнесМен, 
отКРЫтЫй и неПодРажаеМо веселЫй человеК 
сеРгей аЗиМов РассКаЗал жуРналу «тюМень» 

о важнЫх ПРинциПах, Планах и о тоМ, 
отКуда Можно чеРПать увеРенность.



ТМН: Почему вы выбрали Герма-
нию, а, например, не Россию?

С.а.: россия и Германия – очень 
разные и несравнимые страны. в 
Германию я уехал по семейным об-
стоятельствам. в Германии безопас-
но, предсказуемо и все совершенно 
понятно. Зато в россии можно зара-
батывать и веселиться.

ТМН: Расскажите последний случай, 
когда удалось повеселиться в России.

С.а.: особые впечатления у меня 
оставила барабанная вечеринка в 
тюмени, где 50 человек двигались в 
одном ритме.

ТМН: Вы совершали в жизни неор-
динарные поступки?

С.а.: Конечно, раньше были раз-
личные затеи. Сейчас стал спокой-
нее. но, например, когда я прыгал 
с парашютом, то настоял, несмотря 
на запреты инструктора, прыгать 
в очках. а во время самого полета, 
опять же в обход всех правил не 
брать с собой вещи, звонил по теле-

фону ребятам в Германию: «Паца-
ны, я лечу!» Связи там, конечно, не 
было, но сам факт остается фактом. 
Помню, на автобане вытворяли 
разное на высокой скорости. Со-
вершал очень опасные поступки, 
но в юности об этом не задумыва-
ешься.

ТМН: На тренингах вы говорите 
простые вещи, однако не все достига-
ют успеха. Почему?

С.а.: Какая разница, сколько ты 
знаешь, если ничего не делаешь? Это 
элементарная вещь. но человек все 
время ищет тайные ответы на этот 
вопрос и не может признаться себе 
в том, что если он будет что-нибудь 
делать, у него непременно получится. 
результат становится исключительно 
вопросом времени. если ты каждый 
день, каждый час, каждую единицу 
времени насытишь действиями, а к 
ним добавишь знания, полученные 
от опытных людей, куда и зачем идти, 
чтобы не наломать дров, то результат 
будет гарантирован.

ТМН: Бывает, что и навыки есть, 
а результата нет.

С.а.: основа всех навыков – са-
мооценка. если она «кривая», то 
никакие навыки не принесут ре-
зультата. если же она высокая, то и 
результаты зашкалят. Это чрезвы-
чайно важно учитывать. в молодые 
годы можно поиграть с собой в 
такие игры, как «я сделаю это по-
любому». но спустя время понима-
ешь, что себя лучше не ломать, ина-
че каждый подобный случай будет 
постепенно разрушать внутренний 
стержень, твою целостность.

ТМН: Откуда вы черпаете уверен-
ность?

С.а.: Когда-то однажды «набрал» 
ее, и теперь она уже не исчезает. 
(Смеется.) Уверенность рождается в 
процессе действий. Мальчикам при-
дает уверенность спорт. девочкам – 
чувство значимости, любви. вообще, 
когда у человека выполнен «режим 
значимости, нужности», тогда он ста-
новится спокойным и уверенным в 
себе. С возрастом уверенность и муж-
чинам, и женщинам придают деньги. 
Когда начинаешь зарабатывать, появ-
ляется чувство свободы, в том числе 
ментальной свободы. также придает 
чувство уверенности достижение са-
мого результата. и этот режим, когда 
ты еще ничего не знаешь, всего боишь-
ся, а с тобой уже начинают вести пере-
говоры, соглашаться, и в конце кон-
цов ты достигаешь результата, – это 
особенно мотивирует. Понимаешь, 
что у тебя все получается. а в идеа- 
ле уверенность в себе – это результат 
того, что в детстве человека долюбили.

ТМН: Что делать, если недолюбили?
С.а.: По большому счету, 80% на-

селения живут в таком режиме. вы-
бор за каждым.

ТМН: Можно ли помочь всем 
стать успешными людьми?

С.а.: во-первых, помогать надо 
тем, кто хочет этого сам. и, во-
вторых, тем, кто представляет собой 
ценный ресурс, то есть заслужил эту 
помощь. Каждый человек должен 
что-то давать взамен.

ТМН: Вас называют чертовски 
успешным человеком. Что для вас зна-
чит успешность?

С.а.: Успех в каждый год жизни озна-
чает разное. я уже отболел какими-то 
статусными вещами – машины, шмот-

ки, деньги. Количество денег уже не «вставляет». имеет 
значение удовольствие. Успех для большинства людей 
выглядит как некая вершина, стремление вперед и вверх. 
а смысл в том, что это не обязательно путь наверх, это мо-
жет быть кайф и без динамики. я уже давно не стремлюсь 
куда-то, поскольку, куда стремился, я пришел. я уже про-
сто в процессе. Мне нравится ездить по разным городам, 
знакомиться с новыми людьми, общаться.

ТМН: Как ваше любимое дело будет изменяться, 
прогрессировать с течением времени?

С.а.: вполне вероятно, что пойду в какой-нибудь ин-
ститут и буду совершенно бесплатно молодым людям 
объяснять, что такое жизнь и как в ней все бывает. в 
планах – написать занимательную книгу поучительных 
мини-историй «Сказки насреддина».

ТМН: Благая затея – формировать с юности пра-
вильное мышление.

С.а.: не совсем так. формировать – опять какая-
то цель. отпусти цель. Мне нравится сам процесс. 
нет задачи кого-то растить. Мне просто нравится 
общаться. Базовые ценности у всех простые – чело-
век или хочет, или не хочет. и неважно, какой это кон-
текст – бизнес или личностные взаимоотношения.

ТМН: Чем тюменская аудитория отличается 
от другой?

С.а.: так же, как люди делятся, например, на франко-
русско и так далее говорящих, на порядочных и непоря-
дочных, я делю на предпринимателей и непредпринима-
телей. если на тренинге в группе одни предприниматели, 
то они буквально с первой минуты включаются в работу. 
достаточно «закинуть» фишку – и обеспечена активная 
работа, бурное обсуждение идей. в группе начинающих 
все идет с большим скрипом: минимум идей и минимум 
обсуждения. Чем предприниматель по духу отличается 
от непредпринимателя или начинающего предприни-
мателя? Предприниматель, пока другие сидят и думают, 
действует: буквально несколько звонков и схема накла-
дывается на его собственные ресурсы.

ТМН: Это определенный дух предпринимательства, 
внутренний настрой?

С.а.: Этот эффект не от духа зависит. Это исклю-
чительно следствие того, что люди просто в теме.

ТМН: То есть если непредпринимателей «вклю-
чить в тему», они начнут вести себя так же?

С.а.: Безусловно. Когда в чем-то разбираешься, 
когда глубоко в теме – это твой ресурс.

ТМН: У вас есть мечты?
С.а.: нет. Многие думают, что так неинтересно 

жить. но кто вам это сказал? Когда я общаюсь с людь-
ми, мне круто. если я достигну другого статуса, что 
поменяется? Станет ли мне лучше, чем сейчас?

ТМН: Каким принципам вы следуете в жизни?
С.а.: никогда нельзя делать бизнес с друзьями. 

друзей реально мало. Поссорившись однажды, нуж-
но вернуться и завоевывать их дружбу заново, несмо-
тря на прошедшее с тех пор время. 
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биЗнеС РОССИя

В свое удовольствие!

тренажерный зал
персональный тренинг
групповые программы

сауна, солярий
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аТюмень, ул. широтная, 92/1

тел. (3452) 64-32-88
www.gurievsport.ru
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Полярное сияние
арктика. Северное сияние – результат 
прохождения заряженных солнечных частиц 
через магнитное поле земли. Визуально 
северное сияние напоминает сияющий 
занавес, который переливается 
сине-зелеными огнями с вкраплением розовых 
и красных тонов. В ширину оно достигает 
160 км, а в длину – 1600 км. но никакие 
объяснения физической стороны северного 
сияния не сравнятся с легендами, связанными 
с этим восхитительным явлением. В преданиях 
эскимосов говорится, что северное сияние – 
это духи танцующих в небе животных. 
также эскимосы верят, что полярное сияние 
вызывается свистом, а погаснуть оно может, 
если просто хлопнуть в ладоши.

В мире есть вещи, от которых
невозможно оторвать глаз

Ре
кл

ам
а

тюмень, ул. харьковская, 83а/4 (бц «флагман»)
тел./факс +7 (3452) 54-06-54 (многоканальный)
e-mail: mir@mir72.info
www.companymir.ru
компаниямиртюмень.рф

они завораживают, очаровывают и восхищают. они привлекают внимание людей и удерживают его. 
увиденное один раз запоминается навсегда. мы лидеры в наружной рекламе и умеем добиваться того же 
эффекта. В этом мы видим смысл нашей работы. мы обещаем – Вас увидят! Вас узнают!



Звоните прямо сейчас!

тел. 50-00-90
ул. Республики, 53, оф. 606
e-mail: info@radiogorod.ru

www.rg72.ruРадио нашего города!

веСь гоРод уСлышиТ...
идее ПРоеКТео вашей КомПании ПРодуКТе

Более 64% 
аудитории 
«Радио Город» имеют 
или получают высшее 
образование

«Радио город Тюмень» – самая крупная сеть проводного уличного радиовещания 
в России, протяженностью в 15 километров. Это своеобразная «говорящая наружка», 
широкоформатный рекламный носитель, не зависящий от предпочтений радиослушателей 
и являющийся единственным в своем формате и сегменте.

«Радио город» – самая близкая к своим слушателям радиостанция, которая охватывает 
исторический, культурный, студенческий и бизнес-центр Тюмени, занимая самые 
популярные места: остановочные комплексы, парки, пешеходные зоны, где сосредоточены 
общественные, гуманитарные, государственные, коммерческие структуры 
(цирк, театры, университеты, школы, кафе, бары и рестораны, банки, магазины, крупные 
торговые центры, государственные учреждения и так далее). время вещания с 9:00 до 21:00.

«Радио город» – это прежде всего недорогое рекламное время и максимальное 
количество рекламы и информации. аудитория составляет до 3000 человек в минуту 
и сменяется каждые 3–5 минут. ежедневно нас слушают от 100 000 до 250 000 человек. 
наша аудитория – это люди всех социальных слоев в возрасте от 14 до 65 лет.

Тюмень

Каждый 4-й 
тюменец ежедневно 
слушает 
«Радио Город»

Ежедневная аудитория 
«Радио Город» составляет 

143 195 человек – 
это 26% всех жителей Тюмени

Еженедельная аудитория 
«Радио Город» – 

286 805 человек – 
это 52% всех жителей

Проходимость зоны 
вещания с учетом частоты 
пребывания в ней составляет 

4 295 866 
человек в месяц

10,2% аудитории 
«Радио Город» ежемесячно 
покупают авиаперелет, 
в численном выражении это около 

30 000 человек в месяц

ре
кл

ам
а

160
радиоточек
в центре города

Кто в «двадцатКе» КРуПнейших банКов МиРа? 
Когда исчеЗнут буМажнЫе деньги? ПочеМу тюМень 

не наКРоет финансовЫМ КРиЗисоМ? Кто ПоддеРжит 
МалЫй и сРедний биЗнес? отКуда Angry BirDs 

на ПластиКовой КаРте? что нового ПРедлагают 
тюМенсКие банКи? обсудить Эти и дРугие воПРосЫ 

ПРедлагает РубРиКа «банКовсКий сеКтоР».

Специальный проект

банковСкий
Сектор

TOP-20 крупнейших банков мира 132
Сбербанк Снижает Ставки 136

«вторая волна» кризиСа не накроет тюмень 138
Ставка на малый бизнеС 142

Angry CArds в тюмени! 144
не миф ли мифС? 146

клиентоориентированноСть 24 154
оСобый СервиС альфа-банка 256

•
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крупнейших банков мира
•

ТОП•20
1—

BnP PariBas
•

активное развитие бан-
ковского сектора во фран-
ции началось после Первой 
мировой войны, с 1920-х 
годов. флагманом сейчас 
является BnP Paribas, кото-
рый представлен в 84 стра-
нах мира. он был создан 
в 2000 году посредством 
слияния розничного банка 
Banque nationale de Paris 
(BnP) (с 1848) и инвести-
ционного Paribas (с 1872). 
Банк – лидер еврозоны по 
объему депозитов. также 
он занимает значительную 
долю розничного рынка 
в Сша и имеет сильные 
позиции в азии. Предста-
вительство BnP Paribas в 
СССр открыто в 1974 году, 
в россии – в 2002-м.

2—
deuTsche Bank

•
Deutsche Bank был осно-

ван в Берлине в 1870 году 
для расширения междуна-
родного бизнеса. в 1881-м 
началось активное сотруд-
ничество с российской 
империей в части первого 
выпуска облигаций рос-
сийских железных до-
рог. Сейчас конгломерат 
Deutsche Bank aG являет-
ся крупнейшей банковско-
инвестиционной структу-
рой не только в Германии, 
но и европе, Северной 
америке, азии и на ключе-
вых развивающихся рын-
ках. офисы компании с 
персоналом более 100 ты-
сяч человек расположены 
в 73 странах мира, 68% – 
в самой Германии.

3—
JaPan POsT 

hOldinGs cO., lTd.
•

Специализируется на ока-
зании банковских, почтовых и 
страховых услуг. Банк входит 
в структуру почтового хол-
динга с 2006 года. в рейтинге 
Fortune Global 500 компания 
занимает 9-е место. Привати-
зирована, однако 100 % акций 
принадлежит государству – 
до конца почтовой реформы 
(2017 года).

4—
hsBc hOldinGs

•
Крупнейший по капитали-

зации конгломерат в европе и 
второй в мире (Forbes, 2011). 
Создан в Гонконге в 1863 году. 
офисы компании расположе-
ны в 85 странах мира и обслу-
живают более 89 млн клиентов. 
в россии представлен лишь в 
сфере обслуживания корпора-
тивных клиентов. Более 60% 
прибыли холдинга генерирует-
ся в Гонконге и странах азии, 
20% – в европе и лишь 11% – 
в америке.

5—
rOyal Bank 
Of scOTland 

GrOuP
•

Королевский банк шот-
ландии (RBS) основан в 
1727 году и является вторым 
по величине банком Брита-
нии. осуществляет эмиссию 
собственных банкнот (шот-
ландский фунт), которые 
входят в обращение на всей 
территории Соединенного 
Королевства. Британскому 
правительству принадлежит 
контрольный пакет в размере 
84% акций RBS, однако сам 
банк остается номинально 
независимым. У него 700 от-
делений, главным образом 
в шотландии. Зао «Коро-
левский Банк шотландии» 
функционирует в россии с 
1993 года.
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финанСы
рейтинг

BNP Paribas –
первое место
в рейтинге

рейтинг банк     Страна  СовокуПные рыноЧная
         банковСкие каПиталиЗаЦия
         активы  (млрд долларов СШа)
         (млрд долларов СШа)

1  BnP Paribas    франция  2680,7  88,0
2  deutsche Bank    германия 2556,5  59,6
3  Japan Post holdings co., ltd.   япония  2542,8  —*
4  hsBc holdings    великобритания 2 467,9  186,5
5  royal Bank of scotland Group  великобритания 2342,7  25,2
6  Barclays Plc    великобритания 2328,3  58,3
7  mitsubishi ufJ financial Group  япония  2177,4  74,5
8  credit agricole Group   франция  2130,8  38,6
9  JPmorgan chase & co.   Сша  2117,6  182,2
10  Bank of america    Сша  2129,1  71,8
11  mizuho financial Group   япония  2096,9  35,8
12  citigroup inc.    Сша  1913,9  132,8
13  industrial & commercial Bank of china  китай  1723,5  239,5
14  inG Groep n.V.    нидерланды 1665,3  46,8
15  Banco santander s.a.   испания  1570,6  94,7
16  china construction Bank   китай  1408,0  224,8
17  sumitomo mitsui financial Group  япония  1310,3  49,0
18  agricultural Bank of china   китай  1298,2  134,0
19  Bank of china    китай  1277,8  143,0
20  wells fargo & co.    Сша  1258,1  170,6

текст андрей Сафронов,
руководитель «а-Клуба» в Тюмени, 

альфа-Банк

КРитеРиеМ составления Рейтинга, КотоРЫй 
в свою очеРедь оПиРается на ежегоднЫй 

Рейтинг КРуПнейших ПубличнЫх КоМПаний 
аМеРиКансКого жуРнала ForBes За 2011 год, является 

РаЗМеР аКтивов банКа.
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6—
Barclays Plc

•
история Barclays на-

чинается с 1690 года. 
По-новому он стал вос-
приниматься при откры-
тии в 1896-м. в  2005-м 
приобрел крупный пакет 
aBSa Group (Юар), а в 
2008-м в состав Barclays 
вошли подразделения из-
вестного Lehman Brothers. 
Сейчас представлен более 
чем в 50 странах европы, 
Сша, азии и управляет 
средствами свыше 48 млн 
к л и е н т о в .  в  о к т я б р е 
2011 года Barclays объявил 
о прекращении операций 
на российском рынке и 
продаже ооо «Барклайс 
Банк» группе российских 
инвесторов. является спон-
сором английской премьер-
лиги по футболу с 2004 года.

7—
miTsuBishi ufJ 

financial GrOuP
•

Механизм образования 
финансово-промышлен-
ных групп запустился в 
японии только в 1990-х. 
Крупнейшей из них стала 

Mitsubishi UFJ Financial 
Group inc., появившаяся в 
2006 году путем слияния 
второго по величине бан-
ковского конгломерата 
японии Mitsubishi Tokyo 
Financial Group (MTFG) 
и четвертой по величине 
группы UFJ holdings.

8—
crediT aGricOle 

GrOuP
•

Самый крупный банк 
европы по уровню дохо-
дов от розничного бан-
ковского бизнеса (28% во 
франции). 160 тысяч со-
трудников обслуживают 
59 млн клиентов в 70 стра-
нах. Первый зарубежный 
филиал был открыт в 
1979 году в Чикаго, од-
нако сейчас банк почти 
не представлен в Сша и 
великобритании.

9—
JPmOrGan 
chase & cO.

•
Занимает 1-е место в 

мире в рейтинге публич-
ных компаний за 2011 год, 
по данным Forbes. начал 
работать в 1799-м. в насто-
ящее время в банке трудят-
ся свыше 260 тысяч чело-
век более чем в 60 странах. 
в мае 2010 года федераль-
ная комиссия Сша по 
ценным бумагам в рамках 
расследования торговых 
операций с ипотечными 
облигациями предъявила 
банку иски.

10—
Bank Of america

•
Существует с начала 

XX века. Свой окончатель-
ный вид принял в 1929 году. 
Сейчас – второй по величи-
не активов и четвертый по 
рыночной капитализации 
в Сша. располагает самой 
большой сетью обслужи-
вания в америке: более 
6 тысяч отделений и око-
ло 18 тысяч банкоматов. 
Стоял у истоков создания 
платежной системы Visa и 
американской чековой си-
стемы. в 2010-м капитали-
зация серьезно снизилась 
из-за «войны компрома-
тов»: Forbes опубликовал 
интервью с джулианом 
ассанжем, в котором он за-
явил о намерении раскрыть 
информацию о махинациях 
в Bank of america.

11—
mizuhO financial 

GrOuP
•

третий по величине акти-
вов банк в японии работает с 
1999 года. Mizuho с японско-
го переводится как «золотые 
колосья риса» – в банковской 
интерпретации это означает 
достижение банком уровня 
активов в 1 трлн долларов 
Сша. из-за ошибки Mizuho 
Securities (брокерское под-
разделение) в 2006-м ак-
ции рекрутинговой фирмы 
J-Com Co. были проданы по 
цене 1 иена за акцию вместо 
610 тысяч иен. Это стоило 
банку 340 млн долларов Сша.

12—
ciTiGrOuP inc.

•
третья по рыночной ка-

питализации в Сша банков-
ская структура работает с 
1998-го. ведет бизнес более 
чем в 140 странах мира, кли-
ентская база – около 200 млн 
человек. Citigroup inc. – пер-
вичный дилер ценных бумаг 
Казначейства Сша. в рос-
сии бизнес представлен 
Зао КБ «Ситибанк».

 МИР

13—
indusTrial 

& cOmmercial 
Bank Of china

•
Промышленно-тор-

г о в ы й  б а н к  К и т а я 
(iCBC) – акционерный 
с государственным капи-
талом. Учрежден 1 янва-
ря 1984 года. Занимает 
1-е место в мире среди 
банков по размерам ры-
ночной капитализации. 
обслуживает 3,6 млн кор-
поративных клиентов и 
216 млн физических лиц. 
400 тысяч сотрудников, 
18 тысяч офисов в Китае 
и 106 иностранных пред-
ставительств. в 2006 году 
провел первичное раз-
мещение акций и при-
влек рекордные 22 млрд 
долларов Сша (круп-
нейшее iPO в мировой 
истории).

14—
inG GrOeP n.V.

•
Был образован в 1991 году. 

С января 2010-го прои-
зошло разделение на два 
направления: розничные 
банковские продукты 
и традиционные услу-
ги. обслуживает более 
75  млн клиентов в ев-
ропе, Сша, Канаде, Ла-
тинской америке, азии и 
австралии. inG Groep – 
номер один по страхо-
ванию в Канаде, номер 
два  – по страхованию 

жизни в странах азии и 
австралии. inG Groep в 
россии работает в кор-
поративном сегменте, 
лизинге и private banking 
(с 2008). Социально ори-
ентирован и поддержива-
ет много благотворитель-
ных программ.

15—
BancO sanTander 

s.a.
•

ведет свою историю 
с 1857 года, сейчас об-
служивает более 90 млн 
клиентов через 14,7 тыся-
чи отделений. основная 
деятельность сосредото-
чена в девяти странах: ис-
пании (ключевой рынок), 
Португалии, Германии, 
великобритании, Брази-
лии, Мексики, Чили, ар-
гентине и Сша. на про-
тяжении 17 лет активно 
участвует на рынке M&a, 
потратив на поглощения 
более 70 млрд долларов 
Сша. является главным 
спонсором основного 
клубного турнира Латин-
ской америки по футбо-
лу Кубка Либертадорес и 
команды Ferrari на фор-
муле-1.

16—
china cOnsTrucTiOn 

Bank
•

основан в 1954 году, 
входит в «большую чет-
верку» крупнейших го-
сударственных банков 

Китая.  После начала 
реформы финансовой 
системы в 1994-м CCB 
передал  часть  своих 
функций министерству 
финансов и созданному 
в то время Банку раз-
в и т и я  К и т а я  ( C h i n a 
Development Bank) и 
встал на путь коммер-
циализации. в рейтинге 
Forbes за 2011 год CCB 
занимает 2-е место в 
мире по уровню рыноч-
ной капитализации. име-
ет более 16 тысяч офисов 
в Китае и в основных 
мировых финансовых 
центрах.

17—
sumiTOmO miTsui 
financial GrOuP

•
одна из трех круп-

н е й ш и х  ф и н а н с о в ы х 
корпораций японии об-
разовалась в 2002 году 
путем передачи акций от 
Sumitomo Mitsui Banking 
Corporation (SMBC). 
в свою очередь SMBC 
была основана в 2001-м 
путем слияния двух ве-
дущих японских банков 
Sakura Bank и Sumitomo 
Bank. филиальная сеть 
насчитывает 437 ре-
гиональных и 17  зару-
бежных отделений. По 
объему рыночной ка-
питализации Sumitomo 
Mitsui Financial Group 
занимает 2-е место в 
японии.

18—
aGriculTural 
Bank Of china

•
Сельскохозяйствен-

ный Банк Китая (aBC/
a g B a n k )  с о з д а н  в 
1951 году с целью креди-
тования аграрного сек-
тора. По итогам 2011-го 
занимает 7-е место в рей-

тинге Forbes среди миро-
вых банков по рыночной 
капитализации. является 
одним из крупнейших 
работодателей: во всех 
структурах банка занято 
более 440 тысяч человек.

19—
Bank Of china

•
С т а р е й ш и й  б а н к  в 

стране имеет  свыше 
800 отделений более 
чем в 30 странах мира. 
в 1929 году в Лондоне 
был открыт первый зару-
бежный филиал. Занима-
ется эмиссией денежных 
средств в Гонконге и Ма-
као. По итогам 2011-го 
находится на 6-м месте 
в рейтинге Forbes среди 
мировых банков по ры-
ночной капитализации.

20—
wells farGO & cO.

•
образован объедине-

нием Wells Fargo & Co. 
и norwest в 1998 году. 
входит в «большую чет-
верку» банков Сша. 
до ипотечного кризиса 
был единственным бан-
ком америки с исключи-
тельным рейтингом ааа 
(Standard & Poor's). имеет 
6 тысяч отделений, обслу-
живает более 48 млн клиен-
тов. в период кризиса ку-
пил за 14,8 млрд долларов 
Сша одну из крупнейших 
холдинговых компаний 
Wachovia Corp. 

136 137июль–август
вЫПусК №5

tmn
2012

финанСы
рейтинг



ф
от

о п
ре

до
ст

ав
ле

но
 пр

ес
с-

сл
уж

бо
й 

Сб
ер

ба
нк

а

На
 п

ра
ва

х р
ек

ла
мы

. О
АО

 «
Сб

ер
ба

нк
 Р

ос
си

и»
. Г

ен
ер

ал
ьн

ая
 л

иц
ен

зи
я н

а о
су

щ
ес

тв
ле

ни
е б

ан
ко

вс
ки

х о
пе

ра
ци

й 
№

14
81

 о
т 3

0.
08

.2
01

0 
г.

138 139июль–август
вЫПусК №5

tmn
2012

в2011 году Сбербанку рос-
сии исполнилось 170 лет, 
но, несмотря на репута-
цию традиционалиста и 
солидный возраст, банк и 

сегодня находится в авангарде рынка 
финансовых услуг.

Последние нововведения от Сбер-
банка коснулись такого популярного 
среди юридических лиц продукта, 

как зарплатный проект: банк стал 
ближе и лояльнее к клиенту. размер 
комиссии за данную услугу на рынке 
омской и тюменской областей сни-
жался давно – теперь и крупнейший 
банк страны, представляющий свои 
оригинальные предложения, более 
детально отвечает современным эко-
номическим тенденциям. Сегодня в 
Западно-Сибирском округе зарплат-

ным проектом Сбербанка пользу-
ются 8700 предприятий, из которых 
1300 (15%) – это представители мало-
го бизнеса, как правило, достаточно 
настороженно относящиеся к ис-
пользованию банковских продуктов. 
Портфель держателей зарплатных 
карт на территории омской и тю-
менской областей насчитывает более 
600 тысяч человек, то есть каждый чет-

вертый работник предприятия регио-
на получает заработную плату через 
Сбербанк. Следует отметить, что 10% 
этого портфеля стали клиентами бан-
ка в первые четыре месяца 2012 года.

По какой причине руководители 
и собственники бизнеса выбирают 
Сбербанк? во-первых, это доверие. 
170 лет работы на рынке финансо-
вых услуг способствовали созданию 
надежной репутации крупнейшего 
банка россии. во-вторых, Сбер-
банк – это доступность. Самая раз-
витая в европе филиальная сеть 
включает 50 тысяч банкоматов и 
подразделений по всей стране, даже 
в самых отдаленных и малочислен-
ных населенных пунктах. 

Специальные сервисы банка опти-
мизируют работу компаний. Клиен-
там стал доступен интернет-банкинг 
«Сбербанк онЛ@йн», представля-
ющий собой многофункциональную 
систему управления счетами, за поль-
зование которой не взимается допол-
нительная плата. Более того, банком 
предусмотрен бесплатный электрон-
ный документооборот. Благодаря ему 
можно существенно экономить вре-
мя, без лишних сложностей перево-
дить средства, открывать банковские 
карты и оплачивать счета. дополни-
тельным плюсом является то, что за-
числение заработной платы на карты 
сотрудников происходит всего через 
1–4 часа – конкурентоспособное вре-
мя, учитывая, что еще год назад эта 
операция занимала около суток. 

Зарплатный проект Сбербанка 
предусматривает дополнительный 
сервис не только для самой компании, 
но и для ее сотрудников. например, 
менеджер Сбербанка, закреплен-
ный за вашей организацией, будет 
приходить раз в неделю в установ-
ленное время и консультировать со-
трудников по вопросам управления 
личными финансами, кредитованию 
и прочим услугам банка, а все необ-
ходимые заявки и документы можно 
будет заполнить на месте. для того, 
чтобы персонал не тратил время на 
поход в ближайший офис Сбербанка, 
на предприятии установят банкомат. 

Сегодня Сбербанк также развива-
ет и высокотехнологичные сервисы, 
такие как «автоплатеж», когда при 
достижении минимального остат-
ка на счету мобильного телефона с 
зарплатной карты автоматически 
поступает платеж. Это одна из до-
полнительных бесплатных услуг, до-
ступных клиентам Сбербанка.

услуги. таким образом, совершаете 
покупки вы, а платит за них Сбербанк.

Сотрудникам компании – участ-
ника зарплатного проекта Сбербанк 
готов предложить кредитование под 
более низкий процент и с меньшим 
количеством необходимых докумен-
тов. например, уже не понадобится 
справка о доходах, достаточно будет 
самого факта зачисления заработной 
платы на банковскую карту. Как из-
вестно, доверие – вещь взаимная: вы 
доверяете банку, он – вам.

Зарплатный проект Сбербанка так-
же удобен для работников бухгалте-
рии предприятия: это и пакетное от-
крытие зарплатных/кредитных карт, 
и списковое зачисление заработных 
выплат, благодаря которому сотруд-
ники с корректно предоставленными 
реквизитами материально не зависят 
от ошибочных данных по коллегам. 

Главное же преимущество зарплат-
ного проекта Сбербанка для пред-
приятия – возможность усовершен-
ствовать свою финансовую систему в 
целом, то есть пользоваться сопутству-
ющими услугами банка, будь то эквай-
ринг или кредит на развитие бизнеса 
на более привлекательных условиях. 
особенно важно следить за специаль-
ными предложениями банка, которые 
постоянно обновляются. так, с 21 мая 
2012 года Сбербанк проводит акцию 
для потенциальных клиентов сегмента 
«малый бизнес», благодаря которой 
данные предприятия могут восполь-
зоваться дополнительными льготами 
при приобретении одного или не-
скольких банковских продуктов: кре-
дитование юридического лица, эквай-
ринг или зарплатный проект. 

в целом чем больше количество 
сфер, где компания пользуется под-
держкой Сбербанка, тем большую 
выгоду можно увидеть в цифрах. Как 
для крупного, так и для малого пред-
приятия преимущества от «пакетно-
го» приобретения услуг Сбербанка 
очевидны и в финансовом плане, и в 
плане сервиса. Приятно осознавать, 
что рядом всегда есть стабильный и 
надежный финансовый партнер, кото-
рый помогает вам вести дела, а вашему 
бизнесу – успешно расти. такой парт- 
нер, как Сбербанк россии. 

На все интересующие вас вопросы 
по зарплатному проекту Сбербанка 
будет рад ответить начальник 
отдела по работе с предприятиями 
Тюменского ГОСБ № 29 Максим 
Трегубов по телефону (3452) 534-517.

Сбербанк 
Снижает Ставки

следовать новЫМ РЫночнЫМ тРендаМ 
и в то же вРеМя сохРанять истоРичесКие тРадиции – 

весьМа сложная Задача, с КотоРой уже не одно 
десятилетие усПешно сПРавляется сбеРбанК России.

|
главное 

ПреимущеСтво 
ЗарПлатного 

Проекта Сбербанка 
Для ПреДПриятия – 

воЗможноСть 
уСовершенСтвовать 
Свою финанСовую 
СиСтему в Целом

|
и, наконец, третья немаловажная 

причина популярности продуктов 
банка состоит в том, что Сбербанк – 
это выгода.

Совсем недавно банк стал предо-
ставлять зарплатные карты Visa Classic 
с обслуживанием «под ноль», то есть 
клиент банка больше не платит за от-
крытие и годовое обслуживание карты.

Кроме того, на держателей зарплат-
ных карт распространяется бонусная 
программа «Спасибо от Сбербан-
ка», благодаря которой банк начис-
ляет вам 0,5% в виде бонусов при без-
наличном расчете картой за товары и 

текст Ксения Сахарук

финанСы
специальный проект

ФаКТЫ И ЦИФРЫ

Сегодня в Западно-Сибирском округе 
зарплатным проектом Сбербанка пользуются

8700
предприятий, из которых 

1300
(15%!) –

представители малого бизнеса.
—

Портфель держателей зарплатных карт 
на территории Омской и Тюменской 

областей насчитывает более

600 000
человек, то есть каждый 

четвертый работник предприятия. 
10% этого портфеля стали клиентами 

банка в первые четыре месяца 2012 года.

—
Самая крупная в европе 

филиальная сеть включает

50 000
банкоматов и подразделений 

по всей стране.

 ТЮМень
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«ВТОрая ВОлНа» 
крИзИСа 

НЕ НакрОЕТ ТЮМЕНь
в ЭтоМ абсолютно увеРенЫ 

областнЫе ЗаКонодатели, утвеРждающие бюджет.
несМотРя на МногочисленнЫе ПРогноЗЫ, Касающиеся 

«втоРой волнЫ» ЭКоноМичесКого КРиЗиса, 
в тюМенсКой области власти готовЫ встРетить Эту 

волну беЗ стРаха и уПРеКа со стоРонЫ населения.

так, по мнению опытного финанси-
ста, депутата тюменской областной 
думы, президента оао «Запсиб-
комбанк» дмитрия Горицкого, в 
регионе достаточно резервов, чтобы 
устоять в случае развития неблаго-
приятной экономической ситуации.

Заметим, что бюджет тюменской области в тече-
ние последних двух лет неоднократно подвергался 
корректировке в сторону увеличения. Это «трех-
субъектный» бюджет, поскольку 
формируется и исполняется на 
территории всех трех субъектов в 
составе тюменской области. дми-
трий Горицкий считает, что даже в 
случае развития неблагоприятной 
ситуации, которую в деловом мире 
называют «второй волной кризи-
са», тюменский бюджет сохранит 
свою способность выполнять со-
циальные обязательства. 

«Четырежды в 2011 году мы корректировали показа-
тели областного бюджета, – говорит Горицкий. – Это 
связано с тем, что его планирование осуществлялось ис-
ходя из консервативного сценария развития региональ-
ной экономики. и это оправданно, особенно учиты-
вая последствия финансово-экономического кризиса 
2008 года, ведь финансовые обязательства должны при-
ниматься только при наличии резервов для их гаранти-

рованного исполнения. вот и в мае текущего года дохо-
ды областного бюджета увеличены на 17,4 млрд рублей. 
но не надо забывать о том, что такая положительная 
тенденция сложилась во многом благодаря увеличению 
объемов налога на прибыль, получаемого региональ-

ным бюджетом от добычи нефти. 
тюменская область является неф- 
тегазодобывающим регионом, со-
ответственно доходы области в 
большей степени формируются 
предприятиями добывающей, а 
также смежных отраслей. Поэтому 
нестабильность на мировых рынках 
энергоносителей оказывает суще-
ственное влияние на формирова-
ние бюджета тюменской области». 

тюменских депутатов и чиновников финансового 
департамента области не пугает даже беспрецедент-
ный дефицит, заложенный в бюджете на 2012 год, – 
более 41 млрд рублей при прогнозируемых доходах 
в 141 млрд рублей. По словам дмитрия Горицкого, 
основными источниками финансирования бюджета 
являются остатки денежных средств на начало года, ко-
торые полностью перекрывают указанный дефицит. 

|
на СегоДня 
тюменСкий 

облаСтной бюДжет 
ПолноСтью 

СбаланСирован
|

автор колонки алексей носиков, 
журналист, политический аналитик и обозреватель, первый 

редактор еженедельника «Вслух о главном»

финанСы
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Тюмень, ул. Володарского, 49/1
юлия Васильева, директор по развитию
моб. 8 909 742 33 39, e-mail: vasileva@business-master.ru
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Сильных сделать сильнее
звонок по России бесплатный

8-800-555-04-15
www.business-master.ru

завиСиТ оТ Каждого СоТрудниКа

выявление и анализ скрытых проблемных зон в организации и устранение помех для развития

диагностика персонала

Эффективное взаимодействие между подразделениями

разработка и внедрение новых решений для повышения объема продаж

разработка индивидуальной программы обучения персонала

Консультации по любым вопросам, связанным с персоналом

НАШИ КЛИЕНТЫ:

РЕЗуЛЬТАТ КОмПАНии 
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«необходимо отметить, что в составе источников 
внутреннего финансирования дефицита областного 
бюджета утвержден резервный фонд тюменской об-
ласти на 2012 год в сумме 8 млрд рублей, – продолжа-
ет дмитрий Горицкий. – Средства резервного фонда 
направляются на исполнение расходных обязательств 
области в случае недостаточности доходов областного 
бюджета для их финансового обе-
спечения. в связи с этим отмечу, 
что на сегодня областной бюджет 
полностью сбалансирован».

Горицкий считает, что резерв-
ный фонд как раз может стать по-
душкой финансовой безопасности 
как для уверенного исполнения 
бюджетных социальных обяза-
тельств, так и для поддержки мест-
ных предприятий.

«во-первых, несмотря на зна-
чительное сокращение доходов 
областного бюджета вследствие 
кризиса, в составе расходов областного бюджета 
были сохранены и расширены формы государствен-
ной поддержки реального сектора экономики, ма-
лого и среднего предпринимательства, – говорит 
председатель бюджетного комитета областного 
парламента. – Это помогло нашим предприятиям 
выжить в условиях кризиса. из опыта реализации 
антикризисной программы можно сделать вывод, 

что в случае “второй волны” кризиса предприятия 
тюменской области не останутся без государствен-
ной поддержки. во-вторых, одним из приоритетов 
бюджетной политики 2012 года, как и в предыду-
щие годы, является направление бюджетных инве-
стиций на завершение начатых объектов. напомню, 
первое, что пришлось сократить в 2009 году вслед-
ствие финансово-экономического кризиса, – это 
бюджетные инвестиции в объекты капитального 
строительства. Чтобы не допустить приостановле-
ния строек в случае “второй волны” кризиса, взве-
шенный подход к началу строительства новых объ-
ектов, к принятию новых расходных обязательств 
весьма оправдан». 

в свою очередь председатель тюменской област-
ной думы Сергей Корепанов считает возможным воз-
врат части налога на добычу полезных ископаемых 
(ндПи) на региональный уровень в целях стабиль-
ного развития нефтедобывающих территорий. 

«Этот вопрос для нас не перестает быть актуаль-
ным, – отмечает Сергей Корепанов. – Предоставля-
емые тюменской области дотации из федерального 
бюджета не компенсируют в полной мере потери 

областного, произошедшие вслед-
ствие централизации ндПи на 
федеральном уровне. а в 2014 году 
они прекратятся совсем. для бюд-
жета области эти потери весьма 
серьезные. Кроме того, центра-
лизация ндПи в федеральном 
бюджете негативно сказывается 
на финансовой основе программы 
“Сотрудничество”, действующей в 
соответствии с договором, заклю-
ченным в июле 2004 года между 
органами государственной власти 
тюменской области, ХМао  – 

Югры и янао. Мы понимаем, что необходимость 
реформирования бюджетной системы в современ-
ных условиях диктуется объективными требованиями 
экономической действительности. При этом хотелось 
бы, чтобы вопросы совершенствования бюджетного 
устройства и оптимизации межбюджетных отноше-
ний решались с учетом интересов всех участников, в 
том числе и региональных». 

|
в СлуЧае «второй 
волны» криЗиСа 

ПреДПриятия 
тюменСкой облаСти 

не оСтанутСя беЗ 
гоСуДарСтвенной 

ПоДДержки
|

—
Дмитрий горицкий,

президент 
ОАО «Запсибкомбанк», депутат 

Тюменской областной думы

С 1994 года руководил 
Югорским и Салехардским 
филиалами. С июня 2001 года 

и по настоящий момент воз-
главляет ОаО «Запсибкомбанк» 
в качестве президента банка. 
Период руководства Дмитрия 
Горицкого характеризуется 
активным ростом Запсиб-
комбанка и укреплением его 
позиций по всем направлениям 
банковской деятельности. Зап-
сибкомбанк неизменно входит 
в 100 крупнейших банков РФ, 
ему присвоен международный 
рейтинг. Дмитрий Горицкий 
является первым заместителем 
губернатора Тюменской области 
по экономике и финансам.

—
Сергей корепанов,

председатель Тюменской 
областной думы

С 1993 по январь 2002 года в 
составе Совета Федерации являлся 
членом комитета по делам Федера-
ции, Федеративному договору и ре-

гиональной политике. В 2000 году 
окончил Российскую академию 
государственной службы при Пре-
зиденте Российской Федерации по 
специальности «юрист». Кандидат 
технических наук. Председатель 
Тюменской областной думы. 
награжден грамотами за большой 
личный вклад в развитие принци-
пов федерализма и укрепления 
дружбы между народами Рос-
сийской Федерации, реализацию 
социальной и экономической 
политики Российской Федерации 
на Крайнем Севере, укрепление 
российской государственности.

СПРаВКа

Запсибкомбанк
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Природа удивляет нас своими красками...

ТИраж даннОГО 
журнала 
ОТПечаТан 
В ТИПОГрафИИ 
«лазурь»

И мы готовы удивить вас

газетыкниги журналы каталоги и многое другое...

Производство: Свердловская область, город Реж, ул. П. морозова, 61
тел./факс: (34364) 2-49-32, 2-10-72, 2-48-15, 2-24-00, e-mail: info@lazurprint.ru
Офис в Екатеринбурге: ул. луначарского, 87
тел.: (343) 365-86-22, 365-86-23, 365-86-24, e-mail: ekb@lazurprint.ru

«лазурь» – одна из крупнейших типографий россии, ее история насчитывает более 15 лет. 
Сегодня издательско-полиграфический комплекс обладает мощным парком современного 
оборудования и штатом из 300 профессионалов, которые совершенствуют свое мастерство 
много лет. Все это позволяет производить широкий спектр продукции в одном месте 
и по оптимальной стоимости, чтобы вы получали полиграфию самого высокого качества.

Работаем для вас

24 часа
7 дней в неделю

издательско-полиграфический комплекс

ОПЕРАТИВНОСТЬ + КАЧЕСТВОwww.lazurprint.ru
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об успехах кре-
дитного учреж-
дения на рынке 
ф и н а н с о в ы х 
услуг рассказа-
ла специально 
д л я  ж у р н а л а 

«тюмень» татьяна Маркова, за-
меститель начальника кредитно-
инвестиционного департамента 
оао «Запсибкомбанк».

в июле прошлого года между-
народное рейтинговое агент-
ство Standard & Poor's повысило 
кредитные рейтинги оао «За-
падно-Сибирский коммерче-
ский банк» (Запсибкомбанк) с 
«в-/С» до «в/в», а рейтинг по 
национальной шкале с «ruBBB» 
до «ruBBB+». на сегодняшний 
день обобщенный прогноз «ста-
бильный».

Повышение рейтингов под-
тверждает мнение экспертов о 
том, что Запсибкомбанк нара-
щивает операционные доходы, 
улучшает резервирование и со-
вершенствует управление риска-
ми. аналитики зафиксировали 
качество активов ведущего кре-
дитного учреждения региона. 
в направлении развития креди-
тования малого и среднего биз-
неса (МСБ) в 2011 году банком 
заключено около 2000 договоров. 

С начала текущего года уже вы-
дано 1080 кредитов МСБ на сум-
му свыше 16 млрд руб. По объему 
выдаваемых займов в данном на-
правлении бизнеса Запсибком-
банк входит в тоП-20 по россии 
и тоП-5 по Урфо.

о поддержке малого и сред-
него бизнеса в последние годы 
говорили многие эксперты. од-
нако реальное движение обозна-
чилось не так давно, когда нако-
нец всем участникам программы 
удалось найти взаимоприемле-
мые схемы совместной работы. 
до этого предприниматели МСБ 
прекращали работу в намечен-
ных масштабах из-за невозмож-
ности привлечения инвестиций, 
полноценного финансирования 
в связи с высокими ставками по 
кредитам и величиной их обеспе-
чения, величины налогового об-
ложения. Большую проблему и 
по сей день представляет острый 
дефицит профессионально обу- 
ченных и квалифицированных 
кадров.

Тюмень: Татьяна Васильевна, 
что привело руководство Запсиб-
комбанка к решению всецело вклю-
читься в процесс финансирования 
МСБ и на порядок увеличить объ-
емы кредитования этой сферы де-
ловой активности?

Татьяна Маркова: во-первых, 
это изменения мотивации наи-
более подготовленной и обра-
зованной части предпринима-
телей. трезво и перспективно 
мыслящие люди сравнили воз-
можности финансирования 
прозрачного для банка бизнеса 
по серым схемам и укрепления 
своей уверенности в будущем 
и безопасности деятельности 
через сотрудничество с регио-
нальным банком-лидером, пре-
доставляющим в такой ситуации 
банковские услуги по рыночным 
ценам. Способность работать по 
официальным правилам с полу-
чением целого комплекса услуг в 
одном солидном банке морально 
упрочила силы многих в наращи-
вании потенциала, избавила от 
ранее имевшихся опасений, бы-
стро сказалась на организации и 
качестве работы.

во-вторых, в результате анализа 
и специализированных исследо-
ваний у руководства нашего бан-
ка появилось глубокое понима-
ние того, что работать с данной 
категорией клиентов-предприни-
мателей надо иначе, чем с круп-
ными предприятиями, холдинга-
ми, группами компаний.

Мы начали сближение с де-
т а л ь н о г о  и з у ч е н и я  п о т р е б -
ностей МСБ. в результате в 
продуктовой линейке ЗСКБ по-
явились специализированные 
продукты, ориентированные на 
малый и средний бизнес. раньше 
клиентам этой категории пред-
лагались услуги пакета, общего 
для всех. Параллельно были раз-
работаны основные принципы 
продвижения новых форм об-
служивания.

ТМН: Возможно, главная про-
блема – в определении порога ри-
ска, на который можно идти, кре-
дитуя МСБ.

Т.М.: да, в любом кредитном 
продукте есть доля риска. По-
этому, говоря об известных пре-
ференциях в рамках сделки, мы 
всегда имеем в виду определен-
ное повышение степени риска. 
Какое конкретно, диктуется ре-
ально существующими услови-
ями на рынке, включая ту же за-
фиксированную стабилизацию 
общей ситуации в стране и регио-
не. Говоря о беззалоговом предо-

руют для себя специфику креди-
тования и финансовых потоков, 
и мы надеемся, что это помогает 
в выработке механизмов под-
держки бизнеса со стороны го-
сударства.

ТМН: В чем конкретно это вы-
ражается?

Т.М.: раньше наш банк зани-
мался корпоративными клиента-
ми, не учитывая оборот – 100 ты-
сяч или 100 миллионов. Подход 
был одинаковым. Потом пришло 
осознание необходимости де-
тально разобраться в вопросе: 
почему клиенты МСБ обходят 
банк стороной? все мы пришли к 
единому выводу: сегодня так ра-
ботать на рынке нельзя.

ТМН: Сколько на сегодняшний 
день программ финансовой под-
держки предлагает Запсибком-
банк малому и среднему бизнесу? 

Т.М.: наши услуги для МСБ 
подразделяются по целевому на-
значению. Популярной можно 
назвать программу «3х3» (сум-
ма кредита – до 3 млн рублей, 
максимальный срок кредито-
вания – 3 года, без залога) под 
оборотные средства, программу 
для участников торгов с целью 
получения заказов от начального 
этапа до момента его сдачи. не 
менее востребованной является 
программа долгосрочного креди-
тования малого бизнеса «10х10» 
(максимальная сумма кредита – 
до 10 млн рублей, срок кредито-
вания – до 10 лет) на различные 
цели: приобретение и строитель-
ство недвижимости, реконструк-
ция, приобретение автотран-
спорта и оборудования.

ТМН: Насколько полную инфор-
мацию и как быстро могут полу-
чить потенциальные клиенты?

Т.М.: в банке разработана и 
с успехом применяется стан-
дартная схема: беседа со спе-
циалистом, получение поясни-
тельной документации в виде 
проспектов, справок и букле-
тов. Полная информация обо 
всех услугах размещена на сай-
те Запсибкомбанка. Приходи-
те, спрашивайте, читайте, ана-
лизируйте. двери банка всегда 
открыты для всех клиентов в 
рабочее время. 

Ставка 
на малый биЗнеС

ЗаПсибКоМбанК общеПРиЗнанно является 
ведущиМ банКоМ тюМенсКого Региона, 

Постоянно ПодтвеРждающиМ свои вЫсоКие 
ПоЗиции в РоссийсКих и МеждунаРоднЫх Рейтингах.

|
По объему 

выДаваемых 
Займов в Данном 

наПравлении 
биЗнеСа 

ЗаПСибкомбанк 
вхоДит в тоП-20 

По роССии 
и тоП-5 По урфо

|

ТМН: Насколько тесными 
можно назвать ваши контакты 
с администрацией региона в плане 
совместного обсуждения наиболее 
серьезных проблем кредитования 
МСБ? 

Т.М.: нас слушают и слышат. 
Мы являемся активным участ-
ником всех базовых экономи-
ческих проектов и программ. 
нас приглашают на совещания 
тюменской областной думы, 
дают возможность изложить 
свое понимание ситуации в раз-
личных отраслях, в чем и как мы 
видим свою роль в основных 
сегментах, в том числе в разви-
тии малого и среднего бизнеса. 
на этой платформе происходит 
полезный обмен информацией: 
чиновники и депутаты детализи-

текст александр Смирнов

финанСы
специальный проект

ставлении кредита, мы, конечно, 
смотрим на того, кто обращается 
за получением такой услуги, оце-
ниваем все в совокупности и при-
ходим к практическому решению, 
чем мы можем пожертвовать во 
имя идеи начала и продолжения 
сотрудничества. опять же с уче-
том стабильности рынка.

ТМН: Сейчас в распоряжении 
вашего сектора уже достаточно 
данных по кредитным историям, 
позволяющим более точно опре-
делять потенциал тех или иных 
клиентов… 

Т.М.: Конечно. развитие тех-
нологий кредитования и анализ 
внутренних рисковых методов мы 
должны отнести к первоочеред-
ным условиям предоставления 
услуг.

татьяна маркова, 
заместитель начальника 

кредитно-инвестиционного 
департамента 

ОаО «Запсибкомбанк»

 ТЮМень
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оплачиваешь все, 
что душе угодно, 
безналичным и 
наличным спо-
собами. Клиен-
ты постепенно 
привыкли к на-

рядному пластику, бонусным милям, 
кэш-бэкам и прочим радостям. 

Промсвязьбанк решил взбодрить 
пресытившихся клиентов и добавил в 
стандартную линейку банковскую кар-
ту моментального выпуска angry Card.

angry Card («Сердитая» карта) – 
это первая в россии банковская карта, 

выпущенная по мотивам известной 
игры angry Birds. Промсвязьбанк 
стал первой компанией в россии и 
странах СнГ, которая запускает со-
вместный продукт с «ровио» – фин-
ской компанией – создателем игры, 
и компанией «ирсол» – агентом по 
лицензированию и дистрибьютором 
«ровио» в россии и СнГ.

angry Card – международная бан-
ковская карта моментального выпу-
ска категории MasterCard Standard, 
по которой начисляются проценты 
на остаток денежных средств. Кар-
той удобно пользоваться при опла-

те покупок в магазинах, интернете 
и снятия наличных средств и при 
этом получать скидки более чем у 
2000 партнеров Промсвязьбанка 
в рамках «Банковской программы 
привилегий». Кроме того, преду- 
смотрены эксклюзивные скидки на 
лицензионную продукцию angry 
Birds в россии.

для оформления angry Card до-
статочно прийти в любой из офисов 
Промсвязьбанка с паспортом, вы-
брать дизайн карты и оплатить пер-
вый год обслуживания – 299 рублей. 
вся операция займет не более 7 минут.

Владислав квасов, 
региональный директор 

операционного офиса «Тюменский» 
ОАО «Промсвязьбанк»

—
— для того, чтобы соответство-

вать ожиданиям своих клиентов, 
банк должен постоянно меняться и 
совершенствовать свои продукты и 
технологии. Причем наиболее кли-
ентоориентированные кредитные 
организации делают это непрерыв-
но. ведь остановиться – значит почти 
наверняка отстать от конкурентов. 

в Промсвязьбанке ключевым со-
бытием в части развития бизнеса 
банковских карт стал перезапуск 
продуктовой карточной линейки: 
каждый параметр, будь то тарифы 
или способ принятия решения, был 
пересмотрен и приведен в соответ-
ствие с потребностями рынка, учи-
тывая лучшие мировые практики. 
Каждая банковская карта новой 
линейки представляет собой ком-
плексный готовый продукт, ориен-
тированный на свой сегмент кли-
ентов по уровню дохода, возрасту, 
привычкам и потребностям.

anGry cards 
в тюмени!

на ПеРвЫй вЗгляд Платежная КаРта 
вЫглядит довольно ПРедсКаЗуеМЫМ банКовсКиМ 

ПРодуКтоМ. что Здесь Можно ПРидуМать?

|
anGry card – 

межДунароДная 
банковСкая карта 

моментального 
выПуСка категории 

masTercard 
sTandard, По которой 

наЧиСляютСя 
ПроЦенты на оСтаток 

Денежных СреДСтв
|
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ФаКТЫ И ЦИФРЫ

Angry Birds – одна из самых попу-
лярных в мире игр, которая есть прак-
тически в каждом смартфоне. В мае 
2012 года Angry Birds преодолела рубеж 
в 1 млрд скачиваний.

В России игру скачали более 10 млн 
раз. Из них 60% – обладатели смартфо-
нов на операционной системе Android и 
40% – владельцы iPhone.

новую версию игры Angry Birds 
Space за первый месяц скачали 50 млн 
раз, что является абсолютным миро-
вым рекордом.

так, в нашем банке можно офор-
мить дебетовую карту, по которой 
на остаток начисляются проценты. 
ее преимущество перед классиче-
ским вкладом в том, что, перечис-
лив на нее деньги, вы можете их 
использовать при необходимости 
в любой день. Проценты по счету 
будут начисляться в зависимости 
от ежедневного остатка финансов в 
течение календарного месяца. При 
этом, конечно, нужно поддержи-
вать определенную планку в разме-
ре денежных средств на карте. то 
есть, если хотя бы один день в меся-
це остаток на счете окажется ниже 
минимально установленного уров-
ня, проценты не будут начисляться. 
Чтобы упростить процесс накопле-
ния, можно оформить заявление 
на регулярный перевод денежных 

средств со счета зарплатной карты 
на счет доходной. или самостоя- 
тельно перечислять деньги, на-
пример с помощью интернет-бан-
кинга PSB-Retail. Сегодня нашим 
клиентам мы предлагаем карты, по 
которым на остаток начисляются 
проценты, – это angry Card («Сер-
дитая карта»), «Хорошее настрое-
ние» и «доходная карта».

Кроме того, в Промсвязьбанке 
реализован ряд сервисов, повы-
шающих качество обслуживания 
и дающих новые возможности. 
Проведено объединение сетей 
банкоматов альфа-Банка и МдМ 
Банка – теперь клиенты могут 
снимать наличные в банкоматах 
банка-партнера на условиях до-
машней сети (без дополнительной 
комиссии); изменены форматы 
sms-сообщений; успешно реали-
зованы переводы Visa Fast Funds, 
позволяющие перечислить деньги 
на карту Visa Промсвязьбанка в ре-
жиме реального времени, и многое 
другое. 

Более подробную 
информацию 
об Angry Card 
можно найти 
на сайте http://
www.psbank.ru/
angrybirds/

 ТЮМень
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да н н а я  о с о б е н -
ность формулиру-
ется не иначе как 
новая виртуаль-
ная финансовая 
система, которая 
имеет до сих пор 
нереализованное 

в истории нашей цивилизации ка-
чество – единая и мировая. 

Собственно единой и мировой 
она становится исключительно 
благодаря интенсивно-экстенсив-
ному развитию информационных 
технологий и построению в крат-
чайшие сроки всемирной сети ин-
тернет.

дальнейшее развитие iT-техно-
логий в прежнем темпе экстраполи-
руется до 2027 года, правда, в дан-
ном качестве оно пойдет в сторону 
количественной экспансии. Что 
касается инноваций в этой сфере, 
то это другой прогноз (новое каче-
ство – интеллектуализация вирту-
ального пространства, искусствен-
ный интеллект и так далее). 

тически полностью (кроме удобства 
для потребителей, это может быть 
обусловлено борьбой с коррупцией, 
терроризмом, наркотрафиком и про-
чим, основанным исключительно на 
теневом обороте наличности – бу-
мажных денег. – Прим. авт.); 

◆ ведущие страны мира вынужде-
ны признать, что система электрон-
ных платежей наиболее эффективна 
при создании «прямого луча» (пря-
мые платежи «от лица к лицу»), 
обходящего традиционную банков-
скую операционную систему;

◆ безналичные обороты погло-
щают основные финансовые пото-
ки, так как становится возможным 
перечислять средства от юридиче-
ских лиц физическим без кабального 
налогообложения с оплатой только 
за факт перевода в пределах 0,5–1% 
(отдельный прогноз. – Прим. авт.);

◆ теневой наличный оборот вынуж-
денно переходит на обезличенные 
электронные платежи, в которых от-
сутствует персонификация (универ-
сальный сертификат и тому подобное).

не Миф ли 
Мифс?

аналитика

КаКово будущее МиРовой финансовой систеМЫ (Мифс)? 
ЭКсПеРтаМи бЫли обнаРуженЫ неКотоРЫе 

устойчивЫе тенденции, свяЗаннЫе с Качественно 
новЫМ сКачКоМ в ее РаЗвитии.

Центральный банк 
евросоюза и зоны евро. 
Образован 1 июня 1998 года. 
Штаб-квартира расположена 
в немецком городе 
Франкфурте-на-Майне. 
В его штат входят 
представители всех 
государств – членов еС. 
Банк полностью независим 
от остальных органов еС

финанСы

ПроГноЗ МифС

результаты анализа математи-
ческой модели (триады диалект) 
развития МифС показывают пять 
узловых точек и четыре периода:

2012–2018 годы
◆ электронные платежи в потреби-

тельской сфере активно вытесняют 
наличный оборот, в ряде стран – прак-

досье
—

Светлана Ярославова –организатор
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матическаяилингвистическаямодели
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Центраинформационныхтехнологий.
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та проецируется до 2038 года по нисходя-
щей траектории. – Прим. авт.). 

По оценкам экспертов, в Сша 60% 
потребителей расплачиваются за това-
ры и услуги пластиковыми картами, в 
европе – каждый второй, в россии – не 
более 8% покупателей, в мегаполисах 
и крупных городах эта доля достигает 
23% и продолжает ускоренно расти. 
Люди все больше доверяют свои сбе-
режения «электронному мозгу». Что 
касается юридических лиц, то безна-
личный оборот активно переходит в 
систему «Банк-Клиент» и «интернет-
банк». виртуальный оборот с элек-
тронной платежной системой старто-
вал в второй половине XX века.

ПРИлОЖенИя
 —

В 1989 году впервые появилась возмож-
ность банковского обслуживания по телефо-
ну (английский банк First Direct). В 1995 году 
в СШа открылся полностью электронный 
Security First Network Bank, который не 
имел ни одного офиса обслуживания.

В 2006 году появились мобильные 
Java-приложения для удаленной работы с 
банковским счетом, а также приложение 
Google Checkout, которое позволило при-
вязать банковскую карту к аккаунту Google. 
После этого стало возможным через данную 
программу совершать покупки в интернет-
магазинах, поддерживающих его формат.

2011 год ознаменовался появлением мо-
бильного приложения Google Wallet для ОС 
Android, что, во-первых, позволило хранить 
информацию о картах одновременно не-
скольких банков, во-вторых, обмениваться 
информацией с кассовым терминалом.

Сегодня люди ищут возможность 
перевода денег минуя банки – на-
прямую «от лица к лицу». на се-
годняшний день такого пути два:

◆ обычные денежные переводы 
по почте или через банк, к примеру 
знаменитая Western Union начина-
ла свою деятельность как почтовая 
компания (вариант развития это-
го сервиса на базе логистических 
фирм), объем платежей которой 
ежегодно растет на 30%;

◆ перевод внутри систем электронных 
нефиатных денег: PayPal, WebMoney, 
Qiwi-кошелек и так далее, в том числе 
есть функция обмена деньгами между 
этими платежным системами. 

однако в любом случае пользователь 
зависит от процессингового центра3, а 

2018–2024 годы
◆ во всем мире активно образуются и 

применяются электронные и суррогат-
ные «валюты внутри различных сооб-
ществ» как система обмена ценностями;

◆ конкуренция виртуальных валют 
приводит к естественному отбору, и 
на мировом финансовом рынке фор-
мируется и закрепляется единый эта-
лон виртуальной денежной единицы; 

◆ формируются устойчивые ло-
кальные финансовые потоки в сфере 
интеллектуальных, социальных и по-
требительских услуг, активно разви-
вается «экономика заслуг»; 

◆ появляется первый в мире над-
национальный виртуальный эми-
тент1, отвечающий требованиям 
модели «человек-банк»;

◆ активно развивается необре-
менительная кредитная система – 
легкая, доступная, гарантийная, с 
высокой степенью погашения преи-
мущественно методом «отработки» 
(эта тема требует отдельного проек-
тирования. – Прим. авт.).

2024–2027 годы 
◆ МифС сформирована и легализо-

вана как единая мировая финансовая 
система в виртуальном пространстве;

◆ 90% всех финансовых оборотов 
производится в МифС;

◆ теневые обороты занимают устой-
чивое место в подсистеме обезличенных 
платежей, но их становится значитель-
но меньше (потеря смысла – отдельный 
приватный прогноз. – Прим. авт.);

◆ набирает темпы система отсле-
живания теневых оборотов через 
«чипизацию» участников рынка;

◆ банки остаются хранилищем ценно-
стей (драгоценностей), но переходят в 
новое качество – сращиваются с «элек-
тронными» банками-провайдерами.

2027–2038 годы
◆ постепенный переход на ресурс-

ную экономику (проект «венера»).

ЭЛеКтроннЫе 
ПЛатеЖи

диалектическое развитие финансо-
вой системы в классическом варианте 
состоит в том, что на фоне прежнего 
качества – «бумажные» деньги благо-
даря iT-технологиям и распростране-
нию электронных платежей развива-
ется новое качество – «электронные» 
или «виртуальные» деньги. термин 
«виртуальные деньги» первоначально 

аналитика
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он по своим функциям аналогичен бан-
ку. например, процессинговый центр 
может отказать в платеже, заблокиро-
вать электронный кошелек (наиболее 
распространенная проблема) и прочее.

однако электронные платежи 
осуществляются в традиционных 
валютах и фактически являются их 
виртуальным дубликатом, который в 
любое время может конвертировать-
ся в заветные купюры через банк. 

еще одним подтверждением наше-
го прогноза является заявление заме-
стителя председателя Правительства 
рф аркадия дворковича о том, что в 
ближайшие годы (скорее всего с 2013-
го года. – Прим. авт.) будет введена в 
обращение универсальная электронная 
карта россиянина. Путем совмещения 
баз данных разработчики хотят изба-
вить граждан от изнурительного оби-
вания порогов чиновничьих кабинетов.

новая электронная чудо-карта за-
менит все социальные, которые до сих 
пор выпускались в регионах, а также 
многие другие документы: полисы 
обязательного медицинского и пен-
сионного страхования, студенческие 
билеты и проездные документы на 

ВалЮТа
 —

В 1949 году был образован Совет экономи-
ческой взаимопомощи (СЭВ), который двигал-
ся к созданию собственной модели валютной 
(переводной рубль) и экономической интегра-
ции. Особенно бурное развитие СЭВ приходит-
ся на 1970-е, когда западная экономическая 
система переживала глубокий кризис. Так, 
в 1975 году на долю стран-членов СЭВ при-
ходилась треть мирового промышленного 
производства. Однако в 1990-м СЭВ распался. 

В 1969-м были учреждены специ-
альные права заимствования (SDR) – 
платежное средство, эмитируемое 
Международным валютным фондом. 

В 2009 году Китай предложил учредить на 
основе SDR единую мировую валюту (бан-
кор), о которой лорд Кейнс упоминал еще на 
Бреттон-Вудской конференции в 1944 году. 
начиная с этого же 2009 года происходит 
ежедневный расчет курса wocu (вокю) – кор-
зиночной валюты – по курсам валют 20 стран 
мира, имеющих наибольший ВВП. надо заме-
тить, что идея вокю возникла еще в 1996 году. 

В 1979 году был создан региональный 
аналог SDR – европейская расчетная единица 
экю, на базе которой в 1999 году появилась 
единая региональная европейская валюта.

транспорт. Карточкой можно будет 
оплачивать как государственные, так 
и многие коммерческие услуги.

Проблема перевода денег юриди-
ческих лиц на универсальные карты 
физических лиц без статуса заработ-
ной платы, скорее всего, будет решена 
позднее, когда между юридическими и 
физическими лицами, как в свое время 
«между городом и деревней», сотрут-
ся грани. такого рода платеж, не об-
ремененный социальными налогами, 
может иметь статус заемных средств, 
которые допустимо «гонять» по 
различным направлениям, оплачивая 
только комиссию за перевод.

виртУаЛьнЫе ваЛЮтЫ. 
новЫй ЭтаЛон

Мир до сих пор не нашел варианта 
некой универсальной единой валюты. 
Попытки прийти к единому знаме-
нателю были (аналогично – попытки 
введения единого всемирного языка), 
но они замкнулись на фиатных день-
гах, которыми управляли и управляют 
до сих пор все мировые банки.

|
в Сша 60% 

Потребителей 
раСПлаЧиваютСя 

За товары и уСлуги 
ПлаСтиковыми 

картами, в евроПе – 
кажДый второй, 

в роССии – не более 
8% ПокуПателей
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ассоциировался с чем-то пустым, не-
существующим. Электронные деньги 
нельзя потрогать, услышать хруст ку-
пюр, насладиться запахом богатства. 

Первые бумажные денежные знаки 
взамен золотых монет тоже восприни-
мались с трудом. Люди нелегко расста-
вались с золотом и другим металлом, 
ведь его приятная тяжесть в кожаных 
кошельках так радовала душу! и только 
после того как народ удостоверился в 
незаменимости, надежности и легкости 

1. Эмитент – организация, выпустившая (эмитировавшая) ценные 
бумаги для развития и финансирования своей деятельности.
2. Фиатные деньги – валюта, которую правительство признало 
в качестве законного средства платежа, несмотря на то, что 
она не имеет никакой внутренней стоимости и не обеспечена 
резервами. Они всегда подвержены риску обесценивания.
3. Процессинговый центр – это высокотехнологичная 
автоматизированная система обработки 
платежей по банковским картам.

обращения бумажных денег, они заво-
евали мир. на тот момент это был без-
условный прогресс. Сегодня мы все еще 
находимся в плену магии денег в виде 
аккуратных пачек банкнот, уложенных 
в плоский кейс. наверное, будущим по-
колениям будет смешно смотреть наши 
детективные триллеры, основанные на 
криминальной погоне за заветным че-
моданчиком с пистолетом в руке… 

в перспективе фиатные деньги2 посте-
пенно, если не сказать – быстро (в сравне-
нии с прошлыми периодами аналогичных 
переходов), будут выходить из оборота 
(период движения «бумажного» оборо-

нефть и газ
топливно-энергетический комплекс

ОАО «Тюменская ярмарка»
Тюмень, ул. Севастопольская, 12
тел./факс: (3452) 48-55-56, 48-66-99, 
48-53-33, e-mail: tyumfair@gmail.com
www.expo72.ruЯрмарка

Тюменская

СПеЦИаЛИЗИРОВаННые ВыСТаВКИ 18–21 сентября
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очевидно, что все осознают потреб-
ность в единой мировой валюте, однако 
в существующем разрозненном мире 
с множеством государств установить 
приоритет какой-либо одной денеж-
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Тюмень. 28 сенТября 2012 года. 19:00. большой зал Тюменского драмаТического 

ТеаТра. оТкрыТие юбилейного 155-го ТеаТрального сезона. премьерный показ 

спекТакля «дуэль» по повесТи анТона павловича чехова. режиссер олег куликов 

(санкТ-пеТербург). покупка билеТов в кассе ТеаТра, бронирование по Телефону 

40-98-33. онлайн-покупка билеТов на сайТе www.tdt72.ru. до всТречи в ТеаТре.
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большой—юбилейный
театральный сезон

ной единицы в ущерб другим довольно 
сложно. Какая валюта должна стать 
главной в мире? в этом вопросе заложе-
но основное противоречие и немину-
емая жесткая конкуренция. Консенсус 
может быть достигнут только одним пу-
тем – договоренностью ведущих стран 
мира о создании единой наднациональ-
ной мировой валюты, которая бы не 
повторяла признаки ни одной из валют 
стран – участников этого соглашения. 
и никакой другой идеи, кроме варианта 
вокю, на ум пока не приходит. образно 
говоря, смешанные в одном «котле» 
мировые валюты должны привести мир 
к общему экономическому знаменате-
лю. и сразу же возникает несколько во-
просов: будет ли новая мировая валюта 
фиатной, кто будет ее выпускать, станет 
ли она полноценным участником бир-
жевых торгов на «форексе» и так далее.

«доллар Сша к 2025 году утратит 
монополию в глобальной финансовой 
системе. Этот “трон” наравне с ним зай-
мут евро и юань», такой прогноз сделан 
в докладе всемирного банка «Горизон-
ты глобального развития 2011 – Мульти-
полярный мир: Глобальная экономика».

«в перспективе желательно иметь 
единую мировую валюту, которая будет 
находиться под международным управ-
лением» – на этих и других масштабных 
изменениях в мировой валютной систе-
ме, испытывающей сегодня «стрессо-
вое состояние», настаивают в Между-
народном валютном фонде (Мвф).

тот факт, что в мире интенсивно 
идут процессы замещения доллара 
как мировой валюты, свидетельствует 
объединение стран БриК – Бразилия, 
россия, индия и Китай, – которые на-
мерены более активно продвигать вза-
имные расчеты в своих национальных 
валютах и, возможно, изобретут нечто 
единое для данного сообщества госу-
дарств, аналогичное евро.

КонеЦ ЭПоХи доЛЛара?

Математическая модель, постро-
енная нашими экспертами, позво-
лила разработать ретроспективный 
прогноз, критические точки которо-
го совпали с первичной диалектой. 

Это обстоятельство было восприня-
то как редкая прогностическая удача, 
благодаря которой смогли на основе 
первичной диалекты построить кривую 
диалектического отрицания системы дол-
ларовой экспансии, а также рассчитать 
контрдиалекту, которая показывает пере-
ход долларовой системы в иное качество.

рассчитанная по нашей матема-
тической модели прогрессирующая 
динамика отрицания доллара прихо-
дится на первую половину XXi века и 
достигает своего апогея в 2024 году. 

С точки зрения диалектической 
логики развитие доллара в данном 
конкретном качестве на сегодняшний 
день вступило в фазу регрессии, что 
свидетельствует о скором его домини-
ровании в качестве мировой валюты. 

все вышесказанное говорит о 
наступлении прогнозируемого со-
бытия, которое можно считать 
проявлением конца эпохи доллара 
и переходе мировой финансовой 
системы к наднациональному инте-
гральному эмитенту. 

Построение третичной диалекты 
(контрдиалекты) в отношении дол-
лара и проекция ее узловых точек на 

час уже – 2903 млрд долларов. общий 
долг Сша насчитывает 15,033 трлн 
долларов, перед иностранными креди-
торами – 4,514 трлн долларов. При та-
ком раскладе возможен общемировой 
коллапс, и его время уже практически 
наступило. Мы находимся в зоне «чер-
ной дыры», когда возможны любые 
сценарии выхода Сша из кризиса. 

в ближайшее время мы будем на-
блюдать жесточайшую борьбу валют 
за место под биржевым солнцем. дол-
лар станет вытесняться, и, возможно, 
через 3–5 лет его обиход в мировой 
экономике не будет превышать 30%.

в качестве пессимистического 
сценария мы можем предполагать 
интенсивное неравноценное и отяго-
щенное обстоятельствами замещение 
доллара новой валютой, например 
амеро4, в результате которого «сго-
рит» огромная долларовая масса, 
составляющая накопления банков и 
вкладчиков, в том числе и часть нашего 
Стабфонда. Это будет похоже на гло-
бальное запустение, как после ядер-
ного взрыва, в результате чего амери-
канский долг (за счет других) будет 
погашен. в худшем варианте возмож-
на опустошительная война, которая 
«спишет» большую часть долга. 

Что касается ближайшего вре-
мени – общий тренд негативный, 
ожидаемых взлетов не предвидится. 
образно это напоминает таяние арк- 
тических льдов: льдины постепенно 
тают, опускаются, образуются раско-
лы и трещины, нагромождение льдин 
друг на друга, а потом – колоссальные 
обвалы. «нагромождения» могут 
создать иллюзию подъема, но это 
лишь преддверие краха. до тех пор, 
пока не возникнет альтернативы дол-
лару, его будут постоянно реанимиро-
вать, увеличивая и без того громадный 
долг. но внутренняя энергия прежне-
го качества стремительно иссякает. 

Сегодня каждый трейдер знает об 
этом, но пока биржевики не торопятся 
расставаться с долларом, поддерживая 
его «скорлупу». Эксперты говорят о пер-
спективе вложения средств инвесторов 
в золото. однако золото является низко-
ликвидным товаром в долгосрочной пер-
спективе, в отличие от нефти и газа. 

Придет время, когда долларовые 
банкноты будут представлять исто-
рическую ценность для нумизматов в 
качестве «ретро-валюты».

аналитика
финанСы

ось времени показывает нам период 
2009–2015 годов. именно в это вре-
мя должна возникнуть и утвердиться 
новая мировая валюта, которая со-
ставит конкуренцию доллару.

Крах доллара еще не наступил, однако 
налицо многие признаки внутреннего 
опустошения системы, когда она напо-
минает выеденную изнутри скорлупу. 

По мнению финансовых аналити-
ков, долги Сша будут расти с дикой 
скоростью. общий объем долгов 
(полный кредит) на сегодняшний день 
составляет 380% ввП, а вместе с не-
обеспеченными социальными обяза-
тельствами – 800%. в конце 2008 года в 
обращении было 875,3 млрд долларов, 
из них 2/3 – за пределами Сша. Сей-

|
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4. амеро – валюта Северо-американского Союза 
(СШа, Канада и Мексика), которая может сменить 
доллар СШа, канадский доллар и мексиканский 
песо. Концепция Северо-американского Союза и 
амеро аналогична европейскому союзу и евро.
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ваЛЮтЫ внУтри 
СооБЩеСтв

Параллельно развивалась не столь 
популярная в настоящее время си-
стема частных денег и так называе-
мых «валют внутри различных со-
обществ». Это и есть, судя по всему, 
зачатки будущей виртуальной МифС. 
С «частных денег» по сути и начина-
лась фиатная денежная система.

Первоначально возникшая как 
«игра», интегрированная из ком-
пьютерных игр система виртуальных 
грантов и статусов перевоплощается 
в систему реального распределения 
ценностей (товаров и услуг). на-
копленные в новой системе «этало-
ны» позволяют не только получать 
необходимые потребителю товары и 
услуги, но и занимать определенную 
нишу в социальном рейтинге.

Приведем некоторые примеры вир-
туальных валют внутри сообществ.

Пример 1. Мария Кроль, анали-
тик Лаборатории социальных инно-
ваций: «Банки времени представ-

тивным инструментом решения со-
циальных проблем». 

Пример 2. Лабораторией социаль-
ных инноваций разработана аффини-
ти-карта5 участника добровольческих 
инициатив. на карту начисляются бал-
лы – «лепты», как их называют в Лабо-
ратории, привязанные в качестве эквива-
лента к волонтерскому часу. Это своего 
рода социальная валюта, в которой оце-
нивается капитал того или иного чело-
века. Учет лепт ведется на интернет-ре-
сурсе, близком по своему функционалу 
и устройству к банкам времени.

Пример 3. руслан абдикеев, генераль-
ный директор Лаборатории социальных 
инноваций «Клаудвочер», говорит о 
проекте «Экономика заслуг» – созда-
нии системы обращения ресурсов, при 
которой чем больше человек делает для 
пользы общества, тем больше возмож-
ностей перед ним открывается и тем 
больше ресурсов, денег, заказов, субси-
дий он должен получать. 

аналитика
финанСы
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5. аффинити-карта (от англ. affinity – «сопричастность») дает 
возможность ее держателю перечислять небольшой (минимальный) 
процент от потраченной суммы по карте в адрес конкретной 
социальной программы. При этом с карты списывается только 
внесенная за покупку сумма. Взнос в пользу благотворительной 
организации или фонда делает сам банк-эмитент.

МненИе ЭКСПеРТа
 —

евгений иванов,
исполнительный директор 

тюменского филиала 
ООО «УК «Альфа-Капитал»

автором статьи абсолютно 
верно подмечены новые тенденции в 
мировой экономике. Экономический 
кризис, который начался в мире в 

2008 году как классический кризис 
перепроизводства, когда в странах, 
потребляющих основное количество 
мирового товара, – Северная америка, 
европа, отчасти и Россия – потреб-
ности в увеличении его производства 
стали снижаться, перерос в совер-
шенно другие кризисные явления. Мы 
сейчас видим противостояние двух 
интегрированных взглядов на разви-
тие мировой экономической системы.

Первая тенденция – это создание 
«новой Виртуальной Финансо-
вой Системы», ключевое слово 
именно «виртуальной». адептом 
этого пути развития является СШа. 
Признаки системы: повсеместный 
переход к виртуальным денежным 
единицам, свободное движение 

капитала на любые расстояния 
(благодаря именно виртуализации 
денег), работа со спекулятив-
ными (кредитными в том числе) 
инструментами (включая акции, 
облигации, производные ресурсы).

Вторая тенденция, которую активно 
поддерживает евросоюз (еще точнее – 
Германия), – это поддержка и развитие 
производства и уход от спекулятивных 
операций. Германия особенно активно 
пропагандирует идеалы произ-
водственной системы, бюджетной 
экономии и жизни по средствам.

И та, и другая точки зрения не 
только имеют место быть, но и уже 
нашли своих активных сторонников 
и противников. Из истории мы 
знаем: развитие в конечном итоге 

выбирает направление, наиболее оп-
тимальное на определенном этапе. 
а с точки зрения глобализации при-
емлемым будет именно появление 
новой виртуальной финансовой 
системы. Ибо для дальнейшего 
увеличения производства нужны 
покупатели, у которых должны 
быть деньги. а значит, систему 
необходимо накачивать финансами, 
и финансами виртуальными. 
Тогда покупка-продажа пойдет 
быстрее, что в результате скажется 
на скорости оборачиваемости и 
росте производства. Такие условия 
может обеспечить лишь виртуа-
лизация финансовой системы. 

Итак, добро пожаловать 
в новую реальность!

ИСТОРИя ИДеЙ
 —

Так, в СШа с 1837 по 1866 год, в период 
Свободной банковской эры (Free Banking Era), 
деньги мог выпускать кто угодно. Всего было 
выпущено 8 тысяч видов денег. Организа-
ции того времени, занимавшиеся выпуском 
денежных единиц, получили название «Банки 
одичавшей кошки» (wildcat banks). Да и многие 
центральные банки, эмитировавшие деньги, 
создавались изначально как частные конторы.

К середине хх века идея частных денег стала 
абсолютно маргинальной. Многие централь-
ные банки были национализированы: Банк 
Канады – в 1938 году, Банк японии – в 1942 
году, Банк англии и Банк Франции – в 1946 
году. В 1970-х годах сторонники экономиче-
ского либерализма предложили возродить 
идею частных денег. В 1974 году вышла работа 

Бенджамина Кляйна, в 1976 году – Фридриха 
фон хайека, в 1986 году публикация Милтона 
Фридмана. В принципе, идея частных денег 
жива до сих пор. например, можно вспомнить 
дорожные чеки компании American Express 
(основанной в 1850 году). Или хавала – не-
легальная система денежных переводов, 
существующая на Востоке еще со средних 
веков. В России популярна среди гастарбайте-
ров. Удобна для наркоторговцев, террористов 
и прочих. По сути сохранилась как рудимент.

«Валюты внутри сообществ людей» – это сим-
биоз идеи государственных (имеют ограниченное 
хождение, только внутри определенного со-
общества) и частных денег (могут эмитироваться 
кем угодно). Впервые появились в 1932 году в 
ходе эксперимента с муниципальными деньгами 
в австрийском Вёргле. Самая старая форма – 
швейцарский WIR – существует с 1934 года, 
который представляет собой внутреннюю 

денежную единицу потребительского коопера-
тива, объединяющего 62 тысячи участников. В 
1982 году возник используемый ныне термин 
LETS, чуть раньше (в 1977 году) начался первый 
в мире эксперимент с «Банком времени».

Следует отметить, что электронные деньги, 
банки времени, LETS и так далее – это всего 
лишь разновидность валют внутри сообществ 
людей, то есть это разные формы швей-
царского WIR, созданного в 1934 году.

В 1933 году группа американских ученых «Тех-
нический альянс» предложила модель общества, 
в котором вместо денег будут использоваться 
методики термодинамического расчета энерге-
тических потребностей (технат. – Прим. ред.).

В 1975 году происходит реинкарнация 
техната в проекте «Венера» как концепции 
ресурсоориентированной экономики. В те же 
годы появляется термин «устойчивое развитие», 
под влиянием доклада «Пределы роста» (1972).

ляют собой систему учета времени, 
потраченного волонтером на ока-
зание помощи другим членам банка. 
единицами капитала, учет которым 
ведут банки времени, являются часы 
волонтерского труда. накапливая 
их, человек получает возможность 
обходиться без обычных денег, при-
обретая товар или услугу. Появив-
шись в начале 80-х годов XX века, 
банки времени быстро стали эффек-
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По итогам независи-
мого ежегодного 
исследования удов-
летворенности кли-
ентов, проводимого 
шведской компанией 

ePSi (ePSi – общеевропейский ин-
декс удовлетворенности потребите-
лей. – Прим. ред.), в 2011 году втБ24 
вновь занял первое место среди рос-
сийских банков. его показатель – 77,7. 
Учитывая, что на мировом рынке хо-
рошей нормой считается 60, это чис-
ло приобретает еще большее значе-
ние. из чего же оно состоит?

По результатам первого полугодия, 
втБ24 в регионе вышел на истори-
ческие максимальные объемы выда-
чи кредитов наличными, кредитных 
карт и кредитов малому бизнесу, уве-
личив их в 1,5–2 раза. объем займов 

населению в портфеле достиг 26 млрд 
рублей, малому бизнесу – 2 млрд, объ-
ем депозитного портфеля превысил 
9 млрд рублей. 

особое внимание в первом полу-
годии было приковано к развитию 
ипотеки в регионе: как продуктовой, 
так и сервисной составляющей. Уже 
в январе банк стал ближе к клиентам 
ХМао – Югры: открылось сразу три 

специализированных ипотечных мо-
бильных офиса втБ24: в нефтеюган-
ске, Сургуте, нижневартовске. в мае 
приступил к работе банк в надыме, в 
два раза увеличилось отделение в Хан-
ты-Мансийске. новые офисы вскоре 
откроются в нягани и нижневартов-
ске, расширения ожидают в ноябрьске 
и тобольске. втБ24 вышел на большой 
и перспективный рынок и планирует 
достичь 20% доли в продажах ипотеч-
ных продуктов в этих регионах. Стоит 
отметить, что многие жители северных 
территорий охотно отдают предпочте-
ние втБ24, потому что банк обладает 
широкой продуктовой линейкой и вы-
соким сервисом, в том числе проводит 
территориально распределенные сдел-
ки по всей россии. 

Большой популярностью у заемщи-
ков банка пользуется ипотечная про-

клиентоориентированноСть

24
КлиентооРиентиРованнЫй банК – КаК талантливЫй Психолог. 

он ЗаМечает, ПониМает и ПРедвидит Каждое 
движение человеКа, чтобЫ ПоддеРжать и наПРавить.
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финанСы
специальный проект

Центральный офис 
банка ВТБ24 
в Тюменской области

 ТЮМень

грамма «Победа над формальностями». 
в мае ее условия стали еще выгоднее: 
были снижены минимальные требова-
ния к размеру первоначального взноса 
с 50 до 35% от стоимости приобретае-
мого жилья. Как показало время, «По-
беда над формальностями» – именно 
то предложение, которого очень ждали 
клиенты. Это возможность в кратчай-
шие сроки осуществить мечту о покуп-
ке недвижимости без лишних хлопот! 
ипотечный кредит можно получить все-
го по двум документам – паспорту рф и 
любому второму документу, без справки 
о доходах, с ускоренным принятием ре-
шения. При этом ставки будут соответ-
ствовать действующим по стандартным 
ипотечным программам банка.

Малому бизнесу также стоит ждать 
приятных сюрпризов от втБ24 – ведь 
банк в курсе всех его потребностей! 
Предпринимателей региона все больше 
привлекает предложение «Коммер-
сант», которое позволяет оформить кре-
дит на сумму до 3 млн рублей без залога 
и поручительства, а вся схема кредитова-
ния идентична потребительскому. 

в апреле текущего года банк вывел 
на рынок совершенно новый инте-
ресный продукт для субъектов малого 
бизнеса c годовым оборотом до 20 млн 
рублей – «Бизнес-Экспресс». Ключе-
вая особенность – минимальный па-
кет документов. Скорость принятия 
решения – 3–5 дней, сумма – до 4 млн 
рублей. Предпринимательская актив-
ность в регионе растет год от года, и 
«Бизнес-Экспресс» – это прямая под-
держка малого бизнеса, искренняя за-
бота, в которой он нуждается сегодня. 
новый кредит втБ24 уже показал вы-
сокую востребованность на рынке – 
ориентиры по объему выдачи были 
превышены в 1,5 раза. очевидно, что 
это связано именно с удобством, вари-
ативностью его использования. 

Стараясь сделать жизнь клиентов 
проще, банк уделяет внимание не только 
«содержанию», интересна и «упаков-
ка» продуктов. речь идет о новой моде-
ли обслуживания малого бизнеса, в рам-
ках которой сопровождением клиентов 
занимается команда менеджеров. она 
также предполагает адресность комму-
никаций и единое окно обслуживания 
по всему спектру вопросов. 

Учитывая все факторы, можно заклю-
чить, что втБ24 – самый клиентоори-
ентированный банк на сегодня, любовь 
к клиентам у него в крови. 

«Горячая линия»: 8-800-100-24-24,
www.vtb24.ru

автокреДит
 

александр Самарин, 
руководитель брокерской 

фирмы ООО «Эскорт-Финанс»

— на сегодняшний день 
ВТБ24 занимает лидирующие 
позиции на рынке. не устаю 
удивляться активности сотруд-
ников банка и индивидуально-
му подходу к каждому клиенту. 
Дополнительно хочу выделить 
развитую сеть ВТБ24: боль-
шое количество банкоматов и 
дополнительных офисов дает 
возможность качественного 
обслуживания. 

 
 иПотека
 

ильдар хусаинов, 
директор Ран «Этажи»

— Сначала был клиентом 
ВТБ24 как частное лицо и 
всем остался доволен! За-
тем познакомился с банком 
с точки зрения руководителя 
юридического лица, и резуль-
тат превзошел все ожидания! 
ВТБ24 интуитивно понимает 
потребности бизнеса, кредит-
ные вопросы решаются очень 
быстро и по минимальной 
ставке. линейка бизнес-про-
дуктов просто поражает. еще 
больше удивляет то, что при 
таком объеме рынка ВТБ24 
относится к каждому клиенту 
как к единственному. Важны 
и автоматизация процессов 
взаимодействия и сервис при 
обслуживании. Все это в со-
вокупности не дает шансов 
остаться равнодушным. 

александр щиголь, 
директор по 

маркетингу и продажам 
ООО «Партнер-Инвест» 

— нам нравится сотрудни-
чать с ВТБ24, они креативны 
в плане разработки совмест-
ных проектов. У банка гибкая 
система ипотечных тарифов 
(победа над формальностя-
ми, ипотека с господдержкой, 
строящееся жилье). Клиен-
тоориентированный подход 
помогает увеличивать и наши 
продажи. Высокий профес-
сионализм ипотечных менед-
жеров добавляет легкости и 
оперативности в нашем вза-
имодействии. Узнаваемость 

и представленность делают 
проще коммуникацию с кли-
ентами. 

 

иван васильев, 
директор «Фонда жилищного 
строительства и ипотечного 
кредитования», ноябрьск

— Мое сотрудничество с 
банком ВТБ24 по программе 
ипотечного кредитования, как 
партнера по ямало-ненецкому 
автономного округу, началось 
5 лет назад. За время совмест-
ной работы у меня создалось 
четкое понимание, что работ-
ники банка своими знаниями, 
вниманием к каждому клиенту, 
а также пониженными процент-
ными ставками, упрощением 
процедур оформления доку-
ментов привлекают с каждым 
днем все больше и больше кли-
ентов. Только за последние три 
года сотрудничество с ВТБ24 
помогло жителям янаО полу-
чить ипотечные кредиты для 
приобретения жилья в ноябрь-
ске, Муравленко, Губкинском, а 
также по РФ – более 350 людям. 

Девиз: больше внимания 
клиентам, ипотечные кредиты 
доступны каждому.

 кмб
 

инесса юнг, 
руководитель ИП Юнг И.Г., 

действующий клиент 
«Бизнес-Экспресса»

— Сотрудничество с банком 
началось со звонка менеджера 
анастасии назаровой. Она сказа-
ла, что в банке ВТБ24 стартовал но-
вый продукт «Бизнес-Экспресс». 
Это было как раз кстати, так как я 
планировала расширение бизнеса, 
приобретение оборудования. Мне 
все доступно объяснили, что по-
могло быстро принять решение. 

До момента совместной ра-
боты с банком у меня было одно 
направление бизнеса – такси. 
Первый кредит позволил мне 
освоить новую область – прачеч-
ные услуги. Сейчас данная сфера 
успешно развивается. я планирую 
выкупить арендованное мною по-
мещение, поэтому нам предстоит 
долгое сотрудничество с ВТБ24. 

Дочь решила обратиться в 
банк по вопросу кредитования. 
У нее собственный бизнес – СТО. 
Денежные средства необходимы 
для расширения – надстройки 
второго этажа для офисного по-
мещения и организации сервиса 
для клиента, чтобы он с комфор-
том провел время в ожидании 
собственного автомобиля.

вячеслав горб, 
руководитель завода 
«Гофропак-Тюмень»

— Для нашего предприятия 
важно качество работы банка 
и предлагаемая им процентная 
ставка. То, что мы получаем от 
взаимодействия с ВТБ24, от-
вечает нашим требованиям. 
Ощущается командный под-
ход к работе: с нами сотруд-
ничало два человека плюс 
руководитель кредитного от-
дела. В результате ожидания 
оправдались, предприятие по-
лучило кредит под разумную 
процентную ставку и в огово-
ренный срок. 

 

Сергей мезенцев, 
директор ЗаО «ТОБОС»

— ВТБ24 – один из немно-
гих банков, который в кризис-
ный 2009 год пошел навстречу 
нашей компании по кредитова-
нию. Другие банки либо прио-
становили кредитование, либо 
повысили процентные ставки 
до нереальных пределов. Од-
ними из сильных сторон ВТБ24 
являются индивидуальный 
подход к клиенту, хорошо на-
лаженная обратная связь, что 
у крупных банков встречается 
крайне редко, и, конечно же, 
адекватные процентные став-
ки, которые существенно ниже 
cредних по рынку.

ирина ачинович, 
генеральный директор 
ООО «Мебель ГРУПП»

— наша компания неодно-
кратно обращалась по вопросам 
кредитования в ВТБ24, и каж-
дый раз предлагался пакет, пре-
восходящий наши ожидания. 
хотим отметить профессио- 
нальные знания сотрудников 
и доброжелательный подход к 
клиентам, оперативное и каче-
ственное обслуживание.

лариса невидайло, 
учредитель ресторанного 

холдинга «Максим»

— С Банком ВТБ24 ресто-
ранный холдинг «Максим» ра-
ботает с 2006 года. В 2011 году 
мы вышли на новый уровень 
сотрудничества, профинанси-
ровав запуск ресторана-клуба 
«Между миров» и караоке-клу-
ба «Шаляпин». Подтвердились 
ожидаемые сроки принятия 
относительно нас решения, что 
позволило своевременно вы-
полнить обязательства перед 
контрагентами.



МненИе ЭКСПеРТа
 —

Светлана максименко,
руководитель отделения 

Альфа-Банка

— VIP-модуль – услуга 
практически эксклюзивная: 
в нашей стране подобные 
отделения есть далеко не 

во всех городах. напри-
мер, во всем Уральском 
регионе их не больше двух. 
Сформированная на рынке 
потребность в индивидуаль-
ном обслуживании говорит 
о том, что изменился как наш 
клиент, так и его приоритеты. 
Сейчас все больше людей 
развивают собственный 
бизнес, вкладывают средства 
в недвижимость, инвести-
руют проекты за пределами 
Российской Федерации. 
наши клиенты следят за 
трендами, разбираются 
в моде, искусстве, курортах, 
автомобилях… Это умные 
люди с широким кругозором 
и зоной интересов, они 
придерживаются активной 
инвестиционной политики: 
им интересно вкладывать, 
расширять финансовые гра-
ницы, быть в курсе экономи-
ческих новостей и событий.

 Остаться на прежнем 
уровне банковского пред-
ложения значило бы стать 
неактуальными для таких 
людей. Поэтому в нашем 
VIP-модуле разработан 
ряд продуктов, созданных 
именно для этого «нового 
клиента» – постоянно меняю-
щегося, активного, живущего 
в большом информационном 
потоке. например, мы пред-
лагаем премиальные карты, 
которые глобально расши-
ряют возможности человека, 
ими можно воспользоваться 
в любой точке мира. Также 
важно то, что у нас очень 
хорошие партнерские связи 
и, приобретая VIP-статус, 
клиент также может рас-
считывать на услуги других 
компаний, участвующих 
в программе, начиная от 
«аэрофлота» и заканчивая 
знаменитыми отелями.
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веками королевские семьи 
европы и просто состоя-
тельные люди доверяют 
управление собственны-
ми средствами известным 
банкам в лице персональ-

ного финансового менеджера. Сервис 
Private Banking доступен и в россии, где 
одним из ключевых игроков на рынке 
финансовых услуг высокого класса 
является альфа-Банк. Более того, се-
годня возможность ощутить на себе 
все преимущества Private Banking есть 
не только у жителей столицы. 15 июня 
специальный ViP-модуль альфа-Банка 
был открыт в тюмени.

Чтобы правильно оценить значи-
мость этого события, важно разо-

сом управлять, не только сохраняя, 
но и преумножая собственное благо-
состояние.

 ViP-модуль предполагает каче-
ственно новые стандарты комфорта и 
безопасности. Это ваше защищенное 
и конфиденциальное пространство, 
где вы, используя опыт и знания луч-
ших специалистов альфа-Банка, фор-
мируете собственную финансовую 
стратегию, которая не ограничивает-
ся ни инструментами, ни географией. 

Приобретение акций и ценных 
бумаг, инвестирование различных 
проектов, в том числе зарубежных, 
вложения в недвижимость и даже 
простой перевод денег супруге, уехав- 
шей на шопинг в Милан, – все это с 
наименьшими временными затрата-
ми и минимальными рисками сделает 
ваш «личный банкир».

Private Banking предполагает еще 
один весьма приятный бонус – об-
ширный список дополнительных ус-
луг, в который могут быть включены 
организация отдыха, проживания и 
обучения за рубежом, выбор и при-
обретение объектов недвижимости 
в любой стране мира, юридическое и 
нотариальное сопровождение сделок 
и прочие моменты, которые объеди-
няет понятие lifestyle management.

во всем мире Private Banking ас-
социируется в первую очередь с 
высочайшим уровнем предоставле-
ния финансовых услуг, надежных и 
безопасных. Главной задачей Private 
Banking является «удлинение» жиз-
ни капитала; многие банки управля-
ют состояниями семей в нескольких 
поколениях, сохраняя их финансо-
вую стабильность на протяжении 
десятков лет. теперь Private Banking 
может стать семейной традицией и 
для жителей тюмени. 

оСобый СервиС 
альфа-банка

бенджаМин фРанКлин считал, 
что все ПРеиМущество обладания 

деньгаМи ЗаКлючается в воЗМожности 
иМи ПольЗоваться. главнЫй же 

воПРос состоит в тоМ, КаК иМенно 
Это делать, чтобЫ не тольКо сохРанить, 

но и ПРеуМножить свой КаПитал.

текст Ксения Сахарук фото евгений Шульц
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СПРаВКа
 —

Услуга Private Banking появилась в конце 
хVII века, параллельно развиваясь в Швей-
царии и Великобритании. Спасаясь от рево-
люций и переворотов, значительная часть 
французской аристократии эмигрировала в 
Швейцарию, а поскольку вести дела в чужой 
стране оказалось не самым простым заняти-
ем, управление семейными капиталами до-
верили авторитетным швейцарским банкам. 
Бурный расцвет торговли в Великобритании, 
заложивший основу для состояний британ-
ской аристократии, совпал с развитием тра-
диционных для англичан адвокатских контор. 
Они занимались вопросами коммерческих 
споров, наследства, дарения, доверительного 
управления имуществом – именно эти услуги 
вошли в комплексное предложение первых 
частных банков, давших мощный толчок 
к формированию системы Private Banking.

браться, что именно представляет 
собой услуга Private Banking и какие 
преимущества она дает нам, банков-
ским клиентам.

 Прежде всего, пусть вас не насто-
раживает «ореол премиальности», 
ведь чтобы воспользоваться данным 
сервисом, не нужно обладать мил-
лиардным состоянием, достаточно 
иметь неснижаемый остаток на бан-
ковском счете в размере 1,5 млн руб- 
лей либо 30 тысяч долларов. 

Ключевое отличие предложения 
альфа-Банка в том, что эти деньги 
являются не просто вкладом, а сво-
еобразным ресурсом. При помощи 
вашего персонального финансового 
менеджера вы можете этим ресур-



текст елена Корн-Кондратенко

Денис Воронко
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«...Мои дРуЗья аМеРиКанцЫ Работают в даляне: 
«Получив наЗначение от КоМПании, МЫ ПРишли в ужас. 

МЫ ПРедставляли, что нищие КитайцЫ в РисовЫх Полях По 
глинобитнЫМ доРогаМ Катят деРевяннЫе ПовоЗКи на Мулах, 

а наша фабРиКа стоит ПосРеди Поля… 
таК наМ ПоКаЗЫвают По телевиЗоРу. а ПРиехали – Почти 

нью-йоРК. небосКРебЫ, РаЗвитая инфРастРуКтуРа…

made in china
миФы и выгоды

д ля нас Китай – за такими же 
мифами. Чтобы создать с ки-
тайскими партнерами бизнес, 
нужно разрушить стереотипы 
в сознании, вникнуть в то, что 
есть на самом деле, и начать с 
чистого листа», – говорит Де-
нис Воронко, бизнес-эксперт по 
консалтингу в Китае.

В последнее время часто при-
ходится слышать о сказочных выгодах этого бизнес-
партнерства. Говорят, можно заработать целое со-
стояние... В Тюмени «китайская тема» становится 
все более востребованной. Что правда, а что вымысел и 
как сделать все верно, чтобы остаться в выигрыше? Об 
этом рассказывают те тюменцы, у кого такой опыт 
уже есть.

БиЗнеС и ЭКоноМиКа

Денис Воронко, бизнес-эксперт по консалтингу 
в Китае, почетный академик Международной 
академии общественных наук (МАОН):

— Китайцы создали свободные экономические 
зоны, ориентированные на конкретные сферы, в за-
висимости от природных ресурсов. Государство раз-
вивает инфраструктуру, принципиально удобную для 
международного бизнеса, дает льготы и освобожде-
ние от налогов на 10, 20, 50 лет, обеспечивая стабиль-
ный подъем экономики за счет притока иностранно-
го капитала. Благодаря такой политике за последние 
30 лет Китай стал второй после Сша экономикой 
мира. Уникальный экономический скачок – от соло-
менных крыш до небоскребов, по количеству которых 
Китай сейчас в мире первый.

одна деталь: в 2006 году, к олимпиаде в Пекине, 
был запущен скоростной поезд типа нашего «Сап-
сана». российский поезд уже много лет ходит по 
одному маршруту. Китай же весь покрыт сетью ско-
ростного железнодорожного сообщения. на дальние 
расстояния летают самолеты, есть даже airbus а380 
собственной сборки, а на более короткие отправляют 
бесшумные и комфортные скоростные поезда. Поезд 
шанхай–Пекин отходит каждый час. его скорость – 
до 400 км/ч, а время в пути – пять часов (самолетом 
три часа). если раньше, чтобы съездить в другой город 
на выставку, нужно было три дня, то теперь – один. 
и поездом получается в два раза дешевле, чем само-
летом. а это оперативность для бизнеса.

тЮМень и Китай

Сергей Шатохин, генеральный директор 
ЗАО «КК «ПРЭФИШ», председатель совета 
НП «Западно-Сибирская правовая палата»: 

— С 2009 года Китай – локомотив мировой эко-
номики. если мы упустим свои шансы широко и си-
стемно сотрудничать с ним, это будет стратегической 
(исторической!) глупостью. Многие другие регионы 
рф давно уже построили серьезные объекты за счет 

Столица Китая – Пекин, 
второй по количеству жителей 
город Китая после Шанхая 
(17 550 000 человек)

биЗнеС

о СотруДниЧеСтве 
тюменСкой облаСти 
С китайСкой нароДной 
реСПубликой (По 
Данным ДеПартамента 
инвеСтиЦионной 
Политики 
и гоСПоДДержки 
ПреДПринимательСтва 
тюменСкой облаСти)

Тюменская область более 
15 лет, в последние годы 
активнее, развивает отноше-
ния с КнР и отдельными ее 
провинциями. С 2004 года 
делегации области прини-
мают участие в торгово-
экономических ярмарках, 
выставках, форумах. 
а китайские официальные 
делегации неоднократно 
посещали Тюмень. 

По данным тюменской 
таможни, внешнеторговый 
оборот между нашей об-
ластью и КнР в 2011 году 
составил 37 539,8 тысячи 
долларов, в том числе 
экспорт 55,28 тысячи, 
импорт 37 484,57 тысячи.

В Тюменской области 
зарегистрировано более 
10 предприятий с при-
влечением китайских 
инвестиций. В том числе 
«БГР Геофизика» (BGP), 
одна из дочерних компаний 
Китайской национальной не-
фтяной корпорации (CNPC), 
ООО «евразия» с участием 
капитала Китайской неф- 
тяной корпорации по тех-
нике и разработке (CPTDC), 
ООО «нефтяная столица», 
ООО «Дацин» и другие. 
Пример взаимовыгодного 
сотрудничества – участие 
CNPC в реализации инве-
стиционного проекта по раз-
ведке и разработке Уватской 
группы месторождений.

Сотрудничество с КнР 
в сфере высшего профобра-
зования осуществляют 
ТюмГУ и ТюмГнГУ. Китай-
ский язык в ТюмГУ препода-
ется с 1997 года. В 2007 году 
был подписан договор о 
сотрудничестве между 
ТюмГУ и Цюйфуским госу-
дарственным педагогиче-
ским университетом (ЦГПУ) 
города Цюйфу. В 2008 году 
в ТюмГУ обучалось семь 
китайских студентов. Для 
изучения китайского языка 
ТюмГУ направил в ЦГПУ 
семь российских студентов, 
а для обучения самих китай-
цев русскому языку – канди-
дата филологических наук 
яну Полухину. В 2004 году 
ТюмГнГУ подписал протокол 
намерений о сотрудничестве 
с Дацинским нефтегазовым 
институтом (КнР). 
В 2008-м – Меморандум 
о намерениях к сотруд-
ничеству с Китайским 
нефтяным университетом 
о совместном обучении 
китайских граждан с 
2009/2010 учебного года.

|
еСли мы 

уПуСтим Свои 
шанСы широко 

и СиСтемно 
СотруДниЧать 

С китаем, 
Это буДет 

СтратегиЧеСкой 
(иСториЧеСкой!) 

глуПоСтью
|

Материал подготовлен в рамках проекта



Максим Доротов
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китайских инвестиций, а мы, уповая на свою бюдже-
тообеспеченность, пока нет.

я побывал в Китае на Vi экономическом российско-
китайском форуме и еще раз сделал вывод: надо изучать 
национальный характер и китайскую многовековую 
практику ведения переговоров, если вы хотите быть 
там успешным. Это не европа, не америка и даже не 
Ближний восток. Совершенно другая культура. не-
подготовленным туда лучше не ходить. Получите одни 
шишки и не поймете, что могли заработать целое состо-
яние. Представьте себе этот рынок – полтора миллиар-
да жителей! но Китай – сложный партнер, требующий 
большого внимания и гибкости поведения.

ПроБЛеМЫ и решения 

Денис Воронко:
— Собственники крупного бизнеса обычно об-

ращаются к консультантам, логистам. а вот малый и 
средний бизнес часто пытается наладить взаимодей-
ствие с китайской стороной самостоятельно по теле-
фону и интернету, не выезжая в страну. и это непра-
вильно. 

Сергей Шатохин:
— из нашей недавней практики. один из тюменских 

предпринимателей решил приобрести в Китае обрез-
ной материал из камня. отправил запрос на предприя-
тие, получил проект договора на китайском языке, пере-
вел на русский – после чего оплатил выставленный счет. 
Затем получил на таможне продукцию, а она оказалась 
некомплектной и частично некондиционной. Пришел к 
нам: что делать? Мы смотрим договор и видим грубые 
ошибки: не указана, к примеру, система права, на осно-
вании которой заключена сделка, судебная инстанция, 
где может быть разобран спор по ее исполнению.

Конечно, такого можно было не допустить. Стоило 
проверить предполагаемого контрагента на надеж-
ность. У нас есть партнер, который не только спосо-
бен проверять китайские предприятия, но и в период 
исполнения заказа может осуществить контроль вы-
полняемых работ. Понятно, что договор поставки мы 
могли бы доработать и согласовать с китайской сторо-
ной с максимальным снижением рисков в отношении 
тюменского заказчика, если бы он обратился вовремя 
к консультанту. финансовых потерь в этом случае не 
было бы, а затраты на проверку стали несоизмеримо 
меньше. и не появились бы сомнения – стоит ли во-
обще заниматься Китаем, несмотря на все выгоды? 
К сожалению, факты пока говорят о низком уровне 
нашей предпринимательской культуры. 

 
яков Милейко, генеральный директор компании 
ООО «Эл энд Би Трейд», выравниватель упругих 
сред чайного клуба-магазина «ДаЧа»: 

— дистанционно что-то решить нереально. нуж-
но ехать, смотреть производство. У экспортной 
компании, если заключаете договор через нее, есть 
контракты с другими странами. необходимо все про-
верить! Познакомиться с директором завода или топ-
менеджером. очень многое в Китае, как и у нас, стро-
ится на неформальном общении. Сходите в ресторан, 

пообщайтесь (если кушаете с ними, пьете – значит, 
открыты, тогда они доверяют). Уделите этому даже 
больше внимания, чем делам. ведь выстроить деловой 
разговор с порога не получится. 

яна Полухина, доцент кафедры 
русского языка ИГН ТюмГУ:

— договоры «по знакомству», подарки, дружеские 
обеды-ужины, дифирамбы – залог хороших отноше-
ний. не нужно давить и торопить.

 
Максим Доротов, директор ООО «Логистическая 
компания Солоджи» и ООО «Логистика 
Авто», председатель комитета по содействию 
внешнеэкономической деятельности Торгово-
промышленной палаты Тюменской области:

— Самое простое – находить поставщиков по ре-
комендации. Запросить логистическую компанию, у 
производителя взять список тех, с кем он уже работал. 
Поинтересоваться, был ли опыт участия в выставках, 
посмотреть отгрузочные документы, сертификаты. 
или подключить к проверке торгово-промышленную 
палату рф, у которой есть свои представительства за 
рубежом (в частности, в Китае это Пекин и шанхай).

 
Денис Воронко:

— Чем крупнее бизнес, тем меньше недоразумений. 
ни разу не слышал, чтобы кто-то из китайцев полу-
чил деньги и не исполнил обязательства. Чаще всего 
сбои происходят из-за недопонимания, нестыковок: 
сменился менеджер, потерялась информация. тогда 
стоит выйти на связь, объяснить положение – и все 
решится. я столкнулся с ситуацией, когда клиент все 
оплатил, а дальше только ждал и переживал. для реше-
ния проблемы оказалось достаточно звонка.

Мария Марамыгина, менеджер–переводчик 
с китайского клиники восточной 
медицины «Белый журавль»:

— Проблема во взаимодействии: необходимо об-
говаривать, прописывать мельчайшие детали и прила-
гать к договору готовый образец продукции. иначе… 
К примеру, закончились нитки для прошивки джинсов 
согласованного цвета и они прострочили желтыми. 
«Почему желтыми?..» «но ведь красиво!» – искрен-
не недоумевают, почему вам не нравится. Партию 
джинсов пришлось выбросить. в целом проблемы воз-
никают из-за незнания языка. если языковой барьер 
преодолен, решить можно что угодно. 

яна Полухина: 
— оптимальный вариант на бизнес-встречах – когда обе 

стороны приезжают со своим переводчиком, поскольку 
полностью могут довериться только соотечественнику.

СПеЦифиКа

яков Милейко:
— Китайцы говорят: «нет ничего более постоянного, 

чем перемены». даже если вы договорились с ними, на 
следующий день все может быть совсем по-другому. все 
нужно уточнять и прописывать в протоколе.
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максим Доротов, 
ООО «логистическая 
компания Солоджи» 

и ООО «логистика авто»
—

— У нас два направления 
работы: грузоперевозки по 
России и международные 
перевозки и сопровожде-
ние экспорта-импорта (от 
подбора контрагента за ру-
бежом до транспортировки, 
оптимизации таможенного 
оформления и закрытия 
сделки). В апреле были 
в Китае, искали новые свя-
зи с китайскими логисти-
ческими компаниями (так 
как часто китайские по-
ставщики продают товары 
на условиях самовывоза). 
Кроме того, наш клиент, 
тюменская компания мало-
го бизнеса, работающая 
на рынке строительно-
фасадных материалов, за-
казала подбор поставщиков 
стройматериалов. Проехали 
по выставкам, посетили 
пять заводов, посмотрели 
и пощупали товар. Главное, 
что понравилось, – общий 
настрой на работу. на заво-
де, например, вели диалог 
буквально на пальцах, 
жестами: объясняем, что 
нужно, пишем на бумажке 
стоимость, а они по-
казывают на калькуляторе, 
считают объем и цену… 
То есть в любом случае го-
товы эффективно работать. 

Преимущество – гиб-
кость и оперативность. 
У них всегда есть решение 
любой проблемы: «не нра-
вится такая упаковка – мо-
жем предложить вот такую, 
по такой цене. не нравится 
длина фасадной панели – 
вот другая. Вы хотите 
разместить свой торговый 
знак? Без проблем!»

яков милейко,
чайный 

клуб-магазин «ДаЧа»
—

— Ввозим продукцию из 
Китая с 2004 года. Чтобы 
закупить высокосортный чай 
для клуба по хорошей цене, 
нужно ехать на плантации, 
глубоко в горы, к крестья-
нам, выбирать, пробовать. 
ездим на автобусах, набитых 
людьми, по горным серпан-
тинам; туда, где нет электри-
чества, где специфическая 
кухня и продукты… ездим 
в провинции Юньнань, 
Фудзянь, Гуандун, Сычуань. 
Прошлой весной я провел 
в поездке два месяца, 
потерял 14 кг… некоторые 
чаи выбираю сам, уже есть 
опыт, достаточно долго пью, 
например, чай тегуаньинь, 
дахунпао. Могу сравнить 
качество, сорта, цены. навы-
ков в понимании пуэров еще 
не так много, поэтому со 
мной иногда ездит дедушка-
китаец, долгое время прора-
ботавший на чайном заводе. 

Чай нельзя стандартизи-
ровать, у каждого урожая 
свои оттенки и цена. 
Два-три раза в год нужно 
ехать, смотреть само-
му. В клуб поставляется 
исключительно свежий 
чай. Чаи в магазинах – это 
продукт, прошедший уже 
и китайский склад, часто 
и немецкий, и российский, 
и еще магазинные полки… 
Это уже просто лист.

У нас в клубе читается 
курс по чайной истории, 
тренер обучает чайному ис-
кусству: как правильно за-
варивать и рассказывать о 
чае. В свою очередь наших 
специалистов учил мастер 
из Китая, которого мы 
специально приглашали.

Провинция Юньнань, завод 
по производству чая пуэр, 
25-килограммовые «блины» чая

Сергей Шатохин.
Китай, октябрь 2011 год,
VI экономический российско-
китайский форум

Сбор чая на плантации 
Дахунпао, провинция 
Фудзянь, местность Уи

Провинция хэбэй, рынок чая

Провинция Юньнань, город 
Кунмин, чайный рынок, чай пуэр

Север провинции Фудзянь, 
ручная обработка сухого листа
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яна Полухина. Фото из 
путешествия в провинцию Юньнань

ежедневное представление 
в деревне слонов

Старый город Дали, Сишуанбаньна

Древний город лицзян

Мария Марамыгина
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сотрудничество
биЗнеС

Денис Воронко:
— У китайцев нет складов готовой продукции. все 

всегда делается индивидуально, под заказ, в нужном вам 
объеме. Поэтому не сразу озвучивается цена, она вы-
считывается по заявленным параметрам. вы можете 
заказать любое качество продукции, упаковку. их про-
дукт под вашим брендом и с вашим логотипом – лег-
кость в вопросах ребрендинга особенно поражает на-
ших людей. Китайцы готовы подстраиваться под любые 
запросы заказчика. от того качества, которое вы хоти-
те, зависит озвученная вам стоимость: один и тот же 
концерн изготавливает продукцию разного качества.

европа давно уже так работает: свернув свои про-
изводства и даже не строя заводы в Китае, выкупает 
только производственную программу, то есть евро-
пейские бренды не несут расходы даже на оборудова-
ние, лишь мониторят качество товара. в итоге в биз-
несе с Китаем номинальная разница цены здесь и там 
доходит до 1000%: то, что мы видим у нас за 200 тысяч, 
там стоит 20.

МентаЛьноСть, традиЦии, БЫт 
 

Денис Воронко: 
— толерантность китайцев и умение впитывать но-

вое, не отрицая древних традиций, находят отражение 
и в бизнесе – никаких стереотипов, с кем работать, с 
кем нет. и весь мир это чувствует. на выставках мож-
но встретить кого угодно: представителей Юар, Бра-
зилии, америки, европы.

яна Полухина:
— Что меня привлекает в китайцах – это их быт, раз-

меренный и неторопливый. они очень дружелюбны 
и гостеприимны. в работе особенностью китайцев 
являются трудолюбие и узкая специализация: один хо-
рошо лепешки печет, второй рубит на кусочки. ни од-
ного лишнего движения, максимальная скорость. из 
ценностей на первом месте – здоровье, потом деньги, 
затем семья. Ценят связи.

Мария Марамыгина:
— Китайцы очень непосредственные. а главная их 

черта – это патриотизм. 

БиЗнеС С нУЛя 

Денис Воронко:
— если вы хотите организовать бизнес с Китаем – 

продумайте сбыт. начать можно с изучения темы и 
поездки в Китай на профильную выставку, где собира-
ются производители со всего Китая, выйти на прямой 
контакт с топ-менеджером фабрики, побывать на за-
воде. не успеете вернуться домой, они уже пишут вам 
по электронке. отвечаете, обозначив свои потребно-
сти и вопросы. на все достаточно месяца. 

Максим Доротов:
— Можно прийти в торгово-промышленную 

палату тюменской области. в рамках работы наше-
го комитета по содействию вЭд разрабатывается 

Светлана козлова, 
клиника восточной 

медицины «Белый журавль»
—

— Клиника открылась 
осенью 2011 года. Работают 
в ней специалисты из Китая 
и переводчики с китайско-
го. Главная задача в том, 
чтобы методы восточной 
медицины, китайской в первую 
очередь, были применены во 
взаимодействии с обычными 
медицинскими методиками. 
Китайские специалисты прак-
тикуют диагностику по энерге-
тике, иглорефлексотерапию, 
массажи. Всем навыкам они 
обучаются на родине 3–7 лет. 
Это сложное искусство: тонкие 
комплексные знания строения 
организма плюс многовековые 
традиции. В Китае иные под-
ходы к профилактике и восста-
новлению здоровья. Широко 
применяются травы, фитотера-
пия, важны профилактические 
занятия – цигун, йога, тайцзи. 

Проблема – найти высоко-
квалифицированных специ-
алистов-китайцев. Во-первых, 
нужны разрешения от органов 
госвласти. Чиновники должны 
видеть социальную важность 
клиники и проработанные 
программы. Во-вторых, 
медики в Китае учатся за 
свои деньги и, если они 
отучились семь лет, имеют 
сертификаты и льготы от 
правительства, востребова-
ны в своей стране – не так 
легко их привлечь в Россию, 
необходимо заинтересовать. 

Зато китайцы – работ-
ники очень ответственные. 
Работать с ними легко, они 
очень дисциплинированны. 
Мы создаем им все условия 
для работы и жизни – они, 
если это специалисты с 
настоящими дипломами, 
работают профессионально.
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платформа поддержки и сопровождения. вам вы-
дадут памятку, как и с чего начать. Консультируют и 
в департаменте инвестиционной политики и господ-
держки предпринимательства то, при котором соз-
дан Центр развития экспорта и инвестиций. Задача 
одна – помочь при стартапе. дальнейшие действия 
можно обговорить там же, в тПП или департаменте. 
все это бесплатно. 

яков Милейко:
— на многих предприятиях Китая молодые менед-

жеры знают английский. По-русски не говорит никто. 
Можно привезти с собой или нанять там переводчика 
(лучше русского, живущего в Китае). Хорошо взять на 
первый раз специалиста-помощника, который уже вел 
такие дела и знает нюансы.

Максимально изучите информацию, а главное – 
имейте четкий план: какие вопросы задать, что хотите 
узнать, что получить в итоге: контракт, спецификацию, 
производительность, качество продукции. возьмите с 
собой образцы и деньги для предоплаты. Посетите 
несколько предприятий одной сферы, чтобы китайцы 
знали, что вы побывали у конкурентов и разбираетесь, 
сравниваете. Потом можно отправить заявку по ин-
тернету. а затем приехать на завод на отгрузку первой 
партии и проконтролировать.

 

ЗаЧеМ?
 

Денис Воронко:
— Почему мы стремимся в Китай? там огромный 

ассортимент. ищем оптимальное соотношение 
цены и качества. а найти нужных производителей в 
Китае значительно легче. Кроме того, пол-европы 
уже там. а у нашего региона есть преимущество: 
чем ближе к Китаю – тем дешевле логистика. если 
возить из Китая выгодно для всего мира, который 
от него значительно дальше, чем мы, то как это мо-
жет быть не выгодно нам? Пока же американцы 
везут к себе, потом мы закупаем у них. Мы готовы 
платить за ввоз из Сша со всеми транспортными и 
таможенными расходами. так давайте сэкономим 
процентов 30!

константин Савкин, эксперт-консультант по 
бизнесу с Китаем и привлечению инвестиций из 
Китая, руководитель блока обучения и коучинга по 
вопросам бизнеса с Китаем, участник экспертного 
совета журнала «Китай» (Москва):

— Сейчас ни для кого не секрет, что порядка 80%, а 
в некоторых отраслях и 90% продукции производится 
в Китае или китайскими компаниями. Это факт: даже 
если ваш бизнес не связан с Китаем, вы не продаете 
продукцию, произведенную в Китае, в ближайшем бу-
дущем все равно столкнетесь с азиатскими компания-
ми и будете вынуждены с ними конкурировать.

Китай – это всегда новое. Это постоянная динамика 
во всем – в жизни, бизнесе, науке. а новое дает воз-
можность идти в ногу со временем, расширяя свой 
кругозор. и хотя существует довольно много рисков, 
бизнес с китайскими компаниями действительно эф-
фективен и прибылен. 

МИФы 
И ПРАВДА 
о кИтАе
от Дениса Воронко

—

Миф. В Китае все дешево 
и низкого качества…

Правда. каждый товар 
может быть выпущен в 
любом качестве – в зави-
симости от ваших запросов 
и нужной вам стоимости. 
Цена качественной вещи 
будет соизмерима с нашей. 

Миф. Для иностранцев 
другие цены в гостиницах, 
такси, магазинах, рестора-
нах Китая – все дороже...

Правда. Уровень цен один. 
Просто всегда подразумева-
ется торг даже в гостинице, 
ресторане, крупном магазине. 
Но торговаться надо уметь. 

Миф. В Китае только и 
думают о том, как захватить 
Сибирь и Дальний Восток… 

Правда. Захватнических ам-
биций у них нет. Да, они при-
сутствуют на Дальнем Востоке. 
Их интерес – чисто коммерче-
ский. если завтра этот интерес 
у них пропадет – они уйдут.

Миф. Логику китайских пар-
тнеров невозможно понять…

Правда. Желание заключить 
сделку будет обоюдным, китай-
цы стремятся к длительному 
партнерству и быстрым реше-
ниям. если совпадут ваши цели 
и интересы, то разница в логи-
ке и подходах не препятствие.

Сколько стоит китайская 
жизнь? можно ли есть свиные 
мозги? Что такое чайная 
церемония на самом деле? о чем 
спросил конфуций у лао-цзы? 
какие газеты читает китайский 
бомж? Зачем китайцы учат 
учебники наизусть и сколько 
иероглифов знает китайский про-
фессор? Почему у китайцев нет 
facebook и youTube, за велосипе-
ды можно получить срок, а салат 
не удастся съесть без майонеза?

Захватывающе подробные, 
полные жизненных историй 
и красочных примеров интервью 
участников материала о жизни 
и работе в Китае – в спецпро-
екте «Год Китая в Тюмени» 
на портале Порталтюмень.рф.

|
китайЦы 
говорят: 

«нет ниЧего 
более 

ПоСтоянного, 
Чем Перемены». 

ПоЭтому 
китай – 

Это вСегДа 
новое. Это 

ПоСтоянная 
Динамика 
во вСем – 
в жиЗни, 

биЗнеСе, науке
|



главнЫй вРаг твоРчества – Рутина.  
иЗбавиться от нее навсегда ПоМожет вашеМу  

биЗнесу ContACt-центР tHL.

грамотный руководитель 
знает, с каким успехом ру-
тина может превратить 
продажи в череду беско-
нечных действий, где бу-

дет потеряна суть и творчество. Как 
этого избежать и повысить эффек-
тивность, знает тюменский Contact-
центр ThL. его руководитель Жан-
на шевченко объяснила, в чем смысл 
новой для тюмени услуги.

Жанна Шевченко: воспользо-
вавшись уникальными инструмента-
ми, которые предлагает тюменский 
Contact-центр ThL, ваш бизнес мо-
жет начать дышать свободно. весь 
«скучный» телемаркетинг – на аут-
сорсинг! основная задача Contact-
центра – обеспечение постоянной 
связи и обмена информацией между 
компаниями и их клиентами.

Партнеры доверяют нам обраба-
тывать огромные потоки исходящих 
и входящих звонков, ведь Contact-
центр ThL располагает специаль-
ным оборудованием и квалифици-
рованным штатом. Сегодня у нас 
работает слаженная команда: опе-
раторы, супервайзеры, менеджеры, 

есть КонтаКт-центР!
текст алёна Сигина

технические специалисты. Прежде 
чем совершать звонки по определен-
ному проекту, сотрудники компании 
проходят основательную подготовку  
и обучение, во время которого «ре-
петируют» все возможные ситуации.

ТМН: Насколько широки возмож-
ности Contact-центра THL?

Ж.Ш.: возможностей очень мно-
го. Мы не ограничиваем себя корот-
ким списком задач, а ориентируемся 
прежде всего на гибкие и разнообраз-
ные потребности бизнеса в «исхо-
дящем» и «входящем» телемарке-
тинге. если вам нужно презентовать 
продукт или услугу, найти новых 
клиентов в короткие сроки – ThL 
возьмется за ваши активные прода-
жи. Появилась новая акция или ваша 
компания переехала? Здесь нужен 
эффективный информационный об-
звон или sms-рассылка. необходимо 
обновить базу данных, совершить те-
лефонный опрос, поработать с долж-
никами компании? все это качествен-

чается выпадение важных звонков  
в выходные и вечерние часы).

Тюмень: Есть ли цифры, кото-
рые демонстрируют преимущества 
Contact-центра?

Ж.Ш.: Конечно! К примеру, опе-
ратор Contact-центра совершает 
или принимает более 300 звонков за 
обычный рабочий день. Может ли 
добиться такого показателя менед-
жер любой компании, не обладаю-
щий специальными техническими 
возможностями? нет. именно по-
этому так очевидна польза Contact-
центра. Конечно, компания может 
пойти разными путями: например, 
купить собственное оборудование 
и нанять дополнительный штат, но 
это очень дорого. Можно арендо-
вать оборудование у нас (есть такая 
услуга), но эффективнее всего – от-
дать шквал телефонных звонков на 
аутсорсинг. 

ТМН: Как ваш клиент узнает  
о том, насколько качественна работа 
по проекту?

Ж.Ш.: все детали работы по про-
екту клиента отражаются в рамках 
прозрачных и максимально полезных 
отчетов. По желанию заказчика они 
могут выглядеть так, как ему удобно, 
например в интерактивном форма-
те аудиозаписи. такая форма отчет-
ности позволяет проанализировать 
ход проекта, его эффективность и 
при необходимости оперативно вне-
сти корректировки. а если говорить  
о бизнес-эффектах, с помощью нашей 
компании вы ощутите рост продаж, 
экономию средств и улучшение каче-
ства обслуживания. Как итог – замет-
ное повышение лояльности клиентов 
к вашей компании и дополнительное 
время на творчество для совершен-
ствования бизнеса. такой кислород 
нужен каждой организации, в чьи 
планы входит переход на качественно 
новый уровень. 

аутсорсинг
биЗнеС

|
cOnTacT-Центр Thl 

Дарит биЗнеСу 
СвобоДу творЧеСтва, 
Забирая рутинный 

телемаркетинг
|

жанна шевченко,
руководитель Contact-центра THL

но и последовательно реализуют 
специалисты Contact-центра. «вхо-
дящий» телемаркетинг ThL спасет 
вас тогда, когда потребуется режим 
работа в формате «нон-стоп»: вы 
просто выбираете услуги «горячая 
линия» (обработка большого пото-
ка входящих звонков, поступающих 
на единый многоканальный телефон 
24 часа в сутки 7 дней в неделю) или 
«идеальный секретарь» (исклю- на
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|
мы не «ЗариСовываем Со СПутника», 

мы «риСуем С меСтноСти», 
макСимально тоЧно и оПеративно

|

у тюменского филиала 
компании – молодой 
и обаятельный руко-
водитель – джамиля 
алиева. именно она 
рассказала о послед-

них новостях ооо «дубльГиС-
тюмень» и грандиозном празднике, 
который местное отделение готовит 
в честь своего 6-летия.

о тоМ, ЧеМ МоЖно 
ГордитьСя

За шесть лет присутствия в тюме-
ни 2ГиС вырос из неизвестного при-

ложения в общепризнанный и обще-
доступный продукт, установленный 
практически на каждом компьютере. 
Без преувеличения, почти все жители 
города знают о справочнике и актив-
но пользуются им.

По последним данным, версию 
2ГиС для тюмени скачивают 274 
тысячи пользователей в месяц. в ней 
содержится более 18 тысяч компа-
ний и 23 тысячи адресов. Уже сейчас 
можно загрузить актуальные прило-
жения для iPhone и телефонов на базе 
android. в скором времени дорабо-
тают и планшет-версию.

География 2ГиС – это более 150 
городов россии и Украины, а впере-

талант Знать Места
ЭлеКтРоннЫе сПРавочниКи с интеРаКтивной КаРтой 

гоРода 2гис есть на КаждоМ КоМПьютеРе. Кажется, беЗ них 
нельЗя ПРожить ни дня! на интеРвью в новЫй офис 

тюМенсКого отделения КоРРесПондент жуРнала «тюМень» 
отПРавилась, уточнив Местонахождение 2гис в 2гисе.

текст анастасия Жукова фото евгений Шульц

ди – четкие очертания «дальних» за-
рубежных рынков: распространение 
уже выпущенных версий для венеции 
и Падуи, разработка в ближайшем 
году справочника для большинства 
крупных городов италии (рим, Ми-
лан, флоренция, ницца и неаполь) и 
арабских Эмиратов (дубаи). ведут-
ся переговоры о появлении 2ГиС в 
Германии и франции. 

Почему уделяется столько внима-
ния, казалось бы, довольно простому 
продукту? Можно сказать, что 2ГиС 
совершил «революцию качества»: 
актуальность справочника – 95%. 
Это достигается путем постоянного 
мониторинга и слаженной работы 
специалистов-картографов, «пеше-
графов» и, конечно, бесконечной 
сети наших друзей и партнеров, 
которые присылают письма о том, 
сколько раз поменялся город за по-
следнюю минуту.

то есть, в отличие от аналогичных 
продуктов, мы не «зарисовываем со 
спутника», мы «рисуем с местности», 
максимально точно и оперативно.

о МарКетинГе 
и КонСтрУКтораХ

Знаете, уникальность 2ГиС в 
том, что это именно справочник, а 
не открытая рекламная площадка. 
именно поэтому рекламные воз-
можности 2ГиС имеют справочный 
характер: информация не «кричит» 
и не раздражает. Главная ее функ-
ция – действительно помочь. в выбо-
ре исполнителя или в поиске новых 
клиентов – неважно. 

Компании не размещают у нас 
огромные слоганы или бесконечные 
перечисления товаров – о каждой из 
них есть грамотно оформленные дан-
ные с правом подкрепления имидже-
вым баннером, который работает, 
как вывеска на центральной улице. 

По сути, если рассматривать спра-
вочник с точки зрения маркетинга – 
это некий конструктор, который для 
правильного эффекта нужно верно 
собрать. в этом и помогают клиентам 
наши многочисленные профессио-
нальные менеджеры.

о новоСеЛье

в новый офис на улице республи-
ки, 14/7 мы въехали совсем недавно. 
для переезда была масса причин. 

во-первых, мы значительно вырос-
ли и перестали помещаться в преж-
нем пространстве. во многом это 
связано с тем, что в прошлом году 
ооо «дубльГиС-тюмень» присо-
единил к себе территории ялуторов-
ска и Заводоуковска, поэтому и был 
расширен штат. 

во-вторых, офис – это второй дом 
для сотрудников, здесь они проводят 
немалую часть дня и очень многое де-
лают для компании. Хочется, чтобы 
этот дом был комфортным и уютным. 

в-третьих, конечно, грядущее 6-ле-
тие тюменского отделения. офис 
стал подарком нашим работникам и 
партнерам. Уже сейчас чувствуется, 
как новое помещение объединяет 

справка
—

2ГИСсозданведущейроссийскойкомпа-
нией,выпускающейбесплатныеэлектронные
справочникипредприятийсинтерактивной
картойгорода.ранееонназывался«Дубль-
ГИс»,чтоозначало«геоинформационная
система»и«городскойинформационный
справочник»одновременно.поэтомупри-
ставкой«дубль»объяснялось,чтокартаи
справочник–дваводном.вначале2011года
фирменныйстилькомпанииобновился,
асправочниксталназываться«2GIS».

впервые2ГИсбылвыпущенв1999году.
внастоящиймоменткомпанияуспеш-
нодействуетболеечемв150городах
россиииУкраиныиимеет13филиалов
исвыше50франчайзи-партнеров,аобщее
количествопользователейпороссии
сейчаспревышает11млнчеловек.

нас, ведь мы получили возможность 
оформить его в корпоративном стиле. 
Забавные надписи и рисунки создают 
атмосферу позитива и дружелюбия, 
нет ни одной наклейки с «одиноким» 
элементом. если облачка – то кучкой, 
если цветочки – то три штуки. Каждый 
элемент рассказывает о близости лю-
дей, которые здесь работают, – друг к 
другу, к клиентам и пользователям.

о тоМ, ЧеГо Ждать 
С нетерПениеМ

в ближайшем будущем планируется 
к запуску масса интересных продуктов. 
например, aPi 2ГиС, который начал 
свою работу этой весной. Представля-
ет собой бесплатную возможность для 
любого сайта тюмени добавить себе 
на страницу данные из справочника и 
карту. Это в разы упрощает поиск го-
родских мест в интернете.

в этом году мы планируем запу-
стить еще один проект – «2ГиС-
Пробки». всем известный аналог 
есть в Москве – это «яндекс.Проб-
ки». но ритм жизни в тюмени, на 
наш взгляд, настолько приближен к 
столице, что город давно созрел для 
такого приложения. оно значитель-
но облегчит ему жизнь. 2ГиС хочет 
оставаться экспертом во всех вопро-
сах города: не только «как пройти», 
но и «где объехать». 

еще одно новшество: мобильная 
версия 2ГиС скоро станет полно-
ценным GPS-навигатором. Уже сей-
час вы можете использовать этот 
ресурс, но без голосового сопрово-
ждения. в скором времени каждый 

IT
биЗнеС

Джамиля алиева,
исполнительный директор 
ООО «ДубльГИС-Тюмень»

пользователь будет способен выстро-
ить свой маршрут с учетом пробок и 
запрещающих знаков.

о БоЛьшоМ ПраЗдниКе 
дЛя дрУЗей

3 августа наших друзей и партне-
ров ждет огромный праздник – день 
рождения 2ГиС. так как компаний, 
с которыми мы работаем, уже насчи-
тывается более 1400, торжество при-
обретает внушительные масштабы. 
Пока не могу раскрыть секрет, как 
будет проходить веселье, но скажу 
сразу: мы учли тот факт, что все наши 
партнеры – очень и очень разные. 
Каждому из них найдется своя пор-
ция счастья на нашем мероприятии. 
Компания гарантирует приятное 
удивление, много продуктивного 
общения, свежий воздух и массу ин-
тересных открытий. на
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Тюмень
ул. Мельникайте, 101а
тел. (3452) 689-680
www.axbp.ru

Тюмень
ул. Мельникайте, 101а, оф. 411
тел. (3452) 689-689
e-mail: asu@tyumbit.ru, www.t-asu.ruре

кл
ам

а

. Низкие тарифы на междугороднюю связь

. Выгодные звонки на сотовые с офисных телефонов

. Запись всех телефонных разговоров

. Объединение разных офисов (в том числе в других 
городах) в единый номерной план с бесплатным 
межгородом внутри компании

. автоматическая переадресация на сотовые телефоны 
сотрудников
. Современное голосовое приветствие
. Возможность изменять сценарии переадресации звонков 
самостоятельно и без помощи программистов
. И… столько еще всего 

Позвоните по телефону (3452) 689-689 и закажите бесплатный анализ возможности оптимизации расходов на связь

C Oktell ваша компания получит:

Профессиональная работа  
с клиентами

собственнЫй ЗагоРоднЫй доМ –  
Это, беЗ соМнения, новая жиЗнь. он 

Может стать для вас МестоМ обРетения 
настоящей силЫ – если, Конечно, 

ПРойти до Конца весь «увлеКательнЫй» 
Квест ПоКуПоК и офоРМлений.

есть и другой вариант: 
взять в проводники на-
стоящего профессионала 
на рынке загородной не-
движимости – компанию 
«инвестфонд».

ооо «инвестфонд» – один 
из крупнейших девелоперов реги-
онального рынка загородной не-
движимости. Компания реализует 
эксклюзивные земельные активы 
в новых коттеджных поселках по 
Старому тобольскому и ялуто-
ровскому трактам, предлагая кли-
ентам поселиться в живописных и 
экологичных пригородах тюмени.

 «инвестфонд» профессиональ-
но поддержит вас на любом этапе 
приобретения загородного дома: 
фирма реализует полный комплекс 
услуг в сфере малоэтажного строи-
тельства – от межевания и продажи 
участков до возведения инженер-
ных сетей, от создания и согласова-
ния проекта дома до сдачи объекта 
под ключ. Сейчас в работе у компа-
нии восемь коттеджных поселков: 
Усадьба есаулова, Станица Криво-
данова, я-Ку-ши, Килки и другие. 
они уже получили широкую из-
вестность среди тюменцев, решив-
ших переехать за город.

все За гоРод!
текст алёна Сигина

«инвестфонд» рекомендует 
познакомиться с одним из самых 
молодых и перспективных про-
ектов – коттеджным поселком 
радужный. Загородный комплекс 
расположен в 17 км. от города 
по Старому тобольскому трак-
ту, вблизи живописного озера, 
образованного старицей туры.  
в его составе 396 участков разме-
ром от 7 до 15 соток. на террито-
рии поселка предусмотрены зоны 
для детского сада и магазинов.

Ключевой особенностью проекта 
является доступная стоимость земли: 
цена участков начинается от планки 
в 196 тысяч рублей за 7 соток. Кроме 
того, «инвестфонд» предоставляет 

будущим жителям рассрочку плате-
жа, а также помощь в оформлении 
ипотеки и потребительского кредита.

региональный земельный рынок, 
бесспорно, можно назвать моло-
дым и динамично развивающимся.  
ооо «инвестфонд» – из тех ком-
паний, что не только растут вместе  
с ним, но и сами ускоряют его фор-
мирование. одна из последних инно-
ваций фирмы – интеллектуальная си-
стема обслуживания клиентов Oktell.

Консультанты «инвестфонда» 
ежедневно отвечают на множе-
ство вопросов о преимуществах 
поселков, условиях заключения до-
говоров, видах подтверждающих 
документов. Компания работает 
с клиентской базой более чем в  
2000 человек! для повышения ка-
чества обслуживания и была вне-
дрена интеллектуальная телефон-
ная система обработки вызовов.

Oktell позволяет оптимизиро-
вать деятельность специалистов 
call-центра: им доступны не только 
стандартные функции приема, удер-
жания и  переключения вызовов, 
но и запись разговоров, «умная» 
маршрутизация, статистика, много-
уровневые голосовые меню. Крайне 
полезной стала возможность фик-
сации пропущенных обращений.  
С помощью Oktell качество работы 
сотрудников находится под полным 
контролем. интеллектуальная система 
была установлена и настроена профес-
сионалами Зао «тюмБит-аСУ» в ре-
кордно короткие сроки – три недели. 
«инвестфонд» рекомендует Oktell 
всем, кто дорожит своими клиентами и 
делает ставку на инновации! 

|
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а лександр Виниц-
кий – исполнитель 
на классической ги-
таре, композитор, 
педагог. Все сплелось 
игровой канвой в его 
жизни. «Вообще, – 

говорит гитарист, – у творческих лю-
дей все в копилочку. Человек – это меха-
низм по переработке своих жизненных 
ощущений». Все, чем он занимается, 
отдано Ее Величеству Гитаре. От-
крытый, с улыбающимися лучистыми 
глазами и, конечно же, со своей верной 
спутницей – гитарой. Трудно опреде-
лить, кто кому предан более. Наверное, 
они составляют единое целое.

ТЮМЕНь: Почему звуки гитары 
так трогают людей?

александр Виницкий: Это одна 
из тайн, которую музыканты разгады-
вают всю жизнь. Музыка вообще име-
ет огромную силу. но чистый, живой 
звук гитары изумил и меня когда-то, 
заставил дерзнуть изучать инстру-
мент. Это было в седьмом классе. тог-
да я занимался на трубе в музыкаль-
ной школе. однажды взял гитару отца 
и просто провел по струнам… После 
трубы эти звуки показались мне чу-
дом. я начал подбирать аккорды; не 
спал ночами – очень хотелось играть. 
«Снимал» с магнитофона соло, аран-
жировки любимых исполнителей, 
пропитываясь их стилем, манерой. 
Слушал музыку бразильца Лауриндо 
альмейда, песни Жоао Жильберто 
и аструд Жильберто. они играли на 
нейлоновых струнах. я был очарован 
их стилем – босса-нова. восхищали 
гармония, мелодия и ритм, но пона-
чалу давалось это нелегко. Этот ритм 
нельзя сыграть просто по нотам, его 

ДОСье
александр ВИнИЦКИЙ,
гитарист, композитор, педагог, 

заслуженный деятель искусств России

родился в 1950 году в городе Омске.

выпускник Российской академии 
музыки им. Гнесиных.

Преподает игру на классической гитаре 
в Государственном музыкальном 
колледже им. Гнесиных.

играет в стиле, который можно 
назвать «джаз на классической 
гитаре» или «fingerstyle».

концерты проходили в англии, 
Греции, Польше, Германии, Бельгии, 
Израиле, Франции, СШа, Венгрии, 
Эстонии, литве, Украине, Белоруссии, 
а также в крупных городах России.

неоднократно был председателем 
и членом жюри международных 
конкурсов классической гитары 
во Франции, Польше, России.
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иСкуССтво
музыка

о гитаРе. 
с любовью…

текст наталья Чубка, преподаватель по классу гитары детской школы искусств «Гармония»

яРКий МуЗЫКант с оРигинальнЫМ 
РеПеРтуаРоМ и неПовтоРиМЫМ 
стилеМ, неодноКРатнЫй член жюРи 
МеждунаРоднЫх МуЗЫКальнЫх 
фестивалей, ПРедседатель жюРи 
iii отКРЫтого гоРодсКого КонКуРса 
исПолнителей на гитаРе «весенний 
аККоРд» алЕкСаНДр ВИНИЦкИй 
РассКаЗал жуРналу «тюМень» 
о тоМ, что Значит в его жиЗни МуЗЫКа.
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музыка
иСкуССтво
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в оДин ПрекраСный 
момент Понимаешь, 

Что не можешь 
жить беЗ муЗыки, 

и оСтальные 
воПроСы отПаДают
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кая школа должна была состояться в 
жизни, чтобы систематизировать те 
знания, которые накопились.

в то же время я прошел и жизнен-
ную школу: выступал на радио, телеви-
дении, работал в джазовом клубе. По 
линии всесоюзного общества «Зна-
ние»1 за год давал по 250 концертов.

в деревнях, где приходилось высту-
пать, увидел россию такой, какой ни-
кто, может быть, и не видел. Понял, что 
ощутил Колумб, приплыв в америку. 

я ведь чувствовал свой путь. но 
встречи, проекты… Часто попадал в 
сложные ситуации, тратил силы и по-
том долго восстанавливался. а в 1985 
году по приглашению елены Камбу-
ровой переехал в Москву, семь лет ей 
аккомпанировал. одновременно да-
вал сольные концерты – классические, 
конечно, босса-нова была в те време-
на только «для кухни»; писал музыку 
для театра. также окончил россий-
скую академию музыки им. Гнесиных 
в классе профессора николая андре-
евича Комолятова.

в 1990 году я стал гостем Краков-
ского гитарного фестиваля. После двух 
сыгранных сольных концертов меня 
услышал Чеслав дражевич – известная 

но – иметь эмигрантский паспорт и, 
несмотря на это, издаваться.

ТМН: Вы знакомы со знаменитым 
ансамблем братьев Ассад…

а.В.: да, мы познакомились в 
Кракове на одном из фестивалей. 
выступление их показалось мне фан-
тастичным. они на глазах создавали 
музыкальное чудо. невероятный 
темперамент, чистота, вкус. я долго 
пребывал в состоянии восторга. есть 
одаренные музыканты, но в братьях 
человеческий талант соединен с музы-
кальным. они разные по темперамен-
ту, но когда играют, то подобны пти-
цам в полете едином. их музыка, как 
маки, расцветающие в горах, не подда-
ется рациональной оценке. Критика 
здесь умолкает. Много необъяснимо-
го. но создается ощущение, что вот-
вот проснется первобытное чувство. 

Когда они играли барочную музыку, 
то делали ее современной, сегодняш-
ней. там не было этого «запаха музей-
ных экспонатов». Бывают исполни-
тели, имеющие дар Божий, а бывают 
такие, которые говорят: мне плевать, 
что думают другие о моей игре. на-
пример, гитаристы ал ди Миола и 
Пако де Лусия. для ал ди Миолы тех-
ника стала основой творчества. ведь 
это огромное удовольствие – чувство-
вать скорость. Пако де Лусия сохранил 
романтизм в своей игре.

так вот, после концерта все его участ-
ники собрались в одном уютном кафе 
(есть такие милые, сказочные места в 
Кракове). Появился мастер гитары 
ярек Белан и попросил сыграть меня.

я исполнил на его гитаре джаз-
самбу антонио Карлоса Жобима, 
но в своей аранжировке. После игры 
Серджио, один из братьев, подошел 
и спросил: «вы из Бразилии?» тогда 
мы и разобрались, кто есть кто и отку-
да. всю ночь я слушал их виртуозную 
игру. Это, конечно, чудо: большой, 
указательный, средний, безымянный 
пальцы выполняют разные ритмиче-
ские функции и все это одновремен-
но! Подобно изысканному узору, все 
движения правой руки получаются 
настолько отлаженными, что немед-
ленно хочется научиться этому. те-
плый май, бутылочка вина, красивые 
польки, центр Кракова – разве можно 
придумать мастер-класс интереснее?!

они спросили меня, где я научился 
играть. на что я ответил: «я родился в 

1. Всесоюзное общество «Знание» – 
просветительская организация Советского 
Союза, возникшая в 1947 году.

нужно прочувствовать внутренне, и 
так же внутренне быть свободным.

Босса-нова родилась в сердцах таких 
композиторов, как антонио Карлос 
Жобим, Луис Бонфа, – людей, кото-
рые радовались жизни, теплу, морской 
волне, красивым женщинам. а я ро-
дился в омске и, будучи начинающим 
музыкантом, только нуждался в этих 
ощущениях. Постепенно перешел на 
нейлон и понял, что без хорошей ака-
демической школы не обойтись.

фигура в музыкальном мире, препода-
ватель гитары в Кракове. романтик, иде-
алист, он открыл нам такие имена, как 
Пако де Лусия, Хорхе Морель, Хорхе 
Кардосо. Чеслав и взялся за мою судьбу 
всерьез. Лекции, концерты, знакомства 
с редактором английского журнала 
«Классическая гитара» Колином Ку-
пером, руководителем нью-йоркского 
нотного издания Матанией офи.

в Польше вышло несколько сбор-
ников моих пьес, написанных по зака-
зу польского издательства MaRCUS. 
Контракт, конечно, был кабальный, 
зато появились хорошие рецензии. 
и предложения издавать мои ноты 
посыпались со всех сторон. тогда я 
уже жил в Польше. Это парадоксаль-

Сибири, переболел бразильским грип-
пом и вот – получил осложнение на 
всю жизнь». Это были первая высокая 
оценка бразильцев и мощный импульс, 
ведь я находился в активном поиске ре-
пертуара, стиля, аранжировки.

в 1998 году я попал в аварию и раз-
дробил левую руку. Кость срослась не-
правильно. Снова ломали, снова лечи-
ли. на карьере музыканта-исполнителя 
можно было поставить точку. но я шаг 
за шагом реабилитировал руку. Мало 
того, совершенно по-новому осознал 
процесс игры. Заново открыл себя.

ТМН: Сейчас вы превосходно играе-
те. Кроме того, пишете музыку, а так-
же преподаете.

а.В.: Чтобы учить, надо самому 
учиться всю жизнь. но преподава-
тель – это еще и хороший психолог. 
он должен чувствовать настроение 
ученика. не новость, сколько болез-
ней приносят гитаристам неправиль-
ная посадка, постановка рук, зажимы, 
страх сцены. обучаться игре на гита-
ре приходят разные дети, у каждого 
из которых свои «болячки».

Как-то давал частные уроки маль-
чишке Мише. У него никак не полу-
чалось почувствовать ритм. ноты он 
читал, а через паузы пролетал… но 
было у него одно неоспоримое досто-
инство – он умел шевелить ушами! я 
понял, что Миша предоставил мне 
шанс. Попросил принести нотную 
бумагу и написал для него пьесу, ко-
торая так и называлась «Полька для 
ушей». Говорю: вот здесь в паузы – 
будешь ушами шевелить. Сыграв ее, 
он напрочь забыл о своем недостатке, 
и проблема разрешилась сама собой. 
теперь звуки польки разносились по 
всему дому. Бабушка, стоя у дверей, 
восторженно шептала, что мальчик 
начал заниматься. ну что же делать? 
Пришлось вариации писать!

ТМН: Играя детский концерт в од-
ном из польских лицеев, вы попросили 
ребят дать названия новым пьесам. И 
это оказались такие богатые образы – 
ведь придумали их сами дети. А были ли 
какие-то казусы с названиями?

а.В.: Сборник моих работ был 
издан в крупном американском из-
дательстве. он быстро разошелся. 
Мне стали писать, звонить. однаж-
ды связался со мной педагог из Лос-
анджелеса. Сказал, что его ученики 
играют пьесы. в течение месяца 
мы созванивались с ним, разбирали 
ноты, паузы, штрихи пьесы «Ба-

бушкина шкатулка». «но у нас есть 
одна проблема, – неуверенно сказал 
он. – дело в том, что в переводе на 
английский пьеса называется “Ба-
бушкин гроб”». я начал объяснять 
идею, что бабушка болела и вот она 
на небесах и, глядя оттуда, радуется 
за ребят. однако не стал спорить. в 
результате был вложен совершенно 
другой смысл в эту историю.

ТМН: Какие впечатления у вас 
оставил недавно прошедший III город-
ской конкурс исполнителей на гитаре?

а.В.: Этот конкурс выдерживает 
конкуренцию с солидными евро-
пейскими фестивалями во франции, 
Польше. в будущем надо расширять 
его до международного масштаба, и 
это вполне возможно. есть такая пре-
красная форма организации по всему 
миру, как обмен. иногда это затратно, 
но необходимо для культурной ин-
теграции. ведь нельзя «закрыться» 
и творить. очень важно, что данный 
конкурс является транзитным.

я заметил ребят, которые уже в 
юном возрасте проявляют незауряд-
ные способности. также нельзя не от-
метить педагогов уральской, сибир-
ской школ, которые в течение многих 
лет создавали собственную методику 
и манеру преподавания. видно, что 
в музыке идет объединение культур 
из разных уголков мира. Это все дает 
ощущение настоящей, живой музы-
кальной культуры, развитие которой 
можно наблюдать в тюмени. 

Хочу сказать, что игра на гитаре – 
это не так праздно, как может пока-
заться. все гораздо серьезнее, потому 
что это помогает детям в жизни. Полу-
чив такую «музыкальную прививку», 
ребята интеллектуально развиваются, 
усиливается их желание знакомиться с 
серьезной музыкой. а став уже взрос-
лыми, они могут выступать в качестве 
спонсоров фестивалей, грантов, то 
есть помогать развивать культуру. 
Поэтому «весенний аккорд» как ба-
зовый и образовательный процесс со 
всех сторон позитивен.

ТМН: Какое ощущение остается о 
нашем городе?

а.В.: С тюменью связаны исклю-
чительные чувства. Город динамично 
развивается, и это видно уже с первых 
минут пребывания здесь, начиная с 
вокзала или аэропорта.

Крупный город в сочетании с уют-
ными местечками – это уже особенная 
черта, которая позволяет говорить о 

комфортной жизни в тюмени. но, как 
музыкант, я оцениваю еще и культур-
ную составляющую города, которая 
меня вдохновляет. наблюдаю огром-
ный интерес со стороны детей и под-
ростков к хорошей музыке, большое 
количество талантливых педагогов.

Значит, есть помощь и понимание 
со стороны городских властей. ведь 
культура – это «душа» города, и она 
нуждается в поддержке и развитии. 
на конкурсе гитаристов «весенний 
аккорд», в котором я был председа-
телем жюри, показали себя многие 
юные музыканты из нескольких реги-
онов и 17 городов. тюменские дети 
выглядели убедительно. Это заслуга 
и самих участников, и их родителей, 
и преподавателей, и организаторов 
крупного культурного события.

Гитара является уникальным ин-
струментом коммуникации, и такое 
успешное музыкальное мероприятие 
говорит о том, что в тюмени есть 
«душа», она чувствуется и проявля-
ется в звучании одного из популяр-
нейших инструментов.

я хочу назвать имена коллег – орга-
низаторов конкурса: это, конечно, на-
талья Чубка, преподаватель по классу 
гитары дши «Гармония», которая 
завела этот механизм, директор дши 
«Гармония» Светлана анденко и 
преподаватель дМш и директор кон-
курса исполнителей на гитаре в ша-
дринске Станислав Савельев.

Меня очень порадовала деятель-
ность тюменского центра развития ги-
тары Romantic sound, молодые руково-
дители которого, ровшан ибрагимов и 
алексей Голомолзин, отлично сочета-
ют в себе качества и бизнесменов, и лю-
дей высокой культуры. в центре зани-
маются 300 ребят, а ведь это 300 семей, 
причастных к культурному процессу. 
для меня, жителя Москвы, это уникаль-
ное образование, которое можно по-
лучить в тюмени. Подобное придает 
городу некую самобытность. вот это и 
есть среда обитания для тюменцев.

Александр Виницкий – трудоголик, 
романтик, идеалист, оптимист, легко 
делящийся тем, что собрал в своей копи-
лочке. Чем удивит он нас завтра? Пока 
неизвестно. Но удивит обязательно. 
Потому что такие люди всегда идут 
вперед. Ищут свой путь в жизни. Оши-
баются, теряют что-то, но подни-
маются и двигаются к заветной цели. 
Каким он будет завтра? С такой же 
доброжелательной улыбкой продолжит 
дарить людям свет и любовь. 

ТМН: И вы продолжили музыкаль-
ное образование…

а.В.: Случилось как в сказке с пе-
репутьем: налево пойдешь, направо 
пойдешь... Сначала я окончил поли-
технический институт. Лучше всех за-
щитил диплом. но любовь к гитаре и 
профессия инженера… в подобном 
конфликте с самими собой побывали 
многие музыканты. ведь надо одно-
временно и зарабатывать, и получать 
удовольствие. С одной стороны, 
творческий путь, а с другой – прагма-
тизм: необходимо семью содержать. 
и в один прекрасный момент пони-
маешь, что не можешь жить без музы-
ки, и остальные вопросы отпадают.

Поэтому поступление в Свердлов-
ское музыкальное училище не было 
случайным. Учеба у виталия Михай-
ловича деруна меня обогатила. та-
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Промышленные 
предприятия тю-
мени создавались 
не государством, 
а купечеством – и 
в этом его огром-
ная заслуга перед 

городом, губернией, россией. тю-
менские купцы часто были малообра-
зованными или вовсе самоучками, но 
деловая хватка их была крепкой и це-
ленаправленной. они заводили свои 
дела на пустом месте и развивали их 
вглубь и вширь, вводили технические 
новинки не намного позднее, чем они 
появлялись в европейской россии. 

ХЛеБоСоЛьнЫй ХоЗяин

Иван Васильевич Иконников 
(1791–1867) прославился в первую 
очередь тем, что в бытность город-
ским головой встречал 31 мая 1837 
года у порога тюмени будущего 
императора александра ii, который 
ночевал в его доме. возможно, впер-
вые в своей истории тюмень была 
вычищена и вымыта, а городское 
хозяйство приведено в образцовый 
порядок. Когда на следующий день 
наследник российского престола со 
свитой покидал город, для переправы 
через туру была подана просторная 
шлюпка. в ней разместились 26 чело-
век, в том числе 16 богатейших жите-
лей тюмени, выступавших в качестве 
гребцов. Среди них был и иван икон-
ников. После отъезда цесаревича из 
тюмени «градское общество» в 
знак признательности за образцовый 

прием наследника поднесло ивану 
васильевичу иконникову благодар-
ственный лист, а министр внутренних 
дел объявил ему «признательность за 
усердие по службе».

К 1840 году иван васильевич умно-
жил свое состояние, но, как и прежде, 
много жертвовал на церкви, помогал 
бедным горожанам. в 1854–1856 го-
дах на средства иконникова была по-
строена казарма для местной военной 
команды, названная александровской. 
Когда об этом доложили императору, 
тот распорядился наградить тюменско-
го купца медалью «За усердие». иван 
иконников щедро расходовал свой ка-
питал на общественные нужды, подарил 
тюмени Загородный сад. в доме купца 
(ул. республики, 18), полностью пере-
строенном в конце XiX века, ныне рас-
положился Музей истории дома.

ЧеСтнЫй КоММерСант 

выдающийся тюменский, а впо-
следствии московский предприни-
матель Николай Мартемьянович 
Чукмалдин (1836–1901) посвятил 
свою жизнь промышленному произ-
водству и занятию коммерцией. Пер-
вые предпринимательские успехи 
Чукмалдина были связаны с поисками 
путей «честной торговли». новый 
способ продажи товаров, предложен-
ный им, заключался в установлении 
постоянных цен на товары лишь с 
двадцатипроцентной прибылью. Это 
принесло николаю Мартемьяновичу 
большие доходы и дало возможность 
после нескольких лет работы приказ-
чиком стать купцом. С неколебимой 

верой в необходимость честной ком-
мерции николай Мартемьянович 
участвовал в самых рискованных тор-
говых предприятиях.

он внес ряд реформ в торговлю 
шерстью, открыл новую, до него не-
известную отрасль – чайное дело, 
создал валяльную фабрику, занимал-
ся поставками товаров высокого ка-
чества для российских войск. Кроме 
коммерческой для Чукмалдина была 
важной культурная деятельность. в 
начале 1860-х годов он являлся актив-
ным участником городского кружка 
под руководством представителя тю-
менской интеллигенции Константи-
на николаевича высоцкого.

николай Мартемьянович печа-
тался в московском «вестнике про-
мышленности», екатеринбургском 
«Урале», «тобольских губернских 
ведомостях», «Санкт-Петербургских 
ведомостях», сотрудничал с «Сибир-
ской торговой газетой», которую ма-
териально поддерживал.

Большое значение николай Марте-
мьянович придавал проектам регио-
нального и промышленного развития 
края. он принимал участие в обсуж-
дении вопросов строительства вели-
кого Сибирского железнодорожного 
пути, совместно с высоцким стал ав-
тором продуманной и обоснованной 
«Записки о плавании по реке туре 
пароходов и о направлении предпо-
лагаемой железной дороги», в кото-
рой отстаивалась идея проведения 
железной дороги через екатеринбург 
к тюмени. Сознавая важность Север-
ного торгового пути и необходимость 
беспошлинного ввоза европейских и 
российских товаров через устья рек 
оби и енисея, николай Мартемьяно-

|
иконниковы вели Свою 

роДоСловную от иконоПиСЦа 
XVii века СПириДона, ПроСлавившегоСя 

иконой «Знамение божьей матери», 
наПиСанной Для ЗнаменСкой Церкви 

тюмени, гДе она СЧиталаСь 
ЧуДотворной
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купечество

Рыцари 
первоначального 

капитала
авторы Сергей николаевич кубочкин, краевед, автор статей и очерков об исторических деятелях города и региона, о происхождении названий 

тюменских улиц и районов. юлия михайловна беспалова, доктор философских наук, профессор кафедры общей и экономической 
социологии Тюменского государственного университета. ксения александровна анкушева, кандидат исторических наук. Сфера научных 

интересов: социально-экономическая история России и Сибири конца XVIII – начала хх века. александр Стефанович иваненко, 
доктор сельскохозяйственных наук. автор более 190 научных работ и книг по агрономии, истории Тюмени и области

в XiX веКе в тЮМени СЛоЖиЛСя новЫй тиП 
ПредПрииМЧивЫХ КУПЦов, КоторЫМ тЮМень оБяЗана 

не тоЛьКо СвоиМ ПроМЫшЛеннЫМ раЗвитиеМ. 
они ЗаниМаЛиСь БЛаГотворитеЛьноСтьЮ, ПревраЩая 

Город в наСтояЩий КУЛьтУрнЫй Центр.

Портрет Дмитрия епифановича Машарова, 
отца тюменского фабриканта
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выСоЦкий
константин николаевич, 

родился в 1835 году в городе Таре

В Тюмень Константин николаевич 
Высоцкий прибыл в 1857 году и вначале 
преподавал в школе для девочек, 
а затем занялся предпринимательской 
деятельностью. Он являлся создателем 
и руководителем в Тюмени либерально-
просветительского кружка, ставшего 
своеобразным центром умственной 
жизни города. В Тюмени Высоцкий 
открыл первый фотографический 
салон, переплетную мастерскую, а затем 
первую частную типографию (1869 год), 
которая издавала «Сибирский листок 
объявлений». ему принадлежит также 
заслуга создания культурного фонда 
произведений живописи Сибири, 
пополнения сибирских и русских 
художественных коллекций.
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в торговлю шерСтью, открыл новую, 
До него неиЗвеСтную отраСль – Чайное 

Дело, СоЗДал валяльную фабрику, 
ЗанималСя ПоСтавками товаров 
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поэтому с середины 70-х годов XiX 
века он назначался директором от-
деления госбанка в ирбите на время 
ежегодных ярмарок.

Подаруев был членом нескольких 
благотворительных обществ: с 1864 по 
1890 год – в тобольском александров-
ском детском приюте с ежегодным 
взносом 50 рублей, с 1868 по 1877 год – 
в омском обществе «надежда», куда 
ежегодно давал от 100 до 200 рублей 
деньгами или чаем.

Много внимания уделял Прокопий 
иванович народному просвещению. 
на родине, в Перевалово, он построил 
алексеевское сельское училище, 4050 
рублей положил в банк «на вечные вре-
мена», чтобы проценты от вклада еже-
годно использовались на нужды учили-
ща. в память избавления 2 апреля 1879 
года «Государя императора от грозив-
шей ему опасности» (одно из очередных 
покушений на александра ii) Подаруев 
взялся содержать 20 бедных мальчиков, 
обучавшихся в переваловском алексе-
евском училище.

в последние три года XiX века Про-
копий иванович Подаруев разорился 
и обеднел настолько, что не смог упла-

тить городские налоги. Умер он в 1900 
году от рака в бедности и забвении. в 
соответствии с завещанием, похорони-
ли его на кладбище в селе Перевалово. 
его знаменитый конный завод купил 
в 1901 году некто ердаков и успешно 
продолжил племенное коневодство.

тюменский купец 1-й гильдии иван 
Петрович войнов знаменит открыти-
ем первого родильного дома в тюмени, 
постройкой в деревне Букино часовни, 
в селе Мальковском – церкви, а также 
многочисленными и немалыми по раз-
мерам пожертвованиями на образова-
ние и городское благоустройство.

история родовспомогательного за-
ведения началась 2 апреля 1879 года, 
когда на императора александра ii 
было совершено очередное покуше-
ние. Узнав об этом, в тюмени созвали 
срочное заседание городской думы, 
посвященное «чудесному избавлению 
государя от покушения злодея». Это 
событие произвело тогда на многих тю-
менцев сильное впечатление, а на ивана 
Петровича войнова, по-видимому, осо-
бенное. он решил «устроить на свое 
иждивение родильно-воспитательный 
приют в тюмени на 25 воспитанников 

с 4 кроватями для родильниц». для со-
держания приюта купец пожертвовал 
каменный дом и обязался «содержать 
таковой в течение 3 лет на свой счет». 
александр ii, узнав о пожертвовании 
войнова, повелел «благодарить за сие 
тюменского 1 гильдии купца». иван 
Петрович войнов умер 19 января 1886 
года в возрасте 60 лет, завещав городу 
«дом каменный для родильно-воспи-
тательного заведения, находящийся по 
улице Знаменской, и капитал в размере 
30 000 рублей», которые тюменская 
городская дума приняла. Согласно ут-
вержденному уставу, в родильный дом 
бесплатно принимались как замужние, 
так и незамужние «во всякое время дня 
и ночи», без предъявления паспорта. 
тобольский губернатор, принимая во 
внимание, что родильный дом учреж-
дался в здании и на капитал, пожертво-
ванные купцом иваном Петровичем 
войновым по случаю спасения государя 
от покушения злодея, признал целесоо-
бразным, чтобы «дому сему присвоено 
было наименование или александров-
ского в память означенного события, 
или же войновского, как жертвовате-
ля». в тюмени избрали первый вари-

купечество

КУПЦЫ-МеЦенатЫ 

Подаруевы происходили из кре-
стьян села Перевалово, что находится 
на Московском тракте близ тюмени. в 
середине XiX века это были уже имени-
тые купцы тюмени. иван алексеевич 
Подаруев в 1861–1863 годах исполнял 
обязанности городского головы. он 
был идеологом создания первого тю-
менского и сибирского водопровода. 
идея была воспринята тюменским об-
ществом «с величайшим желанием», 
но денег в городской казне не было. 
Первыми сделали взнос члены думы 
и богатые купцы города, но набралось 
всего 9500 рублей, а надо было 25 560 
рублей. недостающие средства доло-
жил иван алексеевич Подаруев. в 1864 
году водопровод построили.

Прокопий Иванович Подаруев 
(1823–1900), купец 1-й гильдии, был од-
ним из богатейших купцов тюмени. в 
деревне Гусево он держал конный завод, 
лошадей для него покупали в лучших 
конных заводах европейской россии. 
Благодаря стараниям Прокопия ивано-
вича и группы купцов, тоже заядлых лю-
бителей лошадей, в 1871 году в тюмени 
открылся первый в Сибири ипподром. 
Кроме торговли племенными лошадь-
ми, Прокопий иванович откупил у го-
сударства право на торговлю в тюмени 
спиртными напитками, что приносило 
немалый доход, поскольку тюменцы не 
отличались трезвостью. Значительные 
суммы он вложил в добычу золота.

Как и все тюменские купцы, Про-
копий иванович исполнял выборные 
общественные обязанности, не полу-
чая за это содержания, то есть зарплаты. 
он был гласным городской думы пять 
сроков. Будучи головой, он за свой счет 
содержал городскую общественную 
богадельню, поставил в думе икону свя-
того николая Чудотворца в серебря-
ной ризе, оплатил стоимость построй-
ки моста на Большое городище через 
овраг, «воздвигнул на свой счет здание 
для тюменского реального училища по 
утвержденным планам и проектам, сто-
ившее ему 135 000 рублей».

Прокопий иванович был, видимо, 
незаурядным финансистом. именно 

вич Чукмалдин представил по просьбе 
министерства финансов свои сообра-
жения о глобальном значении этого 
проекта для Сибири.

Чукмалдин являлся организатором 
и учредителем ряда предприятий, на-
правленных на общественную пользу: 
помогал обществу попечения об уча-
щихся, основал при нем бесплатную 
библиотеку-читальню, был инициато-
ром открытия приказчичьего клуба с 
целью поднятия культурного уровня 
приказчиков, выделил средства тю-
менскому александровскому реаль-
ному училищу на три ежегодные пре-
мии за лучшие сочинения о тюмени 
и тюменском уезде. однако больше 
всего он любил свою родную дерев-
ню Кулаково, поэтому давал деньги 
односельчанам на взнос податей, в 
случае больших пожаров помогал 
хлебом, одеждой, чаем, сахаром, за-
купал в европе новые сельскохозяй-
ственные орудия и настаивал, чтобы 
крестьяне овладевали навыками рабо-
ты на них. Чукмалдин был в курсе до-
стижений по выведению новых семян 
и огородных культур. однажды ему 
пришла в голову идея развить в Сиби-
ри пчеловодство – впоследствии это 
направление привилось.

еще одной страстью николая Мар-
темьяновича было приобретение 
редких древних и ценных славянских 

книг и пергаментов. он создал в тю-
мени уникальную библиотеку руко-
писных и старопечатных книг и стал 
основателем музея при тюменском 
александровском реальном училище, 
купив большую коллекцию местной 
флоры и фауны у ивана яковлевича 
Словцова и присоединив к ней много 
редкостей, добытых им самим в путе-
шествиях по миру.

важным мерилом нравственности 
в предпринимательской деятель-
ности для Чукмалдина всегда оста-
валось справедливое отношение к 
другому. в конце жизни он перенес 
это и на общественные отношения. 
Пройдя суровую школу, добившись 
богатства и заняв положение, он на-
чал сомневаться в объективности 
существующей социальной системы. 
По мнению коммерсанта, облагать 
налогом следовало не бедных людей, 
получающих средства для жизни про-
дажей своего труда, а имеющих капи-
тал. «Чукмалдин торговал и наживал 
деньги словно не для себя, а по чьему-
то поручению и доверенности. он 
отдавал великий долг земле, которая 
его обогащала, щедро платя за наход-
чивость и честную энергию. такие 
дельцы в русской жизни встречаются, 
и влияние их на все окружающее са-
мое благотворное», – писал о пред-
принимателе его современник.

иСтория

александровское реальное училище
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главный бухгалтер завода, племянник 
директора, подробно перечислил из-
делия, выпускавшиеся на заводе в 
1912–1918 годах: чаши, горшки, кот-
лы, сковороды, жаровни, ступки, кум-
ганы, рукомойники, заслонки печные 
простые, заслонки печные герметич-
ные, вьюшки, задвижки, утюги, шки-
вы, детали для маслобоек и молотилок, 
гвозди строительные, гвозди конно-
подковные, хозяйственная эмалиро-
ванная посуда. Кроме того, на заводе 
отливали художественные изделия. 
Продукция чугунолитейного завода 
продавалась в Барнауле, Бийске, но-
вониколаевске, омске, Павлодаре, Се-
мипалатинске, тобольске, томске. ее 
можно было встретить на ежегодных 
ирбитской и ишимской ярмарках, 
выставлялась она на Первой Западно-
Сибирской выставке, состоявшейся в 
омске в 1911 году. в 1915–1917 годах 
чугунолитейный завод «н.д. Маша-
ров и Ко» выполнял военные заказы: 
изготовлял ручные гранаты, мины, 
конно-подковные гвозди. 

После установления советской власти 
чугунолитейный завод «н.д. Машаров 
и Ко» был национализирован. 

щий предприниматель учредил «то-
варищество н.д. Машаров и Ко» 
с основным капиталом в 50 000 рублей. 
К строительству чугунолитейного за-
вода приступили в начале 1900 года, а 
уже к августу площадь заводской тер-
ритории достигла 1000 квадратных 
саженей, были построены служебные 
и складские помещения. Постепенно 
завод расширялся: появились слесар-
но-механический, эмалировочный, 
гвоздарный, кузнечный, токарно-сле-
сарный цехи, машинное отделение. 

Многочасовым и напряженным был 
труд работников чугунолитейного за-
вода, заработная плата которых обычно 
не соответствовала энерготратам и не 
позволяла вырваться из беспросветной 
нужды. на низком уровне находилась 
охрана труда, нередким явлением была 
грубость мастеров. Современник писал: 
«Приказчик завода Машарова ударил 
рабочего за то, что тот не мог поднять 
тяжесть, которую и сам приказчик не 
мог бы поднять, но, не удовлетворив-
шись этим, рассчитал рабочего. Затем 
литейный мастер Зеленов заставил дру-
гого рабочего работать за уволенного, 
выводя ему двойную плату, но рабочий 

получил только одну, а другую полу-
чил сам мастер. За то, что рабочий не 
согласился в дележи, он угрожает ему 
расчетом». Как правило, на заводе ра-
ботали 200–300 рабочих разных специ-
альностей, в том числе токари, слесари, 
модельщики, формовщики, чеканщики.

К сожалению, каталоги предпри-
ятия со сведениями о выпускаемой им 
продукции не сохранились, но по ре-
кламе в газетах тех лет и дошедшим до 
нас изделиям можно составить пред-
ставление о его ассортименте. важной 
находкой является тетрадка, в которой 

некоторые науки и благодаря сметли-
вому уму и коммерческой хватке стал 
старшим приказчиком. основным за-
нятием андрея ивановича текутьева 
была торговля мукой. По передовому 
американскому проекту он построил 
в тюмени многоэтажную паровую 
мельницу, которая находилась в райо-
не пересечения современных улиц ре-
спублики и Горького и вырабатывала 
высококачественную крупчатую муку. 
обладая недюжинной физической си-
лой, будущий миллионер часто сам та-
скал неподъемные мешки с крупчаткой 
в возы покупателей. текутьев владел 
лесопильным заводом возле города 
тобольска, торговал солью. Современ-
ники отмечали ум, изобретательность, 
дальновидность андрея ивановича. в 
то же время он был жесток и деспоти-
чен, алчен и хитер, не терпел конкурен-
тов. рабочих мельницы и лесозавода он 
держал в ежовых рукавицах.

наряду с этим он прославился благо-
творительностью. неоценимый вклад 
внес текутьев в развитие образования, 
здравоохранения, культуры. отчет до-
брых дел андрея ивановича получил-
ся внушительным, еще при жизни ему 
было присвоено звание почетного граж-
данина города тюмени. текутьев был 
тщеславен, старался быть всегда на виду 
у всего города, чтобы о нем говорили, 
благодарили и помнили его. Большой 
любитель театра, текутьев в 1892 году 
на улице иркутской (ныне улица Че-
люскинцев) купил первое в Сибири ка-
менное здание драматического театра. 
в 1899 году при театре открылась Пуш-

ант, и заведение получило официальное 
название «александровский родиль-
ный дом в городе тюмени». открытие 
александровского родильного дома со-
стоялось 19 января 1891 года, в пятую 
годовщину со дня смерти ивана Петро-
вича войнова. Подавляющее большин-
ство тюменцев, родившихся с конца ХiХ 
до середины ХХ века, могли считать его 
своей точкой отсчета в жизни. в этом 
здании в 1930 году родился певец Юрий 
Гуляев, в октябре 1938 года – писатель 
владислав Крапивин. 111 лет служил ро-
дильный дом № 1 тюмени и тюменцам, 
но, учрежденный по случаю «чудесно-
го избавления государя от покушения 
злодея», сам от покушения не устоял. 
в июле 2002 года здание бывшего ро-
довспомогательного дома войнова 
было снесено.

ПоЧетнЫй ГраЖданин 
тЮМени

в конце XiX – начале XX века мно-
го добрых дел для тюмени совершил 
ее гражданин андрей Иванович Те-
кутьев (1839–1916), который с 1899 
по 1911 год был городским головой. 
К 15 годам он самостоятельно освоил 

кинская библиотека, которой купец по-
дарил сочинения русских классиков.

на средства текутьева в тюмени 
были построены двухэтажная каменная 
больница на 128 мест, здание ремеслен-
ного училища с литейной мастерской, 
школа в его родной деревне. один из 
своих домов он отдал под школьные 
классы, в которых обучалось около че-
тырехсот детей. андрей иванович те-
кутьев являлся членом попечительского 
совета при александровском реальном 
училище, главой попечительского со-
вета владимирского сиропитательного 
заведения, комитета по обеспечению 
продовольствием бедных жителей 
тюмени, руководителем комиссии по 
мощению городских улиц и устрой-
ству скотобоен. в июне 1910 года 
он сделал самый большой взнос при 
первом сборе пожертвований для 
российской авиации и получил памят-
ный знак. Купил участок земли под 
кладбище, которое и теперь тюменцы 
называют текутьевским. 

По инициативе андрея ивановича 
в то время в тюмени была построе-
на первая электростанция, открылась 
первая в Зауралье товарная биржа. во 
многом благодаря его усилиям удалось 
добиться изменения в проекте транс-
сибирской железной дороги, которая в 
1912 году соединила тюмень с омском.

в 1916 году текутьев скончался. 
Похоронен он был в склепе возле 
Спасской церкви, прихожанином и 
церковным старостой которой являл-
ся многие годы.

товариЩеСтво
н.д. Машаров и Ко

на исходе XiX столетия огромная 
Сибирь почти не имела собственных ме-
таллообрабатывающих предприятий, 
без которых невозможно было произ-
водить не только станки и машины, но и 
многие товары народного потребления. 
в 1865 году родился будущий основа-
тель первого чугунолитейного заво-
да в Зауралье Николай Дмитриевич 
Машаров. Получив поддержку в 
тюменских деловых кругах, начинаю-

купечество
иСтория

Весной 1792 года в лавке купца появился 
в продаже невиданный товар – «турецкий 
горох» – кофе в зернах. Продавался он в 
придачу с розовым маслом. Тюменцы не 
имели представления о способах его при-
готовления. Имя первого кофевара Тюмени 
сохранилось в анналах истории благо-
даря рапортам городского брандмайора 
и околоточного (полицейского): мещанин 
андриян Кондрашкин сын «варил кашу на 
пробу» из двух горстей турецкого гороха 
и «поливал ее розовым маслом, напустив 
дыму и несносной вони на всю округу».

иван колмаков, 
купец

Билет 
в первый 
тюменский 
театр



…уже лет шесть, КаК «гоРода» нет в ЭфиРе…
ЗачеМ МЫ о неМ говоРиМ? аНаТОлИй ОМЕльЧук: 

«тЫ ПониМаешь… ни до, ни После не бЫло Похожей ПРогРаММЫ. 
«гоРод» Менял гоРод. Это бЫло анаРхичесКое телевидение… 

Это бЫла веха тюМени».иСтория одного

«гороДа» 20 августа 2012-го тюменскому телевиде-
нию официально исполняется 55 лет. а 
телепрограмме «Город», которую до сих 
пор помнит почти каждый взрослый тю-
менец, 24 апреля этого года стукнуло 20.

в этой истории нет одного мнения и единого ракурса. 
Как и все прошлое – будь то три тысячи лет назад или двад-
цать, – она полна домыслов, противоречий, провалов памя-
ти и утерянных кадров… история города и его телепро-
граммы – история жизней. вдохновений и становлений. 
Прорывов и переживаний. история истории и история 
правды. Чьих-то амбиций. общей свободы. история вре-
мени, любви, страсти. история горожан.

Больше всего в сегодняшних воспоминаниях очевид-
цев – как и следовало ожидать – романтики. «ах, как же 
тогда было… надо же, только подумать… да, то время уже 
не вернуть… как молоды мы были…» отбросим лириче-
ский сентиментализм – что останется в прозе?

анатолий Омельчук, 
директор ГТРК «Регион-Тюмень»:

— У Салтыкова-Щедрина помнишь – «история одного 
города»?.. вот представь, что там, в том городке, появилась 
телестанция «Город». ведь так и было. вы снимали за-
чуханную жизнь… Люди с того времени изменились не 
сильно. Просто там были медленные мерзости… а здесь, 
у нас, все на бегу. но что мы с Салтыковым-Щедриным 
делали одно дело – это ясно.

Говорят, программа была уникальной. Знаете, как мы 
находили темы сюжетов? Когда не было интернета и со-
товых (подумать только…), нам звонили и к нам приходи-
ли тюменцы. Сами жители города утром, вечером, днем и 
изредка ночью обрывали телефоны редакции – и кричали, 
ругались, жаловались, делились или радовались, смеялись 
и благодарили…

они говорили о лампочках и унитазах, текущих кры-
шах и дырах в дороге, затопленных деревнях и замерз-
ших детских садах, поселках без телефонов и ветеранах 
без пенсии, нехватке денег на школьные тренажеры 
и – острой потребности в помощи, когда всем миром 
собирали деньги на инвалидное кресло и компьютер 
для взрослого или ребенка… нас смотрели в тоболь-
ске, ишиме, ялуторовске, Заводоуковске. нас знали и 
ждали в ярково и Голышманово. нас узнавали везде – 
по всему огромному региону. Потому что это были 
именно те проблемы и вопросы, которые реально, 
здесь и сейчас, в каждый острый момент времени чьей-
то жизни волновали тюменцев. Узнаваемые. Знакомые 
до боли. на всех одни… 

авно уже имел я намерение на-
писать историю какого-нибудь 
города (или края) в данный 
период времени, но разные об-
стоятельства мешали этому 
предприятию. Преимуществен-
но же препятствовал недоста-
ток в материале, сколько-нибудь 

достоверном и правдоподобном. Ныне, роясь в глуповском 
городском архиве, я случайно напал на довольно объеми-
стую связку тетрадей, носящих общее название «Глу-
повского Летописца» и, рассмотрев их, нашел, что они 
могут служить немаловажным подспорьем в деле осу-
ществления моего намерения. 

Содержание «Летописца» довольно однообразно; он поч-
ти исключительно исчерпывается биографиями градоначаль-
ников, в течение почти целого столетия владевших судьбами 
города Глупова, и описанием замечательнейших их действий, 
как то: скорой езды на почтовых, энергического взыскания 
недоимок, походов против обывателей, устройства и рас-
стройства мостовых, обложения данями откупщиков и т. д. 
Тем не менее даже и по этим скудным фактам 
оказывается возможным уловить физиономию 
города и уследить, как в его истории отража-
лись разнообразные перемены, одновременно 
происходившие в высших сферах. Так, напри-
мер, градоначальники времен Бирона отлича-
ются безрассудством, градоначальники времен 
Потемкина – распорядительностью, а градо-
начальники времен Разумовского – неизвест-
ным происхождением и рыцарскою отвагою. 
Все они секут обывателей, но первые секут 
абсолютно, вторые объясняют причины сво-
ей распорядительности требованиями циви-
лизации, третьи желают, чтоб обыватели во 
всем положились на их отвагу. Такое разнообра-
зие мероприятий, конечно, не могло не воздействовать и на са-
мый внутренний склад обывательской жизни; в первом случае, 
обыватели трепетали бессознательно, во втором – трепе-
тали с сознанием собственной пользы, в третьем – возвы-
шались до трепета, исполненного доверия. Даже энергическая 
езда на почтовых – и та неизбежно должна была оказывать 
известную долю влияния, укрепляя обывательский дух приме-
рами лошадиной бодрости и нестомчивости.

…д
текст елена Корн-Кондратенко

|
жители гороДа 

утром, Днем, 
веЧером и 

ноЧью обрывали 
телефоны 
реДакЦии – 

криЧали 
и ругалиСь, 
СмеялиСь 

и благоДарили
|

«Город» 
как явление

Отличия:
• авторский подход;
• соавторство 
с телезрителями;
• многожанровость и 
«многотемность»;
• коллективность, 
командность;
• универсальность 
специалистов (например, 
автор мог сам написать, 
смонтировать, подобрать 
музыку, даже оператором 
побыть, если нужно!);
• непередаваемое 
ощущение свободы;
• страсть и кураж.

Зрители на 10-летии 
программы «Город»

михаил 
Салтыков-щедрин 
«История одного 
города»

михаил 
Салтыков-щедрин
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Как-то, в самом начале, Паша Головин сказал мне важ-
ное: «За твоей спиной – три миллиона. не бойся и не вол-
нуйся. К кому бы ни шла с микрофоном – к самому важ-
ному чиновнику, депутату и олигарху, – помни: это не ты 
идешь у них что-то спрашивать, это три миллиона жителей 
тюменского региона через тебя задают вопрос». 

Журналист – голос каждого жителя. За ним – вся сила 
и мощь живущих на этой земле людей. Которые родились 
здесь, работают и платят налоги. радуются, огорчаются, 
не всегда помнят об этом, но всегда имеют полное право 
знать и спрашивать.

анатолий Омельчук:
— Как все начиналось? С Геннадием ивановичем райко-

вым – тогда он был главой тюмени – мы подписали первый 
приказ: решение о создании городской телестанции. Первые 
наши градоначальники – райков, а потом Степан Михайлович 
Киричук – все «переваривали». и считали, что это их обя-
занность. в 1992 году у нас появился ресурс не на основном 
региональном канале, а на чисто городском – с одним пере-
датчиком, и мы создали на нем телестанцию. Предпосылкой 
стал «парад суверенитетов» – понимание, что тюменская 
область может катастрофически развалиться, в Салехарде уже 
явственно звучали речи о независимой ямальской республи-
ке. руководство ГтрК понимало, что наше телевидение по 
всему региону шагать не будет, но в тюмени оно быть должно.

Надежда Терешина, режиссер:
— я помню, как мы снимали начальный сюжет пи-

лотного выпуска. во дворе телерадиокомпании стояла 
лодка. в нее сели Пахотина и новиков. и президент ком-
пании напутствовал их на долгое и счастливое плавание 
по бурным волнам городской жизни. Первыми режиссе-
рами программы были владимир Матросов и валентин 
Угрюмов. «Город» выходил в эфир раз в неделю и со-
стоял из 12–15 сюжетов. Потом – три раза в неделю, с 
1997 года – ежедневно. 

Татьяна Пахотина, одна из самых первых ведущих 
программы «Город», сейчас живет в Венгрии:

— Было весело и легко, мы жили работой. о чем мечта-
ли, о чем хотели сказать – то и говорили, то и делали. вот 
эта необыкновенная свобода – она запомнилась. Мы мог-
ли поднимать темы, которые считали нужными. Сначала 
долго думали, как программу назвать. выбрали «Город»: 
это проблемы города, горожане… Хотелось не просто 
рассказывать о чем-то или поднимать какие-то вопросы. 
Снимали в виде игры – разыгрывали сюрпризы… и вся 
команда была удивительной. Брали как-то интервью у Ген-
надия райкова, экс-мэра города: «Геннадий иванович, а 
вы не боитесь выпускать такую программу? Мы ведь не 
будем заискивать, в пояс кланяться. Будем критиковать, 
честно и правдиво говорить...» он сказал, что не испу-
гается. Мы не имели ничего особенного: ни телефонов 
сотовых, ни пейджеров, ни компьютеров – просто время 
было другое. и счастье от того, что дружили, любили друг 
друга, что самим интересно жить и работать. Поэтому про-
грамма и пользовалась успехом: когда вкладываешь душу, 
естественно, получаешь результат…

анатолий Омельчук: 
— там совершенно другое. Пацаньи рожи, с трудом уз-

наваемые: Лабыкин худенький, туркина почти не узнать… 

Мы ведь помним что-то основное. а на пленке – такие де-
тали и подробности… интонация, голоса… Сменился сам 
«тембр времени»… впечатление совершенно иное!

александр лабыкин, и.о. заместителя 
директора ГТРК «Регион-Тюмень»:

— …Мы хулиганили, нам не нравилась статика в кадре: 
можно было голым записаться или на дереве – и вроде уже 
что-то новое. «Город» – это был такой адреналин! Мы гово-
рили людям, что нужно жить весело, в удовольствие. и даже 
проблемы решать – с приключениями. «Город» – это аван-
тюрные приключения в городских джунглях. и, конечно, что-
то доброе делали. если люди тонули и продолжают тонуть в 
дерьме, мы это показывали, и чиновникам становилось стыд-
но – значит мы свой хлеб ели не зря. Что мне особенно понра-
вилось: Степан Михайлович Киричук, глава города – мы его 
так жестко критиковали: «Мэр… не справляется… бла-бла-
бла…» и он нам ни слова не сказал. Пожалуй, это единствен-
ный чиновник, кто ни разу нас корректно или некорректно не 
поправил: «делайте что делаете. Значит, вы так видите. Зна-
чит, так оно и есть». «Город» выполнял социальную задачу: 
программа как жилетка. Потом у нас даже рубрика появилась 
«народная жилетка» – чтоб поплакаться. Человеку важно.

Павел Головин, директор Музейного комплекса 
Тюменской области, депутат Тюменской городской думы:

— Программа была не просто о «чернухе» и «бытову-
хе». Это было в первую очередь связующее звено между 
обществом и властью. Хотя некоторые сюжеты не выходят 
из головы. например, избитый отчимом-наркоманом че-
тырехлетний ребенок. После съемок мать ребенка вместе с 
матерью отчима-наркомана пришли в редакцию и потребо-
вали, чтобы не выпускали в эфир этот сюжет. а мы просто 
говорили правду. Журналистика была для нас жизнью. Мы 
жили в редакции. У нас все там происходило: отмечали дни 
рождения, новоселья, рождение детей… именно журна-
листика научила меня смотреть на жизнь. Снимаешь в не-
делю десять сюжетов, которые позволяют тебе заглянуть 
в душу человека, личности, семьи, какого-то сообщества, – 
для того чтобы это сделать, их нужно было понять. Сопри-
коснулся, пропустил через себя, выдал в эфир – несешь за 
это ответственность. и сейчас, когда я делаю какие-то вы-
воды, у меня всегда в голове весь этот опыт. 

антон яшков, депутат Тюменской 
городской думы, из воспоминаний:

— работали, как кони, без выходных, больничный – «запад-
ло», в праздники – все вместе, чтоб никому не обидно. Потом об 
этом напишут книги. Уже сейчас в тюмГУ защищают дипломы 
о свободе слова в программе «Город». Горячо обсуждали ре-
акцию телезрителей, строили планы очередной командировки. 
«телевидение вызывали?» – словно «служба 911» спрашивали 
мы, приезжая на «вызов». Конкретный случай: звонит бабуля 
и говорит, что второй месяц без туалета, что унитаз забрали на 
ремонт. Что делать? Привезли в гости начальника ЖЭУ, спро-
сили по-мужски. недобросовестный сантехник, как выяснилось, 
унитаз новый пропил, а наверх доложил, что все установлено…

Вячеслав Сидоркин, экс-депутат 
Тюменской областной думы:

— «Город» – это был симбиоз всего и вся. всех стилей 
и жанров журналистики: от информационных до развле-
кательных элементов и телешоу. называли его и «про-
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Телепрограмма «город» 
телестанции «Тв-Тюмень», 
затем городской редакции 
новостей ГТрк «регион-
Тюмень»: приказ о создании 
подписан 24 апреля 1992 
года. впервые вышла 
в эфир в мае 1992-го.

ФормаТ, жанр, ТемаТика 
авторская информационно-
публицистическая 
программа о городе 
Тюмени и его жителях. 

награды
• 1-е место 9-го областного 
фестиваля информационных 
программ в Надыме (2000);
• спецприз лучшей городской 
программе «Томск-2001»,
• спецприз фестиваля 
«Енисей-2001» в красноярске,
• диплом фестиваля 
«каменный цветок» в 
Новоуральске (2002),
• лауреат фестиваля «Золотой 
бубен» в Ханты-Мансийске,
• Гран-при 10-го областного 
фестиваля информационных 
программ в Нижневартовске 
(2001) и другие.
Стабильно – первые места в 
рейтингах на протяжении всего 
существования программы.
рекорд рейтинга – 67 пунктов.

авТоры. ведущие, 
Три основных сосТава

Игорь Новиков, 
Татьяна пахотина.

александр Лабыкин, 
владимир Туркин, 
Елена Логинова.

антон Яшков, павел Головин, 
вячеслав Сидоркин, 
Лена корн.

Им помогали:
Игорь Емельянов, Марина 
Лютова, Гарри княгницкий, 
артем Зубков, ксения 
казанцева, анна русакова.

режиссеры
владимир Матросов, 
валентин Угрюмов, Надежда 
Терешина, Елена копылова, 
Эдуард Улыбин, Михаил 
Ширманов, Дмитрий Гайков, 
аркадий Лукьяненко, 
алексей Зайков и другие.

операТоры
Иван Трацевский, Юрий 
Сапчук, вячеслав Иваненко, 
Борис Беляков, андрей 
кудрявцев, Михаил 
Болбель, Сергей Лыкасов, 
алексей Мойсов, Денис 
Осколков и другие.

вдохновиТели, 
руководиТели, 
продюсеры
анатолий Омельчук, 
анатолий Туринцев, 
владимир Битюков, Юрий 
Михайлов, Ольга Быбина. 

александр лабыкин 
и елена логинова

цитата

Степан Киричук,
глава города тюмени 
с 1993 по 2005 год, 

из выступления на 10-летии 
программы «Город»:

— Уважаемые тюменцы! 
Я хочу сказать очень 
серьезно. Это очень 
серьезная помощь 
в организации жизни 
в нашем городе. Ибо те 
подсказки, та критика, тот 
объективный материал, 
который мы видим 
с вами с телеэкрана, – это 
и есть стимул к работе. 
Так держать! Спасибо!

александр лабыкин, Татьяна 
Пахотина, Владимир Туркин
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граммой народной беды». Мы и сами влияли на умы и 
сознание. Показывали то, что хотели донести до людей. 
действительно ли программа что-то меняла в городе? она 
была бомбой. и бомбой не замедленного действия, а очень 
быстрого. если что-то происходило, это показывали в про-
грамме «Город» – обязательно был резонанс, если нуж-
но – то менялось все сразу, на глазах. Сюжетов, которые за-
помнились, тьма… Поражали человеческие находки – от 
изобретений местных самоделкиных до простых человече-
ских талантов. всегда потрясало человеческое горе. Боль, 
кровь, смерть. Жизнь людей в совершенно непотребных 
для этого условиях. ты приезжал со съемок, садился писать 
текст, а тебя долго еще трясло…

Было и такое: я заступился в сюжете за мужичка в притю-
менской деревушке – деспотичный глава совхоза «факел» 
выкинул его из дома с беременной женой и детишками. 
ему просто понадобился их дом для егерских нужд. Муж-
чина приехал к нам: «Заступитесь, может, он хоть что-то 
нам для жилья выделит…» а руководитель воспринял наш 
сюжет совсем неадекватно: собрал зачем-то три автобуса 
своих совхозников и привез их к воротам «регион-тюме-
ни». Плюющийся слюной начальник совхоза, люди, не по-
нимающие, зачем их свезли… начальник пытается на меня 
кинуться... в этот момент выходит омельчук и говорит: 
«ребята, вы приехали сюда заступаться за этого вашего 
руководителя? Который выгнал из дома ваших же соседей?  
а что будет, если завтра это случится с вами?..» Закончи-
лось все прокуратурой, рУБоПом и прочими. но правда 
осталась на нашей стороне. а мне после этой программы 
были звонки даже от бандитов: «Может, мы его накажем 
сами? Чего он так себя ведет?» так я понял, что если де-
лаешь «хорошее, доброе, вечное» – один не останешься. 

Чему программа научила? тому, что у любого события, 
любой ситуации в жизни есть две, три, а может и четыре, 
правды. и ты брал на себя роль судьи. Программа «Го-
род» научила ответственности. 

Почему программы нет сегодня? Журналистика ста-
ла немного иной. Сейчас все рычаги управления либо у 
администрации, либо у крупного бизнеса – и просто так, 
по первому звонку приехать, снять, выдать в эфир со сво-
ими комментариями… – такая программа сегодня про-
существовала бы, думаю, месяца полтора. до «Города» у 
меня был опыт работы в телепрограмме «наблюдатель».  
и один из моих учителей, Сергей васильев, сказал: 
«Журналистика не должна быть теплой. должна быть 
либо ледяной, либо горячей. а теплой бывает блевоти-
на». Профессионализм журналиста – научиться «стре-
лять» точно в цель, попадать в точку.

очень важный момент: программу делало множество лю-
дей. и часто бывало, что оператор умудрялся снять то, чего 
не видел даже сам журналист – и потом на монтаже удив-
лялся и радовался. отправляйся, куда никто не проедет! не 
ной! не бойся нападок ни жителей, ни чиновников, ни кома-
ров. Было ощущение, что работаем на съемках, как единый 
кулак. и все проникались одной идеей. Мы были единой ко-
мандой, как винтики-болтики-гаечки в цельном механизме. 

 
Это правда: телевидение – сверхтехничная сфера, 

включает множество самых разных работ. Журналист 
в кадре – крохотулечная верхушечка айсберга. осталь-
ные – операторы, звукачи, инженеры-волшебники мон-
тажа, редакторы, водители, администраторы, режиссеры 
эфира – масса неизвестных зрителю специалистов. и для 

«Города» всегда работали лучшие. Самые професси-
ональные. Самые передовые – монтажная аппаратная 
«Города» в начале 2000-х первой на ГтрК перешла с 
линейного на цифровой формат. Самые яркие и талант-
ливые. Самые душевные и понимающие. 

 
Эдуард улыбин, главный режиссер 
ГТРК «Регион-Тюмень» (в «Городе» сначала 
был оператором, затем режиссером):

— Программа была творческой экспериментальной 
мастерской. недавно в Москве открылся канал «Москва 
24». и это, мне кажется, в чистом виде программа «Го-
род», расширенная до 24 часов, – наш формат, который 
родился 20 лет назад. Хочется ли ее вернуть? думаю, она 
сама вернется. в каком-то обновленном виде. Это же жи-
вой организм. начнется новый эксперимент. С новыми 
ведущими. С новым оформлением. но подход, который 
был рожден 20 лет назад, останется. Смысл программы – 
это не новости, где обо всем и ни о чем, а конкретика – 
люди и их проблемы. 

анатолий Омельчук:
— есть такое намерение – вернуться к формуле «Горо-

да», обогащенной возможностями нашей современной ра-
боты на уровне мирового информационного телевидения. 
Лучшее из «Города» – отношение, подходы, страсть – взять. 
К опыту общения с телезрителями вернуться. взаимоотно-
шения телевидения с телезрителем были активнейшими. Это 
стало телевидением свободного общества. не думаю, что в 
америке, Германии, франции или, тем более, англии на тот 
момент свободы было больше. наше общество действитель-
но было свободным и ограничений не знало. «Город» стал 
лучшим воплощением этого. а телезритель определял, дик-
товал, участвовал гораздо сильнее, чем сейчас ,– он и создавал 
это телевидение. Это был единосущный организм. телевиде-
ние не могло существовать без своего телезрителя.

«Город» работал на созидание. Боролись не Про-
тив, боролись За. За ЛЮдей. За хорошую жизнь, за 
счастье, за то, чтоб простому человеку было легче. 

Мы смотрим наши сегодняшние сюжеты, репортажи 
на тв – там этого ощущения свободы просто нет. есть 
какое-то задание, необходимость. но там нет вот этого: 
«я свободен, я могу это сделать и я это сделаю». и если, 
не дай Бог, сегодня бы произошла революция, это был бы 
какой-то очень корыстный интерес: «да, вот это надо 
поменять. Поменять, чтоб мне стало жить лучше. Мне од-
ному, в мою пользу». а тогда вова туркин, игорь нови-
ков, все остальные – они боролись от всей души в каждом 
конкретном случае, но за всеобщее счастье. 

и все-таки… начинает формироваться общественный 
запрос на свободу, на другое качество информационной 
жизни… из интернета эти изменения выливаются не 
просто в слова и митинги, а в реальность в стране. Мед-
ленно. Гораздо медленнее, чем нам в какой-то момент 
показалось и чем хотелось бы. но, стоит надеяться, не-
избежно. Свобода – она внутри. Свобода – состояние 
творящего, делающего, работающего, созидающего че-
ловека. она есть у каждого. есть. «Город» знает.

…история одного «Города» – Михаил евграфович 
подтвердит – никогда не кончается. только страницу 
перевернуть… 

антон яшков, Вячеслав Сидоркин, 
Павел Головин, елена Корн |

Чему 
Программа 
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Что у любого 

События, любой 
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Две, три, 
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Четыре, ПравДы

|

Павел Головин, Вячеслав 
Сидоркин и Михаил Ширманов

|
«гороД» 
работал 

на СоЗиДание. 
боролиСь 
не Против, 

боролиСь За. 
За люДей

|

Сплав по Тоболу

Гарри Княгницкий

анна Русакова

Марина лютова

186 187июль–август
вЫПусК №5

tmn
2012

иСтория
телевидение



188 189июль–август
вЫПусК №5

tmn
2012

те
кс

т К
се

ни
я 

Са
ха

ру
к 

ф
от

о 
пр

ед
ос

та
вл

ен
ы 

пр
ес

с-
сл

уж
бо

й 
Br

eg
ue

t

на
 п

ра
ва

х р
ек

ла
мы

вЫсоКий гость от Breguet

7июня 2012 года в часовом доме Breguet в екатерин-
бурге прошла презентация новой ювелирной вер-
сии часов Classique hora Mundi, процесс создания 
которых несколько лет занимал лучших мастеров 

Breguet. единственный экземпляр ювелирной модели 

был специально доставлен в уральскую столицу и оза-
рил сиянием бриллиантов и сапфиров уютный полумрак 
ресторана Fireside в отеле hyatt Regency ekaterinburg. 
Breguet подарил собравшимся еще одну приятную встре-
чу – с певцом и композитором Сергеем Мазаевым. 

Рустам нугаев и Гариф Ромашкин

и анна Пискарева
Мария Юцевич, Сергей Мазаев 

анастасия аминьева и Татьяна Соломенцева

Classique Hora Mundi

Classique Hora Mundi

Сергей Мазаев

елена еланцева и анна Городенкер

и Ксения халтурина
Элина Королёва, Галина Полиброда

Гостья вечера

Гости вечера

Группа «Моральный кодекс»

яркие мероприятия месяца
Событие

Путешествие К ЗвеЗдаМ

К аждый из нас хоть раз в жизни мечтал бросить все 
и сорваться на пару дней за границу. Приехать на-
легке в одну из европейских столиц, остановить-
ся в шикарном отеле, прогуляться по старинным 

улочкам, посидеть в кафе, а вечером в роскошном концертном 
зале увидеть выступление мировой звезды! и эта, казалось бы, 
несбыточная мечта вполне реальна для каждого жителя мега-
полиса… точнее, для каждого слушателя «радио Сити»!

Этой весной на «радио Сити» состоялось «Путеше-
ствие к звездам». Подарком было две поездки на двоих в лет-
нюю Барселону на концерт выдающейся мировой поп-дивы 
Мадонны. на сайт радиостанции пришло более 100 заявок, а 
победителями стали Ксения шидловская и Максим Бурков. 
Ксения и Максим сразу после выступления звезды подели-
лись своими впечатлениями с ведущими «радио Сити»:

«Мадонна устроила грандиозное шоу! единый сюжет 
объединял все музыкальные композиции. Костюмы ме-
нялись почти каждую песню. декорации и спецэффекты 
были просто фантастические: профессиональные танцо-
ры летали под потолком и ходили по канату. Кстати, вме-
сте с Мадонной! она выглядела великолепно, поразила 
всех своим потрясающим голосом и энергией . Это шоу, 
которое стоит хоть раз в жизни увидеть каждому!»

в очередной раз «радио Сити» доказало жителям 
тюмени: достаточно настроиться на нужную волну – 
100.6 FM, чтобы в прямом смысле оказаться в центре 
музыкальных событий! Будьте «на волне», и кто знает, 
может, уже этой осенью в ответ на вопрос сотрудника та-
можни о цели визита в европу вы скажете: «Путешествие 
к звездам на «радио Сити»!» 

яркие мероприятия месяца
Событие
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Ксения Шидловская Максим Бурков Татьяна Гетманова и Максим Бурков Иван Шидловский
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яркие мероприятия месяца
Событие

РитМЫ Мюнхена в тюМени

28июня 2012 года в караоке-клубе «шаляпин» 
состоялось выступление виртуозных музы-
кантов из Германии.
интернациональная группа Spur Project 

Orchestra – беспрецедентное и выдающееся явление на 
отечественной сцене. Уникальность данного ансамбля в 
том, что песни написаны на стихи тюменского ученого и 
геолога игоря шпурова, который является идейным вдох-
новителем коллектива. Музыканты, игравшие в оркестрах 
Мстислава ростроповича, Юрия Башмета, принимавшие 
участие в совместных проектах с Bee Gees, Boney’M, собра-
лись воедино, чтобы стереть границы между шансоном, 
популярной и джазовой музыкой и создать свой неповто-
римый, индивидуальный стиль.

тюмень с радостью приняла у себя полюбившийся soul 
& nostalgia бэнд с концертной программой, в которую, по-

мимо уже знакомых песен, вошло и несколько новых, от-
личных по стилю и звучанию композиций.

всех гостей мероприятия ожидало увлекательное пу-
тешествие по волнам качественной музыки, наполненное 
приятными сюрпризами от хедлайнеров вечера. Чарующая 
атмосфера и разнообразное меню караоке-клуба помогло 
отвлечься от суеты повседневности, а мюнхенские музы-
канты напомнили гостям о настоящих ценностях жизни.

Концерт имел большой успех, и уже в июле группа 
вновь готовится посетить наш город (подробнее на сайте  
www.spur-project-orchestra.com). 

Представители ООО «новый уровень»

Георгий Махошвили, бас-гитарист

Владислав Кожокару, аккордеонист

Представители ОаО «Тандем»

организатор партнеры мероприятия

Инна Сурженко, солистка группы Коллектив группы Spur Project Orchestra

идейный вдохновитель группы
Игорь Шпуров,

учредитель ресторанного холдинга «Максим»

Музыканты Spur Project Orchestra

лариса невидайло,

соул-сенсация нью-йоРКа

14июня коммерческий трактир «СкладЪ № 1» 
устроил для своих гостей настоящий джазовый 
праздник от соул-сенсации нью-йорка Бобби 
Хардена и талантливого саксофониста александра 

Гуреева. на протяжении почти трех часов Бобби демонстри-

ровал, что значит быть «Человеком соула». Хиты, исполнен-
ные в неподражаемом стиле, с неизменным драйвом и чув-
ством юмора, никого не оставили равнодушным. С концерта 
Бобби Хардена гости  унесли подарки от партнеров меропри-
ятия, а также море энергии и отличного настроения. 
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Ведущий евгений Климшин

Рустам Зарапов, торговый дом «новэра»
Оксана Павлюх, КТ «СкладЪ № 1»,

александр Гуреев и Бобби харден Татьяна Буторина и гости вечера

от компании «альянс-Групп»
Рустам Зарапов вручает подарки гостям вечера

традиционного тайского массажа Golden Sun
анна антипина вручает подарки от салона

Бобби харден

яркие мероприятия месяца
Событие
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«Золотая оПоРа» ЭнеРгетиКов

тюменская энергосбытовая компания при под-
держке Правительства тюменской области на-
звала имена лучших потребителей электроэнер-
гии из числа юридических лиц юга тюменской 

области в рамках ежегодного регионального конкурса 
«Золотая опора».

Критериями оценки стали исполнение договорных обя-
зательств по оплате услуг компании, соблюдение условий 
техприсоединения, проведение энергосберегающих меро-
приятий, совершенствование систем учета электроэнергии. 

Лучшим промышленным предприятием признано 
ооо «тюмень водоканал», лучшим бюджетным учрежде-
нием – областной детский оздоровительно-образовательный 
лагерь «остров детства», лучшим предприятием сельского 
хозяйства – ооо «Сорочкинское». Среди компаний малого 
и среднего бизнеса отмечено партнерство с индивидуальным 

предпринимателем алексеем Костиным из села Кротово. в 
особой номинации «Электричество без расточительства» 
лучшим стало тСЖ «Микрорайон «тюменский». 

Заместитель генерального директора оао «тюмен-
ская энергосбытовая компания» александр Левченко от-
метил, что было довольно сложно выбрать победителей, 
поскольку подавляющее большинство клиентов являются 
надежными партнерами и добросовестно выполняют до-
говорные обязательства перед энергетиками. 

в церемонии награждения приняли участие руководи-
тели оао «тЭК», представители администрации тю-
менской области и тюменской городской думы. 

ранее оао «тюменская энергосбытовая компания» 
назвала лучших потребителей в Югре и на ямале. За время 
проведения конкурса, начиная с 2005 года, награды полу-
чили более 160 компаний. 

яркие мероприятия месяца
Событие
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CitygoLF: 1 год – увеРеннЫй стаРт!

1июня гольф-клуб CiTyGOLF отметил свой первый 
день рождения! За время работы клуб познакомил тю-
менцев с восхитительной игрой, провел большое коли-
чество благотворительных мероприятий, праздников и 

турниров. одним из самых ярких событий стал состоявшийся 
в апреле 2012 года ежегодный кубок «тюмени» по гольфу, 
объединивший бизнесменов и руководителей высшего звена.

С первым днем рождения клуб пришли поздравить более  
80 друзей, среди которых андрей руцинский и Геннадий 
Корепанов. Многочисленные подарки, слова напутствия, 
пожелания клубу принимала наталья Бельская, генераль-
ный директор CiTyGOLF, которая также преподнесла от-
ветные презенты, ставшие приятной неожиданностью для 
гостей. не менее ярким сюрпризом оказалась церемония 
награждения постоянных игроков клуба гольф-премиями. 

«Человеком гольф-стиля» был признан андрей Пантеле-
ев, начальник управления лицензирования и регулирования 
потребительского рынка тюменской области, «Заклина-
телем клюшек» – Марат азаматов, генеральный директор 
Зао «тюменский приборостроительный завод». не оста-
лись без подарков от партнеров клуба и получили преми-
альную карту гостя CiTyGOLF более 40 номинантов.

в течение всего вечера гости могли оценить элитные со-
рта виски, поучаствовать в чайной церемонии и насладиться 
всевозможными трюками от инструкторов CiTyGOLF. но-
вички познакомились с правилами «джентльменской игры», 
поиграли в снольф, а опытные игроки поделились своим ма-
стерством. Журнал «тюмень» желает клубу CiTyGOLF 
и дальше сохранять свою амбициозность и успешно дости-
гать поставленных целей! 
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Праздничным завершением вечера стал именинный гольф-торт Гостья вечера

Ведущий Кирилл Бутусов Полина Белозерова, Сергей Пантелеев и александр Попов
Победители праздничного scramble гольф-турнира евгений Шипцын, Инструктор по гольфу CITYGOLF

Георги Баненски

Марина и анастасия Касьяновы
Тюменские гольф-леди: Полина Белозерова, алла аврамкина,

чарльстон с клюшками
Подарок гостям – танцевальный номер:

Вручение гольф-премии «Открытие года»

яркие мероприятия месяца
Событие

шКола гостеПРииМства

17мая первая в россии швейцарско-американская 
бизнес-школа управления в индустрии сервиса 
SWiSSaM провела в тюмени день открытых 
дверей. она начала свою работу в мае 2012 года  

в Санкт-Петербурге и уже с сентября будет готовить 

высококвалифицированных менеджеров в сфере госте-
приимства, в первую очередь для гостиниц и ресторанов. 
вальтер шпалтенштайн, ректор школы, отметил, что глав-
ная задача SWiSSaM – привнести на российскую землю 
лучшие международные методики. 

сПециалист ссiM в тюМени

1июня 2012 года генеральный 
директор группы компаний 
«денова», действующей на 
рынке недвижимости еще с ав-

густа 2006 года, преподаватель тю-
менской государственной академии 
культуры, искусств и социальных тех-
нологий наталья девяткова получи-
ла степень сертифицированного спе-
циалиста института коммерческих 
инвестиций в недвижимость (Сша). 
наталья стала первым и единствен-
ным профессионалом на рынке не-
движимости в тюменской области, 
кто успешно прошел программу биз-
нес-курса по квалификации «Спе-
циалист коммерческих инвестиций  
в недвижимость» (ССiM). 

Программа включала в себя четы-
ре базовых курса: финансовый ана-
лиз, анализ рынка, анализ принятия 
решений и инвестиционный анализ 
коммерческой недвижимости. По 
окончанию обучения, все кандидаты 
должны были представить в институт 

собственное портфолио, в котором 
обязаны продемонстрировать свой 
опыт работы в сфере коммерческой 
инвестиционной недвижимости: от-
четы о заключенных сделках, оказан-
ных консультационных услугах и так 
далее. Это высокое звание является 
одним из самых престижных и ува-
жаемых в отрасли. в Сша его носят 
всего 6% из 150 тысяч специалистов.

наталья прошла путь от простого 
менеджера до владельца собственно-
го бизнеса, став настоящим мастером 
в своем деле. Среди реализованных 
ею проектов стоит назвать бизнес-
центры «Панорама», «Менделеев 
house», торгово-развлекательный 
центр «фаворит», торгово-развле-
кательный комплекс «Солнечный».

таким образом, к настоящему 
времени уже успешная бизнес-ву-
мен и счастливая мама в очередной 
раз подтвердила свой профессио-
нализм в области коммерческой не-
движимости. на
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туРниР сильнейших: итоги

13и 20 мая 2012 года фонд развития и поддерж-
ки предпринимательства тюменской области  
и журнал «тюмень» провели завершающие со-
ревнования по спортивному пятиборью среди 

представителей власти, бизнеса, общественных и банков-
ских организаций – турниры по шахматам и мини-футболу.

в интеллектуальной игре уверенную победу одержал 
Сергей Барашков, специалист по охране труда отделения 
Пенсионного фонда рф по тюменской области. Серебря-
ным призером стал Самвел Мхитарян, представитель ком-
пании «арСиБ» холдинг групп». Бронзовым – андрей 
разуваев, директор нП «Меркурий-Клуб».

турнир по мини-футболу, ставший самым долгождан-
ным как для участников, так и для болельщиков, прошел на 
спортивной арене спорткомплекса «Строймаш». напря-
женная борьба развернулась между пятью коллективами. в 

результате 1-е место заняла команда «общественные ор-
ганизации», 2-е – «арСиБ» холдинг групп», 3-е – «Биз-
нес», 4-е – «власть», 5-е – «Банки». Лучшим игроком был 
признан ильдар Хусаинов, директор ран «Этажи».

награждение участников состоялось 25 мая в тюмен-
ской областной думе на V областной конференции «день 
предпринимателя – 2012. тюменский бизнес. вызовы и 
перспективы». Команда «Бизнес» в лице ее представи-
теля ильдара Хусаинова получила кубок за 1-е место по 
итогам спортивного пятиборья из рук владимира Мазура, 
заместителя губернатора тюменской области. 

индивидуальный предприниматель

Самвел Мхитарян, «аРСИБ» холдинг групп»

Команды «аРСИБ» холдинг групп» и «Банки»

и Ильдар хусаинов, директор Ран «Этажи»

организаторы ивент-партнер информационный-партнер

Команды «аРСИБ» холдинг групп» и «Власть» Команды «Общественные организации» и «Власть»

Рашид Валитов,

Владимир Мазур, заместитель губернатора Тюменской области,

яркие мероприятия месяца
Событие

и антон Машуков, Фонд развития и поддержки предпринимательства Тюменской области
евгений Гилев, ОПФР по Тюменской области,

штуРМовое ПРедуПРеждение

17июня 2012 года состоялся «Кубок тюме-
ни по пейнтболу среди СМи «штурмовое 
предупреждение», организованный федера-
цией пейнтбола тюменской области, клубом 

«штурм» и журналом «тюмень», генеральным пар-
тнером выступил «Запсибкомбанк».

За право обладания кубком предстояло сразиться 
девяти командам, среди которых были представители 
журналов: «тюмень», «автопрайс», home & Space, ра-
диостанций «русское радио», «радио Сити», «радио 
Город», интернет-портала newsprom.ru, ооо «реал 
Медиа тюмень», издательского дома «КоМедиа».

По итогам отборочного турнира, который насчиты-
вал 18 игр, определились четыре команды финалистов: 
«русские перцы» («русское радио»), «реал Медиа 

тюмень» (ооо «реал Медиа тюмень»), «радио вол-
ки» («радио Город»), «Палестина» («радио Сити»).

в финале развернулась совсем не шуточная пере-
стрелка. в итоге команда «Палестина» уверенно одер-
жала победу. 2-е место заняла сборная «радио волки», 
3-е – «русские Перцы», 4-е – «реал Медиа тюмень». 

Участникам турнира были вручены почетные грамоты, 
а победителям – медали и призы от спонсоров меропри-
ятия. «Кубок тюмени по пейнтболу», по словам самих 
участников, прошел на ура. адреналин в крови пейнтбо-
листов не утихал ни на секунду! 
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лучший игрок турнира – Ирина Щипунова

 Участник команды «Палестина» Команда «Реал Медиа Тюмень»

Участники турнира Участники команды «Реал Медиа Тюмень»

лучший стрелок турнира – Дмитрий Смирнов Победители турнира – команда «Палестина» награждение команды «Реал Медиа Тюмень» Участник команды «Радио Волки»
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2июня 2012 года в честь дня защиты детей в Запад-
но-Сибирском инновационном центре прошел 
благотворительный праздник для детей и под-
ростков с диагнозом дЦП из реабилитационного 

центра «надежда» и многодетных семей, организато-
рами которого стали тюменские предпринимательницы 
из общественного движения «давай дружить». всего в 
утреннике приняли участие более 120 человек.

в холле ребят встречали аниматоры в костюмах смеша-
рика, зайца и тигра и ждал «игровой арбат», состоящий 
из нескольких площадок: лепка из пластилина, рисование, 
складывание оригами, пазлов, участие в викторинах. Бла-
годаря насыщенной программе каждый смог найти заня-
тие по душе. Под песни из мультфильмов, исполняемые 
солистами вокальных студий «Саундтрек» и «Гороши-

ны», забавные клоуны рисовали на лицах детей, создавая 
невероятно красивые узоры и образы зверят. Компанию 
ведущей утренника ирине Черезовой составили царевна 
несмеяна, фокусник иван Коневич, клоуны и воспитанни-
ки воскресной школы. Кульминацией мероприятия стали 
танцы, мороженое и запуск в небо воздушных шаров. 

екатерина Семёнова, министр потребительского рынка 
и услуг Московской области, принявшая участие в благо-
творительной акции, прокомментировала это событие: 
«Каждый человек когда-то созревает до того, чтобы сде-
лать людям, которые его окружают, добро, и прежде всего 
тем, кто в этом нуждается наиболее остро... именно обще-
ние с хорошими, добрыми детьми дает очень высокие ре-
зультаты в лечении. и гражданская позиция каждого участ-
ника движения важна для всей россии». 

«давай дРужить!»
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Солисты вокальной студии

Во время игры Мастерская фейс-арта

Маленький гость с аниматором

Ведущая утренника Ирина Черезова

Дети выбирают узор для фэйс-арта 

Следы от ладошек на память

Занятие волонтера с ребенком Фокусник Иван Коневич

Игра «Городки»

ПиКниК в «МиРово ПаРКе»

19мая 2012 года в поселке бизнес-класса «Миро-
во Парк» прошел дружеский пикник, органи-
затором которого выступила ГК «МастЭко».

Ключевой идеей события стала оригиналь-
ная задумка – «пикник для охотников на кабана». все же-
лающие, разделившись на команды мужской и женской 
сборных, смогли посоревноваться в стрельбе из арбалета. 
наградой для стрелков стали приготовленные на верте-
лах жареные поросята, презенты от студии тайского spa 
Thai Lotus, а также настоящие арбалеты – для самых мет-
ких. теплых эмоций и дополнительный заряд хорошего 
настроения гостям придало великолепное красное вино  
от бутика «три бокала». 

Пока взрослые уверенно покоряли просторы «Ми-
рово Парка» на автомобилях Land Rover от компании  

«автоград» и квадроциклах от магазина «яиМото», 
дети увлеченно играли под присмотром «академии Ли-
дерства и Бизнеса». все желающие также смогли прока-
титься на лошадях и получить массу удовольствия.

изюминкой пикника стало выступление тюменско-
го барда александра Соловьева. он исполнил вместе с 
жителями поселка известные всем песни, а фраза «Как 
здорово, что все мы здесь сегодня собрались» стала свое-
образным девизом дня.

Проведение подобных мероприятий, которых за ми-
нувший год уже насчитывается больше десятка, стано-
вится доброй традицией поселка. в свою очередь май-
ский пикник в «Мирово Парке» не только порадовал 
всех участников великолепной программой, но и оставил 
яркие впечатления. 
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академии лидерства и Бизнеса
Декская команда будущих лидеров под чутким руководством

Жанна Пинчук

Жарим поросят

Вкусен, вкусен поросенок...ярославцев, «Грандлес», александр Сазонов, ведущий
алексей Кармолин, ГК «МастЭко», николай

В хорошей компании

Бутик «Три бокала» Для семейного альбома Гори-гори ясно

яркие мероприятия месяца
Событие
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гоРодсКой Мини-футбол

23и 24 июня 2012 года на стадионе «Строй-
маш» состоялся ii ежегодный открытый 
городской турнир по мини-футболу сре-
ди дворовых команд «Кубок ассоциации 

выпускников тии-тюмГнГУ», который после удач-
ного дебюта в мае прошлого года сделали ежегодным. 

Стадион «Строймаш» был разбит на пять мини-
футбольных площадок. Принять участие в турнире 
мог любой желающий в возрасте от 14 до 70 лет, со-
брав команду и подав заявку. Зарегистрировались бо-
лее 1,5 тысячи футболистов из 113 сборных. 

в первый день право первенства команды отстаи-
вали на групповом этапе, по результатам которого 

определились участники 1/16 финала. во второй день 
состоялся финальный поединок. Команды играли на 
выбывание по олимпийской системе. 

Победу одержала сборная «72» благодаря Сергею 
Кошелеву, который забил семь мячей в ворота противни-
ка. 2, 3 и 4-е места заняли команды «японские звезды», 
«Межрегионстрой» и «Бикор» соответственно.

Победители, а также лучшие игроки и болельщики 
получили памятные призы и подарки от спонсоров 
мероприятия из рук вице-президента ассоциации 
выпускников тии-тюмГнГУ дмитрия новицкого. 
турнир оставил много ярких впечатлений и положи-
тельных эмоций у всех участников и зрителей. 

Команда «японские звезды»

«японские звезды» и «72» 1/4 финала, матч между командами «ЮТэйр-Инжиниринг» и «японские звезды»
Матч между командами

«японские звезды»
Сергей Кошелев и игроки команды

«Бикор» и «Межрегионстрой»
Матч между командами Дмитрий новицкий, 

ассоциация выпускников ТИИ-ТюмГнГУ Болельщики турнира

Серебряные призеры турнира Участники и организаторы турнира
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сВадьбы
семейные фотосессии корпоратиВы

праздники

дни рождения

юбилеи

сюжетные фотосессии

it 's all about love*

профессиональная фотосъемка

сюжетные фотосессии от 10 000 A

фотограф илья Гостюнин

Время фотосессии не ограничено*
Возможность студийной и выездной фотосъемки**
портфолио из 40 художественных фотографий
запись фотоматериала на DVD-диск
создание слайд-шоу, сопровождающегося музыкой
разработка веб-галереи – страницы в интернете с фотографиями

после трех часов съемки стоимость услуги
увеличивается на 3000 рублей за каждый последующий час.

мест для съемки может быть выбрано несколько**

*



Шоколад – днем, мартини –  
ночью, роскошь – круглосуточ-
но. лучший способ прочувство-
вать жизнь российской столи-
цы – провести несколько дней 
в InterСontinental Hotel Moscow.

Здесь знают Москву, ощу-
щают ее и живут в соответству-
ющем ритме, ведь отель рас-
положен в историческом сердце 
города. В концептуальном ре-
сторане Chekhonte подаются 
бранчи A’la Russe с традицион-
ными деликатесами; бар отеля 
P-Square cлавится на всю Мо-
скву шоколадными десертами. 
Сьюты и номера в Intercontinental 
очаровывают гостей буржуаз-
ной гармонией и лаконичными 
интерьерами. а к тем, кто 
выбрал «пентхаус люкс», прямо 
с открытой террасы заходит в 
гости ночная Москва, в томной 
дымке мехов, бриллиантах 
огней и с бокалом Perrier-Jouet.

отель inTercOnTinenTal mOscOw
intercontinental-moscow.ru

лучшее, по мнению редакции журнала
Trend

несмотря на быстрый 
ритм московской 

жизни, в отеле 
InterСontinental 

Moscow Tverskaya 
вы ощутите комфорт 

и домашний уют

В номерах отеля есть все, чтобы вы 
не чувствовали себя оторванными 
от дома или от дел: продуманное 
до мелочей рабочее пространство, 
док-станция для iPhone, LED-
телевизор, а также высокоскоростной 
беспроводной доступ в Интернет

легкость и утонченная 
женственность – новые качества 
телефонов Vertu, которые 
не только подчеркнут стиль 
истинной fashionista, но и 
станут персональным пропуском 
на мировые недели моды.

яркие краски лета не оставили 
дизайнеров Vertu равнодушны-
ми. Вдохновленные содержа-
нием мировых подиумов, они 
представили миру Constellation 
Candy – новый предмет во-
жделения богатых и знаменитых. 
Три сочных варианта с натураль-
ными камнями в 0,34 карата и три 
настроения на выбор. Рубиновую 
«малину» можно взять на ро-
мантический вечер. Вариация 
«зеленая мята» с изумрудны-
ми цаворитами подойдет для 
изысканного коктейля. ну а яркий 
«танжерин» с оранжевыми 
сапфирами отправится с вами 
на пляжную вечеринку в Майами. 

Высокотехнологичные Vertu 
Constellation Candy обладают 
сенсорным экраном из цельного 
сапфирового стекла, уникаль-
ной системой воспроизведения 
звука, а также встроенным 
сервисом Vertu Консьерж.

cOnsTellaTiOn candy от VerTu
vertu.com

Каждая модель 
Constellation Candy 
создана вручную 
одним мастером

лучшее, по мнению редакции журнала
Trend
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Когда столичный вечер рас-
сеивает по городу огни,  
а розовая дымка заката прячется 
за горизонтом зданий, самое 
время найти достойного со-
беседника, уютную атмосферу 
и идеальную винную пару.

Безупречное место для цените-
лей интеллектуальных напитков 
и тонкой гастрономии скрыто от 
праздного любопытства в одной 
из башен респектабельного небо-
скреба «Город Столиц». Очередное 
творение Максима Каширина, 
возглавляющего команду Grand 
Cru, получило название Grand Cru 
City. В дизайн-проекте бара главное 
место отведено хранилищу несмет-
ных сокровищ – полкам энотеки, 
заполненным лучшими образцами 
винодельческого искусства. любую 
бутылку можно открыть и попро-
бовать за специальной контактной 
стойкой, где в изысканных блюдах 
и закусках воплощается креативная 
мысль концепт-шефа Grand Cru 
адриана Кетгласа. необыкновен-
ный йогурт из фуа-гра, мусс из 
моцареллы с каракатицей или 
паста с осьминогом и томатами 
будут поданы в сопровож- 
дении идеальной винной пары.

винный бар Grand cru
www.grandcru.ru

Van cleef & arPels

лучшее, по мнению редакции журнала

www.vancleefarpels.com

Trend
лучшее, по мнению редакции журнала

Trend

Знаменитые броши-балерины 
от Van Cleef & Arpels, впервые 
появившиеся в 1940-х го-
дах, снова в зените славы.

По случаю открытия 
обновленного бутика в Сто-
лешниковом переулке мастера 
ювелирного искусства об-

ратились к шедеврам русского 
балета, воплотив в своих 
изделиях образы черного и бе-
лого лебедя, чистую любовь 
и бескомпромиссную страсть. 
Фигурка Odette, изготовлен-
ная из белого золота, изящно 
взмахнула ножкой в пуантах 

с бриллиантовым паве, будто 
еще немного – и ускользнет 
из рук. Odile же, изогнув тонкий 
стан в корсете из черной 
шпинели, отвернулась, скрывая 
свое истинное «я», столь же 
темное, как оникс драгоценной 
миниатюрной пачки. 

Дизайн-проект Grand 
Cru City подготовлен 

архитектурным 
бюро UNK project. 

лаконичная цветовая 
гамма интерьеров с 
яркими всплесками 

винно-розовых оттенков 
подчеркивает геометрию 

пространства.

Специалисты ювелирного 
дома проявили удивительное 
мастерство, передав в золоте 

и драгоценных камнях 
все волшебство русского 

балетного искусства
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часы

хРоногРафЫ РаЗнообРаЗнЫ 
и ПРеКРаснЫ, и, КаЗалось бЫ, теМу Можно бЫло 

уже очень давно ЗаКРЫть, таК нет же…

хронографы
—

точность и 
Расчет

текст алексей кутковой, Revolution

Часы Datograph 
Up/Down фирмы 
A. Lange & Sohne. 
Платина (41 мм)

Стиль

Поначалу слово 
«хронограф» имело 
непосредственное значение 
«записывающий время»

1. Репетир является дополнительным устройством часового 
механизма, которое позволяет часам мелодичным боем 
разной тональности сообщать о текущем времени.
2. Турбийон – механическое устройство, созданное для 
повышения точности хода часов за счет компенсации 
влияния гравитации Земли. Турбийон обычно делают 
видимым для обзора, он является украшением часов.
3. Триб – шестерня с малым (обычно от 6 до 15) числом зубьев.
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ак это ни странно, 
часовщикам до-
вольно долго не 
приходили в голову 
удачные конструк-
ции, которые по-
зволили бы реали-
зовать функцию 
измерения проме-
жутков времени. 
К   и з о б р е т е н и ю 
хронографа они 
приступили лишь 
в начале XiX века, 

когда другие классические сложные 
функции были уже реализованы – это 
будильники, репетиры, включая наи-
более сложный минутный репетир1, 
большой и малый бой, календарные 
устройства, вплоть до вечного кален-
даря, другие астрономические функ-
ции и, наконец, турбийон2. 

Поначалу слово «хронограф» 
имело непосредственное значение 
«записывающий время» – париж-
ский часовой мастер николя рьес-
сек в 1821 году создал «гибрид» пи-
шущего пера и часов: перо ставило 
на вращающийся циферблат точки 
(одну в начале измерения, другую – 
в конце), а циферблат вращался с 
заданной скоростью, делая, напри-
мер, оборот в минуту. впоследствии 
конструкцию улучшили – вращаю-
щийся циферблат был тяжеловат для 
прецизионного часового механизма, 
и его остановили, но заставили вра-
щаться перо, фактически установив 
его на секундную стрелку. Потом 
другой изобретатель – адольф ни-

коль – подумал, что для измерения 
промежутка времени две точки не 
нужны, если первая точка измере-
ния по умолчанию будет нулевой. 
тогда измеренное время узнается 
по тому месту, где была остановлена 
секундная стрелка, и николь занялся 
изобретением механизма, который 
после предыдущего измерения мог 
бы возвратить секундную стрелку в 
начальную точку отсчета – в нулевое 
положение. новоизобретенный ме-
ханизм так и продолжили называть 
хронографом, хотя ни о какой «за-
писи времени» речи уже не было. 
итак, главное слово в изобретении 
хронографа было сказано, и за ним 
последовало настоящее буйство 
фантазии часовщиков со всех краев 
света, разумеется, преимущественно 
швейцарских: были придуманы кон-
струкции с горизонтальным, верти-
кальным сцеплением, с качающимся 
трибом3, с минутным счетчиком, а 
потом и с часовым, с долевой се-
кундной стрелкой, с одной кнопкой, 
с двумя кнопками и возможностью 
проводить накопительные измере-
ния, со второй секундной стрелкой, 
которая может останавливаться и 
снова возвращаться к первой, с од-
ной второй секундной стрелкой – 
без первой, с возвратной функцией, 
позволяющей сбрасывать счетчики 

К



|
инноваЦионная 
Для ЧаСового 

Дела кремниевая 
технология 
вДохновила 

комПанию BreGueT 
на СоЗДание 
«быСтрого» 
хронографа

|

Часы L-evolution 
Chronographe Flyback 

a Rattrapante Grande 
Date фирмы Blancpain. 

Белое золото, 
углеволокно (43 мм)

часы
Стиль

Часы Type XXII 
Ref. 3880ST 
фирмы Breguet. 
Сталь (44 мм)

Часы Spitfire 
Chronograph фирмы 
IWC. Сталь (43 мм)

Электронные и кварцевые 
часы были в своем 
роде совершенством, 
но совершенством неинтересным, 
ведь новая эпоха гламура 
диктовала иной подход к часам 
и другим аксессуарам

4. Коаксиальный ход – одно из современных устройств, отвечающих за точность механических часов, 
необходимых для постепенного и равномерного раскручивания закрученной часовой пружины.
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на лету, то есть без остановки хроно-
графа, с ручным заводом и, ближе к 
концу XX века, с заводом автомати-
ческим… так получилось, что сразу 
после изобретения автоматических 
хронографов часовщики бросились 
изобретать хронографы электрон-
ные – цифровые – и даже кварцевые, 
показывающие результаты измере-
ния стрелками, как и их механиче-
ские «старшие братья». Потом все 
убедились в том, что тема электрон-
ных хронографов закрыта, и про-
должать разрабатывать электронику 
стало скучно, потому что она бук-
вально в один момент сделала все, 
что смогли придумать часовщики, и 
пошла дальше – покорять мегагер-
цы и мегабайты. а тем временем и 
самим покупателям наскучили элек-
тронные и кварцевые часы, они были 
в своем роде совершенством, но со-
вершенством неинтересным, ведь 
новая эпоха гламура диктовала иной 
подход к часам и другим аксессуа-
рам: хотелось, чтобы дополнительно 
к их практической ценности была 
еще ценность предмета искусства, 
выполненного на высшем уровне, 
желательно традиционными ремес-
ленными методами. или ими же, но 
с применением нестандартных со-
временных материалов, технологий 
и конструкций. именно в этом для 
механических часов, и в частности 
для хронографов открылись новые 
перспективы. разработки идут по 
всем фронтам: ведутся поиски новых 
механизмов, материалов и дизайна. 
инновационная для часового дела 
кремниевая технология вдохновила 

компанию Breguet на создание «бы-
строго» хронографа Type XXii Ref. 
3880ST. У этих часов шаг централь-
ной секундной стрелки хронографа 
составляет пять сотых секунды, и, 
для того чтобы сделать возможным 
определение времени с такой точ-

ностью, стрелку заставили делать не 
один оборот в минуту, как это обыч-
но бывает, а два. другое отличие от 
традиционных хронографов сокры-
то в механизме: там установлены 
кремниевые детали, что позволяет 
поднять рабочую частоту устройства 
в два с половиной раза относитель-
но классики.

Чуть ли не все новинки из кол-
лекции компании Omega за послед-
ние несколько лет комплектуются 
новыми механизмами, в которых 
применяются кремниевые спирали 
и фирменный коаксиальный ход4. 
Хронографы, одна из традиционно 
сильных сторон коллекции Omega, 
тоже переводятся на усовершенство-
ванные механизмы, и современные 
хронографы Omega довольно лег-
ко отличить от предшественников, 
лишь взглянув на циферблат: часовой 
и минутный счетчики установлены на 
дополнительном циферблате в поло-
жении «3 часа». У Seamaster Planet 
Ocean Ceragold Chronograph из кол-
лекции этого года, кроме того, есть 
одна изюминка – это изготовленный 
по уникальной технологии керами-
ческий ободок с заполненными цель-
ным 18-каратным золотом метками 
60-минутной дайверской шкалы.

другой высокотехнологичный 
материал – углеволокно, которое 
преимущественно применяется в 
авиатехнике и гоночных автомо-
билях, стоит использовать в часах 
спортивного стиля, что и сделала 
марка Blancpain, предложившая в 
этом году гоночный автоматический 



Карманные 
часы Grand 
Complication 
Skeleton Pocket 
Watch фирмы 
Cartier. 
Белое золото 
(59 мм)

Часы 
Gouverneur 
Chronograph 
фирмы 
Piaget. 
Розовое 
золото 
(43 мм)

часы
Стиль

Марка Louis Vuitton решила найти 
возможность изобрести 
что-то новое в искусстве создания 
хронографов и привязать это 
к яхтенным состязаниям

5. Сплит-хронограф – часы с секундомером, имеющим функцию 
промежуточного финиша, которая позволяет фиксировать 
продолжительность каждого из двух событий, обладающих 
одновременным началом, но оканчивающихся отдельно. 
Имеет две центральные секундные стрелки и дополнительную 
кнопку, нажатием которой и осуществляется сплит-функция.
6. Система Пеллатона представляет собой конструкцию 
двунаправленного автоматического завода с двумя 
качающимися рычагами и храповым колесом, что 
увеличивает эффективность автоматического завода.
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сплит-хронограф5 с большим указа-
телем даты L-evolution Chronographe 
Flyback à Rattrapante Grande Date. из 
углеродного волокна изготовлены не 
только циферблат и ободок – пожа-
луй, этим нас не удивишь, – но также 
задняя крышка корпуса, что уже ин-
тересно. но еще более удивительно 
то, что видно сквозь прозрачное окно 
этой крышки, – автоматический меха-
низм необычной отделки, делающей 
его похожим на автомобильный дви-
гатель. Собственно, в этой аналогии 
нет ничего такого, чтобы стоило о 
том специально говорить, просто сам 
механизм получился весьма привлека-
тельным. а чего еще хочется ждать от 
высококлассного хронографа, как не 
превосходного механизма? Это верно 
в том числе и для нового хронографа 
Spitfire Chronograph из коллекции 
марки iWC, в котором установлен 
мануфактурный механизм с автомати-
ческим заводом фирменной системы 
Пеллатона6. они стали превосходным 
дополнением коллекции часов авиа-
торского стиля этой марки. 

У бренда Piaget приоритеты другие – 
это дизайн, драгоценные материалы и 

мануфактурные механизмы. в полном 
соответствии с этими правилами игры 
выполнены часы новой коллекции 
Gouverneur, в которых дизайнеры по-
старались создать сплав двух форм – 
круга и овала. особенно удачными 
получились те хронографы Gouverneur 
Chronograph, корпус которых изго-
товлен из белого золота и украшен по 
ободку россыпью бриллиантов.

Марка Louis Vuitton, с недавнего 
времени активно развивающая свою 
часовую коллекцию (настолько актив-
но, что приобрела женевскую фабри-
ку механизмов La Fabrique du Temps), 
решила найти возможность изобрести 
что-то новое в искусстве создания хро-
нографов и привязать это к главной 
теме своей спонсорской активности – 
яхтенным состязаниям. название но-
вого хронографа представляется оче-
видным – Tambour Spin Time Régate, 
однако принцип действия механизма 
далеко не так прост. во-первых, следу-
ет отметить, что Tambour Spin Time 
Régate – это первый хронограф с 
переключением из режима простого 
хронографа в режим регатного, кото-
рый обладает способностью измерять 
предстартовые отрезки времени. Что-
бы переключить режимы, следует на-
жать специальную кнопку, при этом 
на циферблате надпись Chrono сме-
нится на Regate, шкала счетчика минут 
повернется так, что отсчет начнется 
с метки «25 минут», то есть за пять 
минут до старта, а отсчет пяти пред-
стартовых минут будет дублироваться 
фирменным указателем с двухцветны-
ми кубиками, которые станут один за 
другим поворачиваться, пряча синюю 

грань и показывая красную. для того 
чтобы учесть минуты до старта регаты, 
достаточно будет мимолетного взгля-
да. Что немаловажно, вся хитроумная 
механика новых часов видна сквозь 
полупрозрачный синий циферблат. 
иная механика оживляет циферблат 
нового однокнопочного хроногра-
фа Jules Verne instrument iii фирмы 
Louis Moinet – это установленный под 
30-минутным счетчиком хронографа 
указатель функции. Этот указатель по-
зволяет не столько убедиться в том, 
что все переключения хронографиче-
ского механизма проходят нормаль-
но, сколько еще больше насладиться 
самим процессом его переключения. 
Примерно такая же идея привела к 
появлению нового варианта знамени-
того Datograph из коллекции марки 
a. Lange & Sohne – часов Datograph 
Up/Down. на первый взгляд, един-
ственное отличие новинки от первых 

хронографов Datograph состоит в том, 
что на циферблате появился указатель 
запаса хода (у метки «6 часов»), глядя 
на который можно контролировать 
процесс завода механизма (у часов 
Datograph Up/Down механизм с руч-
ным заводом, так что это, как минимум, 
нелишне). однако главное новшество 
часов в том, что удалось в значитель-
ной степени модифицированный ме-
ханизм увеличить до 60 часов запасом 
хода, тогда как у часов первого поко-
ления было 36 часов, так что разница 
составила целые сутки.

Хронографы хороши сами по себе, 
однако есть специальная область ча-
сового искусства, где они ценятся как 
важная составная часть большого 
сложного механизма. речь идет о сверх-
сложных карманных часах – сейчас они 
производятся небольшими сериями и 
предназначены преимущественно для 
коллекционеров. фирма Cartier очень 

|
СверхСложные 

карманные ЧаСы 
СейЧаС ПроиЗвоДятСя 

небольшими 
Сериями 

и ПреДнаЗнаЧены 
ПреимущеСтвенно 

Для коллекЦионеров
|

редко обращается к таким часам, но 
если делает это, то весьма убедитель-
но. Главное в карманных часах Grand 
Complication Skeleton Pocket Watch из 
коллекции 2012 года – фирменный ди-
зайн со скульптурными римскими циф-
рами меток часов. в отличие от старин-
ных карманных часов механизм в Grand 
Complication Skeleton Pocket Watch от-
крыт с обеих сторон и представляет со-
бой традиционную конструкцию с од-
нокнопочным управлением (функцию 
кнопки выполняет заводная головка), 
опять же согласно традиции установлен 
с оборотной стороны часов, а со сторо-
ны циферблата видны турбийон и блок 
вечного календаря. Часы выпущены 
ограниченной серией из 10 экземпля-
ров (белое золото). Кроме того, изго-
товлены пять ювелирных экземпляров 
(белое золото, бриллианты). 

Часы Jules Verne 
Instrument III фирмы 
Louis Moinet. Розовое 
золото, титан (45,5 мм)

213вЫПусК №5

Часы Seamaster 
Planet Ocean Ceragold 
Chronograph фирмы 

Omega. Розовое 
золото (45,5 мм)

Часы Tambour 
Spin Time Régate 
фирмы Louis 
Vuitton. Белое 
золото (45,5 мм). 
Режим регаты



214 215июль–август
вЫПусК №5

tmn
2012

|
вЗгляД 

моментально 
Притягивает 

открытая кухня 
GrudO Bar, 

так, буДто кто-
то ПриПарковал 

maseraTi 
в Центре Зала

|

торжества продлят-
ся целый год, при-
чем не только в 
отеле-юбиляре, но 
и по всей сети GB 
Thermae hotels. 
ровно 100 празд-

ничных событий запланировано 
группой Бориле, чтобы отметить 
грандиозную дату в лучших традици-
ях итальянского гостеприимства.

отель TRieSTe & ViCTORia 
был построен в расцвет la belle 
époque европейской культуры, вре-
мя, когда люди умели наслаждаться 

неспешным течением жизни, ее за-
стывшей в мире и благоденствии 
красотой. для воссоздания истори-
ческой атмосферы шеф-повар оте- 
ля Сильвио Лен разработал особые 
блюда, взяв за основу первые меню 
Trieste & Victoria. Специально к вол-
нующей дате лучшими винодельнями 
венето были выпущены коллекцион-
ные вина: белое Bianco D’annuzio, 
красное Rosso generale Diaz и игри-
стое Principessa Sissi. Spa-центр отеля 
возродил старинные рецепты арома-
тов и кремов, и теперь каждый гость 
сможет на несколько часов ощутить 

себя европейским аристократом. По 
случаю юбилея в «Парке 888 пальм», 
термальном комплексе отеля, открыт 
новый бассейн, названный в честь 
императрицы австрии Сиси. те-
перь системе источников Trieste & 
Victoria нет равных, как и знаменитой 
царственной особе. всех гостей от-
еля помимо чувственных роскошеств 
ждут разнообразные развлечения: 
тематические вечера с немым кино, 
канканом, опереттой и даже экскур-
сиями по эзотерическим садам, кото-
рыми так увлекалась легкомысленная 
публика прекрасной эпохи.

все пять отелей группы Бориле 
станут местом проведения выставки 
художников-рекламистов, работав-
ших в то удивительное время. работы 
акилле Бельтраме, Марчелло дудо-
вича, джино Боккасиле и Лучо фон-
тана расскажут о роскоши, моде, сти-
ле жизни la belle époque. Эти афиши, в 
чем-то наивные и потому невероятно 
трогательные и честные, проникнуты 
радостью жизни и светлыми надежда-
ми. По ним, как по хроникам, можно 
легко читать нравы и особую филосо-
фию прекрасной эпохи, загадочную 
легкость бытия, казалось, утрачен-
ную безвозвратно, но возрожденную 
в стенах Trieste & Victoria.

CottoCrudo в переводе с итальян-
ского означает «приготовленный и 
сырой», что совершенно точно от-
ражает концепцию одноименного 
ресторана, открытого этой весной в 
одном из лучших отелей Чехии.

остановившись в FOUR SeaSOnS 
PRaGUe, непременно заплани-
руйте визит в ресторан и lounge-бар 
CottoGrudo. только там подают 
новинку гурмэ-сезона – сашими по-
итальянски. Когда попадаешь в ресто-
ран через вращающиеся двери с улицы 
велеславинова, взгляд моментально 
притягивает открытая кухня Grudo 
Bar, так, будто кто-то припарковал 
Maserati в центре зала. именно здесь 
появилась итальянская интерпретация 
традиционного сашими – команда по-
варов прямо на ваших глазах готовит 
блюда на итальянский манер из самых 
свежих морепродуктов: тунца, гре-
бешков, устриц и лобстеров. Стоит 

отметить, что все ингредиенты достав-
ляются прямиком из италии, точнее 
из тосканы и Пьемонта. в Grudo Bar 
представлен самый широкий в Пра-
ге ассортимент итальянских сыров, 
моцарелла-бар, настоящая «башня» 
из салями и прошутто, а также аромат-
ная выпечка: хлеб и гриссини.

интерьерная концепция Cotto-
Crudo основана на эффекте патины, 
многослойных контрастах, синергии 
пространства ресторана, lounge-зоны 
и бара. Здесь можно пообедать в те-
плом семейном кругу, встретиться с 
друзьями или провести романтиче-
ский вечер в элегантной и неофици-
альной обстановке. авторская кок-
тейльная и винная карта CottoGrudo 
содержит более 300 наименований: 
помимо классических «Беллини» и 
«Космополитен» очень советуем 
оценить вариации местных барменов 
на итальянскую и чешскую темы. Кста-
ти, шеф-повар ресторана, так смело 
экспериментирующий со средиземно-
морской кухней, отнюдь не итальянец. 
Этот пост занимает чех ричард фукс, 
в чем, возможно, и кроется причина 
столь фривольного обращения с тра-
диционными блюдами, которые, несо-
мненно, только выиграли от его нова-
торского подхода.

на юге италии открылся отель 
MOnaSTeRO SanTa ROSa 
hOTeL & SPa, расположенный 
в здании старинного монастыря 
XVii века. его нынешняя владелица, 
американка Бьянка шарма, в сотруд-
ничестве с местными архитекторами 
потратила 10 лет, чтобы восстановить 
неповторимый колорит монасты-
ря и превратить его в изысканный 

Стиль
путешествие

Этюд 
в отельнЫх тонах

текст Ксения Сахарук

столетний юбилей со дня основания отМетит 
в ЭтоМ году отель trieste & ViCtoriA, РасПоложеннЫй 

сРеди тенистЫх ПаРКов и теРМальнЫх вод 
истоРичесКого евРоПейсКого КуРоРта абано-теРМе.

Отель Trieste & Victoria
Ресторан CottoGrudo 
в Four Seasons Prague

Отель Monastero Santa 
Rosa Hotel & spa
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shanGri-la's VillinGili resOrT 

and sPa на мальДивах в Этом гоДу 
ПораДовал гоСтей открытием 

еДинСтвенного в округе гольф-Поля
|

Ресторан 
Cucina в Отеле 
Hyatt Regency 

Ekaterinburg

spa-отель. Зеленые террасы, цвету-
щие холмы и изрезанное бухтами 
амальфитанское побережье, занесен-
ное в список редких мест наследия 
ЮнеСКо, – все это окрестности 
Monastero Santa Rosa. После рекон-
струкции здание отеля не утратило 
исторического очарования. Каждый 
из 20 номеров Monastero Santa Rosa 
назван в честь растений древнего мо-
настырского сада, все апартаменты 
уникальны, декорированы антиквар-
ной мебелью. Под величественными 
сводами Monastero Santa Rosa царит 
атмосфера неги и красоты. Здесь мож-
но насладиться ужином на открытой 
террасе с панорамным видом на побе-
режье, отправиться на spa-процедуры 
с использованием лекарственных трав 
или поплавать в открытом бассейне 
прямо на вершине скалы.

Первую субботу каждого месяца 
hyaTT ReGenCy ekaTeRin-
BURG приглашает гостей на изыскан-
ный бранч. открытый буфет среди-
земноморских блюд, великолепный 
выбор холодных закусок, горячее, 
приготовленное на ваших глазах в печи 
или на гриле, и в завершение трапезы – 
тающие во рту десерты от французско-
го шеф-повара. Согласитесь, весьма 
приятная перспектива для позднего 
завтрака с семьей или большой компа-
нией друзей. в случае если ваш интерес 
к кулинарии требует новых познаний, 

в hyatt стоит приехать на специальные 
мастер-классы ресторана Cucina, где 
вместе с интернациональной коман-
дой поваров можно импровизировать 
на профессиональной кухне. Кулинар-
ные мастер-классы непременно рас-
кроют ваши творческие способности 
и подарят массу положительных эмо-
ций, а результаты можно будет обсу-
дить с другими участниками проекта 
за бокалом вина. дата ближайшего 
мероприятия – 28 июля.

роскошный курорт ShanGRi-
La'S ViLLinGiLi ReSORT anD 
SPa, уютно расположившийся на 
небольшом острове виллингили ар-
хипелага Мальдив, в этом году пора-

довал гостей открытием единствен-
ного в округе гольф-поля с девятью 
лунками на семи гектарах неосвоен-
ной земли. теперь нас ждет истинно 
королевский гольф среди бирюзовых 
бухт, кокосовых пальм, баньяновых 
деревьев, белоснежного песка и тро-
пических цветов. Гольф-поле смоде-
лировано таким образом, что на нем 
будет комфортно как профессио-
налам, так и начинающим игрокам. 
Кстати, к услугам последних – пер-
сональные занятия с инструктором. 
Здесь можно как научиться азам 
игры и получить необходимые на-
выки, так и провести собственный 
профессиональный турнир. также 
на гольф-поле появятся специальные 
пешеходные дорожки, и гости, не за-
нятые игрой, смогут наслаждаться 
живописными видами острова, со-
вершая неспешную прогулку.

величественный Марриотт 
ГрандЪ-отеЛь, созданный в сти-
ле ар-нуво, утонченный горожанин и 
урбанистичный щеголь, не остался в 
стороне от загородных развлечений. 
выездная служба Moscow Marriott 
Grand предлагает гостям отеля и жи-
телям столицы открыть сезон пик-
ников. Специальное предложение, 
включающее доставку, организацию, 
декор и угощение для загородного ме-
роприятия, не оставит равнодушными 
истинных гурманов. шеф-повар пред-
лагает дополнить традиционное меню 
жареным на вертеле ягненком с остры-
ми пряностями и специями, испанской 
паэльей или нежирным пловом с цы-
пленком, который непременно при-
дется по душе большой компании. Бар 
отеля подберет к выбранным блюдам 
идеальную винную пару, а также лег-
кие коктейли, незаменимые жарким 
летним днем на природе. 

Стиль
путешествие

Отель Shangri-la's 
Villingili Resort and spa

Отель 
Mariott Moscow 

Tverskaya
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СтраСбурга СоЗДал 
вино, которое 
в ПоСлеДСтвии 

Стало, Символом 
виноДельЧеСкого 

ПрованСа
|

вино

лето – удивительная ПоРа, 
наПолненная солнечнЫМ теПлоМ и 

Радостью дРужесКих встРеч. иМенно сейчас 
КонцентРация ЭМоций, вПечатлений 

и собЫтий особенно 
вЫсоКа. саМое вРеМя дегустиРовать

новЫе вина.

вИнО
—

летние тРендЫ

Стиль

текст галина виссарова,
заместитель директора по работе 

с корпоративными клиентами 
компании Simple
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скрывается нежное розовое вино 
из Прованса, которое можно встре-
тить буквально в каждом рестора-
не ниццы или Сан-тропе. Кстати, 
именно этот дом в середине XX века 
поставил виноделие в регио-
не на качественно новый 
уровень. дело в том, что 
раньше здесь произво-
дились только столо-
вые вина в бочках, – 
провансальские шато 
гордились своими 
чуть ли не древнерим-
скими корнями, но де-
лали жесткие и зачастую 
низкокачественные красные 
вина из мурведра и гренаша, кото-
рые совершенно не пользовались 
популярностью среди местного на-
селения и многочисленных отдыха-
ющих. для того чтобы изменить эти 
традиции, необходим был взгляд со 
стороны – его и отразили эльзасцы 
из Страсбурга, создав вино, впо-

следствии ставшее символом вино-
дельческого Прованса. Легкое розе 
мгновенно полюбилось винными 
ценителями ривьеры: яркое, с от-
личным уровнем кислотности, оно 

замечательно сочетается с 
летними блюдами и при-

дает ощущение празд-
ника каждому дню 
отдыха. Кроме того, 
Clos Mireille – иде-
альный выбор для 
шумной летней ве-

черинки в стиле Côte 
d’azur.
еще одна хорошая но-

вость этого сезона – впервые 
появившиеся в россии вина куль-
тового немецкого производителя 
Weingut Robert Weil. дом основан 
в 1875 году и занимается производ-
ством исключительно рислингов, 
причем самого высокого класса. 
для тех, кто любит и знает в них 
толк, творения дома представляют 
коллекционную ценность: вина от 
Weingut Robert Weil украшали сто-
лы многих европейских королев-
ских семей, а сегодня заслуживают 
высочайших оценок самых авто-
ритетных винных критиков мира. 
рекомендую попробовать kiedrich 
klosterberg Riesling 2010 и kiedrich 
Grafenberg Riesling 2010 – сухие 
рислинги с виноградников уровня 
«сru», созданные в «мозельском» 
(самом элегантном) стиле, что под-
тверждает их благородный и бога-
тый фруктовый аромат. такие вина 
прекрасны сами по себе – многие 

Каждое лето вкладки сезонного 
меню в ресторанах пестрят опре-
делениями «воздушный», «осве-
жающий» и «бодрящий», гурма-
ны пересматривают свой рацион в 
пользу простых и понятных блюд, а 
истинные ценители вин подбирают 
к ним соответствующие напитки – 
легкие, необременительные, но от 
этого не менее очаровательные. К 
счастью, достойных внимания лет-
них вин у нас становится все боль-
ше, и я с радостью расскажу вам о 
новинках российского рынка.

Поклонники Лазурного берега 
франции теперь смогут наслаждать-
ся своими любимыми Clos Mireille 
от Domaines Ott* и в россии. в изящ- 
ной бутылке греческой формы 
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наслаждаться винами 
высокого класса лучше 
в правильных бокалах
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Стиль

Kiedrich 
Klosterberg 

Riesling 
Trocken, 
Weingut 

Robert Weil

Vie Di Romans 
Piere Sauvignon

Sol de Sol, 
Vina Aquitania~
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эксперты называют их «винами для 
медитации», и я с ними полностью 
согласна.

Кроме новинок, мне хотелось 
бы выделить алкогольные напит-
ки, которые за несколько лет на 
российском рынке стали особенно 
востребованы гурманами в теплый 
сезон – настолько они изысканны 
и универсальны. в первую очередь, 
это Viña aquitania Sol de Sol и Vie 
di Romans Piere Sauvignon – яркие 
и комплексные белые вина, кото-
рые подчеркнут достоинства самых 
логичных составляющих летнего 
стола: рыбы, белого мяса и сыров. 
также рекомендую обратить вни-
мание на легкое розе из испании – 
herederos Del Marqués de Riscal 
Rosado: оно «подружится» с блю-
дами испанской кухни, например с 
паэльей – и дополнит блюда с мо-
репродуктами, а также разнообраз-
ные десерты на основе фруктов и 
клубники.

традиционно популярно в летний 
период Gavi dei Gavi etichetta nera 
от La Scolca – главное белое Пьемон-

та. Семья Сольдатти – старожилы 
этой местности: именно они в свое 
время отважились изготовить пре-
стижное белое вино в сердце «вели-
кого красного» региона и создали 
аппелласьон Гави как таковой.

всегда актуален классический 
брют от одного из лучших произ-
водителей шампанского – Louis 
Roederer Brut Premier. история 
дома Louis Roederer более двух ве-
ков неразрывно связана с россией. 

его знали и любили Блок, тургенев 
и дягилев. шампанские вина Louis 
Roederer поставлялись ко двору 
пяти российских императоров. и 
сегодня, спустя почти столетие, мы 
можем снова наслаждаться великим 
шампанским. Летом, осенью, вес-
ной и зимой. 

Будет нелишним напомнить, что 
наслаждаться винами высокого 
класса лучше в правильных бока-
лах. Праздничный стол как нельзя 
лучше украсит новая линейка Dizzy 
Diamonds от Orrefors – настоящее 
произведение искусства. Стен-
ки каждого изделия преломляют 
солнечные лучи как бриллианты и 
создают интересные оптические 
эффекты. наблюдать за игрой све-
та в таком бокале, наполненном 
прекрасным вином, во время не-
спешной трапезы в приятной ком-
пании – истинное удовольствие для 
эстета-гедониста. 

разговор о содержимом домаш-
него летнего бара был бы неполным 
без упоминания крепких напитков. 
несмотря на общепринятое мне-

ние, что их лучше пить в холодное 
время года, правильно подобран-
ные ромы, хересы и портвейны 
будут весьма уместно «звучать» и 
летом. Мой выбор – белый сухой 
портвейн Warre’s Fine White Port и 
нежнейший херес фино Valdespino 
innocente. для тех, кто не мыслит 
лето без освежающих коктейлей, 
советую присмотреться к самому 
титулованному рому островов три-
нидад и тобаго – angostura 5 year 
Old, идеальной основе для класси-
ческих мохито, дайкири и май-тая, 
а также любых ваших коктейльных 
экспериментов.

в сезон загородных поездок и 
пикников современные логисти-
ческие решения от Simple избавят 
вас от головной боли по поводу 
доставки алкоголя – вы получите 
требуемое количество вина в ука-
занном вами месте в назначенный 
час. Причем речь идет не только о 
доставке внутри страны: даже нахо-
дясь на отдыхе за границей, многие 
наши клиенты используют сервисы 
от Simple. некоторые семьи, выез-

жая на целое лето на виллы в Среди-
земноморье, устраивают там много-
людные вечеринки, поэтому вина в 
доме должно быть много. в этом 
случае мы поставляем алкогольные 
напитки напрямую из винодельче-
ских хозяйств, обеспечивая стра-
ховку груза и минимальные сроки 
выполнения заказа. яхтсмены также 
не останутся без любимого вина: мы 
привезем нужное количество в бли-
жайший порт.

если вы всерьез увлеклись ви-
ном, читаете винную литературу, 
наизусть знаете лучших произ-
водителей, винтажи, рейтинги и 
уже мечтаете о собственной кол-
лекции напитков, возможно, вам 
пора задуматься о строительстве 
собственного винного погреба. 
Лучше всего планировать такое 
помещение еще на этапе проекти-
рования вашего дома, тогда риск 
некорректной работы климати-
ческого оборудования сведется к 
нулю. начинать планировку пред-
почтительнее летом, чтобы к вес-
не следующего года можно было 

приступить к работе. если ваш дом 
уже построен, то обратиться к про-
фессионалам все равно не поздно: 
проект Simple Cellars имеет бога-
тый опыт по переоборудованию 
помещений в винные хранилища, 
причем такое помещение вовсе 
необязательно должно быть по-
гребом или подвалом. в Simple 
Cellars задействованы лучшие спе-
циалисты с внушительным порт-
фолио работ по всей россии: они 
не только подберут подходящее 
климатическое оборудование, но 
и разработают дизайн, гармонич-
но сочетающийся с общим стилем 
вашего дома.

надеюсь, что эти простые реко-
мендации помогут вам составить 
свою идеальную летнюю винную 
карту, которая наполнит радостные 
солнечные дни приятными мгнове-
ниями, вне зависимости от того, где 
вы находитесь: в городе, на даче или 
за границей. дегустируйте, вдох-
новляйтесь, экспериментируйте – 
украсьте свое лето новыми винны-
ми открытиями! 
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Valdespino Fino 
«Inocente»
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более Двух веков 
нераЗрывно СвяЗана 
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Angostura 
Aged 5 Years

Warre's Fine 
White Port

Louis 
Roederer 

Brut Premier

Gavi dei Gavi (Etichetta Nera), La Scolca
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в «галерее лофт» – 
Это Собрание 

ПреДметов 
раЗных коллекЦий 

и бренДов
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интерьер

в новоМ интеРьеРноМ салоне «галеРея лофт», 
отКРЫвшеМся в июне 2012 года, МоднЫй интеРьеРнЫй 

стиль сочетается с униКальной ЭКсПоЗицией. 
Здесь чувствуешь себя не КаК в МагаЗине, а, сКоРее, 

КаК в МаленьКоМ филиале диЗайнеРсКой 
интеРьеРной вЫставКи.

отКРЫтЫе 
ПРостРанства
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Уникальная галерея появилась 
в результате сотрудничества с из-
вестным дизайнером александром 
Пивоваровым. вместе с ним было 
выбрано помещение, изначально 
не предназначавшееся для мебель-
ного торгового центра. 

Здесь есть все атрибуты лофта: 
«обнаженные» системы вентиля-
ций, заводские приспособления, 
огромные – от пола до потолка – 
окна без занавесей (в том числе 
одно, искусно «вписанное» в ра-
бочий стеллаж). аккуратное зони-
рование, прозрачные перегородки, 
смелые, неожиданные цвета. на-
пример, активный пурпурный был 
предложен александром как ос-
новной цвет оформления галереи 
и стал ее визитной карточкой. Соб-
ственно, название, логотип и даже 
слоган «разная мебель для разных 
людей» – тоже идея Пивоварова.

Поразительным образом здесь 
уютно. ведь какая самая популяр-
ная особенность лофтов? Минимум 
мебели, высокие потолки, огром-
ные, кажущиеся пустыми простран-
ства – да, в этом есть стиль, но нет 
уюта. однако дизайнеру удалось 
создать пространство максимально 
комфортное. играют важную роль 
и зонирование, и цветовая гамма, 
и, конечно, ассортимент. Кроме 
уникального дизайна помещения, 
преимущество «Галереи Лофт» 
– это экспозиция. все сделано по 
известному принципу – на отдель-
ных зонах собраны интерьеры: 
спальня, гостиная, кабинет, кухня, 
детская. Гармонично, вкусно, стиль-
но. именно в этом и фокус: каждая 
экспозиция – это собрание пред-
метов разных коллекций и брендов. 
например, детский уголок – сунду-
чок, прикроватный столик, зеркало, 
кровать, ящик для игрушек, под-
весная полочка – скомплектован из 
объектов от трех разных фабрик. 
При этом «задником» для детской 
служит грубая кирпичная кладка. 
настоящее искусство, схожее с ра-
ботой талантливого стилиста, – со-
четание, казалось бы, несочетаемого 
рождает неожиданную гармонию. 

в «Галерее Лофт» представлены 
известные бренды италии: Cesar, 
andrea Fanfani, Vismara, Volpi, 
C.P., khaos, Decora, Presotto, Uffix, 
Marinelli, Cis Salotti и другие. Экс-
клюзивный для тюмени ассорти-
мент – таков был главный принцип 
подбора мебели на экспозицию. 

Синонимы сдержанной, тонкой 
роскоши, качества, удивительно-
го стиля – предметы этих брендов 
сочетаются, как детали сложной 
мозаики, образующей в конечном 
итоге цельную картину. александр 
Пивоваров обращает внимание на 
недосказанность. Причем сделано 
это умышленно, с учетом посто-
янного развития. Будут меняться 
коллекции, аксессуары, но форма и 
содержание останутся константой 
салона. интерьер оценили как тю-
менские дизайнеры, побывавшие 
на его презентации, так и владельцы 
итальянских фабрик С.р. и ebanart 
фабрицио Пернекеле и риккардо 
ванджелиста, назвав интерьер ев-
ропейским и отметив, что оформлял 
его человек с очень развитым чув-
ством меры: ведь при таком подхо-
де к экспонированию существовала 
опасность нарушить гармонию. 

Мебель в «Галерее» представле-
на в действии – демонстрационны-
ми образцами выступают и офис-
ный стол и стеллаж, за которыми 

вЗГЛяд диЗайнера

ольга доможирова, директор 
салона, в 2006 году стала офици-
альным представителем в тюмени 
итальянской фабрики Marinelli. 
в  какой-то момент возникло 
ощущение узости «репертуара», 
захотелось новых идей и про-
странств. 

о работают менеджеры салона. Сту-
лья для посетителей, трехметровый 
стол с керамогранитовой столеш-
ницей – все от известной фабрики 
Uffix. в качестве образца даже вы-
ступает стол, за которым работает 
директор салона. При желании лю-
бой может заказать себе такой же, 
но, как говорится, «с перламутро-
выми пуговицами», то есть с любой 
отделкой и комплектацией. а уди-
вительно функциональный и под-
вижный стеллаж станет элементом 
не кабинета, а гостиной.

для покупателя здесь все сделано 
предельно удобно: он может полно-
стью обставить квартиру, вплоть до 
освещения и подбора межкомнат-
ных дверей. К тому же на экспозиции 
представлены дорогие модели: ведь 
их задача создавать нужную атмос-

текст наталья Фоминцева фото Илья Гостюнин, Дмитрий Котин
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феру. но у каждой представленной 
фабрики множество линеек, вариа-
ций отделки, от которых во многом 
зависит цена. все предложения есть 
в наличии у менеджеров «Галереи». 
от каждой фабрики не просто ката-
лог, но целый бокс с подбором тек-
стур, отделок и фактур. Здесь есть 
возможность буквально собрать 
собственную мебель, создать свой 
вариант, оптимальный по цене и ди-
зайну: обсуждается все, вплоть до на-
несения изображения, декора. 

Наталья Жижик, клиент:
— При покупке мебели я в первую 

очередь обращаю внимание на ка-
чество. именно поэтому предпочи-
таю европейские бренды. однажды 
я увидела в телепередаче, как один 
богатый человек демонстрировал 
свой дом и показал кожаный диван, 
возраст которого был 30 лет. тогда 
я подумала: вот что такое хорошая, 
качественная мебель. Как раз в это 
время ольга доможирова открыла 
салон и стала работать с Marinelli. 
о сотрудничестве с ней остались 
самые приятные воспоминания. во-
первых, с ольгой очень приятно об-
щаться как с человеком. во-вторых, 
выбранный нами совместно дизайн 
комплекта мягкой мебели идеально 
вписался в интерьер и понравился 

всем членам семьи. в-третьих, по-
разил подход: еще на стадии фор-
мирования заказа мне позвонили и 
спросили, какой степени мягкости 
я хочу мебель. а я даже не предпо-
лагала, что у мягкости есть какие-то 
градации, которые могут быть по-
добраны индивидуально. 

если честно, привезти можно было 
что угодно. Люди все равно очень 
слабо ориентировались в брендах, 
качестве, стилях. но все изменилось 
и продолжает меняться к лучшему 
каждый день. Сегодня в разговоре о 
материалах на фразу «это дерево», 
тебе зададут встречный вопрос: 
«Какое? дуб? орех?»

Заметно изменился вкус: помню, 
раньше заказывали классику, кото-
рая была похожа на предмет из пе-
щеры али-Бабы по количеству золо-
та. Сейчас люди хотят утонченности, 
изысканности. тенденция послед-
них двух лет, которая очень нравит-
ся, – сочетание модерна и классики. 

Мне приятно работать с россий-
скими директорами, приезжающи-
ми в италию: посещают наши фа-
брики, смотрят, как все работает, 
как происходит процесс. 

ольга именно такой человек. 
Мы с ней сотрудничаем уже 4 года. 
Благодаря таким людям я люблю 
свою работу. 

фиЛоСофия 
«ЭСтетиКи» 

Салон фабрики «Эстетика» рас-
полагается этажом ниже «Галереи 
Лофт». По сути eSTeTiCa и «Га-

лерея» – разные салоны, но две 
составляющие одного семейного 
бизнеса: директор салона – евге-
ний доможиров. eSTeTiCa пере-
ехала из торгового центра «новый 
Магнат», причина открытия боль-
шого полноформатного салона – 
спрос на мебель этого бренда в 
тюмени и расширение модельно-
го ряда.

eSTeTiCa, созданная шесть 
лет назад, самый молодой из суще-
ствующих российских брендов и 
один из самых интересных с точки 
зрения дизайна и своего позицио-
нирования на рынке. работает в та-
ких крупных городах, как Москва, 
Санкт-Петербург, Самара, екате-
ринбург, новосибирск. его главная 
особенность – сочетание итальян-
ского дизайна и ориентированно-
сти на отечественного покупателя. 

в ассортименте мягкая мебель 
различного функционального на-
значения и класса: диваны, крес-
ла и комплекты мягкой мебели 
всевозможных размеров и рас-
цветок, огромный выбор тканей, 
кожзаменителей и кожи (около 
1000 видов). Эскизы моделей раз-
рабатываются на фабрике с учетом 
актуальных дизайнерских и произ-
водственных тенденций итальян-
ского, американского, английско-
го направлений. 

диваны от «Эстетики» – модные, 
современные, с красивой тканевой 
палитрой. Лучшие производители 
ткани выбираются представителя-
ми фабрики на ежегодной итальян-
ской выставке в Комо. Критерии – 
дизайн, качество. Пробная партия 
ткани тестируется в конструктор-
ско-технологическом бюро фабри-
ки: материал проверяется в шитье 

и эксплуатации. только потом при-
нимается решение о вводе ткани в 
производство. в итоге на обивки 
диванов и кресел от «Эстетики» 
идет та же ткань, которую можно 
встретить в коллекциях ведущих 
итальянских брендов. 

адаптация к российскому рынку 
подразумевает удобное спальное 
место. Сложную задачу сделать 
мягкую кровать и одновременно 
удобный диван в «Эстетике» ре-
шают успешно, обращая особое 
внимание на эргономику и исполь-
зуя качественные и проверенные 
временем механизмы трансформа-

ции. в каркасах используются мас-
сив дуба, бука, мебельная фанера. 

Мебелью фабрики «Эстети-
ка» можно укомплектовать дом, 
коттедж или квартиру, соблюдая 
стилистику и гармонию с точки 
зрения обивок, ткани, фурниту-
ры, цветовых решений по дереву. 
Среди кроватей есть специальные 
модели, разработанные для отелей, 
и довольно часто они приобрета-
ются гостиничными комплексами 
высокого уровня. также в списке 
продукции комплексная мебель: 
тумбы, комоды, зеркала, журналь-
ные столики, библиотеки.

два года назад «Эстетика» запу-
стила новую линейку классических 
предметов интерьера. на сегод-
няшний день 40% продаж состав-
ляет классика.

ярослав ковалев,
владелец фабрики «Эстетика»:

— в крупных городах россии по-
купатель начинает понимать, что 
мебель от российского произво-
дителя не уступает по качеству ев-
ропейской, но выигрывает в цене. 
Главный же принцип «Эстетики» 
читается в ее названии: интерьер, 
который создает этот бренд, дол-
жен быть красивым, эстетичным, 
гармоничным. 
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ярослав ковалёв, владелец фабрики «Эстетика»,
и ольга Доможирова, директор интерьерного салона «Галерея лофт»

ульдерико Галет, 
представитель фабрик Cesar, Ezio 
Bellotti, Megaros, T.N.B и других:

— С россией я работаю уже 
26 лет, из которых 17 – в мебельном 
бизнесе. Представляю 8 фабрик. для 
каждого города мы предлагаем экс-
клюзивный продукт. 

вижу, как растет бизнес в россии. 
еще 10 лет назад из больших горо-
дов мы работали только в Москве и, 

Гости на открытии салона ESTETICA
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т ак считает адвокат 
Юлия Лугина. За-
ниматься гольфом 
она начала всего год 
назад и на недавнем 
кубке тюмени при-

знана игроком самых красивых 
свингов (ударов).

Тюмень: Чем вас привлек гольф? 
Что это – спорт или отдых?

Юлия лугина: Привлекатель-
ность гольфа для меня – в его ню-
ансах. Здесь играет роль этикет, 
уважение, есть место самовыраже-
нию, например в выборе цветовой 
гаммы одежды. также притягива-
ет присутствие юмора и возмож-
ность посмеяться над неловкими 
ситуациями. но не стоит забывать, 
что гольф – это спорт, здесь нужен 
системный подход. нельзя просто 
прийти с улицы и начать играть: для 
минимального успеха нужны регу-
лярные занятия, на которых позна-
ешь себя – физику своего тела, силу, 
глазомер. Кстати, в гольфе нет воз-
растных критериев: могут играть и 

трехлетние дети, и пожилые люди. 
однажды в турции я видела пенсио- 
неров, которые давали фору моло-
дым игрокам.

ТМН: Помните свой первый 
опыт?

Ю.л.: я совершила самую глав-
ную ошибку – пыталась посильней 
ударить. а от этого получилось 
только хуже: в гольфе важно пол-
ное расслабление. надо «отпу-
стить» мысли: как только начина-
ешь думать об успехе, можешь тут 
же забыть про него. Главный прин-
цип игры – легко и просто! 

ТМН: Как сочетается работа 
адвоката и гольф? Как они помога-
ют друг другу? 

Ю.л.: в обоих случаях нужны 
одни и те же качества, правила и под-
ходы. Сходство моей работы и голь-
фа еще и в пошаговой стратегии: 
ощущение, что ты все просчитал и 
можешь выиграть с одного удара, 
всегда обманчиво. Гольф учит меня 
сдержанности, спокойствию, уваже-
нию к противнику, осознанию того, 
что поражений не существует – есть 
определенные этапы жизни. 

ТМН: Предполагает ли игра 
в гольф сообщества избранных? 
Гольф – это игра для людей опреде-
ленного склада, образа жизни? 

Ю.л.: да, конечно. но критерий 
здесь ни в коем случае не социаль-
ный: неважно, какие у игрока про-
фессия, образование, уровень до-
хода, ведь увлечения и спорт всегда 
требуют тех или иных затрат, а аксес-
суары для гольфа есть, что называет-
ся, на любой кошелек. избранность 
заключается, скорее, в стремлении к 
внутренней и внешней красоте. 

я искренне сомневаюсь, что 
этой игрой может заинтересовать-
ся дурно воспитанный человек. 
для меня главной наградой стало 
именно нахождение в среде голь-
фистов. Это интересные люди, 
единомышленники из разных го-
родов и профессий. находясь сре-
ди них, хочется совершенствовать-
ся. Появляется ощущение, что ты 
становишься лучше только от того, 
что причастен к какому-то собы-
тию, обществу. я очень коммуни-
кабельный человек, и мне нравится 
эта среда. Мы общаемся, созвани-
ваемся, и наши разговоры уже вы-
ходят за рамки темы «гольф». 

ТМН: В этикете гольфа, опубли-
кованном на сайте клуба CITyGoLf, 
сказано, что во время игры по правилам 
нельзя давать и просить советы…

Ю.л.: Это мое любимое пра-
вило! Потому что советы разда-
вать – моветон. а в игре это сбива-
ет с толку. я бы и в жизни хотела, 
чтобы люди давали советы только 
в случае необходимости. вообще 
все правила гольфа – это жизнь. 
ею они установлены и в ней рабо-
тают так же хорошо, как и в игре. 
я считаю, если бы мы все жили по 
правилам гольфа, у нас было бы ев-
ропейское общество. 

Стиль
гольф

игРа 
По ПРавилаМ

текст наталья Фоминцева фото евгений Шульц

гольф – не тольКо сПоРт. 
Это саМосовеРшенствование, 

саМовЫРажение, ЭстетиКа, а таКже 
ПРавила, идеальнЫе не тольКо 

для Поля, но и для жиЗни.

Юлия лугина 
в клубе CITYGOLF

для успеха не надо быть умнее других, 
надо быть на день быстрее большинства!
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Тюмень, ул. Пермякова, 1/5, офис 202 (БЦ «Нобель Парк»), тел.: (3452) 593-303, 593-602, e-mail: info@rm72.ru, www.events72.ru 
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аВТО
Автосалоны, где можно купить достойные автомобили

«адонис-авто» (Mercedes-Benz)
ул. Беляева, 35, тел. 48-78-00

«автоцентр ниссан тюмень»
(Nissan)
ул. алебашевская, 15, тел. 47-02-02

«автограД»
suzuki: ул. Республики, 256, 
тел. 29-00-03; ssan yong, fiat: 
ул. Республики, 274, тел. 29-00-05; 
renault: ул. Республики, 268, 
тел. 29-00-04; ford: 
ул. Республики, 278, тел. 29- 00-07; 
land rover, Jaguar: 
ул. Республики, 280, тел. 29-00-08; 
citroen: ул. Республики, 276, 
тел. 29-00-06; Volvo: 
ул. Республики, 280, тел. 29-00-09

«авто-Дина» (Volkswagen)
ул. Федюнинского, 51/2,
тел. 52-23-00

«Дина Плюс» (Skoda)
ул. Федюнинского, 51/2,
тел. 52-23-22

«Премиум Дина» (BMW)
ул. Федюнинского, 51/2,
тел. 52-23-33

«ЦС-моторс» (Infiniti)
ул. Пермякова, 16, тел. 48-55-55

«альянс мотор тюмень» (Lexus)
ул. Федюнинского, 41,
тел. 48-48-00

«тойота центр тюмень Север» 
(Toyota), ул. Мельникайте, 20, 
тел. 48-93-43

«ауди Центр тюмень» (Audi AG)
ул. Пермякова, 94/3, 
тел. 42-96-77

«мицубиши Центр тюмень»
(Mitsubishi), ул. М. Горького, 66, 
тел. 79-00-66

«технокоминвест» (Honda)
ул. Федюнинского, 10а, 
тел. 68-06-80

«лада и к» (ОаО «аВТОВаЗ»)
ул. Федюнинского, 2а, тел. 31-68-86

«Полюс Дм» (Chevrolet)
ул. харьковская, 77, 
тел. 41-56-09

«Дина-моторс» (Mazda)
ул. Федюнинского, 53, 
тел. 52-00-90

«hyundai восток моторс» 
(Hyundai), ул. алебашевская, 11, 
тел. 48-44-44

«hyundai автомакс» (Hyundai)
ул. Республики, 287, 
тел. 66-61-50

«Porsche Центр тюмень»
(Porsche), ул. Пермякова, 94/3, 
тел. 62-99-11

«subaru Центр тюмень» (Subaru)
1-й км трассы Тюмень –
екатеринбург, тел. 22-15-00

CLASSIFIED
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«кураж», часы, ювелирные изделия
ул. 8 Марта, 2/8, тел. 39-01-19

keTrOy, мужская одежда
ул. ленина, 2а, тел. 91-00-33

munro Tailoring, верхняя одежда
ул. немцова, 4, тел. 50-04-90

«нью-тон», одежда и обувь
ул. Семакова, 21, тел. 45-71-71

Pal zileri, мужская одежда
ул. Советская, 54, тел. 49-41-77

Paul & shark, 
повседневная одежда
ул. Мельникайте, 96, тел. 20-66-85

harmont & Blaine, 
повседневная одежда
ул. Советская, 51/3, тел. 48-78-00

«бристоль», одежда и обувь
ул. Советская, 55, тел. 39-07-39

Baldessarini, мужская одежда
ул. Советская, 51/3, тел. 34-84-84

entrer Boutique, женская одежда
ул. 50 лет ВлКСМ, 63, 
тел. 75-12-24

«Синяя птица», верхняя одежда
ул. Максима Горького, 70, 
тел. 79-05-88

max mara, женская одежда и обувь
ул. Одесская, 63, тел. 20-27-63

escada, женская одежда
ул. Советская, 51, тел. 63-11-41

Baldinini, одежда и обувь
ул. Малыгина, 71, тел. 40-12-50

anna mancini, верхняя одежда
ул. Советская, 54, тел. 49-41-77

carlo Pazolini, обувь
ул. Максима Горького, 70, 
тел. 75-13-32

«академия времени», часы
ул. Орджоникидзе, 63а,  
тел. 90-97-99

Van laak, одежда
ул. Володарского, 16, тел. 25-18-87

«Сувенир-престиж», сувениры
ул. Володарского, 47/3, 
тел. 25-69-02

«бизон», салон кожи и меха
ул. Советская, 55, тел. 45-13-71

dolce Vita, одежда и обувь
ул. ленина, 38/1, тел. 39-66-53

БуТИкИ
Места, где можно купить одежду, обувь и аксессуары

спонсоры

генеральный спонсор партнеры ювелирный спонсор цветочный спонсор фотоспонсор

160 дней ожидания и подготовки, 
почти 30 пар-претендентов, более 
15 компаний – спонсоров, партне-
ров и организаторов… И все это 
для кульминации первого полно-
масштабного тюменского проекта 
«Свадьба года». 28 апреля состоялся 
долгожданный финал, Юлия Крым-
ская и Дмитрий Тарасенко стали 
мужем и женой. Торжество, органи-
зованное при непосредственном 

участии партнеров и спонсоров 
проекта, длилось с раннего утра  
и до позднего вечера. 

Влюбленные, скрепив свой союз за-
ветными «да», перенеслись в насто-
ящий райский сад, – именно в таком 
стиле проходило все торжество. Гостей 
окружили нежные цветы, заворажи-
вающее пение птиц, а выход невесты 
сопровождали подружки в шелковых 
платьях цвета «зеленое яблоко».

Организованная в классическом 
европейском стиле выездная реги-
страция прошла в ресторане Vintage. 
Главным атрибутом декоративного 
украшения праздника стало зеленое 
яблоко, символизирующее благопо-
лучие и семейное счастье. После це-
ремонии молодожены отправились 
на фотосессию. 

Вечер завершился банкетом в ре-
сторане Vintage.

Главная Свадьба года – 2012 состоялась!
ре
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организатор



232июль–август
вЫПусК №5

tmn
2012

«Академия Лидерства и Бизнеса»
ул. Володарского, 49/1, 3 эт.

www.academyLB.ruреклама
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«Чум», ресторан-музей 
северной кухни
ул. Малыгина, 59/12, тел. 62-16-60

«Семь пятниц», ресторан японской, итальянской и восточной кухни
ул. Максима Горького, 44/3, тел. 55-04-44

«александр»,  
гастрономический ресторан 
ул. харьковская, 57, тел. 41-00-11

Vintage, ресторан, кофейня
ул. Республики, 123а, 
тел. 48-78-00

«Посейдон», рыбный ресторан
ул. луначарского, 47, тел. 48-78-00

«Золотая Черепаха», ресторан
ул. Володарского, 9, тел. 45-34-58

Greenhouse, ресторан 
ул. н. Федорова, 9, тел. 38-53-85

«максим. избранное», ресторан
ул. Республики, 34, тел. 45-53-63

«Потаскуй», ресторан
ул. хохрякова, 53а, тел. 39-54-29

«шинок телега», ресторан 
в украинском стиле
ул. Мельникайте, 100, тел. 20-09-08

maximailian,  
итальянский ресторан
ул. 8 Марта, 2/9, тел. 46-39-39

«Складъ №1», паб-трактир
ул. Республики, 42, 
тел. 68-38-38

«мао», китайский ресторан
ул. Первомайская, 34/1, 
тел. 68-99-90

«максимыч», русский ресторан
ул. 50 лет Октября, 52, 
тел. 41-31-30

«кои Сан», японский ресторан
ул. Орджоникидзе, 60/1, 
тел. 55-17-55

steak house, мясной ресторан 
ул. Советская, 51/1,
тел. 92-56-54

casamia, итальянский ресторан
ул. Республики, 141,  
тел. 39-98-55

«маска», банкетный ресторан
ул. Республики, 129,  
тел. 28-09-09

«хаси хаус», суши-бар
ул. луначарского, 47, 
тел. 42-21-49

«шаляпин», караоке-клуб
ул. Кирова, 40, тел. 46-43-00

«астра», ресторан
ул. Щербакова, 4/2, тел. 97-11-77

ЕДа
Рестораны, которые стоит посетить



 те, кто думает, что старые виды 
бизнеса будут со временем отми-
рать, очень ошибаются. они станут 
важной частью новой цивилизации. 

карлос Слим, 
мексиканец, самый богатый 

человек планеты в 2012 году

 Законопослушание стало опас-
ным пристрастием; чтобы выжить, 
надо обходить закон.

Джордж Сорос,
американский финансист, инвестор

 Большинство людей начинают 
интересоваться акциями, когда уже 
все остальные интересуются. время 
интересоваться – это когда никто 
другой не интересуется. вы не мо-
жете купить что-либо популярное 
и выиграть от этого.

уоррен баффет, 
самый успешный инвестор XX века

 в инвестиционный бизнес людей 
приводит то же нездоровое влече-
ние, которое превращает женщину в 
проститутку: желание избежать лю-
бой серьезной работы и вести груп-
повую деятельность, не требующую 
особого интеллекта; это лучший спо-
соб заработка для тех, кто не спосо-
бен ни к чему другому. 

ричард ней, 
инвестиционный консультант

  евреи добиваются превосход-
ства лишь потому, что им отказано 
в равенстве.

макс нордау,
писатель, политик и соучредитель Всемирной 

сионистской организации

 Между жопой и диваном доллар 
не пролетает.

билл гейтс,
один из создателей и крупнейший 

акционер компании Microsoft

 Капитал боится отсутствия при-
были или слишком маленькой прибы-
ли, как природа боится пустоты. но 
раз имеется в наличии достаточная 
прибыль, капитал становится смелым. 
обеспечьте 10%, и капитал согласен 
на всякое применение, при 20% он 
становится оживленным, при 50% 
положительно готов сломать себе го-
лову, при 100% он попирает все чело-
веческие законы, при 300% нет такого 
преступления, на которое он не риск-
нул бы, хотя бы под страхом виселицы.

карл маркс, «Капитал»

 я лучше бы нанял человека с эн-
тузиазмом, чем человека, который 
все знает.

Джон рокфеллер, 
по некоторым данным, основатель 

Федеральной резервной системы СШа 

 Проводите время с людьми, ко-
торых вы считаете лучше себя. Это 
поможет вам двигаться в правиль-
ном направлении. 

уоррен баффет

 джон Пирпонт Морган, самый 
влиятельный финансист начала 
XX века, в 1929 году, за несколько 
дней до биржевого краха, сумел из-
бавиться практически от всех ак-
ций, которыми владел. Комиссия 
Конгресса Сша заподозрила его 
в использовании инсайдерской ин-
формации. Банкир объяснил, что 
спасти свои капиталы от кризиса 
ему помог чистильщик обуви, ко-
торый, чистя его ботинки, поин-
тересовался перспективами акций 
железнодорожной компании, ко-
торые он купил. «Когда на рынок 
приходит чистильщик обуви, про-
фессионалам на нем больше делать 
нечего», – ответил Морган на су-
дебном процессе.

  если инвестирование кажется 
вам интересным занятием, и вы 
получаете от него удовольствие – 
скорее всего, вы ничего не зараба-
тываете. настоящее инвестирова-
ние – это скука смертная.

Джордж Сорос

  финансовые кризисы не что 
иное, как правильные поршневые 
удары, которыми крупный капитал 
высасывает коллективный излишек 
заработка нации, сосредоточивая 
его в своем бассейне.

макс нордау

 Меня не волнует моя репутация. 
если вы живете мыслями других лю-
дей, вы – мертвец. я не хочу прожить 
остаток жизни, переживая о том, что 
обо мне будут говорить потомки. 

карлос Слим 

 У капитализма нет истории неудач.
алан гринспен

цитатЫ ЗнаМенитЫх 
финансистов

Ни один кризис не похож на другой, однако в основе каждого 
из них лежит одна и та же причина: в период процветания людям 

свойственно полагать, что благоприятная пора не иссякнет 
и продлится в еще более далекой перспективе.

алан гринспен, 
председатель Федеральной резервной системы СШа в 1987–2006 годах
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